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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ

Поздравляю Вас!

Третий  год,  как  мы  и  привыкли,  оказался 
решающим. Россия стала, наконец, единой, сильной и 
центральной.  Жаль,  конечно,  олигархов,  Садика 
(Хусейна) и Эдика (Шеварднадзе), но сами виноваты. 
Всех остальных и Вас в первую очередь есть повод 
поздравить, пожелать счастья и здоровья. 

Выборы-2003  закончились,  забудьте.  Да 
здравствуют выборы-2004! 

Искренне Ваш,
Константин Затулин

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Точки над «i» Ничто не должно быть забыто 

19.12.2003 г., Россiя
Константин Затулин,  директор Института стран СНГ

То, что парламент Швейцарии присоединился к государствам, признавшим геноцид армянского народа в начале 
ХХ века в Османской империи, является безусловной победой не только Армении и армянской диаспоры во всем мире, но и 
всех людей, которые знают историю. Истребление армян в тогдашней Османской империи было первым, по сути, массовым 
актом масштабного геноцида целого народа в ХХ веке.

Отсутствие  своевременной  и  должной  оценки  факта  геноцида  армян  в  Османской  империи  послужило 
питательной средой для фашистской Германии, совершившей акты геноцида по отношению к еврейскому народу. То, что 
сегодня эти события, отстоящие от нас почти на сто лет, признаются в парламентах государств мира и называются своими 
именами, на мой взгляд, дают возможность лишний раз вспомнить, оценить последствия этого ущерба и подтвердить, что 
никто не забыт и ничто не забыто. 

Это  очень важно для того,  чтобы такие  преступления вновь не  повторялись.  Чтобы у тех,  кто принимал или 
принимает в этом участие, не было надежды избежать наказания. 

Хочу обратить внимание на то, что российская Государственная дума в 1995 году одной из первых после распада 
Советского Союза и образования независимого армянского государства специальным решением признала факт геноцида 
армян в Османской империи и объявила 24  апреля траурным днем. Это событие дало новый импульс попыткам армянской 
диаспоры  во  всем  мире  обратить  внимание  парламентариев,  властей  цивилизованных  государств  на  существующую 
проблему.

Турция на самом деле должна учесть справедливое требование потомков жертв геноцида, компенсировать их 
ущерб. В полной мере сделать это, безусловно, не удастся, но в какой-то, хотя бы символической, форме, мне кажется, 
просто необходимо. Иначе, повторяю, даже акт признания самого факта геноцида будет неполным.

Если бы Турция сама пошла на это и не дожидалась, пока весь свет в индивидуальном порядке присоединится к 
такому мнению, то это подчеркнуло бы европейский характер Турции, создало бы новое впечатление о ней. К большому 
сожалению, я не вижу в сегодняшней деятельности турецкого правительства каких-то симптомов отказа от противодействия 
признанию  фактов  геноцида  и  начала  сотрудничества  в  этом  отношении.  Больше  того,  турецкая  сторона  фактически 
шантажирует армянскую, требуя, чтобы она отказалась от всякой риторики, а тем более деятельности с признанием факта 
геноцида армян. 

Даже на доверительных консультациях, которые, я знаю, проводились при посредничестве американской стороны 
между представителями турецкой и армянской общественности, людьми, близкими к власти или ранее бывшими властью 
(было несколько раундов встреч), турецкие представители заявили, что готовы идти на какие-то уступки в двусторонних 
отношениях  только  при  условии,  если  армянская  сторона  откажется  от  своей  деятельности  по  разоблачению  факта 
геноцида. А это для армян просто неприемлемо.

Сегодня Турция стремится в Евросоюз и другие европейские структуры. Однако ее вступление в ЕС фактически 
было заблокировано из-за особой позиции Франции и ряда других европейских стран. Они не считают Турцию достаточно 
демократическим и европейски ориентированным современным государством. Думаю, вопросы, связанные с признанием 
геноцида, играют не последнюю роль в этой оценке.

«Это не импотенты, это трупы». Политологи прогнозируют после 
переизбрания Владимира Путина быстрые и радикальные 
реформы

24.12.2003 г., Новые Известия 
Александр Колесниченко

Вчера в клубе «Открытый форум» политологи обсуждали, что будет с Россией во время второго президентского 
срока  Владимира  Путина.  По  их  мнению,  страну  ожидает  серьезная  «ломка»,  которая  затронет  даже  основы 
государственного устройства России.

Массового бойкота президентских выборов не будет. По утверждению директора Центра политических технологий 
Игоря  Бунина,  последовать  призыву своих  лидеров  и  не  пойти  на  президентские  выборы готовы не  более  половины 
сторонников  «Яблока»  и  трети  сторонников  СПС.  Остальные,  включая  подавляющее  большинство  сторонников  КПРФ, 
поддерживают Владимира Путина. С политологом согласилась и сопредседатель СПС Ирина Хакамада. По ее мнению, 
бойкот – это «не более чем PR, который позволит проигравшим думские выборы политикам потрепыхаться еще некоторое 
время». Но через 2–3 года избиратели их неизбежно забудут. 

Президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский полагает, что у противников президента Путина есть 3–
4  потенциально  конкурентные  стратегии,  причем  1–2  из  них  являются  выигрышными.  Но  их  не  используют  политики 
исключительно по собственному безволию. «Это не импотенты, это трупы», – констатировал политолог, но сами стратегии 
описывать  не  стал.  Его  коллега,  Вячеслав  Никонов,  в  качестве  реального  конкурента  Владимиру  Путину  на  грядущих 
президентских  выборах  видит  Сергея  Глазьева.  Он,  по  мнению  политолога,  проиграет  выборы,  но  «подберет 
коммунистический электорат и станет его лидером на ближайшее десятилетие». А будущего либерального лидера никто из 
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присутствующих  назвать  не  смог.  В  свою  очередь  Леонид  Радзиховский  утверждает,  что  либеральные  ценности  не 
воспринимаются в современной России, как не воспринимались они и 100 лет назад. Это выражается и в ненависти к 
богатым,  и  в  нетерпимости  к  национальным и  сексуальным меньшинствам.  Успех  Владимира  Путина,  по  словам г-на 
Радзиховского, предопределен тем, что он воплощает представления людей о сильной власти и полицейском государстве, 
что соответствует российскому менталитету.  «Людям это нравится, и он выигрывает». Словом, политологи как никогда 
проявили единодушие. 

После  переизбрания  на  второй  срок,  по  мнению директора  Фонда  политических  исследований  и  консалтинга 
Андрея  Федорова,  страну  ожидает  ломка,  так  как  Путин  начнет  проводить  быстрые  реформы,  чтобы  их  не  смогла 
притормозить бюрократия. И добавил, что президент будет управлять «через указы, которые затем будут подкрепляться 
быстрым принятием законов послушной Государственной думой». И эта грандиозная ломка может коснуться всего, включая 
Конституцию и форму государственного устройства страны. 

Канадский адвокат Михаила Ходорковского Роберт Амстердам долго просил слова, а когда получил, пригрозил 
России  экономическими  проблемами,  которые  возникнут  вследствие  содержания  под  стражей  его  подзащитного. 
«Иностранцы  тщательно  подумают  о  своих  инвестициях  в  страну,  где  есть  правосудие  по-Басманному»,  –  говорил 
переводчик,  тоже  иностранец,  судя  по  акценту.  Когда  адвокат  закончил,  слово  без  разрешения  взял  замдиректора 
Института стран СНГ Владимир Жарихин и заявил,  что г-н  Амстердам вмешивается во внутренние  дела  России.  «Вы 
уменьшили число людей, которые симпатизируют вашему подзащитному. Вы плохой адвокат», – с пафосом воскликнул г-н 
Жарихин.

Константин Затулин: "Россия приобрела спокойствие для 
обывателей. А потеряла - "правых" в парламенте"

 24.12.2003 г., Страна.ру
Директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  в  интервью  обозревателю  Страны.Ru  Виктору  Соколову 

заявил, что отсутствие всякой конкуренции президенту после парламентских выборов становится главной проблемой для 
самого Владимира Путина, которому было бы почетнее на президентских выборах победить в борьбе.

- Что Россия приобрела в уходящем году и что потеряла?
- Давайте загибать пальцы. Россия обрела некоторую реальную независимость в своей внешней политике. Цена 

этой независимости, конечно, недешевая, но позиция России в иракской войне, где были нащупаны точки соприкосновения 
с Европой - Германией, Францией, эта позиция имеет очень интересные виды на будущее. С другой стороны эта позиция не 
может быть, конечно же, безнаказанной со стороны гегемона. Образ России явно потускнел, и в связи с этим американцы 
изобретают нам дополнительные сложности в тех уязвимых для нас точках постсоветского пространства, где они пытаются 
развить свое влияние и вытеснить наше.

- Вы имеете в виду точки ближе к югу?
-Я имею в виду Грузию, я имею в виду Молдову. Россия во внутриполитическом плане на довольно долгий срок 

утвердилась в еще большей степени. То есть власть президента Путина кажется ничем особенно не ограничена, и даже 
выборы,  которые состоятся в  марте,  вряд ли  принесут  какие-либо  неожиданности.  Это очевидно,  что  сегодня главной 
проблемой является не столько конкуренция Путину, сколько отсутствие всякой ему конкуренции. В том числе и для самого 
Путина это является большой проблемой. Ему бы, конечно, почетнее было победить в борьбе. С другой стороны, еще 
несколько  лет  предсказуемого  курса,  предсказуемого  в  силу  определенности  фигур,  занимающих  высшие  посты  в 
российском государстве, может быть очень полезным и для российской экономики и для успокоения страстей.

Сегодня модным снова стало слово «застой». А что такое застой? Являлся ли он застоем со знаком плюс или со 
знаком минус для развития страны - тут есть разные подходы. Какие-то стратегические решения откладывались, но люди 
именно  в  период  брежневского  застоя  достигли  наивысшего  за  все  советские  годы благосостояния,  а  сама  страна  в 
реальности боролась за мировое лидерство. Вот если бы удалось эту нынешнюю стабильность конвертировать все-таки не 
в стагнацию, а в стабильность ради возрождения страны на мировой арене и внутри страны, ради достижения лучших 
результатов, то другое дело. Во всяком случае, вся полнота ответственности - это и хорошо, и плохо - теперь лежит только 
на Путине, на «Единой России». Это предопределяет многие другие шаги во внутренней и во внешней политике.

По  принципу  маятника,  конечно,  в  обществе  будет  распространено  определенное  сочувствие  к  «павшим» -  к 
Союзу правых сил, к «Яблоку», к тем людям, которые вроде как пострадали от воцарения этой стабильности. Но с другой 
стороны то, что Россия потеряла, она потеряла в парламенте. Она потеряла там правые политические силы. Меня это, 
например, не радует, но я совершенно согласен с президентом в том, что они главным образом должны посмотреть сами на 
себя попристальней и перестать заниматься токованием как глухари. Может быть, из этого что-нибудь к лучшему с ними и 
произойдет.

Слева тоже проблемы, проблемы - это наследство КПРФ, больного "человека" российско-политической сцены. 
После выборов этого года даже совсем непонятливым становится ясно, что КПРФ в этом виде существовать дольше не 
может. Если такие преданные коммунисты, как Варенников, идут в составе блока «Родина», то это уже действительно 
начало конца компартии.

-А как структура компартия останется? Может быть, она трансформируется во что-то иное?
-Я думаю, что как структура компартия, скорее всего, будет оставаться. Я думаю, что все шансы есть у Глазьева, 

если он умно поведет дело, обновить левый фланг и из вне предложить себя в качестве лидера этой обновленной левой 
оппозиции.  Если он будет вести себя грамотно (а  он был до сих пор достаточно последовательным),  может быть,  мы 
получим не КПРФ через 4 года, а некую амбициозную, но при этом обновленную структуру.
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Что касается проблем центра, то, конечно, главная проблема - завершение формирования своего политического 
лица, идеологии. Это будет, конечно, затруднено тем, что теперь все, кому не лень, ринулись в «Единую Россию». Поэтому 
занять  осмысленную  позицию  по  каким-то  наиболее  актуальным  вопросам  внутренней  и  внешней  политики  «Единой 
России» становится объективно труднее. Потому что многие присоединились к лагерю победителей, в том числе и те, кто 
вчера еще злоупотреблял нападками на «Единую Россию». Уже сегодня очевидно, что целый ряд депутатов, проигравших 
выборы в составе «Народной партии» по списку, но прошедших в Думу как одномандатники, окажутся в конечном счете, ну 
по крайней мере, на первых порах в «Единой России».

- Но это все потери, а приобретения?
-Это не все потери, это и частичное приобретение. Главное приобретение состоит в том, что стало как бы больше 

спокойствия для рядового обывателя. Он теперь точно знает, кто за что отвечает, он еще раз обрел понимание того, кто 
начальник в стране. Начальнику эта ситуация, конечно, должна быть поводом для очень серьезных размышлений, потому 
что радости по поводу того, что ты начальник, как всегда сопутствует еще и ответственность в полном объеме. И конечно 
здесь  возрастает  вопрос  качества  той  политической  поддержки,  которую  Владимир  Путин  получает  в  качестве 
консультаций,  рекомендаций  от  своих  ближайших сподвижников.  Теперь на принимаемые им решения будут  смотреть 
вдвойне придирчиво, особенно с правой стороны, где много традиционных ньюсмейкеров первого, второго канала, НТВ и 
прочих  баловней  наших  СМИ.  Они и  прежде  занимали  непропорционально  большое место  на  нашем телевидении,  и 
теперь, видимо, из соображений жалости и сострадания будут делать вид, как будто бы их поражение - это, прежде всего, 
не их собственная "заслуга", а это чей-то заговор. Они уже приступили к этому в процессе выдвижения кандидатов на 
президентский пост.

Как известно, Явлинский уже успел отказаться от этой чести. Но мотивировал он это не так, как следовало бы 
мотивировать,  прежде  всего,  поражением  на  парламентских  выборах  и  его  неспособностью  вести  эту  президентскую 
кампанию с какими-то даже минимальными шансами на что-нибудь, а мотивировал это по традиции отсутствием свобод, 
демократии и всего остального. Ну, я думаю, что в этом же духе будут выдержаны и речи лидеров Союза правых сил, 
которые потерпели персональное поражение.

Несколько еще лет стабильного внутреннего развития и относительного спокойствия очень необходимы России, 
для того чтобы набирать в весе и внутри страны и за рубежом. Что касается тех вопросов, которые унаследует 2004 год в 
России  от  2003,  это  и  известные  разборки  с  «Юкосом»  и  олигархами,  это  и  новые  подходы  к  судьбе  всего 
приватизированного.  Конечно,  дискуссия по  этим поводам и  вопросу  о  природной  ренте  перекинуться на  2004  год.  И, 
конечно, решать здесь теперь будет в большой степени Путин лично и «Единая Россия» вместе с Путиным. Я прогнозирую, 
что внутри «Единой России» возможны разные точки зрения. Собственно, все этого ждут. Но со стороны тех, кто в «Единой 
России», было бы очень неразумным начать с конфликтов в своей среде из-за распределения постов вместо того, чтобы 
проанализировать свой успех и этот успех, во многом данный авансом, превратить на самом деле в успех качественный и 
содержательный.

- А их победа дает им способность сделать такой анализ?
- Ну, для начала я вам хочу сказать, что я же тоже депутат от «Единой России». Так что я не думаю, что все в 

«Единой России» как серые мыши или как китайцы, которые якобы все на одно лицо, хотя у китайцев разные лица.
Конечно,  будет действовать инерция предшествующего периода. У нас в Кремле много начальников, которые 

привыкли  определенным  образом  работать  с  депутатами,  но  я  не  думаю,  что  с  каждым  депутатом  можно  работать 
одинаково,  по  типовому образцу.  Кроме того,  есть  целый ряд  вещей,  которые  были сделаны в  прошлом парламенте 
поспешно только потому, что так надо. А необходимо на самом деле разобраться, надо ли это. Я могу назвать закон о 
страховании  автомобилей,  я  могу  назвать  законодательство  о  гражданстве,  которое  было  подвергнуто  критике  через 
полгода самим президентом, и т.д. То есть ясно, что опираться надо на то, что сопротивляется, лично я всегда так считал. 
Из-за того, что в Советском Союзе опирались на то, что не сопротивляется, а то, что сопротивляется, всегда предавалось 
анафеме, произошло то, что произошло. Если мы из этого никакого урока не извлечем, то тогда, конечно, победное шествие 
«Единой России» и президентство Владимира Путина закончится совсем не так, как они начинаются. А по сути вот сейчас 
начинаются настоящее президентство Путина. Это Путин без Волошина, и, может быть, после выборов - без Касьянова.

Путин и Кучма попытаются сгладить углы. Сенсаций не ожидается
24.12.2003 г.,  Би-би-си

Евгений Каневский
В  здании  городской  администрации  Керчи  начались  переговоры  Владимира  Путина  и  Леонида  Кучмы. 

Предполагается,  что  главы  двух  государств  после  переговоров  выступят  с  совместным  заявлением  для  прессы. РИА 
«Новости» 

Точное место встречи и повестка дня пока официально не обнародованы, однако уже сейчас эксперты делают 
выводы,  что украинский и российский лидеры обсудят проблему прохождения границ в Азовском море. Наверняка они 
вспомнят и о скандале вокруг Тузлы. 

Российские власти начали строить дамбу в сторону этого острова, расположенного в Керченском заливе, и это 
вызвало резкое недовольство официального Киева. 

Видеокадры с президентом Украины Леонидом Кучмой, который в огромный бинокль рассматривает российскую 
территорию с острова Тузла, стали, пожалуй, самой яркой иллюстрацией украинско-российских отношений за последнее 
время. 
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Россия-Украина: проблем хватает 
"Эта ситуация создает все основы для того, чтобы были достигнуты договоренности, которые выгодны и  

одной  и  другой  стороне,  учитывая  то,  что  и  Россия  и  Украина  не  раз  заявляли  о  том,  что мы стратегические  
партнеры в решении и экономических и политических и военных вопросов"

Владимир Романенко, Институт стран СНГ 
Обе страны постоянно декларируют приверженность взаимному стратегическому партнерству, но на деле у них 

пока гораздо больше разногласий, чем решенных вопросов. 
Эксперты считают, что в Керчи Путин и Кучма попытаются разрешить как минимум одно из таких противоречий - 

проблему острова Коса Тузла. 
Украина считает эту территорию своей, и после того, как Россия неожиданно начала строить в направлении косы 

дамбу, установила там пограничную заставу. В России же убеждены, что принадлежность Тузлы - вопрос переговоров. 
Однако  самый  принципиальный  вопрос  -  даже  не  принадлежность  небольшого  отрезка  земли  в  Керченском 

проливе, а то, как пройдет морская граница между двумя странами, и кому достанется контроль над Керчь-Еникальским 
судоходным каналом. 

Киев  уверен,  что  может  самостоятельно  контролировать  канал,  однако  в  Москве  считают  это  вопросом  для 
обсуждения. 

Заместитель руководителя московского  Института стран СНГ Владимир Романенко считает,  что "эта ситуация 
создает  все  основы  для  того,  чтобы  были  достигнуты  договоренности,  которые  выгодны  и  одной  и  другой  стороне, 
учитывая то, что и Россия и Украина не раз заявляли о том, что мы стратегические партнеры в решении и экономических и 
политических и военных вопросов". 

"Так как же так получается - дружба дружбой, а табачок врозь? Наверное, это тогда может сказаться на многих 
позициях, где Россия каждый раз получает от Украины неприятную неопределенность", - полагает эксперт. 

Сенсаций не ожидается 
"Будет попытка как-то перевести это [обострение противоречий в отношениях России и Украины] в более-

менее спокойное русло и здесь очень важно, каким будет следующий этап после встречи президентов"
Анатолий Гриценко, центр политических и экономических 

исследований имени Разумкова
Впрочем, аналитики не ждут от керченской встречи настоящих сенсаций. Судя по всему, президенты двух стран 

попытаются смягчить конфликт, который привел к обострению отношений между двумя странами и затормозил некоторые 
совместные проекты, инициатором которых была Россия. 

На Украине все чаще сомневаются в возможности ратификации соглашения о создании единого экономического 
пространства.  Кроме  того,  практически  остановлено  создание  совместного  консорциума  по  эксплуатации  украинской 
газотранспортной системы. 

Глава  украинского  Центра  политических  и  экономических  исследований  имени  Разумкова  Анатолий  Гриценко 
считает,  что  в  Керчи,  возможно,  и  будет  заключено  соглашение  по  проблемам  Азовского  моря,  но  его  дальнейшая 
реализация остается под вопросом. 

"Я не думаю, что будет прорыв. Я думаю, что будет попытка как-то перевести это в более-менее спокойное русло 
и здесь очень важно, каким будет следующий этап после встречи президентов", - сказал Гриценко. 

"Мы помним этап,  когда президенты Кучма и Ельцин и без  галстуков и в галстуках принимали очень важные 
решения. Когда Ельцин призывал своих чиновников подниматься утром и думать, что ты сделал для Украины, но потом 
рабочий уровень - уровень Кабмина, министерств, двусторонних групп блокировал проведение этих решений", - отметил он. 

Кроме  того,  эксперты  вспоминают,  что  встреча  лидеров  Украины и  России  проходит  на  фоне  предвыборной 
кампании в двух странах. И если переизбрание Владимира Путина ни у кого не вызывает сомнений, то Леонид Кучма, 
скорее всего, будет вынужден покинуть свой пост осенью следующего года. Поэтому позиции украинского лидера на этих 
переговорах выглядят не такими прочными. 

Туман над Тузлой – непредсказуемый Кучма
26.12.2003  Национальная информационная группа (www.newsinfo.ru)

Конфликт  вокруг  Тузлы  разрешился  так  же  неожиданно,  как  и  возник.  Вроде  бы  дело  шло  к  реальному  
пограничному конфликту, с непредсказуемыми последствиями для двухсторонних отношений. И вдруг Путин и Кучма  
заявляют,  что  никакой  проблемы  Тузлы  нет.  Более  того,  подписывают  новое  соглашение  по  созданию  Единого 
экономического  пространства.  Своим  видением  нынешнего  состояния  российско-украинских  отношений  с  NewsInfo  
поделился эксперт Института стран СНГ Кирилл Фролов. По его мнению, украинские уступки носят преимущественно  
декларативный характер и,  если на Украину будет оказано серьезно давление извне,  ее руководство может легко  
отказаться от взятых на себя обязательств…

NewsInfo: Кирилл, вся эта ситуация вокруг Тузлы выглядит несколько странно. Конфликт возник на ровном месте и 
после несколько месяцев взаимных обвинений вдруг как будто растворился в воздухе. Вам не кажется, что все это похоже 
на тщательно спланированный предвыборный спектакль? 

Кирилл Фролов: Нет, не кажется. Проблема совершенно реальна. К сожалению, в нашей стране о национальных 
интересах вспоминают только перед выборами. Тем не менее трудно осуждать политиков, которые обсуждают ту или иную 
важную проблему только под выборы. Хорошо хоть так что-то делается. 

NewsInfo: А как вы оцениваете работу российских СМИ в ходе конфликта? 
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Кирилл  Фролов:  Потому  что  большинство  российских  средств  массовой  информации  противоестественным 
образом  отстаивали  украинскую  позицию  в  этом  вопросе.  То  есть  старались  вредить  своей  стране,  подталкивали 
российское руководства к недоброкачественным компромиссам, которые вредят нашим национальным интересам.

NewsInfo: То есть вы считаете, что принятое президентами России и Украины решение соответствует интересам 
исключительно украинской стороны?

Кирилл  Фролов:  Формально  так  сказать  нельзя.  Слова  Кучмы  о  том,  что  Керченский  пролив  должен  быть 
внутренними водами России и Украины - факт положительный. Но мы же знаем Леониду Кучму! Декларация вполне может 
так  и  остаться  декларацией  -  он  найдет  массу  поводов  от  нее  отказаться.  Да  и  Верховная  Рада  вполне  может  не 
ратифицировать договор. 

NewsInfo: В отношении новых инициатив по созданию Единого экономического пространства (ЕЭП) вы настроены 
столь же скептически? Политический выигрыш России от этого компенсирует экономические уступки сделанные украинской 
стороне?

Кирилл  Фролов:  Вряд  ли.  До  сих  пор,  из-за  жесткой  позиции  Украины,  на  всех  переговорах  по  ЕЭП вместо 
реальных документов подписывались рамочные соглашения. Кучма не раз заявлял, что единственной целью Украины в 
отношениях с Россией является создание зоны свободной торговли. Теперь Киев получит то, что хотел. При этом глава 
украинского правительства Янукович подписывает соглашение с Польшей об эксплуатации нефтепровода "Одесса-Броды", 
который  до  того  планировалось  использовать  для  реверсной  прокачки  российской  нефти.  То  есть,  несмотря  на  все 
декларации о дружбе, Украина продолжает поиск путей транспортировки энергоносителей в обход России. 

NewsInfo: Тем не менее, подписание соглашения по ЕЭП Путиным и Кучмой никак никак не может быть признано 
хорошей новостью для чиновников Евросоюза, которые приложили массу усилий для того, чтобы помешать реализации 
проекта ЕЭП. Какие действия, на ваш взгляд, можно от них ожидать в ближайшее время?

Кирилл Фролов: Я думаю, они продолжат запугивать Кучму "отлучением" от Европы. Продолжится давление на 
Украину по линии НАТО. Не секрет, что Альянс крайне заинтересован в том, чтобы Керченский пролив стал внутренними 
водами Украины,  вступление  которой  в  НАТО сейчас активно обсуждается.  Да и США не  останутся в  стороне.  На их 
активную роль указывает, в частности, активное участие американцев в организации скандала в Верховной Раде. Как мне 
рассказывали  очевидцы,  три  сотрудника  американского  посольства  с  мобильными  телефонами  стояли  на  балконе 
Верховной Рады и по телефону руководили действиями сторонников Ющенко и Тимошенко. Так что Леонида Даниловича 
ждут очередные неприятности. Полагаю, что даже в тех минимальных уступках здравому смыслу, которые он сделал , ему 
придется пойти на попятную.

Беседовала Анна Бажина 

Ястржембский обидел женщину – тайны проходного двора 
26.12.2003 г., Национальная Информационная группа

Беседовала Светлана Лыжина 
Приезд Нино Бурджанадзе в Москву сопровождался жесткими заявлениями Сергея Ястржембского в отношении 

прозрачности грузинской границы. Бурджанадзе возмутилась формулировкой проходной двор для террористов и заверила 
российскую сторону в героических усилиях грузинских пограничников, которые и в дождь и в зной держат границу на замке. 
По  мнению  заместителя  директора  Института  стран  СНГ  Владимира  Жарихина,  эта  заочная  полемика  была  хорошо 
режиссированным спектаклем…

NewsInfo:  Грузинские  лидеры  обычно  осторожничают  в  отношении  России.  Та  же  Бурджанадзе  накануне 
голосования  обвинялась  своими  оппонентами  в  связях  с  российскими  спецслужбами,  говорили,  будто  она  "куплена 
Москвой". Что заставило Бурджанадзе приехать в Москву, рискуя своей и без того "подмоченной" репутацией?

Владимир Жарихин: Она же не по собственной инициативе прилетела - ее лично пригласил российский Президент. 
Это совсем другое дело. Если бы речь шла о каких-то непонятных встречах со вторыми-третьими лицами, тут можно было 
бы говорить о каком-то уроне для ее репутации. А заранее запланированная встреча с Путиным, безусловно,  будет в 
Грузии  ей  записана  в  актив.  Я  уже  не  говорю  о  том,  в  ходе  встречи  решались  вопросы  поддержания  систем 
жизнеобеспечения Грузии, и Бурджанадзе получила от российского Президента гарантии полного содействия. Свет и тепло 
- это серьезный аргумент.

NewsInfo: А как тогда оценивать пресс-конференцию Сергея Ястрежембского, который назвал Грузию "проходным 
двором для террористов"? Похоже, это заявление было специально приурочено к визиту Бурджанадзе…

Владимир Жарихин: Это выпад не в адрес Бурджанадзе и, вообще, не в адрес нового руководства Грузии. Самый 
"свежий" пример, приведенный Ястржембским, относился к августу 2003 года, то есть ко времени правления Шеварднадзе. 
Между прочим, именно такие обвинения предъявляла ему оппозиция - и Бурджанадзе, и Саакашвили много говорили о том, 
что Шеварднадзе превратил Грузию в "перевалочную базу террористов". То есть, заявления Ястржембского им на руку, так 
как лишний раз подтверждают один из их предвыборных тезисов. 

NewsInfo:  Однако,  Бурджанадзе,  похоже,  не  оценила  тонкий  намек  Ястржембского.  По  крайней  мере,  на  это 
указывает ее возмущенная реакция…

Владимир Жарихин: А что вас удивляет? Она и должна была "возмутиться" - это азбука дипломатической игры. 
NewsInfo: А ради чего эта игра была затеяна? Какова цель?
Владимир Жарихин: Разумеется, для того, чтобы наладить отношения с Грузией и усилить позиции России на 

Кавказе. Обратите внимание на последнее интервью Саакашвили - он стал гораздо мягче высказываться по проблеме 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Абхазии  и  Южной  Осетии.  И  по  российским военным базам  на  территории  Грузии  он  теперь  высказывается  гораздо 
осторожнее. 

NewsInfo:  А как  насчет  Аджарии?  Как вы полагаете,  неуступчивость Аслана Абашидзе может  спровоцировать 
Тбилиси на силовые действия?

Владимир  Жарихин:  Это  абсолютно  невозможно!  Грузия  никогда  не  решиться  проводить  силовые  акции  в 
отношении  Аджарии.  Вообще,  обсуждение  этой  темы  мне  представляется  бессмысленным  и  даже  провокационным 
занятием.  Грузия  и  Аджария  должны  спокойно  решить  все  вопросы.  И  нет  никаких  оснований  для  того,  чтобы 
прогнозировать здесь какой-то конфликт.

NewsInfo:  А что вы думаете  насчет Мингрелии и  Джавахетии? Не возникнет  ли  у  них  искушение  по  примеру 
Аджарии тоже потребовать от Тбилиси широкой автономии?

Владимир  Жарихин:  Это  зависит  от  того  как  разрешится  ситуация  с  Аджарией.  Если  эту  проблему  новое 
грузинское руководство сможет успешно решить, то с другими регионами будет намного легче договариваться. Более того, 
отношения с Аджарией могут стать своего рода моделью для нормализации отношений с Абхазией, и Южной Осетией.

Болевые точки внешней политики России в 2004 году
29.12.2003 г., Время новостей

На вопросы газеты «Время новостей» ответили российские специалисты в области международных отношений.
Виктор КРЕМЕНЮК, доктор исторических наук, профессор, заместитель директора Института США  

и Канады:
- Осенью 2004 года в США пройдут президентские выборы. Судьба нынешнего президента Джорджа Буша отнюдь 

не предопределена, хотя он может задействовать огромный административный ресурс: распределение каких-то кредитов, 
помощи бюджетам штатов, госзаказов корпорациям. Полностью чистые выборы -- недосягаемая фантазия. Но все-таки в 
США выборы контролируются законом, а Буш может провалиться сам по себе. У него есть сильные соперники, начиная от 
генерала Кларка и заканчивая губернатором Дином. Многое зависит от того, как пойдут дела в экономике США и в Ираке.

Для США ситуация в Ираке скорее всего улучшится. Обезврежен символический лидер сопротивления Саддам 
Хусейн. Конгресс выделил 78 млрд долл., которые правительство Буша запросило на Ирак. Если Буш и его администрация 
распорядятся такими большими деньгами по-умному,  то  они сломят иракское сопротивление и обеспечат условия для 
работы нефтедобывающих корпораций. Америка не для того воевала, чтобы допустить к контрактам по восстановлению 
Ирака Россию. Светлого будущего для российско-американских отношений я не вижу, вне зависимости от того, кто победит 
на президентских выборах в США. Американцам очень не нравится то, что происходит в России. Их беспокоит триумф 
управляемой демократии.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
- Мой опыт информированного оптимиста подсказывает, что неприятностей следует ждать отовсюду. У нас могут 

возникнуть проблемы с большинством граничащих с нами государств. В Латвии и Эстонии не урегулированы проблемы 
русскоязычного населения, между тем обе эти страны вступили в НАТО и вступают в Евросоюз. Известная проблема с 
Белоруссией - подлинная и мнимая готовность развивать наше союзное государство. Для Украины 2004 и 2005 годы - время 
выбора  модели  государственного  устройства.  В  зависимости  от  того,  куда  направится  Украина,  наши  проблемы  или 
частично снимутся, или, напротив, усложнятся. Оптимизма у меня мало. В Молдавии мы явно переоценили готовность 
президента  Воронина  идти  на  компромисс  в  приднестровском  конфликте.  Ситуация  в  Азербайджане  зависит  от  того, 
способен  ли  новый  президент  Ильхам Алиев  ее  контролировать,  ведь  магия  имени  покойного  Гейдара  Алиева  будет 
исчезать.

На 4 января назначены выборы президента Грузии. Нынешняя атмосфера истерии и эйфории не дает оснований 
полагать,  что  это  будут  свободные  и  демократические  выборы.  Скорее  они  узаконят  объявленную  победу  одного 
кандидата, г-на Саакашвили, который всегда говорил, что готов спать в казарме, пока не вернет Абхазию. Абхазский вопрос 
уже пытались решить казарменным способом - ничего хорошего не вышло.

Проблемами остается положение русского населения Туркмении и тяжелый выбор: права человека или газовый 
контракт?  При  внешнем  благополучии  Казахстана  в  нем  тоже  есть  проблемы  демократических  прав  и  свобод, 
предпринимаются попытки уйти от ориентации на Россию. В Киргизии присутствуют иноземные войска, что не может нас не 
беспокоить, ей предстоят президентские выборы и проблемы престолонаследия. Режим в Таджикистане отходит от своей 
пророссийской  ориентации  к  ориентации  прозападной.  По  всему  периметру  Россия  сталкивается  с  вызовами  своему 
влиянию, и будущий год будет обострен конкурентной борьбой, в первую очередь с США, за особую позицию России на 
бывшем советском пространстве.

Василий МИХЕЕВ,  заместитель директора Института Дальнего Востока РАН,  член-корреспондент 
РАН:

-  В  марте  на  Тайване  пройдут  президентские  выборы.  В  предвыборный  период  ситуация  вокруг  вопросов 
независимости Тайваня и использования Китаем военной силы будет обостряться. России надо наблюдать за конфликтом, 
но ни во что активно не вмешиваться.

Достиг  максимальной  точки  и  застыл  на  ней  корейский  ядерный  кризис,  в  котором  США  и  Северная  Корея 
занимают противоположные позиции. В новом году продолжатся переговоры на этот счет, но до выборов президента США 
едва  ли  возможен  прогресс.  России  лучше,  по-моему,  сделать  упор  на  сотрудничество  с  США,  а  не  на  поддержку 
обанкротившегося северокорейского режима.

Виталий НАУМКИН, руководитель Центра стратегических и политических исследований:
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- Главные для России события произойдут на западном направлении. США переживают кризис концепции своей 
внешнеполитической роли, кризис видения России. Усиливается критика действий России в Чечне, налицо непонимание 
сдвигов, которые продемонстрировали результаты выборов. Надо искать новую формулу сотрудничества России и США, 
потому что США - это ключевой партнер для России. Ирак едва ли дополнительно осложнит наши отношения, скорее он 
осложнит ситуацию для самих США. Сопротивление в Ираке продолжится.

На Ближнем Востоке возможно дальнейшее обострение ситуации, но для России там все останется по-прежнему, 
никаких прорывов не предвидится.

Российско-европейские отношения также подвергнутся серьезным испытаниям, основные проблемы здесь так и не 
решены: это и энергетическое сотрудничество, и визовый режим, и вопрос нашего вступления во Всемирную торговую 
организацию. Предстоит выяснить, в какой мере Россия будет сближаться с Европой, какое место она займет в европейских 
организациях.

Нина МАМЕДОВА, заведующая сектором Ирана Института востоковедения РАН:
-  Развитие  ситуации  в  Иране  будет  зависеть  от  итогов  выборов  в  меджлис  7  февраля.  Вероятна  победа 

реформаторского  крыла  во  главе  с  президентом  Мохаммадом  Хатами.  В  этом  случае,  несмотря  на  противодействие 
исламских  структур,  Тегерану  будет  легче  выстраивать  отношения  с  Западом.  Он  необходим  Ирану  политически  и 
экономически, и если он потребует более жесткого контроля над ядерной программой страны, Тегеран согласится. В 2004 
году тенденции к большей открытости должны закрепиться. Препятствий может быть два. Первое - давление Израиля, 
против которого духовный лидер Ирана Али Хаменеи и его приверженцы тут же приведут в действие свои противовесы. И 
второе -  развал Ирака  с  выделением самостоятельного  шиитского  государства.  Это  вдохновит  экстремистские  силы в 
Иране  и  навредит  идеологической  базе  реформаторов  -  умеренному  исламу,  готовому  миролюбиво  сотрудничать  с 
международным сообществом.

Отношения России и Ирана станут более спокойными и взаимовыгодными, если США осознают, что две страны не 
разыгрывают перед ними "карту Москвы" или "карту Тегерана". Противоречия по Каспию, как и ранее, вряд ли выльются в 
конфликтные формы, тем более что Россия и Иран в этом регионе непосредственно не соприкасаются. 

Константин Затулин: “Позиция — обязана быть”
30.12.2003 Московский Комсомолец

Елена Короткова
В  своем  кабинете  в  Старомонетном  переулке  директор  Института  стран  СНГ  Константин  ЗАТУЛИН  стал 

появляться реже. В последние предновогодние дни он все больше времени проводил в Думе: там кипели страсти не менее 
бурные, чем на просторах ближнего зарубежья. Депутаты делили кресла и комитеты. Велика вероятность, что одно из 
председательских кресел займет Константин Затулин. Место председателя Комитета по делам СНГ и соотечественников по 
нему явно “плачет”. Уж на чем на чем, а на “отстаивании интересов наших сограждан за рубежом” Затулин собаку съел. И 
персоной  нон  грата  в  Украине  был,  и  директором  Дома  соотечественников.  Теперь  ему  уже  не  как  стороннему 
наблюдателю, а как законодателю предстоит окунуться в ворох накопившихся эсэнгэшных проблем. В канун Нового года мы 
решили бегло проанализировать, с какими проблемами взаимоотношений с нашими соседями нам предстоит столкнуться в 
следующем году.

—  Константин  Федорович,  говорят,  что  в  Госдуме  четвертого  созыва  вы  можете  занять  пост  председателя 
Комитета по делам СНГ. Это было бы оправданно, поскольку именно вы создавали его в свое время. Предложения такие 
были?

— Меня избрали по  одномандатному Орехово-Борисовскому округу.  И в  первую очередь моя обязанность  — 
защищать интересы москвичей, жителей этого округа. Это не означает, что я перестану заниматься работой с диаспорой, — 
это на всю жизнь. Действительно, в первой Думе я возглавлял Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками. Я 
озабочен прежде всего тем, чтобы этот комитет сохранился в новой структуре, чтобы он не стал разменной монетой. Ведь 
речь идет ни больше ни меньше как о приоритетах нашей внешней политики. Отказ от этого комитета был бы политическим 
жестом: он дал бы повод усомниться в искренности заявленной линии на поддержку наших соотечественников за рубежом. 
И кое-кто в ближнем зарубежье, возможно, вновь сочтет, что с русским языком и русским человеком можно поступать так, 
как заблагорассудится. 

— Как  бы то  ни  было,  но  вам,  уже  в  качестве  представителя законодательной  власти,  предстоит  принимать 
участие в  решении проблем с  нашими ближними соседями.  А проблем этих немало.  Скажем,  Грузия.  Почему-то уход 
Шеварднадзе  преподносился  как  дипломатическая  победа  Москвы.  Хотя  ясно,  что  у  руля  оказались  совсем  не 
пророссийские кандидаты, а скорее напротив.

— Я не думаю, что приход в Тбилиси к власти триумвирата Бурджанандзе—Саакашвили—Жвания — задумка и 
реализация планов Москвы. Американцы увидели более молодых лидеров, которые придерживаются прозападного курса, 
но при этом кажутся гораздо новее, чем Шеварднадзе, и не несут главной ответственности за провалы в прошлом. Их 
миссия,  с  точки  зрения  США,  —  окончательно  вывести  Грузию  из-под  влияния  России  и  превратить  ее  в  надежного 
союзника, кандидата на вступление в НАТО.

Сегодня этот триумвират сохраняется лишь потому, что не все задачи по его узаконению после захвата власти 
решены.  Отсюда  страшная  спешка  с  проведением  выборов.  Грузия  фактически  наступает  на  те  же  грабли,  что  и  с 
Гамсахурдиа,  и  с  Шеварднадзе.  В  обстановке  мессианских  надежд  протаскивают  нужную  кандидатуру,  не  обращая 
внимания, что грузинские регионы по-разному к этому относятся. Я не верю ни в какие честные выборы хотя бы уже потому, 
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что нарушены базовые условия для этой честности: вся полнота власти сейчас находится в руках людей, которые сами 
себя назначают на должности и называют это выборами. Запад понял эту игру и принял ее. И сейчас готовится, чтобы ни 
произошло, признать победившим Саакашвили. У них вопросов нет. 

Вопрос должен быть у нас: готовы ли мы выглядеть дураками и считать, что раз все согласились, то так тому и 
быть? Или же мы попробуем занять собственную позицию? Я бы назвал это признанием событий “де-факто”, но не “де-
юре”. Наше посольство, конечно, должно работать в Грузии — потому что у нас там есть свои интересы. Нужно продолжать 
контактировать со всеми,  кто имеет влияние в  Грузии,  но не впадать при этом ни в  какое самообольщение.  Никакого 
безусловного  признания  результатов  выборов  не  должно  быть.  Возможно,  вначале  эта  позиция  покажется  кому-то 
радикальной. Но с течением времени она будет завоевывать все больше сторонников в самой Грузии. Ведь те, кто пришел 
там к власти, — люди, недостаточно сведущие в деликатных вопросах национальных отношений, не готовые учитывать их 
своеобразие. Это ясно уже по речам господина Саакашвили. Он уже сказал, что “будет спать в казарме, пока не решится 
вопрос с Абхазией”. Если мы поторопимся с признанием такого кандидата во власть, обязательно найдется кому потом нас 
обвинить. Давайте хоть один раз не будем торопиться.

— Не так давно Саакашвили встречался с потенциальным преемником президента Украины. Речь о главе “Нашей 
Украины”  Викторе  Ющенко.  Говорят,  что  Саакашвили  чуть  ли  не  опытом  ездил  делиться:  как  снимать  президентов. 
Тенденция не очень хорошая, потому что товарищи явно настроены по отношению к России не слишком дружелюбно. В 
результате может образоваться такое “проамериканское” полукольцо...

— Не думаю, что я что-то вам открою: на самом деле это кольцо или кордон уже давно существует — не только в 
планах, но и в конкретных проявлениях. Антироссийские тенденции в политике Украины и Грузии сдерживает только их 
слабость и зависимость. Ющенко и Саакашвили, возможно, обострят конкуренцию с Россией. Но то, что и при Кучме, и при 
Шеварднадзе мы не могли рассчитывать ни на Украину, ни на Грузию, — это очевидно.

— Был вариант, что в Украине все же в результате выборов может победить “наш человек”. Но события вокруг 
косы Тузла всколыхнули на Украине национальные чувства, наши отношения с ней обострились. И теперь вариант, что на 
президентских выборах кресло займет лидер националистического толка, становится более реальным.

—  Отношения  обострились  не  в  связи  с  косой  Тузла.  Они  обострились  потому,  что  российско-украинские 
отношения  утонули  в  лицемерии.  При  Ельцине  Юрия  Лужкова,  меня  и  некоторых  других  обвиняли  в  том,  что  мы не 
понимаем необходимости  дружбы между  русским и  украинским народами.  А  мы всего-навсего  говорили,  что  договор, 
который  подмахнул  Ельцин,  невыгоден  для  России  и  является  формой  потакания  антироссийским  устремлениям 
украинского руководства.  Нас тогда не послушали.  Сегодня мы сталкиваемся с такими проблемами,  как  Тузла.  Строго 
говоря, проблема не в существовании косы. Гораздо важнее принцип использования Керченского пролива.

Вариант,  который  отстаивает  Украина,  неприемлем  для  России.  Потому  что  это  вариант,  когда  мы  должны 
поверить ей на слово и платить деньги за то, что ей не принадлежит. Сегодня мы платим. Поэтому первое, что надо бы 
сделать,  —  категорически  запретить  российским  кораблям  выплачивать  какие-то  проливные  сборы.  В  вопросах 
Севастополя и Керченского пролива мы довели себя до такой крайности, что у нас уже нет никакого резерва для маневра. 
Нам  просто  некуда  отступать.  Но  есть  много  других  вопросов  в  отношениях  с  Украиной,  где  можно  уступать.  Это 
экономическое взаимодействие, долги...  И мы постоянно уступаем. При этом мы не получаем адекватного понимания в 
болезненных для себя вопросах. Это ненормально. Это означает, что люди в Киеве просто не готовы учитывать наши 
интересы. Причем к этому не готов ни Кучма, ни Ющенко.

— Молдавский президент Воронин хотел было учесть интересы России, а заодно свои и Приднестровья. Но ему 
быстро указали из ОБСЕ, что так поступать нельзя. По словам Дмитрия Козака, договор по урегулированию молдавско-
приднестровского  конфликта  был  всего  в  двух  миллиметрах  от  подписания.  А  теперь  опять  оказался  в  подвешенном 
состоянии...

— Надо различать в политике желаемое и действительное. У Воронина и не было в голове подписания договора. 
Он достаточно долго создавал видимость особых отношений с Россией. Делал он это с одной целью — побудить Россию 
сдать Приднестровье. Конечно, избиратели Молдавии отдали свои голоса на выборах коммунистам, потому что думали: уж 
эти-то договорятся с Приднестровьем. Воронин оказался на это не способен, потому что вместо терпеливых переговоров он 
предпочел тактику силового давления. А мы ему до некоторой степени подыграли. Мы не заявили нашего решительного 
“нет”,  когда он занялся игрой в экономическую и телефонную блокаду Приднестровья. Мы не выразили возмущения по 
поводу захвата объектов в Бендерах.  Мы не обращали на это внимания,  продолжая,  как  гномы, выполнять работу за 
Воронина — вывозя оружие, ликвидируя там свое военное присутствие. Зачем? За красивые слова. Потому что когда-то в 
Стамбуле  мы  сказали,  что  выведем  оттуда  войска.  Помилуйте!  За  это  время  столько  воды утекло  в  международных 
отношениях. Американцы уже в Афганистане, Ираке, Грузии с Киргизией. А мы по-прежнему летим на свет давно погасшей 
звезды.  Нас пытаются все время носом тыкать в эти договоренности.  Пора переоценить ситуацию.  Сегодня у нас нет 
никакой необходимости идти на поводу у Воронина, обольщаясь по поводу его пророссийской ориентации. Нас должно 
было  насторожить,  что  Воронин  и  коммунисты  не  смогли  или  не  захотели  что-то  противопоставить  митингам 
националистов, устроенным из-за двух лишних часов преподавания русского языка. То ли они оказались к этому не готовы, 
то ли с самого начала играли с нами в игру, чтобы была возможность потом сказать: “Вот видите, русский язык как второй 
государственный для нас невозможен”. Но тогда и не будет решения приднестровской проблемы. Ведь известно, что этот 
конфликт начинался именно с проблемы русского языка... Осознавая это, мы должны вести себя достаточно твердо.

— С твердой позицией по защите собственных интересов у нас пока плоховато. Например, вам, как депутату, от 
прежней  Думы  останется  в  наследство  одна  проблема  —  урегулирование  вопроса  двойного  российско-туркменского 
гражданства.  Думская  комиссия,  созданная  еще  в  ноябре,  работала  ни  шатко  ни  валко.  И  пока  так  ни  до  чего  и  не 
договорилась.
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— Платон мне друг, но истина дороже. У меня есть упреки к прежнему руководству Комитета по делам СНГ, и 
Андрей Афанасьевич Кокошин это знает. Но прежде всего — к Министерству иностранных дел. Они допустили небрежность 
при подготовке документов об отказе от двойного гражданства. Президент был явно введен в заблуждение. И его подписи 
под  документом,  который  не  прошел  ратификацию,  оказалось  достаточно  для  Туркменбаши,  чтобы  развернуть 
антироссийские гонения.  Государственная дума в  этом вопросе тоже вначале запуталась,  потом,  правда,  исправилась, 
выдав какую-то реакцию. Но профильный Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками очень поздно спохватился. 
Все ждал каких-то отмашек сверху. В такой момент и становится ясным, есть у тебя позиция или нет. Когда дело касается 
соотечественников,  тем  более  граждан  России,  позиция  обязана  быть.  Правительству  и  президенту  не  обязательно 
соглашаться  со  всем,  что  скажут  депутаты,  но  их  мнения  принято  использовать.  Во  всем  цивилизованном  мире 
законодательная  и  исполнительная  власть  распределяют  между собой  роли с  учетом приоритетов  общенациональной 
внешней политики. Законодатели выражают свою точку зрения чуточку более свободно.  И это помогает дипломатам и 
министрам, обеспечивая им свободу маневра в отстаивании национальных интересов.

— Кстати, о депутатской позиции. В нынешнюю Думу вы прошли как кандидат от правящей партии — “Единой 
России”. В Думе прошлого созыва “единороссы” отличались тем, что всегда и везде отстаивали точку зрения президента, а 
не свою собственную. Собираетесь переломить тенденцию?

— В прошлом созыве были разные центристские фракции. И были разные нюансы отношения к одному и тому же 
вопросу. Я помню, сколько было споров по таким знаковым вопросам, как жилищно-коммунальная реформа. Фракция ОВР 
выражала свою точку зрения последовательно. И это вынуждены были учесть. Если бы она ее не выражала, то итоговые 
документы имели бы совершенно другой вид. И сейчас то, что мы являемся депутатами одной фракции, вовсе не означает, 
что внутри нее не должно вестись творческих дискуссий. Как раз отсутствие всяких споров опаснее всего. Такой опыт — 
советский  опыт  — у  нас  уже  был.  Тогда  никаких  внутренних  обсуждений  не  происходило.  Все  определялось  средней 
температурой в больницах, где лежали члены Политбюро. И в результате Советский Союз пришел к своему развалу. Я бы 
очень не хотел такой судьбы для Российской Федерации.

А  напоследок  свежеизбранный  депутат  Госдумы,  но  старый  друг  газеты  поблагодарил  “МК”  “за  помощь  в 
избирательной кампании”.  “У нас с “МК” давние отношения. Не только как у персонажа публикаций и автора некоторых 
статей  и  интервью,  но  и  как  у  участника  футбольных  матчей.  Мы  регулярно  встречаемся  на  футбольном  поле  в 
товарищеских  матчах,  которые  традиционно  проходят  между  командами  правительства  Москвы  и  газеты  “Московский 
комсомолец”. Надеемся, что депутатская должность не станет помехой традициям...
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ

Как голосовали за рубежом на выборах в Госдуму России 
Продолжаем публиковать итоги выборов в Государственную Думу России и отклики, поступившие из-за рубежа. 

Уточненные сведения об итогах голосования на выборах депутатов 
Государственной Думы в Тульской области и Государстве Израиль
15  декабря  председатель  избирательной  комиссии  Тульской  области  Валентина  Федосеева сообщила 

уточненные  сведения  об  итогах  прошедшего  7  декабря  голосования  на  выборах  депутатов  Государственной  Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации четвертого созыва. В голосовании приняли участие более 50% жителей 
Тульской области и 9 тыс. 283 гражданина России, проживающие на территории Государства Израиль.

Дмитрий Савельев победил в Новомосковском одномандатном избирательном округе № 175: он набрал 23,11% 
голосов (120 голосов – в Израиле). В Тульском одномандатном избирательном округе № 176 победу одержал Александр 
Коржаков, набравший 25,71% голосов избирателей (296 – в Израиле). В Щекинском одномандатном избирательном округе 
№ 177 на первом месте - Андрей Самошин, за которого проголосовали 23,44% избирателей (9 – в Израиле).

Наибольшее количество голосов избирателей среди политических партий получила "Единая Россия" (29,86% и 
1427 голосов –  в  Израиле).  Далее следуют "КПРФ"  (13,92% + 273 голоса –  в Израиле),  избирательный блок "Родина" 
(13,02% + 240 голосов – в Израиле) и "ЛДПР" (11,68 % и 387 голосов – в Израиле). 

41,7% израильтян проголосовали за СПС
http  ://  homeru  .  com  /  israel  /  israel  _103.  html  

Завершилась обработка бюллетеней для голосования на выборах в Госдуму России, прошедших на территории 
Израиля. Действительными признаны 9295 бюллетеней.

Для  голосования  граждан  РФ,  находящихся  в  Израиле  на  ПМЖ  или  в  качестве  туристов,  было  создано  12 
избирательных  участков  -  11  на  территории  страны  и  один  в  секторе  Газа  (на  нем  проголосовали  45  человек).  В 
голосовании на этих участках приняли участие 9295 российских граждан - в два раза больше, чем на выборах 1999 года. 
Между партиями голоса израильтян распределились так: 41.3% - за СПС, 24.4% - Яблоко, 15.5% - Единая Россия, 5.6% - 
пенсионерская партия, 2.97% - КПРФ, 2.61% - Родина, 1.6% - ЛДПР, 1.2% - против всех.

При голосовании по одномандатным округам жители севера Израиля, приписанные к Новомосковскому округу № 
175 отдали 68.1% Игорю Иванцову. 

Центр  страны,  приписанный  к  Тульскому  округу,  голосовал  за  Михаила  Харитонова  ("Яблоко"),  получившего 
55.23% голосов израильтян. 

Юг страны, приписанный к Щекинскому округу, поддержал Михаила Креймера, набравшего в Израиле 77.6%

В Латвии победу одержала "Родина"
По данным, полученным ИА REGNUM из посольства Российской Федерации в Латвии, на пяти избирательных 

участках в Риге, Даугавпилсе и Лиепае проголосовали 9319 граждан РФ. "Родина" - 3.000 (32,19%), "Единая Россия" - 2.826 
(30,32%), КПРФ - 1.723 (18,49%), ЛДПР - - 335 (3,6%), "Яблоко" - 131 (1,4%), СПС - 56 (0,6%).

Блок "Родина" одержал убедительную победу на трех участках в Риге (Посольство, Консульский отдел и Отдел 
соцобеспечения), а "Единая Россия" с небольшим отрывом победила в Лиепае и Даугавпилсе.

Реакция на выборы в России - прогноз для Литвы
Русские  Литвы  проигнорировали  парламентские  выборы  в  России.  В  Литве  проживает  16.595  граждан  РФ, 

обладающих правом голоса. Согласно данным, которые сообщило посольство России в Литве, в выборах приняли участие 
всего 18% граждан России, проживающих в Литве. Это 3005 человек (в Вильнюсе и в Каунасе 1511, в Висагинасе 519, в 
Клайпеде 519 и в Шяуляе 430). Свои предпочтения голосовавшие отдали блоку "Родина" (27,9%) и "Единой России" (26,7%). 
Компартия на третьем месте – 21, 7%, на четвертом либерал-демократы Жириновского (6,2%).

Победу путинской партии в Литве восприняли с тревогой, как нехороший знак. Левые, такие, как В.Андрюкайтис, 
ограничились констатирующими комментариями,  однако литовские правые говорят об угрозе авторитаризма, идущего с 
Востока.  BNS приводит  слова  члена  сейма  либерал-центриста  Романаса  Седлицкаса,  который  наблюдал  выборы  в 
Москве и Санкт-Петербурге в качестве представителя ОБСЕ: "То, что происходит в России, производит влияние и на нас. 
Это  влияние  мы уже  видим в  нашей политической жизни".  "Россия продолжает  вынашивать свои имперские  амбиции, 
надеется возвратить себе влияние в странах бывшего советского блока через инвестиции". Говоря о Литве: "Деятельность 
России здесь очень ясна. Согласно политике России мы, может быть, вступим в Европейский союз, но не в НАТО. Нужно 
испортить  это  наше  вступление  в  НАТО посредством  всяческих  скандалов".  Похожие  заявления  слышались  и  из  уст 
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литовских правых. Одна из популярных в Литве версий объяснения президентского скандала: он невыгоден Литве, потому 
что будет испорчен имидж страны и она не попадет в евроатлантические структуры. Напомним, что Р.Седлицкас – член 
комитета сейма по правовым вопросам, он, как и бывший президент В.Адамкус, "американский литовец", всю жизнь прожил 
в США, работал адвокатом, а также в военной авиации США, воевал за американские интересы в разных горячих точках 
планеты.

Эстония и Россия. Русские в Эстонии
Результаты  выборов в    Госдуму РФ   не скажутся на эстонско-российских отношениях. Так считает председатель 

комиссии эстонского парламента по иностранным делам Марко Михкельсон. "От Госдумы мало что зависит, вся внешняя 
политика России готовится совсем в других кабинетах, — сказал Михкельсон  агентству BNS. — Какие-либо подвижки в 
отношениях  между  двумя  нашими  странами  произойдут,  если  что-то  изменится  в  позиции  Кремля.  Но  президентские 
выборы еще впереди". По мнению Михкельсона, измениться может риторика. "Например, до сего времени нам говорили, 
что пограничный договор никак не подписать, поскольку в Госдуме перевес коммунистов, — сказал он. — Теперь, после 
победы  "Единой России",  придется сменить риторику либо подписать договор".  Михкельсон предположил, что в первую 
очередь на эстонско-российские отношения повлияет вступление Эстонии в ЕС и НАТО.

Комментируя итоги выборов, генеральный секретарь Объединенной народной партии Эстонии (ОНПЭ) Анатолий 
Егоров утверждает,  что  они  позволят  Эстонии  сделать  отношения  с  восточным  соседом  более  прагматичными  и 
конструктивными. "Единая Россия" нам представляется партией конкретных действий, — сказал Егоров BNS 8 декабря. — 
Там больше конструктивных  решений,  чем политической  риторики".  По  словам Егорова,  лидеры "Единой  России"  уже 
отмечали, что будущее российско-эстонских отношений они рассматривают сквозь призму членства Эстонии в Европейском 
Союзе. "С этой точки зрения мы ожидаем не только решения вопросов о границе и отмене двойного налогообложения, но и 
большего внимания к российским соотечественникам", — отметил он. Анатолий Егоров предположил, что новая  Госдума 
будет активнее участвовать в гуманитарной и информационной поддержке соотечественников за рубежом, поскольку это 
уже стало одним из направлений внешней политики России, сформированной  Министерством иностранных дел России и 
аппаратом  президента  РФ  Владимира  Путина.  Егоров  сообщил,  что  руководство  ОНПЭ  8  декабря  направило 
поздравительные  телеграммы  лидерам  "Единой  России"  и  своим давним  политическим  партнерам  —  Юрию Лужкову, 
Любови Слиске и Дмитрию Рогозину.

Депутат парламента, член входящей в правящую коалицию Реформистской партии  Сергей Иванов в интервью 
BNS также  отметил  намечающийся  уклон  в  сторону  большего  прагматизма  в  эстонско-российских  отношениях  после 
выборов в Госдуму. "Политика не любит резких изменений, обе стороны сейчас займут выжидательную позицию, — сказал 
Иванов.  — С  одной  стороны,  в  отношениях  двух  стран  уже  есть  определенная  заданность,  учитывающая вступление 
Эстонии в ЕС, с другой — надо еще дождаться результатов президентских выборов в России".

А вот  бывший министр иностранных дел Эстонии, лидер парламентской фракции умеренных  Тоомас Хендрик 
Ильвес полагает,  что  итоги  выборов в  Госдуму России следует  оценивать  как  негативные.  "ОБСЕ уже  выразило свое 
мнение о том, что выборы в России не были демократическими", — сказал Ильвес в интервью BNS, выдержки из которого 
приводит  газета "Постимеэс".  Ильвес выразил сожаление по поводу того,  что в Госдуму не попали политики из  партии 
"Яблоко". "Это печальная новость для всех, кто лелеял надежды, что Россия станет демократическим государством", — 
сказал Ильвес.

Руководство оппозиционного "Союза Отечества", самой националистической партии Эстонии, уже в понедельник 8 
декабря выразило сожаление по поводу результатов выборов в России, заявив, что РФ движется к авторитарному режиму. 
"В результате выборов в Госдуму прошли националистически настроенные политические силы, склонные к использованию 
авторитарных  методов  управления,  —  сказал  BNS член  правления  партии  Март  Нутть.  —  За  бортом  остались 
демократические  партии  и  силы,  настроенные  на  обновление".  "Союз  Отечества"  полагает,  что  теперь  в  российском 
парламенте преобладают сторонники восстановления Советского Союза в его прежних границах. По мнению Нуття, тем 
самым Россия может представлять угрозу своим ближайшим соседям.

"Промывание мозгов" россиян совпало с самим состоянием этих мозгов. В газете "Вести" делится впечатлениями 
о российских выборах депутат Рийгикогу Тоомас Алаталу, который был наблюдателем ОБСЕ в Казани. "То, что на Западе 
начали говорить о "нечестных выборах" в России - просто попытка объяснить задним числом свои неверные представления 
о  всей  России,  почерпнутые в  Москве",  -  считает депутат.  По  мнению Алаталу,  потерпевшие поражение  либеральные 
партии "Яблоко" и СПС являются партиями "внутри Садового кольца", за пределами двух столиц их влияние минимально. 
Казань является типичным примером того, как средний россиянин голосует прежде всего за власть - в том числе за местную 
власть. В Казани, как и в целом по Татарстану, подавляющее большинство голосов было отдано за  "Единую Россию" и 
представителей  местных  властей.  Тем  более,  что  многие  из  местных  начальников  сами  являются  "единороссами",  а 
президент Татарстана Минтимир Шаймиев - один из основателей этой партии. Т.Алаталу подчеркнул, что нарушений в день 
выборов в Казани практически не было отмечено. Ему есть с  чем сравнивать. Он бывал наблюдателем в Мозамбике, 
Анголе  и  Албании,  где  действительно  шли массовые подтасовки  результатов.  Другое  дело  -  предвыборная  кампания, 
которая велась практически "в одни ворота". "Напротив Думы в Москве висело полотнище длиной метров 120, на котором 
Путин братается с  "Единой  Россией",  -  вспоминает  Алаталу.  "Промывание  мозгов"  россиян  в  целом совпало  с  самим 
состоянием этих мозгов. Что и обеспечило сокрушительный успех пропутинским силам.

Утвержден  новый  состав  совместной  эстонско-российской  межправительственной  комиссии.  11  декабря 
правительство  утвердило  новый  состав  межправительственной  эстонско-российской  комиссии  по  сотрудничеству  и 
назначило ее сопредседателем с эстонской стороны премьер-министра Юхана Партса. Как сообщил BNS пресс-секретарь 
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правительства, первым заместителем председателя комиссии стал министр экономики и коммуникаций Эстонии  Меэлис 
Атонен, который также возглавит рабочую группу по торговле и экономике, науке и технике. Рабочей группой по вопросам 
культуры будет руководить министр культуры  Урмас Паэт,  рабочей группой по гуманитарным вопросам — министр по 
делам  народонаселения  Пауль-Ээрик  Руммо.  В  новый  состав  комиссии  вошли  также  представители  Министерства 
образования  и  науки,  Министерства  финансов,  Министерства  социальных  дел,  Министерства  сельского  хозяйства, 
Министерства  экономики,  Академии  наук  Эстонии.  В  работе  межправительственной  комиссии  будут  участвовать 
специалисты МИД Эстонии, МВД, а также Ассоциации крупных предпринимателей страны.

Одномандатная напасть. Туркменбашизм не прошел в Госдуму РФ 
21.12.2003.,  Арслан Мамедов,
Специально для "Гундогара"

19 декабря 2003 года председатель Центральной избирательной комиссии России Александр Вешняков подписал 
постановление об итогах прошедших 7 декабря в России парламентских выборов.  Выборы депутатов Государственной 
думы Федерального собрания РФ 4-го  созыва, таким образом,  по закону считаются состоявшимися,  и результаты их - 
окончательными.

Состоялись  выборы  и  в  двух  одномандатных  округах,  участие  в  которых  принимали  граждане  Российской 
Федерации, проживающие в Туркменистане.

Депутатом Госдумы РФ от 201-го Университетского одномандатного избирательного округа г. Москвы, к которому 
относятся избирательные участки в Ашхабаде и Красноводске, стал представитель Российской демократической партии 
"Яблоко", бывший министр финансов России Михаил Задорнов. С тех пор, как отношения между Россией и Туркменистаном 
обострились из-за проведения ниязовским правительством политики волюнтаризма в отношении русскоязычного населения 
Туркменистана, партия "Яблоко" была одним из наиболее последовательных критиков варварского режима Туркменбаши. 
Нынешние выборы "Яблоко" проиграло, но Михаил Задорнов - депутат с 8-летним стажем - продолжит работу в Госдуме. В 
своем обращении к  избирателям Михаил Задорнов заявил,  что одним из основных принципов его депутатской работы 
является "живой контакт с людьми". 28.880 российских избирателей, не считая детей, ждут Михаила Задорнова в Ашхабаде 
и Красноводске, чтобы поделиться с ним своими проблемами. Задорнов - не Шандыбин. Очаровать его бесплатной солью, 
дешевыми джинсами и идиотскими стихами Ниязову вряд ли удастся.

Еще  менее  приятным  сюрпризом  для  Ниязова  стало  избрание  депутатом  Госдумы  РФ  по  Подольскому 
одномандатному избирательному округу № 113 Московской области, включающий избирательные участки в Мары, Чарджоу 
и Ташаузе, бывшего министра внешнеэкономических связей России Сергея Глазьева. Ближайший соратник Глазьева по 
блоку "Родина" депутат Дмитрий Рогозин, напомню, был предан официальным Ашхабадом анафеме за резкую критику 
диктатуры Туркменбаши. Именно активная деятельность Рогозина на посту председателя Комитета по международным 
делам привела к тому, что Госдума в прошедшем году приняла Заявление по Туркменистану и рекомендации президенту и 
правительству РФ, не сулящие Ниязову ничего хорошего. В новую Думу Рогозин пришел не один, а с фракцией из 50 
депутатов,  лидер  которой  -  Сергей  Глазьев,  к  тому  же,  теперь  напрямую  отвечает  перед  своими  избирателями  в 
Туркменистане за выполнение предвыборных обещаний "Родины", вряд ли укладывающихся в планы Туркменбаши. Весьма 
интересно, в этой связи, сумеет ли Глазьев хотя бы встретиться с россиянами из Мары, Чарджоу и Ташауза. Не думаю, что 
Ниязов придет от таких встреч в восторг.

Горечь от грядущей необходимости выдачи Михаилу Задорнову и Сергею Глазьеву въездных виз усугубляется у 
Ниязова избирательным фиаско прикормленных его режимом депутатов предыдущего созыва.

"Вне игры" остались ниязовские заступники-коммунисты: Василий Шандыбин, Иван Никитчук и Юрий Никифоренко - 
посетившие Ашхабад в октябре прошлого года. Эти продажные неудачники уже освободили кабинеты на Охотном ряду и 
сохранят на память о своей "парламентской" деятельности туркменские коврики, золотые медали с профилем Туркменбаши 
и "Рухнаму", которую они смогут теперь более внимательно изучать на досуге.

Лишился депутатского статуса и теперь уже бывший заместитель председателя Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками "единоросс" Сергей Апатенко. Упрямство, с которым Апатенко отрицал наличие "русской" проблемы в 
Туркменистане и воздавал хвалу мудрой национальной политике Ниязова, больше Ниязову не пригодится - выступать в 
Думе Апатенко больше не придется, деньги потрачены впустую.

Попытался  "пролезть"  в  новую  Госдуму  и  "штатный"  ниязовский  кадр  -  директор  Автономной  некоммерческой 
организации "Институт прав человека", бывший сотрудник МИД Туркменистана Камилжан Каландаров. После того, как в 
середине  90-х  годов  рухнули  его  беспочвенные  надежды  на  получение  должности  посла  Туркменистана  в  Париже, 
Каландаров решил продолжить политическую карьеру в России. В 1997 году он устроился на работу в аппарат министра РФ 
по сотрудничеству со странами СНГ, уроженца Красноводска Амангельды Тулеева, где исполнял лакейские обязанности, 
обслуживая министерских гостей. Когда Борис Ельцин назначил А. Тулеева главой администрации Кемеровской области, 
Каландаров  не  последовал  за  своим хозяином в  Кузбасс  и  окунулся  в  "правозащитную  деятельность".  Кандидатом в 
Госдуму РФ 4-го созыва Камилжана Каладнарова выдвинул избирательный блок "Партия Возрождения России - Российская 
Партия Жизни". Выборы Каландаров, разумеется, оглушительно проиграл.

Единственным  оплотом  туркменбашизма  в  Госдуме  РФ,  таким  образом,  остался  лишь  ЛДПРовец  Алексей 
Митрофанов,  которому,  наверняка,  придется  нелегко.  С  одной  стороны,  партийный  вождь  Митрофанова  Владимир 
Жириновский не жалует Туркменбаши (и даже несколько раз митинговал по этому поводу), с другой - всегда есть риск 
получить подзатыльник от старшей сестры, которая в ранге замминистра иностранных дел курирует именно отношения с 
соотечественниками за рубежом.
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В целом, итоги выборов в Госдуму Федерального собрания Российской Федерации 4-го созыва для Сапармурата 
Ниязова можно признать угрожающими. Она оказалась сформирована четырьмя избирательными объединениями, которые 
не скрывают своего негативного отношения к происходящим в Туркменистане реакционным процессам, особенно в связи с 
издевательствами над русскоязычным населением. Будет ли новая Дума последовательна в своей борьбе за гражданские 
права  соотечественников  -  станет  ясно  в  ближайшем  будущем.  Скорее  всего,  Ниязову  все  же  придется  уступить 
цивилизованности и законности. А это значит только одно - у самого Ниязова будущего нет.

О результатах выборов в Государственную Думу и необходимости 
ускорения интеграции Казахстана и России, а также о необходимости 
усиления роли Парламента и гражданского общества в Казахстане

Обращение Республиканского Славянского общественного объединения Республики Казахстан «Лад» в 
Государственную Думу Российской Федерации, в Администрацию Президента Российской Федерации, в 

Администрацию Президента Республики Казахстан, в Мажилис Парламента Республики Казахстан, в Ассамблею 
народов Республики Казахстан

Уважаемые депутаты, коллеги, соотечественники!
Выборы в Государственную Думу, недвусмысленно продемонстрировавшие волю народов Российской Федерации, 

несомненно, имеют важное значение как для других государств СНГ, так и для мирового сообщества в целом .
В  этой  связи,  приветствуя  новый  состав  Государственной  Думы,  Славянское  движение  Казахстана  «Лад» 

решительно высказывается за ускорение евразийского интеграционного процесса, в первую очередь Казахстана – России – 
Беларуси – Украины.

 Мы также надеемся, что опережающая и более тесная интеграция Казахстана и России послужит примером как 
для  остальных  участников  «четверки»,  так  и  других  государств  СНГ.  В  первую  очередь  движение  «Лад»  призывает 
руководителей  наших  государств  ускорить  переход  к  единой  валютной  системе,  общему  таможенному  и  тарифному 
пространству.  Для  чего  следует,  не  откладывая,  приступить  к  созданию  всех  необходимых  для  этого  полноценных 
наднациональных органов.

Отдавая должное настойчивости и интеграционным инициативам президентов Казахстана и России Нурсултана 
Назарбаева  и  Владимира  Путина,  движение  «Лад»,  вместе  с  тем,  считает  решающе  важным  для  конечного  успеха 
полномасштабное  подключение  к  интеграционным  процессам  законодательно-представительных  органов  обеих  наших 
государств.

В этом смысле мы считаем назревшими и  необходимыми меры по усилению роли и функций  казахстанского 
Парламента, в первую очередь, его нижней палаты, – Мажилиса. Так,  по опыту Российской Федерации, целесообразно 
было бы внести изменения в Конституцию, предусматривающие расширение состава Мажилиса с выборами половины его 
депутатов по спискам партий. Другим полезным примером мы считаем отмену завышенной квоты в 50 тысяч членов для 
регистрации  партий  и  установление  минимальных  количественных  требований  по  аналогии  с  российскими,  с  учетом 
соотношения численности населения наших стран.  

Убеждены, что эти изменения следует внести до очередных выборов в Мажилис, то есть до осени следующего 
года, с тем, чтобы новый состав казахстанского Парламента был бы адекватен тому практическому этапу интеграции, старт 
которому  уже  дан  инициативами  наших  Президентов.  В  частности,  именно  новому  составу  Парламента  предстоит 
ответственная работа по внесению следующих изменений и дополнений Конституции Казахстана, вытекающих из процесса 
интеграции наших государств.

В  этой  связи,  разумеется,  принципиально  важно  учесть  рекомендации  ОБСЕ  при  принятии  новой  версии 
Конституционного закона «О выборах в Республике Казахстан», в первую очередь – в части избавления избирательных 
комиссий от зависимости от исполнительной власти и обеспечения честного подсчета голосов.

Общественное движение «Лад» не является политической партией, и не имеет планов по превращению в таковую. 
Тем  не  менее,  мы  решительно  высказываемся  за  данные  политические  реформы,  поскольку  без  них  недостижимо 
становление  того  провозглашенного  Конституцией  Казахстана  гражданского  общества,  которое  только  и  способно 
обеспечить реальную долгосрочную межнациональную и социальную стабильность в нашем полиэтническом государстве.

Так, в самой Конституции, наряду с провозглашением Казахстана правовым и демократическим государством, 
и наряду с записанным запретом на все виды дискриминации, в том числе по мотивам национальности и языка, имеется 
ряд норм, ограничивающих избирательные права граждан как раз по условиям знания казахского языка. Это тем более 
недопустимо,  что  до  сих  пор  остается  на  бумаге  статья  93  Конституции,  гласящая:  ,  Правительство местные 

        ,представительные и исполнительные органы обязаны создать все необходимые организационные  
           материальныеи техническиеусловиядлясвободногои бесплатного овладениягосударственнымязыком всеми 

     .гражданами в соответствии со специальным законом  Между тем, действующий Закон «О языках» не только не 
соответствует этой конституционной норме, но и прямо противоречит ей.

Движение  «Лад»  объединяет  людей  многих  национальностей,  но  все  мы,  в  первую  очередь,  казахстанцы, 
связавшие свою судьбу, судьбу своих родных и близких, детей и внуков с этой нашей общей Родиной, не отделяющие себя 
от государства Казахстан, и никуда не собирающиеся эмигрировать.

Признавая  и  уважая  несомненные  права  коренного  населения,  –  казахов,  на  строительство  национальной 
государственности, и их особую ответственность за поддержание межнационального согласия, мы исходим из того, что так 
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называемые «русскоязычные» граждане всех национальностей в равной степени являются  государствообразующими 
этносами и составляют единый народ Казахстана. 

Именно  поэтому  мы  считаем  приоритетным  полноценное,  консолидирующее  казахстанское  общество,  и 
учитывающее  перспективу,  решение  языковой  проблемы.  Практика  раздельного  существования  школ,  колледжей  и 
университетов  с казахским и русским языками обучения – это  плохое на сегодня, и  опасное на будущее решение. Мы 
решительно выступаем за последовательное обеспечение реального двуязычия (а также углубленное изучение английского 
языка)  для  всего  подрастающего  поколения  с  полномасштабным  финансовым  и  кадровым  обеспечением  такой 
целенаправленной государственной политики. Одновременно, и не менее решительно, движение «Лад» высказывается за 
отказ от этнократических элементов в практике властей и обеспечение не на словах, а на деле реального гражданского 
равноправия на государственной службе, в бизнесе, в СМИ и во всех иных сферах.

Важную роль в этих процессах могла бы играть Ассамблея народов Казахстана,  для чего,  в первую очередь, 
следовало бы обсудить способы повышения ее роли и усиления демократических механизмов при ее формировании и 
деятельности.  В  частности  движение  «Лад»  присоединяется  к  идее  конституционной  легитимизации  Ассамблеи  через 
преобразование верхней палаты Парламента – Сената в Палату Национальностей. Записанные в Конституцию и Законы 
демократические  механизмы участия общественных  организаций,  –  национально-культурных центров,  в  формировании 
высшего  законодательного  органа  позволили  бы  наполнить  реальным содержанием  идеи  равноправного  партнерского 
взаимодействия  институтов  гражданского  общества  и  органов  государственной  власти.  В  то  же  время  такое  решение 
сделало  бы  по  настоящему  логичным  существование  двухпалатного  Парламента  в  унитарном  и  многонациональном 
государстве Казахстан.

В заключение позвольте заверить, что республиканское славянское движение «Лад» готово к самому активному 
сотрудничеству в деле упрочения и расширения связей Казахстан – Россия, а также укрепления мира и межнационального 
согласия в Республике Казахстан.  

И.С.Климошенк, председатель Республиканского Славянского 
общественного объединения «Лад», член Совета 

соотечественников при Государственной Думе РФ

Российский сенатор заодно с латвийскими националистами?
А.Докучаева

В  средине  декабря  с.г.  состоялся  официальный  визит  российских  парламентариев  в  Латвию.  Возглавлял 
делегацию Михаил Маргелов, председатель Комитета по международным делам Совета Федерации. В Верхней палате 
российского парламента он представляет Псковскую область и прибыл в соседнюю страну по приглашению председателя 
комиссии по иностранным делам Сейма Латвии, известной своими националистическими и антироссийскими взглядами 
Инесе Вайдере (партия "Тевземей ун бривибай").  

Во  время  встречи  с  членами  комиссии  сейма  по  иностранным  делам  и  группы  по  латвийско-российскому 
парламентскому сотрудничеству Маргелов выразил уверенность в том, что отношения между двумя странами должны быть 
конструктивными и их  не следует политизировать (?). Странное высказывание для человека, который профессионально 
занимается внешней политикой государства. Но это еще не все странности в речи сенатора. Он поддержал также идею о 
необходимости дать оценку и осудить преступления коммунистического режима. Таким поворотом к российской истории 
внук прославленного советского генерала ВДВ и сын советского разведчика-генерала удивил латвийских политиков. Как 
писала рижская газета «Час»: «Слова Маргелова повергли латвийских парламентариев в шок, присутствующие в зале на 
мгновение  оцепенели».  Дальнейшая  реакция  на  заявления  российского  сенатора   была  весьма  различной  у  разных 
политиков.  Руководитель комиссии сейма по иностранным делам Инесе Вайдере заявила, что очень удивлена встречей с 
Маргеловым  и  тем,  что  она  проходила  в  "положительной  и  конструктивной  атмосфере". А  руководитель  группы  по 
парламентскому сотрудничеству Латвии и России Янис Юрканс, который также не скрывал удивления высказываниями 
Маргелова,   выразил  уверенность,  что  Маргелов  выражает  не  внешнеполитическое  мнение  России,  а  "занимается 
самодеятельностью".

Среди российских  соотечественников,  русскоязычных  жителей  Латвии  откровения М.Маргелова  вызвали бурю 
возмущения  и  недоумения.  Его  заявлениями  фактически  перечеркнуто  все,  что  делала  российская  сторона  по  таким 
важным  для  соотечественников  вопросам,  как  взаимоотношения  России  и  Латвии,  положения  российских 
соотечественников и их проблемам в Латвии. Сенатор своими «неосторожными» словами подбросил сушняка в тот костер, 
который  латвийские  националисты  разжигают   на  политических  судилищах  над  ветеранами,  выполнявшими  свой 
служебный долг в 40-50 годы прошлого века. Такие новации в устах российского политика, как «Россия должна покаяться за 
оккупацию  Латвии»,  воспринимаются  как  поддержка  обвинений  самых  ярых  латвийских  националистов,  направленных 
против России и проживающих в Латвии русских. 

М.Маргелов отмежевался от критики Латвии, которая звучит из России в связи с нарушениями прав русскоязычных 
жителей, а сам избегал каких-либо критических высказываний по поводу проводимой в Латвии реформы образования в 
школах нацменьшинств, мотивируя это тем, что «должен еще сам убедиться».  И это все происходило в те дни, когда 
ученики рижских школ устраивали забастовки против этой реформы, уничтожающей русское образование (о чем вся Россия 
и весь мир могли видеть по ТВ).  

За свою оригинальную и лестную для латвийской стороны позицию Маргелов  удостоился весьма высоких похвал 
от латвийских политиков – националистов. А в русскоязычной прессе звучали оценки совсем другого толка. Например, 
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газета «Вечерняя Рига»  в статье «Политика в мажоре» так характеризует российского сенатора: «героические деды и 
более  спокойные  служаки-отцы  произвели  поколение  откормленных  хомяков».  Это  оскорбительное  высказывание, 
возможно, не стоило бы цитировать, если бы оно не касалось оценки российских политиков вообще. В латвийской прессе 
муссируется версия, что М.Маргелов является лоббистом  латвийских интересов в России и заодно представляет в Латвии 
интересы неких российских бизнес-структур. Этим объясняют его позицию по российско-латвийским отношениям.  Но тем 
самым создается очень опасный прецедент прямого обслуживания  российским политиком не государственного, а частного 
интереса, или даже интереса чужого государства.

Кроме  всего  прочего  М.Маргелов   публично  демонстрировал  пренебрежительное  отношение  к  официальным 
представителям России в этой стране – Послу Российской Федерации в Латвии. На вопрос журналистов о несоответствии 
заявлений  Маргелова  позиции,  которую  занимает  Посол  И.Студенников,   сенатор  разъяснил,  что  «внешняя  политика 
России  одна,  ее  осуществляет  Президент,  МИД  выполняет  технические  функции,  а  законодательная  власть  – 
координирующие функции».  Тем самым этот «координатор» бросил тень и на Посла России, который якобы «сгущает 
краски», и на Президента России. 

Не случайно, думаю, в недавнем телеобщении Президента РФ с гражданами  (18 декабря)  был озвучен вопрос об 
отношении к российским соотечественникам, на который В.В.Путин дал четкий ответ, дезавуируя тем самым неуклюжие 
заигрывания  господина  Маргелова  с  латвийскими властями:   «Соглашусь,  было  время,  когда  Россия  практически  не  
обращала  внимания  на  сложные  процессы,  которые  проходили  в  бывших  республиках  Союза,  в  Прибалтике,  но  в  
последние  годы  МИД  уделяет  все  более  внимания  защите  русскоязычного  населения  в  странах  Балтии.  Многое  
вызывает  у  нас  беспокойство,  нельзя  говорить,  что  русскоязычные  защищены.  Мы  помогаем  им  морально  и  
юридически, защищаем в судах, помогаем по дипломатическим каналам, будем делать это и в будущем.»

Публикуем ниже  заявления,  сделанные  Институтом  стран  СНГ  и  Русской  общиной  в  Даугавпилсе,  в  связи  с 
прошедшим визитом, а также сообщение газеты «Ракурс» об ответе В.Путина на вопрос россиянки из Выборга о защите 
прав русских людей, проживающих в Латвии и Эстонии.

Заявление Института стран СНГ по итогам визита сенатора М.Маргелова в 
Латвию

№ 7-214 от 25.12.2003
14-18  декабря  2003г.  прошел  визит  в  Латвию  российской  делегации,  возглавляемой  М.Маргеловым, 

председателем Комитета по международным делам Совета Федерации.
Многие  высказывания  российского  сенатора  М.Маргелова  повергли  в  шок   российских  соотечественников, 

проживающих в Латвии, и получили весьма лестные оценки  латвийских политиков, представляющих националистические 
партии.  Его заявлениями фактически перечеркивалось      все,  что делала российская сторона по таким важным для 
соотечественников  вопросам,  как  взаимоотношения  России  и  Латвии,  положения  российских  соотечественников  и  их 
проблемам в Латвии. 

Такие новации в устах российского политика, как «Россия должна покаяться за оккупацию Латвии», «необходимо 
дать  оценку  преступлениям  коммунистического  режима»,  воспринимаются  в  этой  стране  как  однозначная  поддержка 
обвинений самых ярых латвийских националистов. Этими высказываниями российский сенатор солидаризуется с теми, кто 
преследует ветеранов  вооруженных сил СССР,  взрыхляет почву для новых антироссийских и антирусских проявлений. 

В те самые дни,  когда в Риге школьники выходили на забастовки против реформы-2004, грозящей уничтожением 
школьного образования на русском языке,  высокопоставленный политик из России уклончиво обходил этот  вопрос,  не 
желая, видимо, портить отношения с  латвийскими политиками – националистами. 

Неуклюжие попытки сенатора оправдаться по возвращению в Россию ссылками на то, что его высказывания по 
«русскому»  вопросу  неправильно  интерпретировали  журналисты,  не  смягчили  тот  вред,  который  нанесен  морально-
психологической атмосфере в среде российских соотечественников. 

М.Маргелов  бросил  тень  на  позицию  России  по  отношению  к  нашим  соотечественникам  в  Латвии.  Своими 
выступлениями сенатор явно противоречил позиции Президента России по поводу соотечественников в Прибалтике, еще 
раз прозвучавшей 18 декабря 2003 года в прямом общении с гражданами России: «Многое вызывает у нас беспокойство, 
нельзя говорить, что русскоязычные защищены. Мы помогаем им морально и юридически, защищаем в судах, помогаем по 
дипломатическим каналам, будем делать это и в будущем».

Столь разительное отличие высказываний сенатора от проводимого Россией курса по защите соотечественников 
в Латвии латвийские журналисты объясняют лоббированием им интересов частного бизнеса. Для политика столь высокого 
ранга – это непростительный промах, требующий серьезной и нелицеприятной оценки.

К  сожалению,  М.Маргелов  показал  не  первый  пример  двусмысленного  поведения  политиков,  работающих  на 
внешнеполитическом поле. После прошедших выборов в Государственную Думу, ответственность  за все, что происходит в 
России и исходит от нее, люди возлагают на партию парламентского большинства – «Единую Россию».  И «Единая Россия» 
должна принять меры для исключения повторения подобных инцидентов в будущем.

К.Ф.Затулин директор Института стран СНГ,  депутат 
Государственной Думы РФ
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Сенатор, вы не оговорились? (Заявление Русской общины Латвии в 
г.Даугавпилс)
17 декабря, в последний день своего визита в Латвию, председатель комитета по международным делам Совета 

Федерации Михаил Маргелов, как и обещал, посетил Даугавпилс. Визит, как и предполагалось, был молниеносным - обед с 
мэром города, встреча с родственниками, брифинг в Генеральном консульстве Российской Федерации в Даугавпилсе. 

После встречи с родственниками Михаил Маргелов стал лучше понимать ситуацию в Латвии. По крайней мере, на 
брифинге он достаточно внятно и убедительно (в отличие от высказываний в Риге) говорил о праве выбора языка обучения, 
проблеме безгражданства, о предоставлении Латгалии статуса еврорегиона и т.д. Можно сделать вывод, что встреча с 
родственниками прошла познавательно.  Однако  времени общения с  родственниками явно  не  хватило  для  повышения 
уровня его политической культуры.

Иначе как понять, что, отвечая на один из вопросов, он высказал тезис о том, что Россия не должна извиняться 
перед  Латвией  за  оккупацию,  так  как  «это  было  другое  государство  -  Советский  Союз»,  а  Россия  не  является  его 
правопреемником. Советского Союза, мол, сейчас нет, значит, и извиняться некому. 

Косвенное признание факта оккупации Латвии Советским Союзом со стороны столь «высокого гостя» в корне 
меняет  юридический  статус  всех  лиц,  въехавших в  Латвию после  1940  года.  Фактически  господин Маргелов  встал  на 
позицию  небезызвестного  господина  Гарды  и  ему  подобных  господ,  самоотверженно  борющихся  с  последствиями 
«оккупации». 

Воможно,  что  господин  Маргелов  допустил  досадную  оговорку.  Поэтому  считаю  необходимым  довести  его 
высказывание до сведения министерства иностранных дел Российской Федерации и получить разъяснения, чью позицию 
перед латвийской стороной он излагал:  президента  Российской  Федерации,  правительства,  Совета Федерации,  партии 
«Единая Россия», по списку которой он избирался в Государственную думу и которую достаточно энергично поддержал 
В.В.Путин. Или все-таки это было личное мнение.

Если  это  досадная  оговорка  или  его  частное  мнение,  то  необходимо  дезавуировать  данное  заявление  как 
заявление официального лица.

Олег Толмачев, председатель Русской общины 
Латвии в г.Даугавпилс

О русских в Балтии
Газета «Ракурс», 20-26 декабря, 2003г.

www  .  rakurs  .  lv  
Во время общения президента России с народом в прямом эфире пенсионерка Доброслава Дьячкова из Выборга 

обратила внимание Путина на положение нацменьшинств в Латвии и Эстонии: «Почему Россия не предпринимает более 
ярких действий по защите русского населения в этих странах?»

Президент так ответил на вопрос: «Соглашусь, было время, когда Россия практически не обращала внимания на 
сложные процессы, которые проходили в бывших республиках Союза, в Прибалтике, но в последние годы МИД уделяет все 
более  внимания  защите  русскоязычного  населения  в  странах  Балтии.  Многое  вызывает  у  нас  беспокойство,  нельзя 
говорить,  что  русскоязычные  защищены.  Мы  помогаем  им морально  и  юридически,  защищаем  в  судах,  помогаем  по 
дипломатическим каналам, будем делать это и в будущем.

Но некоторые стандарты, которые внедряются странами Европы, в том числе и в горячих точках, должны быть 
введены и в Прибалтике. Например, если ОБСЕ считает, что в Македонии должно быть определенное представительство 
албанцев  в  органах  власти,  в  полиции,  то  почему  такой  принцип  не  должен  быть  распространен  на  русскоязычное 
население, проживающее, скажем, в Латвии, где в Риге процентов 50 – русское населения? Мы будем добиваться, чтобы 
эти стандарты были введены и там, но цивилизованным образом, чтобы не навредить нашим соотечественникам».

Русские в Латвии
В Латвии продолжают кипеть страсти вокруг предстоящей в наступающем году школьной реформы, сокращающей 

образование на русском языке. В акции протеста все активней включаются сами ученики русских школ. В то же время 
латвийские власти пытаются еще больше ограничить в правах «неграждан». На этот раз речь зашла о лишении статуса 
«неграждан» и о запрете для них на работу учителем.

Школьники Латвии бастуют
Информационная служба Штаба защиты русских школ,  

специально для Equal.lv 
Последний писк молодёжной моды — T-майки с надписями «Руки прочь от наших школ!» и «Русской школе быть!» 

на один день стали формой учащихся одной из крупнейших школ Риги. Правящий режим Латвии планирует с 1 сентября 
2004 года перевести большую часть учебных занятий в русских школах на латышский язык обучения. В Риге нарастает 
волна  протеста.  Создан  Штаб  защиты  русских  школ,  координирующий  действия  противников  дискриминационной  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

20

http://www.rakurs.lv/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ассимиляционной «реформы». Сегодня своё слово сказала практически вся 72-ая средняя школа. Более пятисот ребят — 
учащиеся с 6 по 12 класс, на перемене после второго урока (в 10 часов 10 минут локального времени), высыпали во двор 
школы и до начала следующего урока скандировали: «Руки прочь от русских школ!». На старшеклассниках с 8 по 12 класс 
были  майки  с  символикой  лозунгами  Штаба  ЗРШ.  Ребята  6-7  классов  одели  значки  «Нет  реформе  2004».  Малыши 
начальной школы прилипли к окнам, но по ритму движений губ читалось: «Руки прочь от русских школ!». В глазах учителей 
смешался страх за школу и детей, с гордостью за гражданское мужество своих учеников. У каждого в своих индивидуальных 
пропорциях. После звонка на урок представительница школьной администрации строгим и осуждающе-ироничным тоном 
произнесла:  «Цирк закончился».  Жаль только,  что клоуны в  министерстве образования и науки,  кабинете министров и 
Сейме остались. Пока остались.

Рубеж взят!
16 декабря поутру движение в защиту русских школ преодолело психологический звуковой барьер

20-26.12.2003 Ракурс (Латвия)
Юрий Петропавловский, Штаб защиты русских школ

Ученикам 32-й русской средней школы, администрации 32-й русской средней школы и чиновникам МОН
Мы, учащиеся 30-й русской средней школы, выражаем солидарность со своими товарищами из 32-й  

русской школы, которые 16 декабря провели забастовку и маршем прошли от своей школы до здания МОН.  
Ребята, мы с вами. В следующий раз проведем забастовку и обложим МОН со всех сторон вместе. Всех не  
остановишь. Реформа не пройдет.

Под этим письмом уже подписались десятки учащихся 30-й рижской школы. В Бишумуйжской основной и 17-й 
рижской средней школах подписи поставили (в сумме) более 300 школьников. В этих и многих других учебных заведениях  
сбор подписей продолжается.

Впервые русские школьники подготовили и провели акцию такого жесткого формата. Забастовка - это прямое и 
открытое неповиновение не только авторитету школьной администрации и учителей, многие из которых уже привычно и 
позорно  сделали  все  возможное  для  срыва  акции.  Забастовка  -  не  просто  выражение  неприятия  реформы  2004,  это 
открытое нарушение регламента и норм школьного распорядка, установленного властью Министерства образования, то 
есть  политической  властью.  Удивительно,  но  15-17-летние  школьники  не  дрогнули  и  не  отступили  под  соединенным 
психологическим давлением администрации,  учителей  и  полиции безопасности,  сотрудники  которой  вели непрерывную 
демонстративную видеосъемку протестантов и оказались в 32-й школе раньше журналистов, депутатов от ЗаПЧЕЛ и даже 
раньше многих забастовщиков. Я не увидел у школьников никакого куража от присутствия множества журналистов, в том 
числе  съемочных  групп  РТР,  ЛТВ  7,  Первого  Российского  и  Балтийского  телеканалов.  Даже  лидера  забастовки  - 
одиннадцатиклассницу  Аню  Бомбину  -  с  трудом  удавалось  уговорить  прокомментировать  журналистам  происходящее. 
Совершенно очевидно ребят смущали их внезапная известность и плотное внимание прессы.

Но это естественное смущение не мешало им ясно и прямо отвечать на вопросы о цели акции, об отношении к 
пресловутой реформе. А ведь ребята понимали, что каждое слово в телеэфире означает подпись под своей позицией, 
заверяет участие в бунте, не оставляет шансов остаться в тени. И без колебаний школьники разворачивали транспаранты, 
без  заминки  двинулись  в  поход  на  Министерство  образования,  когда  стало  ясно,  что  заблокированные  в  классах  и 
вестибюле товарищи  не  смогут  присоединиться к  маршу.  Это  был именно  марш -  не  «шествие»  -  нечто  аморфное и 
предполагающее некую растворенность  в  толпе  и  анонимность,  -  а  задиристый и  веселый марш знающих  свою цель 
бойцов. Еще сонливые в десятом часу хмурого утра прохожие изумленно столбенели перед нашей колонной, прошивающей 
город в обрамлении полицейских мигалок, предваряемой и замыкаемой регулировщиками муниципальной полиции. Кстати, 
продвижение  наше через  многочисленные перекрестки  городская  полиция обеспечила  по  первому классу,  и  этот  знак 
уважения  к  участникам  акции  означает,  что  борьба  за  русскую  школу  уже  изменила  общество.  Если  вспомнить 
истерическую  атмосферу  перед  первым  митингом  23  мая  -  угрозы  применения  силы,  вызов  в  Ригу  погранчастей, 
демонстративную покупку  правительством водомета  для  разгона  демонстраций,  вопли о  неизбежном кровопролитии,  - 
ситуация разительно изменилась.

Конечно, правительство и общество отчасти просто привыкли к акциям Штаба защиты русских школ, все поняли, 
что мы не погромщики и всегда контролируем ситуацию, даже в условиях провокаций, как это было на митинге 4 сентября. 
Восприимчивость  властей  понизилась,  но  главное  -  за  девять  месяцев  этого  года  рассеялся  рабский  дух,  холопская 
уверенность в том, что в Латвии не должно и не может быть открытого, жесткого и массового волеизъявления русских.

Для европейцев борьба за свои интересы - норма, но «что позволено Юпитеру, не позволено быку» - такова была 
последние десять лет первая заповедь латвийской политики. И вот - свершилось: русские, в первую очередь молодежь, уже 
не  только  в  Риге  -  в  Цесисе,  Даугавпилсе,  Вентспилсе  в  полной  мере  осознали  себя  не  бессловесным  стадом,  а 
свободными  людьми,  открыто  отстаивающими  свои  убеждения  и  свое  достоинство.  Они  ушли  от  «выражения»  своих 
взглядов на кухнях, на скамейках под пиво или на бессмысленных лицемерных «дискуссиях» палачей русской школы с 
обреченными жертвами под крокодильи улыбки платных евроинтеграторов.

И в Даугавпилсе штаб
В Даугавпилсе сформирован и начал работу Штаб защиты русских школ. В работу штаба включились учащиеся 

школ, студенты, родители и представители ЗаПЧЕП. Одним из мероприятий, намеченных штабом на ближайшее будущее, 
~ это проведение концерта «Рок в защиту русских школ». Ведется также анкетирование учащихся школ и родителей по 
вопросу участия в движении в защиту русских школ.
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Дело учителей
22.12.2003 Телеграф

Ольга Новикевич
Весть о том, что фракция объединения ТБ/ДННЛ (партия "Тевземей ун бривибай" – праворадикальная партия 

«Отечество и свободе» собирается подготовить поправки к закону, позволяющие выдворить из государственных школ всех 
учителей- неграждан, моментально облетела учебные заведения Латвии. 

"Это  что,  римейк  сталинского  режима?  —  спрашивали  педагоги.  —  Если  ты  не  в  компартии,  то  не  смеешь 
руководить школой, заниматься просвещением?!" 

Идея о том, чтобы запретить негражданам работать учителями, родилась у "тевземцев" после встречи с главой 
Управления натурализации Эйженией Алдермане. "У нас сложилось впечатление, что школьники хотят учить латышский 
язык,  однако  часто  этому  мешает  нелояльное  отношение  к  государству  учителей-неграждан",  — заявил  председатель 
"тевземцев"  Янис  Страуме.  Идею  национал-радикалов  поддержал  и  министр  образования  Карлис  Шадурскис.  По  его 
мнению, требование о том, чтобы учителями и директорами школ могли бы быть только обладатели синих паспортов, 
вполне  обоснованно,  поскольку  никаких  препятствий  для  получения  гражданства  нет.  "Цель  латвийской  системы 
образования — растить лояльных Латвийскому государству граждан, а это значит, что и педагоги должны быть лояльными. 
Натурализация  является  одним  из  проявлений  лояльности",  — заявил  Шадурскис.  Стоит  ли  говорить,  что  педагоги  и 
директора школ до глубины души возмущены такой политизацией учебного процесса. 

Угрозы ничего не дадут 
Правда, кроме "тевземцев" и Шадурскиса открытую поддержку этому предложению пока не высказал никто из 

официальных лиц. Министр интеграции Нил Муйжниекс убежден, что такими репрессивными методами ускорения темпов 
натурализации добиться невозможно. "Нужно делать все возможное, чтобы люди становились гражданами, но угрозами и 
запретами этого не добиться", — считает Муйжниекс. Такого же мнения придерживается и глава Управления натурализации 
Эйжения Алдермане. 

"В некоторых школах учителя, не имеющие гражданства, составляют до 40-45 процентов штата. У них занимаются 
ученики-неграждане. Я согласна с Нилом Муйжниексом, что принудительные меры ни к чему не приведут. Нужны ли нам 
граждане, которых заставили стать таковыми? Над этим вопросом надо много думать, а не изыскивать репрессивные меры. 
Это породит только злость", — считает Алдермане. 

Патриотизм и лояльность не одно и то же 
"Если примут это постановление, учителя окажутся в тяжелейшем положении. Только из нашей школы вынуждены 

будут уйти 40-50 процентов педагогов, — говорит Игорь Иовлев, завуч 22-й школы. И на их место никто не придет. Политики 
блюдут свои интересы и совершенно не хотят понять, что патриотизм по отношению к родине и лояльность к власти — это 
разные  вещи.  Допустим,  получат  учителя  в  экстренном  порядке  гражданские  паспорта  —  и  что,  они  от  этого  станут 
профессиональнее, добрее, лояльнее? Нет же. Появится злость, потому что с ними так обходятся". 

А вот как отреагировал на выступление "тевземцев" Яков Плинер, директор колледжа "Эврика": "Это провокация 
зарвавшихся  национал-радикалов.  Их  не  устраивает  гражданский  мир  в  Латвии,  не  нравится,  что  народ  умнее 
правительства,  претит,  что  не  раздут  межнациональный  конфликт  среди  простых  жителей.  В  начале  90-х  половину 
населения республики лишили гражданства, до сих пор существует запрет на некоторые профессии. Негражданин не может 
работать адвокатом, нотариусом, не может носить оружие, служа в охране. Кто будет следующим после учителей? Врачи? 
Если специалистов оставят без работы, без средств к существованию,  это будет откровенный призыв на баррикады, к 
гражданской войне". 

Педагоги не простят 
"Опять начались провокации. Опять на повестку дня выносится вопрос нарушения прав человека. Каждый житель 

Латвии решает для себя, быть ему гражданином или нет, а его пытаются железной пятой вогнать… Ну нельзя же политикам 
рубить  сук,  на  котором  они  сидят  — это  же  политическая  нелепость",  — говорит  Ольга  Исакова,  директор  гимназии 
"Максима". — В школах треть учителей не имеют гражданство, их ученики об этом знают. Такие репрессивные действия 
вызовут бурную негативную реакцию, и она может стать цепной. Педагоги не простят властям, что их выкинули на улицу, 
школьники не простят, что их оставили без любимых учителей. 

Разве  наличие  или  отсутствие  гражданства  является  критерием  профессионализма?"  Это  только  часть 
эмоциональных высказываний по поводу зреющего абсурдного и политически недальновидного решения. Депутаты ищут 
средства,  как  устранить "от-  чужденность от  государства"  некоторых членов нашего общества и с  успехом ее множат. 
Браво, господа! У великого кормчего Мао тоже была любимая фраза: "Чем хуже, тем лучше". 

"Дело учителей" разваливается
23.12.2003 Телеграф
Кристина Моисеева

Похоже,  "тевземцы",  выступившие  с  инициативой  запретить  негражданам работать  учителями  и  директорами 
школ,  останутся ни с  чем.  Поддержки это предложение не нашло ни  у  первых лиц государства,  ни у  министров,  ни у 
партнеров по коалиции. 

Премьер-министр  Эйнар  Репше  пока  воздерживается  от  каких-либо  конкретных  комментариев.  Поскольку  это 
предложение существует в виде инициативы одной партии, этот вопрос если и должен обсуждаться, то на уровне Сейма, 
считает глава правительства. 
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Председатель парламента Ингрида Удре относится к идее ТБ/ДННЛ с опаской: "Предложение преждевременно. 
Принимая такое решение, надо выяснить, хватит ли нам педагогов. Главное, чтобы в результате изменений не пострадали 
дети". Никаких восторгов не выказывают и довольно жесткие обычно в национальных вопросах "народники". Так, Дзинтарс 
Абикис, отвечая на вопрос агентства LETA, высказался категорически против, приведя в пример польскую школу: "И кто же 
там тогда будет работать?" К тому же Абикис предполагает, что ограничение на профессию для неграждан может быть 
чревато для Латвии новыми судебными процессами в Страсбурге. 

Однако  в  качестве  решения  проблемы "нелояльности"  он  припомнил  предложение  Народной  партии  придать 
директорам  школ  статус  чиновников.  А  чиновниками  у  нас,  как  известно,  могут  быть  только  граждане.  Председатель 
парламентской фракции Нового времени Кришьянис Кариньш склоняется к мнению, что предложение "тевземцев" не стоит 
поддерживать. "Вряд ли такая норма смогла бы исправить и улучшить ситуацию", — считает он. Глава парламентской 
фракции Союза "зеленых" и крестьян Аугуст Бригманис выразил свое личное мнение: "Я не поддерживаю это предложение. 
Не надо делить педагогов на граждан и неграждан". 

Естественно, было бы странно ожидать иной реакции и от "левой" оппозиции. Борис Цилевич (Партия народного 
согласия)  расценивает  действия  "тевземцев"  как  намеренную  провокацию,  направленную  на  повышение  неумолимо 
ползущего вниз рейтинга. "В понимании любого юриста трактовка лояльности, которую подразумевают господа из ТБ/ДННЛ, 
сразу вызывает ассоциации с тоталитарным режимом", — сказал депутат. 

Станут ли неграждане невыездными?
22.12.2003  Час (Латвия)

Факсимиле Леонида Федосеева
В  конце  прошлой  недели  юридическая  комиссия  Сейма  вернулась  к  давно  отложенному  вопросу  об  уже 

прошедших первое чтение дополнениях к закону «О статусе граждан бывшего СССР, у которых нет латвийского или другого 
гражданства». Другими словами, опять поднят вопрос о статусе неграждан Латвии. 

Только в данном случае речь идет о существенных изменениях в этом статусе. Если ранее в законопроект была 
включена норма, позволявшая негражданам, если они сами того желали, отказаться от статуса негражданина, что вполне 
логично, то теперь уже речь идет о механизме лишения статуса негражданина Латвии. 

Итак,  предложено лишать статуса негражданина Латвии тех людей,  которые решили постоянно жить в другой 
стране. Что это значит? Лишь то, что неграждане Латвии, как только этот закон вступит в силу, станут невыездными, так как 
ни одна страна их более не примет, опасаясь, что латвийские власти их лишат статуса негражданина (неполноценного 
гражданина Латвии - они ведь имеют латвийские паспорта, хоть и другого цвета). 

Представьте ситуацию, когда вы нанимаете иностранцев, а потом узнаете, что по закону их страны они там более 
не живут и отныне вы за них в ответе - теперь они будут жить у вас постоянно, и вы будете за них в ответе... Нелепость? 
Возможно, но именно к этому идет процесс законотворчества нынешнего Сейма. И это накануне вхождения Латвии в ЕС! 

По  сути,  это  превращает  неграждан  в  невыездных:  ни  одна  страна  их  больше не  примет,  опасаясь,  что  они 
превратятся на ее территории в апатридов, которым полагается предоставлять гражданство в экстренном порядке. 

Интересно,  что  сама  Латвия  своих  неграждан  апатридами  не  признает,  но  ведь  вне  Латвии  нет  статуса 
«негражданина  с  паспортом».  Реально  там воспринимают  наших неграждан  как  латвийских  граждан,  и  теперь  Латвия 
грозит,  что  у  этой  категории  «граждан»  паспорта  станет  отнимать,  если  они  выедут  за  пределы  Латвии.  Надо  быть 
сумасшедшим, чтобы таких людей принимать.

Бывшего партизана наградили грамотой
24.12.2003 www  .  rusedina  .  org  

Почетную грамоту Госдумы за "большой вклад в борьбу за свободу российских соотечественников за рубежом" 
вручили 23 декабря в здании российского посольства в Риге 80-летнему ветерану Василию Кононову. "Я очень тронут тем, 
что получил такую высокую награду – заявил он. 

Российский гражданин Василий Кононов раньше считался в Латвии легендарным главой партизанского отряда, и 
на его счету – не один пущенный под откос немецкий транспортный эшелон. В независимой Латвии партизана обвиняли в 
совершении военных преступлений и пытались осудить его за то, что во время войны возглавляемый им отряд уничтожил 
шестерых латвийских  полицаев.  В  результате  Кононов  два  года  провел в  заключении.  Позднее  обвинение  в  военных 
преступлениях  было  снято,  но  ветерана  –  все  по  тому  же  эпизоду  –  латвийское  "правосудие"  признало  виновным  в 
бандитизме. Принимая во внимание почтенный возраст, суд не стал выносить наказание.

МИД  РФ заявил,  что  "совершенно  очевидна  несостоятельность  предпринятой  в  приговоре  переквалификации 
обвинения  из  "военного  преступления"  в  "бандитизм".  А  решение  суда  было  объяснено  "установкой  на  осуждение 
ветерана". В то же время Генеральная прокуратура Латвии решила оспорить приговор, снимающий с ветерана обвинение в 
военных  преступлениях.  Ранее  в  Латвии  к  различным  срокам  тюремного  заключения,  включая  пожизненное,  были 
приговорены четверо ветеранов, бывших работников МГБ СССР, сообщает ИТАР-ТАСС. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Русский мир
Виктор Михайлов, Александра Докучаева 

Понятие Русский мир впервые прозвучало официально на Конгрессе соотечественников из уст Президента России 
В.В.Путина. Особо он подчеркнул в своём выступлении  необходимость собирания Русского мира. Но кто должен взять на 
себя этот сизифов труд? Кого он должен объединять? 

Возможно ли вообще такое объединение? Ведь не случайно на Конгрессе отмечалось, что русские организации за 
рубежом разрознены, они не только сообща не защищают свои права, но и наоборот: враждуют и борются друг с другом. 
Вопрос  этот  проблематичен.  О  нём  спорят.  Примером  тому  публикуемые  ниже  материалы:  интервью  профессора 
Владимира  Квинта  из  США,  одного  из  руководителей  общественного объединения «Международный Совет  российских 
соотечественников» и статья «Ванька,  смотри!»  (Чьи соотечественники,  русские за рубежом?)» Николая Донского  -  из 
Израиля. 

О  судьбе  Русского  мира  также  размещенный  следом  интересный   документ,  поступивший  от  наших 
корреспондентов  из  Казахстана,  и  комментарии  к  нему  Союза  православных  граждан  России  и  «Центра  содействия 
демократии» из  г.Кокчетава.  

Строительство Русского мира, к которому проявлен высочайший интерес в России, становится модной темой  для 
ученых,  политиков,  общественности.  В  приобщении  к  этой  теме  некоторые  видят  и  непосредственную  материальную 
выгоду,  надеясь  получить  под  свои  проекты  из  средств,  выделяемых   в  России  на  поддержку  соотечественников  за 
рубежом.  В частности, об этом мечтают авторы «Концепции создания русской общественной организации в Казахстане»

Строительством  «Русского  мира»  в  отдельно  взятой  стране  –  Казахстане,  решила  заняться  администрация 
Президента  этой  республики.  В  преддверии  наступающего  2004  года,  который  объявлен  Годом России  в  Казахстане, 
появился документ -  «Концепция  создания русской  общественной организации в  Казахстане»,  разработанный,  судя по 
всему в недрах аппарата. 

Создание  госструктурами,  так  называемых  «русских  общин»,  параллельно  (точнее  –  перпендикулярно) 
существующим,  приём  не  новый.  Текст  инструкции,  добытой  нашими  друзьями,  напоминает  попытки,  которые 
предпринимались еще в 90-х годах прошлого века в Тады-Кургане, Джамбуле, Акмоле (Астане) и т.д. Но все они терпели 
фиаско, потому что у них не было главного –  истинных целей, ради которых они создаются.  Назначенным лидерам велено 
было создать – они и создавали, а что делать не знали. Вот и теперь те,  кто надумал создать параллельную русскую 
организацию понимают, что без авторитетных общественных организаций, таких как Республиканское славянское движения 
«Лад», они не будут иметь вес ни в Казахстане, ни в России. Это будет муляж к году России в Казахстане. Если господа 
управленцы  из  Администрации  президента действительно  желают  создать  мощное  авторитетное  русское  движение  в 
Казахстане, то движение на встречу должно быта обоюдным и соответствовать принципам, отражающим интересы русского 
населения. 

У  Республиканского  славянского  движения  «Лад»  они  есть.  Ладовцы  с  самого  начала  выступают,  за 
демократическое  правовое  государство,  за  полное  и  действительное  равноправие  наций,  за  экономические  реформы, 
которые обогащают народ, а не господ терещенко. И это общеказахстанские интересы. А жизнь показывает, что у русского 
народа,  в  этом  государстве  есть  свои  национальные  интересы,  для  решения  которых  и  создаются  общественные 
организации русских. К сожалению, казахские власти игнорируют наиболее принципиальные и важнейшие для русского 
населения Казахстана требования, и в первую очередь – это государственный статус русского языка.  Поэтому в данный 
период,   исходя из  сложившихся реалий,  Русское  движение  в  Казахстане  может быть  только  оппозиционным.  На  наш 
взгляд, оппозиция должна быть конструктивной.  Движение «Лад»  готово к сотрудничеству. Но трагедия правящего режима 
как раз и состоит в том, что он не признаёт никакой оппозиции. Перед господином Терещенко, возглавляющим Ассамблею 
народов Казахстана, поставлена задача создать «правильное» русское движение. Никаких «не согласованных» требований 
оно  не  выдвигает  и  не  выдвинет.  Не  случайно,  отпуская  комплимент  русским  Казахстана,  называя  их  второй 
государствообразующей нацией, о подобающем государственном статусе русского языка – в Концепции – ни слова.

Неотщепенцы.  Российской эмиграции хочется тепла Родины
22 .12. 2003.,  «Новые Известия»

Беседовала Марина Огородникова
Владимир КВИНТ известен, как человек, предсказавший распад СССР, отставку президента Ельцина и  

приход  на  его  место  "человека  в  погонах".  Господин  Квинт  –  доктор  экономических  наук,  профессор 
Фордемского  университета  в  Нью-Йорке.  Во  время  его  недавнего  пребывания  в  Москве  с  российским  
американским профессором встретилась корреспондент "Новых Известий".

– Владимир Львович, приехали на родину давать экономические консультации?
– Это  не  главная цель.  Дело  в  том,  что  год  назад меня избрали сопредседателем общественной  организации 

"Международный совет российских соотечественников". Ведь наша эмиграция – одна из самых многочисленных в мире. За 
пределами  страны  сейчас  проживают  35  миллионов  бывших  россиян,  из  них  12  миллионов  –  в  дальнем  зарубежье. 
Эмиграция  крайне  разобщена,  однако  потребность  в  общении  с  соотечественниками  в  стране  пребывания,  а  также  в 
сохранении связей с исторической родиной огромная.  Мы хотели бы аккумулировать духовный,  социально-культурный, 
экономический потенциал российской диаспоры и активизировать ее общественную деятельность. В самом центре нью-
йоркского  Манхэттена  недавно  открыт  украинский  культурный  центр.  Каждый  более  или  менее  известный  политик, 
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писатель, экономист, поэт, приехавший в США из Украины, встречается там с соотечественниками. Своих бывших граждан, 
разъехавшихся  в  разные  стороны света,  постоянно  собирают  Италия,  Аргентина,  Япония,  многие  другие  страны.  Это 
нормально,  это  признак  цивилизованного  отношения  государства  к  своим  гражданам,  пусть  и  бывшим.  А  китайское 
экономическое  чудо,  как  известно,  состоялось  в  том  числе  и  потому,  что  государство  сумело  заинтересовать  так 
называемых "хуацяо" – иностранных граждан китайского происхождения. Только в прошлом году они вложили в экономику 
Китая 30–40 миллиардов  долларов прямых  инвестиций.  Россия пока не  осознала  до  конца  потенциал своего  русского 
зарубежья. У нее нет до сих пор последовательной государственной политики в отношении соотечественников за рубежом. 
В Америке, к примеру, нет ни одного центра, подобного украинскому, где бы русскоязычные мигранты чувствовали свою 
"нужность" России.

– А у бывших россиян на самом деле существует потребность в общении друг с другом, сохранении связей с 
Россией?

–  Я  живу  в  США  14  лет.  Так  получилось,  что,  начав  преподавать  в  университете,  первые  7  лет  с  бывшими 
соотечественниками никак не пересекался. Единственный человек, с кем повезло в тот период познакомиться и общаться 
на русском языке, – Вячеслав Фетисов. Вы не представляете, как, оказывается, сильно желание говорить по-русски, когда 
живешь в другой стране. Да дело даже не в этом. У меня теперь много американских друзей, я вообще с годами нашел, что 
все  люди  в  какой-то  степени  схожи,  все  они  делятся  на  "плохих"  и  "хороших".  Но  все-таки  своеобразия  общения  с 
соотечественниками ничем не заменить! Когда общаешься с россиянами, отношения складываются совсем по-другому. Все 
происходит менее напряженно, своих легче понять, ведь у нас общие проблемы врастания в страну пребывания, общее 
мироощущение. Мы же все выросли на одной культуре. На Пушкине, Толстом, Достоевском, Ахматовой, Пастернаке…У 
людей есть потребность сохранять свою культуру, национальные традиции, получать образование, в том числе на русском 
языке, приобщать молодое поколение к историческому и культурному наследию России, несмотря на то, что они теперь 
находятся  вдалеке  от  нее.  В  Бруклине  живет  эмигрант  Леонид  Школьник.  Он  создал  клуб  "Красный  Пес",  в  котором 
русскоязычная молодежь собирается для совместного просмотра и обсуждения фильмов. Специального помещения у него 
нет:  иногда  такие  встречи  происходят  в  кафе  или  просто  на  дому  у  Леонида.  Так  вот  на  эти  встречи  люди  едут  из 
Коннектикута, Нью-Джерси! А на что существуют в США около 100 русскоязычных газет, 2 радиостанции, одна из которых 
вещает круглосуточно? Если бы у людей не было потребности общаться, получать информацию на родном языке, они бы 
давно закрылись.

– А что мешает вашему союзу, другим организациям, связанным с соотечественниками, "крепить дружбу" между  
собой, а заодно и с исторической родиной?

– Пока Россия полностью не повернется к своему многомиллионному русскоязычному зарубежью, вряд ли что-то 
кардинально изменится. Сдвиги, правда, наметились. Слава богу, эмигрантов перестали считать "отщепенцами"… А в 2001 
году в Москве прошел Конгресс российских соотечественников, проживающих за рубежом. Было очень приятно слышать от 
президента страны Владимира Путина, что для него эмигранты – тоже россияне, хотя и живут по другую сторону границы. 
Совместные планы и конкретные проекты с представителями российского зарубежья наметились у московских властей. 
Например,  в  2005  году  наш  международный  совет  примет  участие  в  проведении  Всемирных  спортивные  игр 
соотечественников, на которые съедутся бывшие россияне из многих стран мира. Однако за декларациями российских 
лидеров  высится  огромная  стена  бюрократии.  Только  что  Дума  поправила  закон  о  гражданстве.  Наконец,  устранены 
требования,  по  которым  получалось,  что  бывший  гражданин  РФ  имел  не  больше  прав  на  восстановление  своего 
российского  гражданства,  чем,  скажем,  житель  Нидерландов  на  получение  такого  же  гражданства.  Это  же  абсурд! 
Сохраняется проблема получения многократной визы, а без этого деловые люди, желающие вести свой бизнес в России, 
десять раз подумают: стоит ли. Если Россия намерена "адекватно" ответить на ужесточение Америкой правил въезда в 
страну, то эмиграция, на мой взгляд, должна быть выведена за скобки подобных дипломатических противостояний.

"Ванька, смотри!" (Чьи соотечественники, русские за рубежом?)
«Завтра» №51, декабрь 2003,  

Николай Донской
"Да что "Ванька", что "Ванька"! - воскликнул Иван. - Чего ванькать-то? Вечно кого-то боимся, кого-то 

опасаемся. Каждая гнида будет из себя... великую тварь строить, а тут обмирай от страха. Не хочу! Хватит!  
Надоело!"

Василий Шукшин. "До третьих петухов "
17 октября этого года участники Международного форума "Зарубежная диаспора - интеллектуальный ресурс России" 

направили письмо Президенту России, в котором среди прочего были и такие строки: "Русский мир не станет реальностью, 
если не будут укрепляться духовные основы этого мира, обеспечено сохранение русского языка,  культуры и традиций 
россиян(!) во всем их многонациональном колорите".

Из строк этого послания видно, что "Русский мир" нуждается в укреплении своих ДУХОВНЫХ основ, сохранении 
русского языка, культуры и традиций РОССИЯН. У меня такое мнение, что авторы этого послания сами не понимали, о чем 
они пишут. Традиции у россиян разных национальностей - разные, как разные у них национальные культуры. Духовные 
основы  россиян-иудеев  не  очень  сопоставимы  с  духовными  основами  мусульман,  а  тем  более  -  христиан.  Так  что 
абсолютно непонятно, что имели авторы, когда писали о духовных основах "Русского мира". "Многонациональный колорит" - 
это  российская  многонациональная  культура  -  общность  национальных  культур  народов,  населяющих  территорию 
Российской  Федероации.  Можно  ли  сказать  о  конкретном  русском,  что  он  носитель  многонациональной  российской 
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культуры: традиций эвенков и ханси, бурятов и хакасов, татар и дагестанцев? Ведь часто у нас и о своей национальной 
культуре представления весьма неполные и поверхностные.

Мне до сих пор непонятно, откуда, как и почему возникло понятие "Русский мир" и что оно на самом деле означает? 
Если по аналогии с "Еврейским миром",  то мы - русские, даже будучи гражданами Израиля, никак не являемся частью 
"Еврейского мира". Вы видели русских в еврейских общинах Москвы или Нью-Йорка, а тем более в руководстве этими 
организациями? То есть будучи гражданами государства Израиль, мы не являемся частью еврейского мира по той причине, 
что у нас нееврейская национальность (неиудейская религия).  Никто не называет это расизмом? Это нормально, когда 
народ проявляет заботу в первую очередь о себе и о своем национальном государстве, а уже потом - обо всех остальных, 
если силы остаются? Да, это - нормально, это - практика всех национальных общин в любой стране, где они находятся на 
правах национальных меньшинств.

Так почему все-таки именно "Русский мир", а не "Российский мир"? Какая истинная цель этого нововведения? Ведь 
уже сейчас многим стало понятно и очевидно, что никогда ни евреи, ни азербайджанцы, ни грузины, ни туркмены, ни прочие 
национальные меньшинства России (да простят они меня за обобщения), уехав за рубеж и став там частью этого самого 
"Русского мира" и "Русскоязычной диаспоры", не будут искренне, душой, радеть за интересы России. И это нормальное 
явление, ибо, например, есть у азербайджанцев своя собственная национальная страна - Азербайджан, с которой они себя 
ассоциируют по духу, менталитету и культуре, а не согласно букве российского Закона. То же самое касается и российских 
евреев, у которых есть свое национальное государство - Израиль, к воссозданию которого они шли 2 тысячи лет. Грузины, 
армяне, молдаване - сколько их после развала СССР осталось на российских просторах, а сколько перебралось в Россию 
позднее в поисках убежища и куска хлеба? Китайцы, вьетнамцы, корейцы, индийцы ... Все они граждане России. Вы знаете 
немца, который давно живет в России, считает себя русским и абсолютно утратил всякую связь с Германией и немецким 
народом? Я тоже знаю таких людей, но пишу не о тех, кто ассимилировался за десятилетия и века проживания в России, а о 
тех,  кто  помнит  и  сегодня  свои  национальные  корни,  хочет  их  сохранить  и  идентифицирует  себя  как  представителя 
некоренных народов России, т.е. исходя из положения  ООН "о меньшинствах", является нацменом.

Живя далеко за пределами России, мы видим, как происходит окончательное разрушение Русской диаспоры (в том 
виде,  в  котором  она  пребывала  в  прошлом),  всегда,  в  любые  мировые  катаклизмы,  ориентированной  на  Россию,  и 
создание,  под названием "Русский мир" и  "Русскоязычная диаспора",  некоего конгломерата,  состоящего в основном из 
представителей  национальных  меньшинств  России.  Всех  тех,  кто  выехал  из  России  на  ПМЖ  в  свои  национальные 
государства или в "третьи страны".

Соотечественники - это люди, у которых одна общая Родина, одно общее Отечество. Именно - одно, а не два, три 
или четыре. У наших российских сограждан - грузин, армян, азербайджанцев, вьетнамцев, китайцев, туркменов, евреев и у 
многих других - есть за пределами России свои национальные государства, соотечественниками которых они себя считают. 
Хочется задать вопрос: чьи интересы будет отстаивать "российский" грузин в Германии или в Грузии, и "российский" еврей в 
Америке или в Израиле? Интересы России, или интересы Грузии и Израиля? Глупый, конечно, вопрос, но и ответы на него 
не отличаются оригинальностью: "мы с теплыми чувствами вспоминаем Россию и наших русских друзей, тех, с кем вместе 
учились (жили, служили, работали...), но почему вы не помогаете Израилю (Грузии, Украине, Армении, Азербайджану...)?" 
Сегодня это - соотечественники России. Соотечественниками называют тех, кто пишет о себе в русскоязычной зарубежной 
прессе: "наша бывшая Родина", "второй Египет"... Соотечественнички.

Еще раз хочу остановиться на том, что надо подходить с осторожностью к представителям тех народов, кто имея 
свои национальные государства, уже давно проживает на российской земле и не считает себя соотечественником своих 
национальных государств, с потомками политических беженцев из "горячих точек". Например, афганские беженцы, которые 
уже куда более ассоциируют себя с Россией, чем с Афганистаном. С этим надо считаться, поскольку люди выбрали для 
себя не стезю попутчиков России, а связали с ней свою судьбу и свое будущее.

Давайте  перестанем себя обманывать  и  ответим честно:  сегодня  в  зарубежье  только  русские  и  представители 
других коренных народов России, всячески разобщаемые и отодвигаемые на задний план более активными российскими 
"русскоязычными"  соотечественниками,  склонны в  своих  делах  и  в  поступках  ориентироваться  на  Россию,  ибо  другой 
Родины у них нет.

То  там,  то  здесь  говорят,  что  русские  за  рубежом  не  способны  позаботиться  о  себе  и  о  сохранении  своей 
национальной  русской  культуры:  в  Израиле,  Германии,  США...  И  поэтому ее сохранение  взяли на себя их  российские 
соотечественники -  евреи под  предлогом того,  что  вклад евреев  в  русскую культуру  огромен и не подлежит никакому 
сомнению. Причем абсолютно не принимается во внимание тот факт, что русская национальная культура уходит своими 
корнями в глубокую древность, самым тесным и неразрывным образом связана с Православием и с "доеврейской" историей 
Российского Государства. Я говорю именно о русской национальной, а не об "имперской" культуре, которая имеет к русской 
национальной  культуре  весьма  касательное  отношение.  Если  бы  речь  шла  о  пропаганде  за  рубежом  российской 
многонациональной культуры, частью которой, несомненно, является и российская идишская культура, то это не вызывало 
бы никаких вопросов.

Не пугает ли вас, господа, что сегодня русская культура во многих странах дальнего зарубежья более ассоциируется 
с  "русскими"  евреями,  чем с кем бы то ни  было?  И при этом говорится:  Русская (не российская многонациональная!) 
культура.  Еврейская  русскоязычная  интеллигенция  за  рубежом,  ранее  болезненно  реагировавшая,  когда  ее  называли 
"русской",  научилась извлекать из этого для себя выгоду. "Русская"  школа, "русская" улица, "русская"  партия, "русская" 
община,  "русская"  пресса  ...  Причем  слово  "русская"  при  письме  ставится  в  кавычки.  Но  именно  эти  "закавыченные 
русскоязычные  култьтурологи"  приглашаются  российскими  правительственными  и  общественными  организациями  для 
участия во всевозможных съездах знатоков и сберегателей русского языка в дальнем зарубежье. Ответьте, для чего нужен 
русский язык в зарубежье? Для того, чтобы "русская" пресса могла печатать на русском (!) языке измышления израильского 
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политика, называющего русских (тех,  которые без кавычек) -  помоями,  сливаемыми Россией в Израиль? Ответьте, что 
русского в "русской" школе, где русского ребенка называют гоем, а писателя-гоя Гоголя - антисемитом? Как видите, великий 
русский язык - это не всегда объединяющий фактор, особенно в национальных, религиозных государствах.

Столкнувшись со слабой израильской, в большей степени - восточной (сефардской) культурой и с отсутствием какой-
либо  общееврейской  национальной  культуры,  российские  евреи  начали  приспосабливать  под  свои  нужды  российскую 
культуру, мешая ее с идишской, девальвируя и низводя до "общепотребительского" уровня и при этом называя все это - 
Русской культурой. И это называется: "сохранение русской культуры и русского языка в российском зарубежье"? Побойтесь 
Бога, Господа! Если мы будем принимать и далее за русскую национальную культуру некий еврейский вариант имперской 
культуры, мы ее просто утеряем, если и не на всегда, то надолго. Я хорошо помню, как в 70-х и 80-х годах филологами по 
крупицам собирался  русский  народный  фольклор,  где  все  это  сегодня?  Кто  сегодня  этим  занимается?  Кто  выделяет 
средства на развитие русской национальной культуры в России?

Господа, живя за рубежом, мы видим, как год за годом выхолащиваются такие понятия, как Русская национальная 
(народная)  культура,  Русский  человек,  Русский  народ,  Русская  земля,  Русский  характер,  Родина,  Отечество,  Держава, 
Россия. Но это выхолащивание происходит часто абсолютно незаметно, по той причине, что мы уже и сами не знаем, что 
такое подлинная русская национальная культура.

Кому это выгодно? Возможно, тем, у кого есть и для России особый дизайн ... дизайн общества без стержня, без 
национальной  идеи,  общества  бездуховного  и  потребительского,  общества  меркантильного,  построенного  только  на 
материальных ценностях и при этом лицемерно-религиозного ... Мы уже мало чем отличаемся от этой модели? Не надо 
искать  виноватых  -  виноваты  мы  сами.  Это  с  нашего  молчаливого  попустительства  экраны  телевизоров  наводнили 
программы, убеждающие нас в том, что именно западный путь развития необходим России, и именно их культурные и 
духовные ценности мы должны в себя впитывать с детства как губка.

Недавно главный раввин Израиля Иона Мецгер,  вступив в  должность,  в первую очередь посетил Россию,  а  не 
Америку или Европу, как это обычно делалось ранее. До недавнего времени центрами "Еврейского мира" считались США, 
Франция и ряд других стран Запада. Но сегодня именно Россия становится центром "Еврейского мира", по крайней мере 
именно так об этом пишет "Еврейская газета". Кто-то искренне уверен в том, что сионизм, превратившийся в одну из самых 
расистских идеологий современности,  и  иудаизм,  с  его  средневековым архаичным шовинизмом,  могут  принести  мир  и 
процветание всему многонациональному российскому народу? Если вы так думаете, значит вы там, в России, знаете, что 
делаете. Мы, русские, живя в Израиле, видим и иудаизм и сионизм "изнутри", и все прелести обоих, светской и религиозной 
идеологий, испытали сполна на своей "гойской", т.е. нееврейской, шкуре.

Я  понимаю,  что  сегодня  делать  ставки  исключительно  на  США  уже  недальновидно  и  даже  небезопасно  для 
мирового еврейства и для еврейского капитала. Не случайно Россию избрали центром "Еврейского мира", но ведь всего 
лишь "центром", а не вторым еврейскими государством.

Нам  небезразлично  будущее  России,  пишет  в  своей  статье  в  защиту  Ходорковского  главный  редактор 
"Международной еврейской газеты" Танкред Голенпольский. Нам, русским, оно тоже не безразлично, но, например, являясь 
национальным меньшинством в Израиле, мы не планируем будущее этого государства. Десятки тысяч русских не поучают 
еврейское правительство, как ему обустраивать Израиль. А когда мы пытаемся заявлять о своих правах нацменьшинства, 
говорят прямым текстом: "Чемодан. Бен-Гурион. Россия"... "русим гарим бэ-руссия, бэ-исраэль гарим рак егудим" - русские 
живут в России, в Израиле живут только евреи. Почему мы,  подвергаясь оскорблениям и унижениям на национальной 
почве,  не  говорим  о  каком-то  "великоиудейском  шовинизме"  и  "антиславянизме"  в  Израиле?  Мы  не  отождествляем 
еврейских нацистов со всем еврейским народом, так откуда и почему выплыло это обвинение русских в "великодержавном 
шовинизме"  и  "русском  антисемитизме"?  Нам  ставят  в  вину  то,  что  полицаи  русской  национальности  участвовали  в 
уничтожении евреев, от нас требуют извинений и покаяний перед еврейским народом, предлагается ввести для нееврев 
клятву верности еврейскому государству. Но разве Германия, выплачивая евреям за Холокост, упрекает их в том, что 120 
тысяч еврейских солдат, офицеров и генералов служили в армии вермахта. Разве мы упрекаем евреев за то, что десятки 
тысяч  евреев  служили  в  юдендратах  (еврейская  полиция):  "дистрикт  Галиция",  "Юдише  орднунг  Лемберг",  "Еврейская 
полиция  Минска",  Варшавы,  Вильнюса.  Именем  бывшего  ученика  школы  древнееврейского  языка  -  агента  немецкой 
полиции безопасности Макса Голигера - во Львове пугали детей еще долго после войны ... Убивали эти палачи не только 
единоверцев-евреев  ...  Но,  разве  мы  -  русские,  хотя  бы  раз  пытались  возложить  на  весь  еврейский  народ  вину  за 
преступления этих выродков? Так почему же еврейское национальное меньшинство в России и еврейское большинство в 
Израиле по отношению к русским часто бывают столь безапелляционно неуважительны в своих суждениях и обвинениях?

Откладывание решения национальных вопросов "на потом" - это уже позиция не государственника, но временщика. 
Не надо оставлять нашим детям и внукам груз неразрешимых межнациональных проблем. То, что требует своего решения 
сегодня, - необходимо сегодня и решать. Почему не взять примером Израиль? Официальный Израиль в своей внутренней 
национальной политике совершенно не оглядывается на Россию, когда на государственном уровне принимаются законы, 
направленные  на  искусственную  ассимиляцию  (читай  -  религиозно-культурный  геноцид)  русских.  И  кого  это  особо 
возмущает? Русскоязычных евреев? Нет. Российские правозащитные организации? Нет. Уполномоченного ООН по правам 
человека?  Он  нас  и  в  упор  не  видит.  Организации  еврейских  соотечественников  России  в  Израиле?  Они  заняты 
сохранением русской культуры и русскояго языка и им не до наших "гойских" проблем.

И хотя русские  не  создают  в  Израиле  своих  Русских  партий  и  политических  движений,  нас  в  глаза  и  за глаза 
называют "агентами влияния Путина". При всем при этом под носом у российских спецслужб работает такое откровенно 
шпионское  образование,  как  "Натив".  Интервью с  его  бывшим шефом,  кадровым разведчиком Яковом Кедми,  на днях 
появилось в израильской прессе и его можно прочитать на сайте Русской общины. "Сохнут" пролазит в любую российскую 
глухомань в поисках евреев, но только ли в этом заключается его деятельность в России? Я уже не удивлюсь, если завтра 
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бывший шеф "Сохнута", по примеру Якова Кедми, расскажет, что и они внедряли своих агентов влияния в России. Наверно, 
уже пора начать рассматривать еврейское национальное государство таким же, как и все остальные, без скидок на какую-
либо его особость и исключительность, без скидок на этнотравмы и излишнюю мнительность. Ибо, придумав и раскрутив 
"антисемитизм",  его "крестные отцы" обрели не только хороший костыль для повседневного пользования и пугалку для 
несогласных с  внутренней  и  внешней политикой  Израиля,  но  и неплохую для себя  кормушку.  Тут  надо  заметить,  что 
простым евреям, даже если они и считают себя сионистами, из той кормушки ничего не перепадает.

Если пометить на географической карте России все отделения многочисленных еврейских сионистских и иудейских 
организаций,  то  карта  России  будет  напоминать  паутину,  без  всякого  преувеличения.  Одновременно  делается  все 
возможное и невозможное для того, чтобы не дать русским в зарубежье объединиться по национальному признаку даже на 
уровне  русских  национальных  общин.  Причем  есть  неплохо  сочиненные  басни  для  российских  чиновников:  русские, 
дескать,  не хотят  объединяться...  Как  я уже говорил выше,  одновременно  происходит  подмена  русских общин некими 
русскоязычными  общинами,  подмена  русской  диаспоры  на  русскоязычную  диаспору.  Вы  что  нибудь  слышали  о 
англоязычной или ивритоязычной диаспорах или общинах? Я - не слышал. Конгресс русских общин - это тот орган, который 
должен существовать не только на бумаге, но и вести постоянную и целенаправленную работу по объединению русских в 
русские национальные общины.

Государства, нас принявшие, не особо себя утруждают созданием для русских подходящих условий для интеграции 
в новое общество. Например, государство Израиль, с премьер-министром которого 3 ноября встречался президент России, 
не только не желает видеть на своей территории русские национальные общины, но и самих русских, как часть великого 
российского народа, тут умело свели до положения "людей без национальности". "Неевреи" - такой ярлык носят русские в 
Израиле,  и  если  вам,  господа,  будут  говорить  обратное,  не  верьте  ушам  своим.  Возьмите  любой  израильский 
статистический  справочник  и  посмотрите,  сколько  русских  живет  в  Израиле?  По  данным  русского  отдела  Еврейского 
агентства, они привезли в Израиль в составе смешанных семей - 250 тысяч русских. Где они, эти 250 тысяч? Куда они 
исчезли? Да никуда они не исчезли - смотрите, в самом низу есть строка: "неевреи" - вот это и есть мы: лица славянской 
национальности в еврейском национальном государстве.

Желая  принять  посильное  участие  в  судьбе  русских  в  Израиле,  еврейские  русскоязычные  депутаты  Кнессета 
приняли положение об упрощенной форме гиюра для русских - процедуры перехода в иудаизм. Очень трогательная забота. 
Теперь каждый из русских может стать евреем "по упрощенной форме". Премьер-министр Ариэль Шарон как-то заявил, что 
он вообще готов "всех записать евреями" и снять этот вопрос с повестки дня. Если бы вам удалось его спросить о русских в 
Израиле,  то  он,  несомненно,  скажет  то,  что  говорит  всегда:  мы  очень  любим  и  уважаем  русский  народ,  они  у  нас 
представлены  везде,  даже  в  Кнессете.  Если  вы  его  поправите  и  скажете,  что  вас  интересуют  именно  русские,  а  не 
русскоязычные евреи, то последует: "Ах, русские? Ну, конечно же, я знаю русских... солдат... это хорошие солдаты..."

Ни  разу  ни  премьер-министр  Ариэль  Шарон,  ни  президент  Моше  Кацав  не  приняли  представителей  русского 
национального  меньшинства  в  Израиле.  Ни  разу…  Не  представлены  русские  ни  в  правительстве  Израиля,  ни  в  его 
государственных учреждениях. Ну, разве что в качестве уборщиков и охранников. Ни один русский, из этих 250 тысяч, не 
заседает в израильском Кнессете. Если, для примера, возьмем такое национальное исламское государство, как Иран, то в 
его меджлисе вы найдете и еврейских депутатов, хотя процентный состав евреев в Иране гораздо меньше, чем процентный 
состав  русских  в  Израиле.  Так  что,  есть  различия  и  между  национальными  государствами:  одно,  будучи,  по  сути, 
исламским,  более  терпимо  к  иноверцам-евреям,  чем  другое,  называющее  себя  еврейским  демократическим,  но  не 
желающее видеть русских своими полноправными гражданами русской национальности, и единственно предлагающее им 
стать иудеями.

Около  6-9  тысяч  русских  служат  в  израильской  армии  и  принимают  присягу  на  Новом  Завете.  Израильское 
командование вынуждено закупать христианскую Библию для своих гойских солдат, служащих в самых боевых (но не в 
элитных!) частях израильской армии. Солдат, которых в случае гибели хоронят на отдельных, гойских, участках воинских 
кладбищ. Бывший главный раввин Израиля Овадья Йосеф говорил так: "у гоев не может быть равных прав с евреями". 
После смерти эти права, как вы видите, тоже не уравниваются: видимо, чтобы Господь невзначай не перепутал своих 
"богоизбранных" с гойским "пушечным мясом".

На днях я беседовал с одним творческим человеком - журналистом, писателем и кинорежиссером. Этот человек 
написал три книги об Израиле и на днях уезжает в Москву, где у него есть работа и друзья. Вот его слова: "Израиль - это  
особая страна. Дайте нам разобраться с арабами, не лезьте к нам с вашими русскими проблемами. Только русской общины 
нам в Израиле еще и не хватало. Забирайте с собой ваших друзей-арабов и уезжайте с ними в Россию, у вас там земли 
много, а у нас страна маленькая". Этого человека, говорящего о себе "я порядочный человек и вращаюсь только в кругу 
порядочных людей", АБСОЛЮТНО не интересует тот факт, что русские воюют и погибают за еврейское государство... Для 
него это - НОРМАЛЬНО.

Российские  евреи  в  Израиле  разошлись  по  разные  стороны  баррикады.  Одни,  считающие,  что  их  ввели  в 
заблуждение работники "Сохнута", утверждавшие, что Израиль - это родина ВСЕХ евреев и их национальное государство - 
уехали обратно в Россию (только в одну Москву за прошедшие два года вернулось несколько десятков тысяч евреев) или 
перебрались в США,  Канаду, Чехию,  Польшу и даже в Германию.  Другие,  записавшись в сионисты, заняли в Израиле 
позицию "правее правых" и клеймят позором ословские соглашения, требуют выслать из Палестины Арафата и казнить 
Иоси Бейлина. Третьи, пустившие тут корни и считающие себя соотечественниками России, объединились в Союз выходцев 
из СССР-СНГ под предводительством Софы Ландвер. Да-да, той самой Софы Ландвер, которая еще год назад вопрошала: 
"что тут делают эти чужаки с крестами на шеях?", а весной этого года привела свою организацию под крышу Сионистского 
Форума. А ведь в недемократической, по утверждению евреев-правозащитников, России никто не спросил еще главного 
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раввина Берл Лазар: "Что тут делают эти обрезанные чужаки в кипах и с пейсами?" Так где все-таки больше демократии и 
меньше ксенофобии: в России или в Израиле?

Неужели еще кто-то всерьез считает, что именно ЭТИ российские русскоязычные соотечественники кровно нужны 
России?  Именно  они  смогут  достойно  представлять  Россию  за  рубежом?  Именно  они,  используя  методы  народной 
дипломатии, будут отстаивать интересы России в Израиле, в Германии, в США? И какая вообще может быть связь между 
сионистской идеологией и общинами российских соотечественников?

Теперь, надеюсь, понятно, почему русская диаспора усилиями таких вот "соотечественников" превратилась в некую 
эфемерную  "русскоязычную  диаспору"?  Русские  общины  практически  исчезли,  а  на  их  месте  появились  еврейские 
русскоязычные общины, и не только в Израиле, но и в США, в странах Западной Европы. Сегодня в любой газете можно 
прочитать о  том,  что  "русская мафия"  ввозит  в  Израиль  проституток и  малолетних детей в  элитные публичные дома; 
"русская мафия" наладила в Голландии выпуск легких наркотиков; "русская мафия" торгует алмазами и отмывает деньги. 
Найдите, пожалуйста, русские имена и фамилии среди руководителей этих преступных синдикатов. Их там нет? Тогда, 
позвольте спросить, почему же еврейские мафиозные организации в Израиле, в США и в Германии называют "русской 
мафией"?

Когда  писалась  эта  статья,  в  израильских  СМИ  появилось  сообщение  такого  содержания:  "Впервые  в  истории 
еврейских общин США, около 300 русскоязычных евреев из Нью-Йорка и других штатов Америки, отправятся 11 ноября в 
Израиль в рамках восьмидневной миссии солидарности. Эта беспрецедентная акция проводится по совместной инициативе 
Еврейского агентства. Совета еврейских иммигрантских организаций Нью-Йорка (СOJECO), организации "Русские евреи 
Америки за Израиль" (RAJI) и при содействии министерства туризма Израиля". Скажите, господа, когда читаешь подобное, 
разве не возникает в душе чувство протеста против ТАКОГО использования слова "русский"? Почему эта организация не 
назвала себя более точным именем: "Русскоязычные евреи Америки", или скажем "Евреи Америки - выходцы из СССР-
СНГ"? Они не подумали? Нет, это мы с вами не подумали о том, что слово "Русский" должно быть защищено законом, так 
же, как и Русская культура и Русская символика. Русские евреи?! Вы где-нибудь слышали о "еврейских русских", или о 
""китайских японцах"? "Русские евреи Америки" - это. извините, звучит так же нелепо и убого, как и ""папуасские финны 
Гренландии". Вопрос: почему так неуважительно и безнаказанно может использовать в своих меркантильных целях слово 
"Русский"  -  название великого  народа,  не имеющего никакого отношения к  иудаизму и весьма косвенное отношение к 
американскому еврейству?

Ответ  на  этот  и  многие  другие  вопросы  вытекает  из  всего  мной  вышесказанного  и  недосказанного.  Причиной 
является непродуманная  политика  российского  правительства  в  отношении своих  соотечественников  за  рубежом.  Это, 
действительно, ненормально, когда в российских соотечественниках ходит уже полмира, а Россия от этого ничего кроме 
позора и головной боли не имеет.... Эти "соотечественники" не настроены изначально что-либо давать России, у них есть 
кому  давать  и  без  нее,  у  всех  их  есть  свои  национальные  государства,  и  они  объединяются  в  свои  организации 
"соотечественников" не по принципу - "все мы россияне", а по принципу - "мы с тобой одной крови". Объединяются армяне - 
с  армянами,  грузины  -  с  грузинами,  украинцы  -  с  украинцами,  евреи  -  с  евреями,  но  только  русские  с  русскими  не 
объединяются.

Вот тут-то и начинается самое интересное. Российские чиновники говорят, что Россия не склонна разделять своих 
соотечественников по национальностям ...  Россия - не склонна? Это демократично. Но сами-то соотечественники давно 
разъединились именно по национальному признаку, по своим национальным общинам, своим национальным бизнесам и 
народной дипломатией в  странах проживания способствуют  укреплению и  процветанию именно  СВОИХ национальных 
общин  и  именно  СВОИХ  национальных  государств,  но  никак  не  России.  Хотя  видимость  ориентации  на  Россию 
искусственно создается: конкурсы русского языка, викторины, форумы, съезды русскоязычных соотечественников... Но ведь 
понятно, что не только этим должны заниматься общины, и без своей национальной школы общине не выжить. Попробуйте 
открыть  в  Израиле  русскую  национальную  школу,  и  первыми  противниками  такого  решения  выступят  именно 
русскоязычные соотечественники России. Попробуйте сами догадаться, почему?

И принимают ведь русскоязычные общины Германии израильских политиков и общественных деятелей, изучают 
иудаику и иврит. ... Это соотечественники России или Израиля? И тех и других? Увы, так не бывает. Трудно усидеть одним 
местом одновременно на двух стульях ... Стран проживания может быть сколько угодно, но Отечество у нормальных людей 
- всегда одно.

Исходя  из  всего  мной  написанного,  я  считаю,  что  новый  термин  (?)  "Русский  Мир"  (Международный  форум 
"Зарубежная  диаспора  -  интеллектуальный  ресурс  России")  -изначально  не  отражает  сути  вещей,  это  изначально  не 
"Русский  Мир",  считающий  своим  Отечеством  Россию  и  ориентированный,  в  первую  очередь,  на  Россию,  а  некий 
эфемерный русскоязычный мир, ориентированный изначально на многочисленные национальные государства, но лишь 
потом - на Россию. Как видите, сегодня даже "Русский Мир" уже не принадлежит русским...

Недавно в Москве нам приводили в пример армянскую общину в России. Нам хорошо известно,  что армянская 
община довольно быстро заняла прочное положение в Москве, кое-кого потеснила, она процветает, ведет культурную и 
общественную работу,  налаживает свой национальный бизнес,  укрепляет  отношения с Арменией.  Так  неужели трудно 
понять, что это происходит именно по той причине, что эта община - армянская, а не армяноязычная? Я не исключаю, что в 
составе  этой  общины есть  и  армяноязычные граждане  государства  Армения  других  национальностей,  но  ведь  это  не 
заставляет Общину менять свое название? Так почему бы и нам не вернуться к именно такой практике: русская диаспора - 
русские общины? Мы ведь тоже никого не отталкиваем, из тех, кто к нам приходит и говорит, что ему духовно и ментально 
русский народ близок. Пусть к нам в Русские Общины приходят представители нацменьшинств России, а не мы к ним в 
Русскоязычные Общины.
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Мы тут в зарубежье понимаем, что далеко не все новые, хотя и необходимые России, законы и положения будут 
приносить ей популярность и повышать имидж страны в мире. Но есть законы, время принятия которых уже наступило, без 
которых само будущее России рискует остаться неопределенным.

А теперь по существу:
Нужен новый "Закон о соотечественниках", в котором должно быть четко и конкретно указано, что Россия считает 

своими соотечественниками тех своих граждан, у которых за пределами России нет национальных образований. Остальные 
граждане России, постоянно проживающие за ее пределами, и имеющие гражданство своих национальных государств или 
третьих стран являются согражданами России, но не ее соотечественниками.

Отсюда  -  дополнение  к  "Закону  о  гражданстве".  Все  граждане  Российской  Федерации,  независимо  от  их 
национальной принадлежности, являются - согражданами.

"Закон  о  титульных  нациях",  гласящий,  что  все  народы,  проживающие  исторически  на  территории Российского 
Государства,  и  не  имеющие  (!)  за  ее  пределами  иных  национальных  образований  -  считаются  титульными  нациями 
Российского  Государства.  Причем  исторически  -  это  не  есть  какой-либо  определенный  отрезок  времени,  главное  - 
отсутствие  национальных  государств  за  ее  пределами.  Представители  других  народов,  постоянно  проживающие  на 
территории РФ,-  национальные  меньшинства.  И  титульные нации и  национальные меньшинства  наделяются  равными 
гражданскими и политическими правами. Мировой опыт показывает, что в ходе естественной ассимиляции представители 
меньшинств вступают в смешанные браки и постепенно меньшинство ассимилируется.

"Закон о многонациональной российской культуре". Многообразие национальных культур народов России должны 
обогащать друг друга, развиваться и способствовать укреплению суверенитета Государства Российского. В Законе должно 
быть четко сформулировано само понятие Российской Культуры.

Наконец, "Закон о национальной русской культуре". Поверьте, она стоит того, чтобы сегодня ее защищал Закон, и 
чтобы ею сегодня не прикрывались проходимцы, имеющие к ней не большее отношение, чем автор этого письма к культуре 
идишкайт.  Естественно,  в  Законе  должно  быть  дано  определение  Русской  национальной  культуры  как  исторического 
наследия русского народа и части многонациональной российской культуры, если хотите - ее базиса.

Пишу я это не для того, чтобы кого-либо опорочить или принизить. Автор, выросший на интернационализме в СССР, 
одинаково  без  предубеждения  относится  к  представителям  любых  народов  и  национальностей.  Пишу  я  это  с  одной- 
единственной  целью  -  помочь  России  определиться  с  тем,  кого  считать  своими  соотечественниками,  а  кого  своими 
согражданами. Мои высказывания о Израиле и о положении в Еврейском государстве неевреев я могу подтвердить числами 
и фактами. Хорошо понимаю, что как только данная статья появится в прессе, найдется немало желающих "попинать" ее 
автора и обвинить его в антисемитизме. Причем не будет делаться никакой разницы между антисионизмом, антииудаизмом 
и  антисемитизмом.  Хотя  это  уже  абсолютно  не  отвечает  сегодняшним  реалиям:  многие  из  представителей  еврейской 
общественности  Москвы,  с  кем  мне  довелось  недавно  беседовать,  никогда  не  посещали  синагогу,  не  считают  себя 
сионистами  и  крайне  негативно  относятся  к  деятельности  иудеев-ортодоксов  в  России.  Они  перестали  быть  от  этого 
евреями? Но, как бы то ни было и что бы ни говорилось - проблема остается, и она будет требовать своего решения. И чем 
далее мы будем отодвигать это решение и заведомо бояться оскорблений и надуманных обвинений в "великодержавном 
шовинизме", тем болезненнее оно окажется для всех нас.

Р.S. Один дипломатический работник спросил меня: зачем я это все делаю? Зачем я и мои товарищи пытаемся 
создать в Израиле Русскую Общину? Я растерялся и не мог сразу понять: почему же ОН меня об этом спрашивает? Ведь 
это так очевидно - русским в такой стране, как Израиль, стране, поделенной по вертикали и горизонтали на религиозные и 
национальные общины, на кланы и землячества, без своей русской общины не выжить, у них тогда остается лишь один 
путь - ассимиляция, то есть забвение самих себя, своих корней, истории своего народа, традиций и духовных ценностей. И 
есть еще одна очень важная причина, трудно объяснимая "нерусскому" человеку,- ЗА ДЕРЖАВУ ОБИДНО!

Концепция создания русской общественной организации в Казахстане 
От собкор., Казахстан, 15.12.2003

1.  Состояние  вопроса.  В  настоящий  момент  можно  с  уверенностью  утверждать,  что  в  Казахстане  нет 
общественного  объединения,   которое  бы представляло все русское    население республики    и   являлось   бы 
авторитетной    в   глазах    как непосредственно русской части населения страны,  так и государствообразующей нации -  
казахов. Причин такого положения дел несколько, среди которых можно выделить,   следующие.    В    первые    годы 
после    получения    независимости    из Казахстана уехало большое количество наиболее активных людей русской (и не 
только) национальности, которые могли бы создать и развивать такое движение.  Далее, вытекающая из первой вторая 
причина - отсутствие в русском движении всеми признанного авторитетного лидера, имеющего не только личную харизму, 
но  и   влияние   во   власти,   как  в  Казахстане,  так   и  в   России.   В  республике практически   нет   крупного   русского  
бизнеса,   который   мог   бы   поддерживать русское движение и соответственно определять стратегию его деятельности. 
И,  может  быть  ,самое   главное.    У   существующих   русских   организаций    нет  четко  выработанной  и  ясно 
продекларированной идеологической концепции, которая не только смогла бы объединить русских Казахстана, но и была 
бы принята казахами. Как   следствие   всего   вышесказанного   русское   движение   крайне   разобщено: существующие 
организации  не  представляют  никого   кроме   небольшой   кучки  враждующих  друг  с  другом  руководителей,  которые 
занимаются только тем, что проедают      деньги     российского     бюджета,     выделяемые     на     поддержку 
соотечественников. Однако, в настоящее время в Казахстанском обществе созрела ситуация, которая требует участия  в 
общественно-политической жизни страны  полноценного уважаемого всеми народами республики, русского общественного 
движения.
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2.  Идеология  движения.  Как  было  уже  сказано,  важнейшей  составляющей  действительно  эффективной 
общественной организации является идеологическая концепция, воспринимаемая и принимаемая большинством населения 
республики независимо от национальности. На наш взгляд несущей идеологической конструкцией должны быть следующие 
положения (слоганы): 

а) Русские Казахстана являются неотъемлемой частью общества и на и не отделяют свое будущее и будущее 
своих детей от будущего страны; Мы все - Казахстанцы!!!

b)    Русские Казахстана как вторая по численности группа населения также являются государствообразующей 
нацией и участвуют в становлении и развитии республики; 

с)   Русские   Казахстана   поддерживают  политику   Президента   и   Правительства   по созданию в стране 
открытой рыночной социально-ориентированной  экономики; 

d)    Русские   Казахстана   поддерживают   курс    Президента   на   создание   и    развитие свободного 
демократического общества:

е)   Русские Казахстана самим фактом своего существования являются одной из основ сохранения и развития 
дружественных и партнерских отношений с Россией (а не .пятой     колонной)     и     поддерживают     курс     Президента 
на    установление стратегического партнерства и союзнических отношений с Россией; 

f)    Казахстан только выигрывает от такого смешения пародов и культур и русские республики   принимают  и 
будут  принимать,  участие   в   развитии   и.  сохранении уникальнойі культуры Казахстана и ее прочной связи с Российской 
культурой;

g)   У русских Казахстана нет разногласий с государственной позицией по вопросу о казахском языке. Мы считаем, 
что любой при желании может выучить казахский язык   и   задача  русского движения  помочь  всем   желающим   и  
потребовать от Правительства   создания    условий   для   изучения    языка    и помощи    русскому движению в этой 
работе!

К большому сожалению существующие русские организации позиционируют себя отдельно от всего общества, 
ориентируя людей на перееезд в Россию и надо также это признать, находят понимание и поддержку со стороны некоторых 
политических кругов в России. К этому же они и призывают всё русское население (прямо или косвенно).  Единственно 
верной концепцией может быть только стабилизация всего общества.

3.Формат Русского движения  .   Русское движение Казахстана в настоящий момент может быть объединено только 
вокруг сильной  авторитетной личности. Такой человек, который смог бы стать объединяющим центром - Терещенко Сергей 
Александрович. Имея богатый политический опыт, вес во властных структурах России и Казахстана г-н Терещенко является 
единственной знаковой фигурой в республике, который может реально возглавить Русское движение.

Невозможно представить русское движение, где бы то ни было без участия Русской Православной церкви. РПЦ в 
Казахстане  возглавляет  митрополит  Мефодий  -  один  из  самых  авторитетных  и  влиятельных  иерархов  Русской 
православной церкви. Также РПЦ уже имеет практически везде свои приходы, которые также могут принимать участие в 
создании  и  работе  филиалов  Русского  движении  и  оказывать  конструктивное  влияние  на  слишком  политизированных 
деятелей.

Далее к работе движения должны быть привлечены уважаемые, добившиеся успеха (в бизнесе, политике, науке и 
т.д.) люди, например: Зайцева  А.М., Кулагин, Квятковская, Марченко и др. Также движение должно сразу о себе заявить 
достойно,  но  без  излишней  помпы.  Привлечение  руководителей  существующих  русских  организаций  также  возможно, 
единственно  вызывает сомнение конструктивность   их   подхода,  поскольку вся история их деятельности показывает 
«местечковость»  и ограниченность к организации такого глобального вопроса, как русское движение в Казахстане. 

4.  Форма организации  .   Конечно, логично было бы создать русское движение как объединение  существующих 
(вменяемых)  русских  организаций. Естественно, участвующие организации являются равноправными, но подчиняющиеся 
единому центру управления в реализации  стратегии движения. Если же таковых (вменяемых) не найдётся или будет мало, 
то  следует создать новое общественное объединение с участием  уже    означенных  лиц в качестве организаторов. 
Общество «Светоч» поддерживает   и примет    участие в   создании такой   организации.    Кроме того необходимо участие 
в  той  или  иной   форме  РПЦ  в  Казахстане.  Возможно,  традиции  и  устав  РПЦ  не  позволяют  напрямую  учреждать 
общественные объединения, но в любом случае можно найти приемлемую форму или получить благословление патриарха 
на участие в такой организации.

5.  Структура  управления  .   Согласно  законодательству  высшим  органом  может  быть  только  общее  собрание. 
Предлагается не использовать в названиях архаизмы типа вече, дума и проч. поэтому высшим органом  предлагается 
назвать «Съезд  русского движения». Съезд выбирает Президиум (лиц уровня пункта 4) и Председателя  Президиума - 
Терещенко С. А. Также в Президиум можно ввести руководителей русских организаций, учредивших Русское движение 
Казахстана.  Может  быть,  следует  рассмотреть  вопрос  выбора  сопредседателя  –  Митрополита  Мефодия.  Президиум 
учреждает  исполнительный  орган  -  Исполнительного  директора  и  его  заместителей.  Полагаем что  нет  необходимости 
копировать  структуру  КПСС  с  её  орг.  отделами,  отделами  пропаганды  и  проч.  Вся  текущая  работа  будет  поручена 
исполнительному директору и его заместителям.

6. Финансирование  .   Этот вопрос может быть является вторым  по значимости после идеологии. Для его решения  
предлагается  следующий    подход.  Русскому  движению  Казахстан  нужно  в  кратчайшие  сроки  централизовать  
контакты с Россией и направить на РДК финансирование поддержки соотечественников российским бюджетом (также  
бюджетом  города  Москвы)  -(выделено  редакцией)  Кроме  того  именно  РДК  должно  принять  участие  в  программе 
мероприятий, посвящённых году Росси в Казахстане и добиться соответствующего финансирования. Полагаю, что не будет 
большой проблемой, особенно, если приложить лоббистские усилия и влияние в России и Казахстане членов Президиума. 
Как уже было сказано, в Казахстане нет большого русского бизнеса, но существует русский средний бизнес (если вообще 
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бизнес  можно  делить  по  национальному  признаку).  Уверен,  что  в  случае  создания  Русского  движения  Казахстана 
необходимого уровня и авторитета,  то оно может с одной стороны, в кратчайший срок выступить защитником интересов 
среднего бизнеса, а с другой - получать финансирование в виде пожертвований. Следующее: РДК может организовывать 
ряд  структур,  которые  могли  бы  оказывать  реальные  услуги  населению  и  получать  оплату:  юридические  услуги 
(консультации по  различным вопросам,  вплоть  до  защиты в  суде,  создать  сеть  нотариусов  по  Казахстану  (получение 
лицензии для нотариусов РДК), решение вопросов образования (создание гимназии), создание близких к РДК финансовых 
структур,  таких  как  пенсионный  фонд  и  страховая  компания  (полагаю,  что  только  включив  в  пенсионный  фонд  всех 
священников  Казахстана,  можно  создать  жизнеспособную  в  финансовом  плане  структуру)  и  проч.)  Причем  нет 
необходимости создавать «с нуля» все эти организации, достаточно сотрудничать с существующими и, используя влияние 
РДК и членов его Президиума, централизовать определенные людские и финансовые потоки.

Комментарий Союза Православных Граждан
Кирилл Фролов, пресс-секретарь СПГ

Согласно  своей  Социальной  Концепции,  Русская  Православная  Церковь  открыта  к  сотрудничеству  со  всеми 
благонамеренными общественными организациями, но не одна из них не может претендовать на роль исключительной.

Основным документом, обосновывающим и регламентирующим участие верующих Русской Православной Церкви 
в общественно-политической жизни, являются Основы Социальной Концепции РПЦ, принятые Архиерейским Собором 2000 
года.  В  этом  документе  православным  мирянам  благословляется  активное  общественное  служение,  направленное  на 
защиту прав и свобод православных граждан, на защиту Церкви. Важной составляющей такого служения является активное 
участие в организациях русских соотечественников в странах СНГ- именно эти организации объективно стоят на позициях 
единства  Московского  Патриархата.  Эта  деятельность  более  чем  актуальна  в  Казахстане,  где  имеет  место  скрытая 
сегрегация  Православия.  Вопреки  официальным заверениям  властей,  проблемы  религиозных  и  национальных  свобод 
православных русских имеются. Православные казахи подвергаются давлению со стороны исламских радикалов. Недавно 
имел  место  беспрецедентный  случай  опечатывания  церкви  в  г.Петроправловск-Казахстанский  «за  неуплату  налогов». 
Официальная Астана поддерживает пропаганду принятия русскими ислама, одному такому пропагандисту ему советскому 
офицеру Олегу Рубцу предоставляется эфир на государственном телеэфире. 

Мало того, пропагандируется идея отделения казахстанских епархий от Московского Патриархата и неоязычество 
в русской среде. .    В  Казахстанском информационно-аналитическом бюллетене  «Саясат»(№8,1996 г.),  выпускаемым 
Институтом развития  Казахстана, выполняющим заказы  руководства Казахстана, опубликована статья Н.М. Садыкова - 
директора Центра социальных исследований Института развития Казахстана и Г.К.  Ахметжановой, научного сотрудника 
этого центра, «Оценка уровня гражданской самоидентификации населения Республики Казахстан». В статье констатируется 
недостаточный,  с  точки  зрения  авторов,  «уровень  гражданской  самоидентификации»  русских  с  Казахстанской 
государственностью.  Это  абсолютно  неудивительно-национальная  политика   руководства  Казахстана  во  главе  с 
президентом Назарбаевым, направленная на построение моноэтнического казахского государства, откровенно направлена 
против   многомилионного  русского  населения  республики.  Приведем факты.  В  1989  году  в  Казахстане  проживало  6,7 
миллионов  русских,  в  1989  –4,3  миллиона.  Причина-  массовая  миграция  русских  из  Казахстана,  вызванная 
беспрецедентной активностью казахского этнического национализма, антирусской истерией в печати, нарушением прав и 
свобод  в области языка и культуры, выживанием русских из политики и экономики, нетерпимым уровнем материального 
благосостояния. Что же нужно сделать, чтобы 2,5 миллиона человек уехало с насиженных мест?  Какое после  этого могут 
быть чувства  русских к казахскому государству? 

Каким же образом в этой ситуации казахские правительственные эксперты  собираются привить русским казахский 
патриотизм и гражданственность?

Потрясающим образом! Читаем :  «Результаты опроса показали  значительную разницу  в уровне коренного и 
других  этносов  (обращает  на  себя  внимание  лексика  властвующих  казахских  этнонационалистов  – 
русские-«некоренные» -  СПГ)  и  несущественную -  в  уровне  гражданской  идентичности,  что в  будущем может  сыграть 
определенную  роль  в  укреплении  казахстанской  государственности,  известным  условием  которой  является  единство 
казахстанского народа. А в настоящий момент степень  конфликтогенности в Казахстане (по расчетам,  23,7%) напрямую 
зависит  от разницы уровней  гражданской идентичности у крупнейших этносов.

В связи с вышеизложенным  представляется необходимым  решение следующих широкомасштабных задач:
 а)  реальной  поддержки   и  развития  казахского  языка     как  одного  из  главнейших  факторов   становления 

национальной идентичности (на эзоповом  языке этнонационалистов  это означает  подавление русского языка т.к. именно 
он является в Казахстане превалирующим СПГ)…

 г) способствования получению   Русской православной церковью самостоятельного, независимого от Москвы, 
статуса (по примеру Украины). (Итак, пойдем хоть на малейшие уступки в украинском церковном вопросе- цепная реакция 
не замедлит себя ждать. СПГ)

 д ) содействия  восстановлению, возрождению у славян древних народных природных верований в сочетании с 
развитием  казахстанского  патриотизма,  что  послужило  бы  основой  укрепления   национальной,  именно  казахстанской 
самобытности славян.»

Кстати, кто бывал в Киеве, на книжном развале украинских националистов, на  Майдане  Незалежности, видел, что 
среди огромного количества  антирусской литературы, басен о «зверствах москалей», агиток «УНА_УНСО» , на видном 
месте «красуется» «Удар русских богов». Такие вот единомышленнички !
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Итак,  для  предотвращения  роста  русского  национального  самосознания  и  консолидации,  недопущения 
возможности  воссоединения   Исторической   России,  противники  нашей  страны  предлагают  две  важнейшие  меры: 
расчленение  Русской  Православной  Церкви  (объединительный  потенциал которой  они  хорошо  осознают)  и  поддержку 
неоязычества - опять же с целью подрыва авторитета Церкви и внесения раскола в русское национальное самосознание и 
движение за возрождение России. Теперь ясно ,кто стоит за неоязычниками, которые кричат, что они «более русские, чем 
все русские».

Таким  образом,  Русская  Православная  Церковь  в  Казахстане,  ее  миряне,  не  могут  не  занять  активной 
миссионерской  и  социальной  позиции.  Как  уже  отмечено  выше,  соборный  документ  Церкви  -  Основы  Социальной 
Концепции - поддерживает такую активность. Но в «Основах» оговаривается, что православные общественные организации 
не могут выступать от лица всей Церкви. 

Говоря о концепции  организуемой администрацией «русской общественной организации Казахстана», следует 
отметить, что, безусловно, ее сотрудничество с Московским Патриархатом, ее окормление Церковью необходимы, но, в 
соответствии  с  Социальной  Концепцией  РПЦ,   эта,  как  и  любая  другая,  организация   не  может  претендовать  на 
«эксклюзивность» церковной поддержки. 

Обращаем также внимание, что в Казахстане успешно действует Союз Православных Граждан, возглавляемый гл. 
редактором  просветительского и общественно-политического альманаха «Веди». СПГ Казахстана имеет свой интернет-
портал  (  www.  vedi.kz)  В  центре  внимания  СПГ-К  –  поддержка  православного  русского  национального  самосознания, 
распространение  правды  о  православной  миссии  и  освоении  Россией  нынешней  территории  Казахстана,  поддержка 
воссоединения Московского Патриархата и Русской Зарубежной Церкви, проблемы русского национального и богословского 
образования  в  Казахстане  (последняя  проблема  особенно  актуальна),  духовное  просвещение  русского  народа  и 
православная миссия среди казахов.

Решение «русского вопроса» в Казахстане: ликвидация «невменяемых».
20.12.03.,Пресс-служба «Центра содействия демократии»,  Кокчетав      

В Казахстане начато создание новой Русской общественной организации. Происходит это способом, к сожалению, 
ставшим традиционным для казахстанских властей:  делением людей на «вменяемых» и «невменяемых». При этом право 
оценки интеллектуального и психического здоровья  своих сограждан правящий режим оставляет за собой.

Таким  же  административно-законодательным  способом  на  протяжении  последних   лет  создавались 
пропрезидентские партии и общественные объединения, а другие оппозиционные организации и движения  выдавливались 
из правового поля. Время от времени происходила фильтрация, после которой «не вменяемые» партии и общественные 
объединения выпадали «в осадок». Так произошло с партией «Народный Конгресс Казахстана»,  Демократической партией 
«Азамат», Республиканской народной партией (РНПК) и  движением Демократический выбор Казахстана (ДВК), и другими, 
менее известными, организациями.

С национальными общественными объединениями поступили несколько иначе. Славян разделили на украинцев, 
русских  и  белорусов,  остальных  русскоговорящих  –  соответственно,  на  поляков,  корейцев,  немцев  и  др.  Посредством 
административного   «почкования»,  и  в  противовес  реально  действующим  на  тот  момент  организациям,  создали  ряд 
контролируемых властью «фольклорных групп»,  а  затем их,  как  «полномочных» представителей наций и народностей, 
ввели в не легитимную Ассамблею народов Казахстана. 

Как  нам стало  известно,  явочным порядком,  без  каких-либо  консультаций  и  встреч  с  лидерами  действующих 
русских организаций, руководителем «новой»  Русской организации назначается «сильная личность» - Сергей Терещенко, 
бывший  премьер-министр  начала  90-х.  К  нему  в  соратники  и  вожди  также  назначаются  несколько  «харизматиков»   с 
русскими фамилиями,  пока ещё остающихся в казахстанской элите.

«Съезд выбирает Президиум (лиц уровня пункта 4)  и  Председателя  Президиума -  Терещенко С.  А.  Также в 
Президиум можно ввести руководителей  русских организаций,  учредивших Русское движение Казахстана.  Может быть, 
следует  рассмотреть  вопрос  выбора  сопредседателя  –  Митрополита  Мефодия.  Президиум учреждает  исполнительный 
орган - Исполнительного директора и его заместителей. Полагаем что нет необходимости копировать структуру КПСС с её 
орг.  отделами,  отделами  пропаганды  и  проч.  Вся  текущая  работа  будет  поручена  исполнительному  директору  и  его 
заместителям.» 

Это цитата из  официального документа, названного «Концепцией создания Русской общественной организации» и 
переданного  нам  людьми,  близкими  к  руководству  русских  организаций.  По  информации  из  наших  источников,  идёт 
усиленная  психологическая  обработка  отдельных  авторитетных  лидеров   в  среде  русского   движения  с  целью 
использования их влияния для реализации «сценарной заготовки», заложенной в этой «концепции»

 Дальше  в  этом  документе,  по  характеру  больше  напоминающем   «инструктивное  письмо»   разработанное 
профессиональными аппаратчиками, говорится: 

«4.  Форма организации. Конечно, логично было бы создать русское движение как объединение  существующих 
(вменяемых)  русских  организаций. Естественно, участвующие организации являются равноправными, но подчиняющиеся 
единому центру управления в реализации  стратегии движения. Если же таковых (вменяемых) не найдётся или будет мало, 
то следует создать новое общественное объединение с участием  уже    означенных  лиц в качестве организаторов».

Надо заметить, что в этой концепции-«инструкции» есть ряд  дельных соображений и,  если бы инициаторы и 
авторы  пошли по пути цивилизованного диалога, то этот документ мог бы стать базой для серьёзного обсуждения всех 
заинтересованных сторон. Но, мягко говоря, явное  неуважение  к членам и руководителям действующих  в республике 
русских  и  славянских  организаций,  выраженное  в  стилистике  и  содержании  этой  «концепции»,  не  даёт  возможности 
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выстраивать какие-либо отношения  с самозванными «русскими вождями». Так, во всяком случае,  считают в руководстве 
самого авторитетного в Республике Славянского движения «Лад». 

Основной  идеологический  тезис  этой  «концепции»  звучит  так:  «Русские  Казахстана  поддерживают  курс 
Президента на создание и развитие свободного демократического общества», но в ней нет  ни одного слова о статусе 
русского языка и реальном положении русских в Казахстане. Но поскольку русские « …как вторая по численности группа 
населения  также  являются  государствообразующей  нацией  и  участвуют  в  становлении  и  развитии  республики»,  так 
позвольте нам, русским - казахстанцам, говорят ладовские активисты,  равноправно принимать участие в государственной, 
социально-экономической и культурной жизни страны. Мы живём и работаем в Казахстане, платим налоги - здесь и, как 
показали прошедшие выборы, реально пытаемся работать «на создание и развитие в стране свободного демократического 
общества». 

Ясно,  что  попытка вписать  русских  в  систему авторитарной демократии,  через административное исключение 
людей и целых организаций из списка «живых»,  обречена на неуспех.  Также  понятна и мотивация тех,  кто хотел бы 
разыграть  укрупнившуюся  «русскую  карту»  в  своих  политических  интересах.  Тревожит  другое  –  использование  для 
создания искусственного, псевдорусского  движения  авторитета и влияния Русской Православной Церкви. Обращает на 
себя внимание - с какой уверенностью говорят об этом анонимные авторы «концепции»: «Возможно, традиции и устав РПЦ 
не позволяют напрямую учреждать общественные объединения, но в любом случае можно найти приемлемую форму или 
получить благословение патриарха на участие в этой организации».

Интересно, каков статус инициаторов создания «нового» Русского движения и уровень их контактов в России, если 
разработчики «концепции» пишут в ней о поддержке Святейшего Патриарха Алексия и митрополита Мефодия, как о деле 
решённом?

Наступает Год России в Казахстане
Прошедший  2003  год  был  Годом  Казахстана  в  России.   Мероприятия  этого  Года  прошли  в  Москве,  многих 

приграничных с Казахстаном российских областях. Официальные делегации казахстанцев в России и россиян в Казахстане 
демонстрировали  верность  принципам,  заложенным  в  Договоре  о  вечной  дружбе  Казахстана  с  Россией.  Становится 
традицией  награждать  высоких  должностных  лиц  Казахстана  российскими  наградами,  а  Казахстан  отмечает  своими 
российских.  О  вручении  Государственной  премии  мира  и  прогресса  Первого  Президента  Республики  Казахстан  мэру 
Москвы Юрия  Лужкова,  а  также  комментарии выступления  Президента  Казахстана  на  очередной   Ассамблее  народов 
Казахстана рассказывают материалы казахстанских агентств.  Размешаем их  в преддверии Года России в Казахстане, 
которым объявлен  наступающий 2004. 

Президент Казахстана вручил Лужкову премию "Мира и прогресса"
14.12.03., КазИнформ

13 декабря в Астане на торжественном собрании, посвященном Дню независимости Казахстана, Глава  
государства Нурсултан Назарбаев вручил награду мэру российской столицы. 

Казахское  информационное  агентство  так  же  распространило  стенограмму  награждения  
Государственной премией мира и прогресса  Первого Президента Республики Казахстан мэра Москвы Юрия  
Лужкова и его ответного слова Президенту Нурсултану Назарбаеву. 

Текст стенограммы предоставлен пресс-службой Администрации Президента РК.
НАЗАРБАЕВ Н.А.:
В  этот  знаменательный  день  мне  приятно  сообщить,  что  присутствующему  в  этом  зале  мэру  Москвы  Юрию 

Михайловичу Лужкову моим Указом присуждена Государственная премия мира и прогресса первого Президента Республики 
Казахстан.

Я признателен, что Вы согласились разделить с нами наш праздник и прошу Вас, Юрий Михайлович, подняться на 
сцену.

Мы  знаем  Юрия  Михайловича  Лужкова  как  крупного  государственного  и  политического  деятеля,  опытного 
хозяйственного руководителя.

Я высоко ценю Ваши замечательные деловые и человеческие качества, не сомневаюсь, что Вы всегда будете верно 
служить  России  и  Москве,  способствовать  демократическим  и  социально-экономическим  преобразованиям,  всячески 
содействовать дальнейшему укреплению казахстанско-российских отношений.

Поэтому премия является признанием Вашего значительного вклада в укрепление международного сотрудничества, 
расширение истинно партнерских отношений между Россией и Казахстаном, столицами двух государств.

Пользуясь  возможностью,  искренне  поздравляю  Вас  с  убедительной  победой  на  выборах  мэра  Москвы.  Это 
результат  той огромной работы,  которая Вами проводится в  столичном мегаполисе,  а  также – высокая оценка  Ваших 
огромных заслуг москвичами. 

Примите,  Юрий  Михайлович,  эту  заслуженную  награду  с  самыми  наилучшими  пожеланиями,  успехов  Вам  и 
здоровья!

ЛУЖКОВ Ю.М.:
Глубокоуважаемый Президент Республики Казахстан
Нурсултан Абишевич Назарбаев!
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Дорогие граждане солнечного Казахстана!
Я  взволнован.  Я  сердечно  благодарен  Президенту,  благодарен  такой  поддержке.  Очень  взволнован  этой 

церемонией награждения Государственной премии мира и прогресса и очень впечатлен.
Для меня эта награда еще более ценна, поскольку получена из рук человека, которого я искренне, глубоко уважаю, 

которого я ценю за все то, что он сделал для своей страны, для Евразийского Сообщества, которое должно обязательно 
состояться и которое должно принести громадную пользу всем нам, живущим на этом пространстве.

Я помню, с чего это все начиналось. В условиях полного развала, в условиях, когда была низложена экономика 
каждой из  наших стран,  предложения Нурсултана  Абишевича  были встречены с недоверием,  были встречены весьма 
прохладно. И, тем не менее, его предложения были встречены восторженно и с пониманием высшими эшелонами власти, 
учеными, всеми теми, кто по-настоящему болел за ситуацию в наших государствах. Его лекция в том далеком 1994-году в 
МГУ,  его  выступления  перед деловой  общественностью нашей столицы,  в  мэрии Москвы показали,  что  подавляющее 
большинство думающих людей понимают и поддерживают эти идеи. Но им тогда не суждено было состояться, в основном 
из-за  политической  ревности,  из-за  того,  что  процессы в  государствах  пошли  по-разному  и  в  разные  стороны,  где-то 
начинались  реализовываться  меры  по  консолидации,  по  поиску  оптимального  пути,  а  где-то  рождался  монопольный, 
олигархический капитал.

Но  правда  жизни,  объективные  реалии,  которые  сегодня  существуют  в  нашем  мире,  в  нашем  пространстве, 
побеждают.  Я  убежден,  что  идеи,  которые  были  предложены  Нурсултаном  Назарбаевым  пригодны  для  евразийского 
пространства. Они будут основой для будущего взаимодействия наших государств и наших экономик. Другого пути нет, 
другой путь уведет нас в никуда.

Я нахожусь под глубоким впечатлением от доклада Нурсултана Абишевича. И вижу, что я не одинок. Подобные 
процессы преобразований прошли в Москве. Но к сожалению, практически в единственном субъекте федерации России, в 
котором  мы  не  допустили  дикой  безрассудной  приватизации,  в  которой  мы  находили  решения,  адекватные 
складывающейся обстановки.

Но  давайте  задумаемся.  Что  же  все-таки  произошло?  В  условиях  полного  развала  нужно  было  найти  тот 
единственный  путь  среди  громадного  количества  рифов.  Мы  шли  под  скалами,  с  которых  падали  громадные  камни, 
способные разрушить любой крупнейший корабль. Нам были необходимы оптимальные решения, адекватные той ситуации, 
и  сегодня  мы  видим  результат  этой  мудрой  политики,  которая  дала  возможность  вывести  государство  из  почти 
безвыходного состояния. 

Мы  из  России  наблюдали  за  этими  процессами  в  Казахстане,  мы  симпатизировали  усилиям  Президента 
Назарбаева. И мы поздравляем с таким результатом – братская республика получила выход на широкую и верную дорогу 
развития.

Я испытываю сложные чувства. И не первый раз выступаю по этому принципиальнейшему вопросу нашей жизни – я 
критически отношусь к работе Правительства России. Может быть, это и не очень удобное место для таких слов, но все 
познается в сравнении. И эта критика не тех решений, которые принимались, а в том, что уж в какой-какой стране, а в 
России  Правительство  должно  предлагать  обществу,  народу,  думающим  людям  такие  концепции,  такие  программы, 
которые развивали бы экономику, которые консолидировали бы общество на самых перспективных и самых выгодных с 
точки зрения развития целях.

Я с сожалением и болью спрашиваю: "Назовите ну хотя бы одну проблему, которую бы вы, Правительство России, 
предложили нашему обществу разрешить? Что бы оно, объединившись, начало все проблемы решать?" Нет ответа. Это 
страшно. Это страшно для страны.

И выслушав этот доклад, я с восторгом, с восторгом делового человека, с восторгом практика вижу, к чему вас зовет 
Президент. Развитие села. А что – это не проблема для России? Продовольственная независимость для нашей страны – 
это проблема номер один. Мы ее не имеем? Вопросы развития малого производства, вопросы государственной поддержки 
сельхозпроизводителей  –  это  проблемы,  которые  сегодня  прозвучали.  Вопросы  инвестиций.  Инвестиций  в  новое 
производство, в новое направление. Вопросы формирования фондов для будущего поколения. Вопросы инновационные, 
востребованности науки.

Мы не можем говорить о том, что мы войдем в цивилизованный мир на равных с развитыми странами, если не 
будем заниматься этими проблемами.

Счастлив, я счастлив за вас, потому что у вас эти проблемы поставлены, у вас эти проблемы решаются.
Россия должна последовать примеру Казахстана!
Ну и, наконец, когда я приезжаю в Астану, и, конечно, не я один, но я говорю с позиций мэра Москвы, который 

занимается  такими  же  проблемами,  поэтому  говорю  об  Астане  с  восхищением.  С  восхищением  по  результатам,  по 
перспективам, по разуму, по логике, которая видна в созидающемся и развивающемся городе. У вас есть в одном лице и 
главный архитектор, и главный строитель. Имя его я называть не буду (указывает в сторону Н.А.Назарбаева).

Я сердечно поздравляю вас с вашим великим праздником! Это и наш праздник, потому что я был всегда с вами, а 
теперь я навсегда ваш!
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Необходимо обеспечить высокий уровень организации проведения года 
России в Казахстане - президент РК

http  ://  www  .  interfax  .  kz  
Сегодня,  23 декабря в Астане президент РК Нурсултан Назарбаев, выступая на Х сессии Ассамблеи народов 

Казахстана,  призвал  участников  Ассамблеи  обеспечить  “высокий  уровень  организации  проведения  предстоящего  года 
России в Казахстане”, - сообщает корреспондент KZ-today из столицы. 

По  мнению  главы государства,  предстоящие  мероприятия  следует  использовать  для  всестороннего  развития 
культуры тех народов Казахстана,  “для которых Россия является этнической родиной”.  “Это русские татары,  башкиры, 
чеченцы, ингуши и другие”, - добавил президент. 

Завершились  основные  мероприятия,  посвященные  Году  Казахстана  в  России,  констатировал  президент, 
подчеркнув, что активное участие в них приняли малые Ассамблеи народов Казахстана. В частности, Н. Назарбаев отметил 
проведенные в приграничных областях фестивали Дружбы народов, выставку, посвященную Казахстану, в которой приняли 
участие  представители  Ассамблеи  народов  Казахстана.  “Завершающим  аккордом,  -  отметил  президент,  -  стали 
проведенные на днях дни Ассамблеи народов Казахстана в Москве”. “Проведенные мероприятия способствуют укреплению 
дружественных  связей  между  государствами,  укреплению взаимопонимания  людей  и  народов  России  и  Казахстана”,  - 
сказал глава государства.

Дворец культуры и религий должен стать одним из центров 
взаимодействия государств и народов - Президент РК

http  ://  www  .  interfax  .  kz  
Дворец  культуры и  религий,  строительство  которого  планируется  в  Астане,  “должен  стать  одним  из  центров 

взаимодействия государств и народов”. Такое мнение сегодня, 23 декабря высказал президент РК Нурсултан Назарбаев, 
выступая на Х сессии Ассамблеи народов Казахстана, сообщает корреспондент KZ-today.

Глава государства напомнил, что идея строительства Дворца была высказана на Съезде мировых и традиционно-
национальных религий, прошедшем в сентябре этого года в Астане. “Здание Дворца культуры и религий должно стать 
символом межнационального и межрелигиозного согласия в Казахстане, где в мире живут представители 130 наций”,  - 
сказал президент. По словам Н. Назарбаева, во Дворце будут размещаться штаб-квартиры Ассамблеи народов Казахстана, 
республиканских  национальных  культурных  центров,  а  также  в  комплекс  зданий  войдут  мечеть,  церковь,  синагога  и 
буддистский храм. Президент отметил, что при проектировании комплекса “очень важно учесть как национальные, так и 
культурные особенности казахского и других народов страны”.

Кроме того, сказал Н. Назарбаев, эта идея имеет огромное практическое значение. Президент предположил, что 
“со временем на базе Дворца мы сможем создать университет цивилизаций”. “Нам нужны не только экономисты и юристы, 
но  и  гуманитарии  современного  типа  с  глобальным  мышлением и  знанием мировой  культуры и  истории”.  По  словам 
президента,  в  университете  велась  бы  подготовка  специалистов,  изучающих  мировые  религии,  теологию,  историю 
цивилизаций и мировых культур. 

Н.  Назарбаев  поручил  правительству  проработать  все  вопросы,  связанные  с  проектированием  и  началом 
строительства в 2004 году на левом берегу Ишима Евразийского Дворца культуры и религий.

Нерешенность межнациональных проблем в условиях глобализации 
является одной из главных причин распространения в мире терроризма и 
экстремизма - президент Казахстана

Астана. 23 декабря. ИНТЕРФАКС-КАЗАХСТАН
Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  убежден,  что  в  основе  возникновения  таких  новых  вызовов 

человечеству,  как  международный  терроризм  и  религиозный  экстремизм,  лежит  нерешенность  межнациональных  и 
межэтнических проблем. 

"Можно сказать,  что одна из  главных проблем XXI  века заключается в  том,  что человечество не выработало 
универсальной формулы межнационального согласия", - заявил Н.Назарбаев, выступая во вторник в Астане на заседании 
10-й сессии Ассамблеи народов Казахстана.

 Он  отметил,  что  эта  проблема  "обладает  огромным  разрушительным  потенциалом",  лежит  в  основе  многих 
глобальных  угроз  и  вызовов  миру.  В  результате  на  рубеже  столетий  мир  переживает  "острую  фазу"  межэтнических
отношений, считает он.

 При  этом  Н.Назарбаев  подчеркнул,  что  причины межэтнических  конфликтов  на  планете  многообразны,  но  в 
основе большинства из них - три главные причины. 

 Одна из них, считает глава Казахстана, связана с последствиями процесса глобализации. Глобализация, с одной 
стороны, расширяет взаимодействие народов в экономической, технологической и коммуникационной сферах, но вместе с 
тем она же порождает у многих людей "опасение утраты своих исторических корней, своей национальной идентичности", 
сказал  Н.Назарбаев.  Последнее  в  свою очередь,  продолжил он,  иногда  вызывает  неприязнь  у  представителей  других 
этносов и носителей других религиозных ценностей, что порождает межнациональное напряжение в обществе. 
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 Кроме  того,  считает  президент,  вследствие  глобализации  государственные  границы  становятся  более 
прозрачными, что облегчает приток в страны не только ценностей, но и многих общественных угроз, в результате чего 
"прежний механизм безопасности, основанный исключительно на защите внешних рубежей военным сдерживанием, уже 
недостаточно эффективен в борьбе с такими угрозами, как международный терроризм,  религиозный экстремизм, транзит 
наркотиков и торговля людьми". 

Вторая причина возникновения новых угроз,  считает Н.Назарбаев,  связана с "масштабным процессом"  нового 
переселения народов. 

Этот процесс, полагает он, порождает не только проблему нелегальной миграции, но и приводит к "размыванию 
прежней мононациональной основы многих государств мира".  В этих условиях, по мнению Н.Назарбаева, современным 
этнически  многообразным  обществам  становится  гораздо  труднее  найти  консолидирующий  государство  и  общество 
стержень, не отступая от принципов, на которых создавались национальные государства.

Проблема  усугубляется  тем,  констатировал  президент,  что  во  многих  странах  мира  в  настоящее  время 
активизируются  различного  рода  национальные  партии  и  движения,  "играющие  на  этнической  тематике".  При  этом 
политики,  призывающие к принятию ограничительных мер в отношении нацменьшинств, мигрантов,  зачастую собирают 
значительные голоса на выборах, усиливая межэтническое и межнациональное напряжение в обществе.

Третьей  причиной,  лежащей  в  основе  большинства  межнациональных  конфликтов,  глава  Казахстана  назвал 
нерешенность социально-экономических проблем.

В этой связи, ссылаясь на данные отчетов Всемирного банка, Н.Назарбаев сообщил, что сегодня в мире 800 млн. 
человек  голодают,  полтора  миллиарда  живут  на  средства  менее  $1  в  день.  При  этом  лишь  20%  государств  мира
пользуются основными материальными ценностями мира.

"В  этом  неравенстве  (...)  и  таится  вся  угроза",  -  подчеркнул  глава  государства.
   По его мнению, человечество в лице ООН должно искать пути минимизации и искоренения именно этих трех причин, что в 
свою  очередь,  полагает  Н.Назарбаев,  позволит  "найти  ключи"  к  решению  проблем  международного
терроризма и религиозного экстремизма.

18 декабря - Международный день мигрантов и беженцев
Президент  Путин выступил за поощрение миграции из стран СНГ в Россию

18.12.2003 Вести
Путин: правительство планирует принять поправки в закон о миграции
Правительство  России  планирует  принять  поправки  в  закон  о  миграции,  заявил  Владимир  Путин  в  прямом 

телеэфире,  отвечая на вопросы россиян.  "Правительство России планирует принять поправки в закон "О миграции",  а 
может быть, даже принять специальный закон о миграции", - сказал президент.

Он напомнил, что принятый в России закон "О миграции" и закон "О российском гражданстве" излишне жесткие. По 
словам президента, существующие законы не позволяют решать задачу привлечения трудовых ресурсов. "Нам пока не 
удалось выработать цивилизованный механизм привлечения трудовых ресурсов в Россию", - признал Путин. "Необходимо 
было навести порядок в сфере миграции, поскольку неурегулированность проблем в сфере миграции являлась питательной 
средой для различных правонарушений", - сказал президент.

Самым естественным направлением привлечения трудовых ресурсов, по мнению Путина, должны стать страны 
СНГ. "Этим людям очень легко вживаться в российскую действительность, они, как правило, блестяще владеют русским 
языком. Это страны естественного притока для нас", - подчеркнул президент.

«Нелегальная миграция как угроза международной стабильности и 
безопасности государств»
Продолжаем  публиковать  материалы  Международной  конференции  «Нелегальная  миграция  как  угроза 

международной стабильности и безопасности», прошедшей в Минске в конце ноября 2003 года.

 Выступление первого заместителя Председателя Совета Федерации В.П. Горегляда 
Уважаемые коллеги!
Я  хочу  начать  с  парадоксального,  до  некоторой  степени,  утверждения:  тема,  которую  мы  обсуждаем  на 

сегодняшней конференции, по существу -вечная.
Современный  мир  создала  миграция  человеческих  сообществ.  С  начала  времен  люди  разного  этнического 

происхождения и мест рождения стремились туда, где им жилось лучше, туда, где благоприятнее условия для приложения 
их умений и взглядов.

Вспомним:  первая награда Бога людям была за их многочисленные путешествия! Авраам с отцом покинул Ур 
Халдейский  и ушел в  землю Хар-ран,  потом -  в  Ханаан и так  далее -  через Египет,  доколе не  обретена была земля 
обетованная. И эта миграция, надо сказать, далеко не всегда была легальной.

И даже самое мощное, на сегодняшний день, государство - США - есть результат длительной миграции.
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При этом всякое государство, защищая свои интересы, всегда стремится управлять миграцией: стимулировать 
приток рабочей силы, когда ее не хватает, не пускать нежелательных иностранцев, стремящихся к лучшим условиям жизни, 
поддерживать переселение своих подданных в другие страны, расширяя свое жизненное пространство.

Эти  мотивы  тысячелетиями  остаются  неизменными.  А  страновые  различия  носят  скорее  стилевой,  чем 
сущностный характер: страны европейской цивилизации более внимательно относятся к соблюдению прав человека, чем 
страны азиатской правовой и бытовой традиции и т.д.

Так, США, Европейский союз, а вслед за ними и Китай, успешно проводят политику "пылесоса", "высасывая" из 
остального мира специалистов в сфере науки, "высоких технологий" и вообще людей с позитивной пассионарностью.

При этом и США, и Евросоюз стараются всячески регулировать приток иммигрантов.
Китай же потрясает качеством своей диаспоры. Эта диаспора, основанная на специфической традиции "гуанкси", 

на  принципе  личных  доверительных  связей,  контролирует  львиную  долю  экономического  потенциала  азиатско-
тихоокеанского региона. Контакты с исторической родиной, при этом, не прерываются.

Есть  такое  высказывание:  "Что  такое  высшее  образование  в  США?  Это  когда  русский  профессор  читает 
студентам-китайцам лекции по американской литературе на английском языке".  Конечно, оно весьма двусмысленно, но 
вполне точно отражает воздействие миграции на развитие общества и экономики.

По  сути  дела,  все  динамично  развивающиеся  государства  мира  либо  полноценно  владеют,  либо  стремятся 
овладеть механизмами, способными превратить миграцию в фактор модернизации и развития.

При  этом  традиционные  принципы  миграционной  политики  заключаются  в  квотировании  переселенцев  (по 
странам выезда, профессии, полу и возрасту), варьировании пограничного режима, форм приграничного сотрудничества и 
вообще -  в  отодвигании "рубежа отсечения"  подальше от  своих границ,  в контроле пребывания иностранцев на своей 
суверенной территории.

По  сути,  современная  миграционная политика  опирается на  инструменты полицейского характера.  
Полный же административный контроль над миграцией на практике возможен только в тоталитарных режимах.

Быстро  развивающаяся  глобализация,  вслед  за  свободой  перемещения  финансов  и  товаров,  неизбежно 
потребует в недалеком будущем и свободы передвижения рабочих рук, и главное - "рабочих мозгов".Мы не можем этого 
изменить, поскольку нельзя отказаться от современных систем жизнеобеспечения. Мы обречены на свободу.Поэтому уже 
сейчас остро стоит вопрос о создании гибкой системы управления качеством миграционных потоков на территории 
Союза Беларуси и России. Причем она не должна опираться на административные меры. Она должна быть способна в 
условиях сверхдинамичной политико-экономической обстановки отвечать на вопрос о том, какая нам нужна миграция, и 
обеспечивать миграцию фактически с заданными качественными параметрами.

Ключевой вопрос любой грамотной миграционной политики -комплекс мер по пресечению нелегального  
проникновения  в страну, совершаемого в нарушение законодательства о въезде и транзите иностранцев.Современное 
мировое сообщество уже не может жить обособленно. Но хаос, создаваемый нелегальной миграцией, является одной из 
важнейших  угроз  международной  стабильности  и  безопасности  государств.Преступные  организации  пользуются 
беспрецедентной  технологической  свободой  оперирования  финансовыми,  информационными,  организационными  и 
другими ресурсами, которую дала глобализация, и развивают свою, "параллельную" глобализацию путем нелегальной 
миграции. Она уже стала самым выгодным криминальным бизнесом - и в мировом масштабе, и, к сожалению, у нас дома. 
Так,  на  территории  Союза  Беларуси  и  России  в  операциях  по  нелегальной  переправке  людей  участвуют  как  хорошо 
законспирированные  преступные  группировки,  так  и  созданные  ими  легальные  структуры.  Причем  у  них  имеются  и 
необходимые финансовые и технические средства и информация.  Они обеспечивают проработку маршрутов переброски, 
подбор и расстановку "кадров",  легализацию "нелегальных мигрантов" в нашем Союзном государстве и отправку их за 
рубеж.  В  преступный бизнес  вовлекаются  жители областей  России,  Беларуси  и  Украины.  По  оценке  экспертов  ОБСЕ, 
ежегодно в мире контрабандой перевозятся около 4 миллионов человек, большую часть которых составляют женщины и 
дети. Повсеместно огромные масштабы приобретает нелегальная переправка женщин для их последующей сексуальной 
эксплуатации.

Кроме того, во всех странах среди нелегальных мигрантов процветает незаконный оборот наркотиков, оружия, 
валюты,  культурных  ценностей,  изготовление  и  сбыт  поддельных  документов.  Мигрантские  преступные  структуры 
сращиваются с местными и международными криминальными группировками, ищут "подходы" к представителям власти с 
целью  легализации  своего  пребывания  в  стране  или  получения  льгот.  На  базе  нелегальных  мигрантов  формируются 
закрытые иммигрантские сообщества, фактически не признающие юрисдикцию страны пребывания. Организованные 
структуры  мигрантских  землячеств  зачастую  враждуют  между  собой.  И  это  порождает  опасность  для  их  "мирного 
окружения": ведь в эти землячества входят, как правило, люди, имеющие опыт работы в спецслужбах, ведения боевых 
действий в "горячих точках", и очень часто - хорошо вооруженные люди. Наблюдается усиление борьбы этих землячеств за 
зоны влияния в сфере торговли, обслуживания, транспорта.

Растет политическая активность ряда организованных мигрантских сообществ. В России к таким сообществам 
можно отнести афганскую, курдскую, ангольскую и некоторые другие диаспоры. Они, в частности, требуют безусловной 
легализации в России, поддержки их политических требований в отношении других стран и тому подобное.Кроме того, 
массовое пребывание в стране нелегальных иммигрантов, занимающихся, в основном, любо дискриминируемым, рабским 
трудом,  либо  преступной  деятельностью,  развращает и криминализирует работодателей.  А коренное  население, 
стремительно лишающееся комфортной среды проживания, отвечает на эти процессы вспышками ксенофобии.  И пока 
те, кто использует дешевую рабочую силу иммигрантов, говорят: "Мы уже не плавильный котел, а прекрасная мозаика", 
другие ворчат себе под нос: "Сплоченность - это организованная ненависть".
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Одной  из  особенностей  геополитического  положения  Союза  Беларуси  и  России  является  его 
расположение на основных маршрутах транзитной миграции  из ряда азиатских, арабских и африканских стран с 
неблагополучной  внутриполитической,  экономической  и  экологической  обстановкой,  а  также  из  среднеазиатских  и 
закавказских республик СНГ в страны Западной Европы и Скандинавии, в США и Канаду.Границы Союзного государства с 
рядом сопредельных государств, в том числе с Украиной и Казахстаном, в инженерном отношении не обустроены и слабо 
охраняются.  Это  делает нашу  территорию своего  рода отстойником  для  незаконных  мигрантов,  "трамплином", 
который позволяет им после соответствующей подготовки проникнуть на Запад, в том числе через белорусско-польскую 
границу.

При этом каждый второй нарушитель границы - выходец из Азии или Африки. В последнее время участились 
попытки незаконного пересечения восточных границ Польши этническими чеченцами. По оценке польских пограничников - 
это  бывшие  члены  чеченских  банд  формирований,  пытающиеся  с  помощью  прочеченских  сообществ,  находящихся  в 
Польше, осесть в западных странах.

Основные потоки незаконной миграции из стран дальнего зарубежья в Россию и Беларусь идут с маньчжурского 
(граница  с  Северо-Восточным  Китаем),  среднеазиатского  (граница  СНГ  с  Китаем,  Афганистаном,  Ираном), 
закавказского (граница с Ираном и Турцией), а также западного (в основном с территории Украины и республик бывшей 
Югославии) направлений.

Число незаконных мигрантов на территории Союза постоянно растет. В настоящее время, по оценкам экспертов и 
по  мнению  МВД  России,  в  Российской  Федерации  находится  до  5  -  7  миллионов  иностранных  граждан  и  лиц  без 
гражданства,  не имеющих определенного правового  статуса.  При этом в  большинстве  случаев  иммигранты на  вполне 
законных основаниях въезжают в страну, но затем находятся на ее территории с нарушением режима пребывания.

Каков социальный статус этих людей?
Во-первых, это мигранты, занимающиеся трудовой деятельностью с нарушением российского законодательства. 

Странами-донорами таких мигрантов являются государства СНГ и страны Балтии, а также Китай, Вьетнам, Афганистан, ряд 
других азиатских и африканских стран.

Во-вторых,  около полутора миллионов мигрантов прибыли в Россию с целью получения статуса беженца или 
временного  убежища.  В  основном  это  граждане  Анголы,  Афганистана,  Ирака,  Конго,  Нигерии,  Сомали,  Шри-Ланки, 
Эфиопии. При этом, значительная их часть рассматривает Российскую Федерацию и Беларусь как транзитную территорию 
для проникновения на Запад, в том числе по нелегальным каналам.

По оценке белорусских специалистов, в Беларуси незаконно пребывают более 100 тысяч незаконных мигрантов, 
въехавших в Республику в основном из России и Украины, и признаков уменьшения их численности не наблюдается. Число 
же незаконных мигрантов на территории Украины экспертами Международной организации по миграции оценивается в 650 
тысяч человек.

Свободному и слабо контролируемому перемещению иностранцев по территории Союза Беларуси и России в 
значительной степени способствует Бишкекское соглашение о безвизовом передвижении граждан государств-участников по 
территории участников данного Соглашения от 1992 года, а также Московское соглашение о взаимном признании виз от 
1992 года, которое дает право иностранцу с визой одного из государств СНГ - участника Соглашения, свободно въезжать на 
территорию другого его участника.

Кроме  того,  ряд  государств  бывшего  СССР  имеют  договоренности  с  государствами  дальнего  зарубежья  о 
безвизовых  поездках  своих  граждан.  Например,  Россия,  невзирая  на  большое  количество  китайцев,  незаконно 
пребывающих  на  Дальнем  Востоке  и  в  других  российских  регионах,  а  также  и  в  Беларуси,  продолжает  выполнять 
положения российско-китайского Соглашения о безвизовых групповых туристических поездках от 18 декабря 1992 года. Это 
облегчает нелегальное оседание китайских граждан на нашей общей территории.

Существует  у  нас  также  практика  выдачи  российскими  консульствами  /  за  рубежом  виз  лицам  с  явными 
иммиграционными настроениями. При этом ни в России, ни в Беларуси нет эффективного механизма депортации. Нет у нас 
и  единого  координирующего  органа,  который  согласовывал  бы  действия  компетентных  министерств  и  ведомств  по 
контролю за иностранными гражданами, пребывающими на территории Союзного государства. Все это не способствует 
стабилизации ситуации.

Анализ миграционной ситуации в мире показывает, что вынужденный исход жителей из ряда стран Азии, Ближнего 
и Среднего Востока, африканского континента, а также из России и Беларуси продолжится. И большая часть миграционных 
потоков  будет  пролегать  по  территории  Союзного  государства.  При  этом  ни  Россия,  ни  Беларусь  не  в  состоянии 
эффективно противостоять незаконной миграции.

Наблюдаются у нас и процессы иного рода.
В обеих странах имеет место отток населения в развитые государства дальнего зарубежья. Россия, по оценкам, 

ежегодно теряет около 1 миллиона человек. Население Беларуси, по данным Министерства статистики и анализа страны, 
по сравнению с 1989 годом, сократилось на 1%. В то же время можно уверенно говорить, что с началом экономического 
подъема  наше  Союзное  государство  столкнется  с  проблемой  нехватки  рабочей  силы,  которую  придется 
импортировать  из-за  рубежа.  Тревожным  симптомом  как  для  Беларуси,  так  и  для  России  стала  "утечка  мозгов.  
Характерно  при  этом,  что  наши  эмигранты,  как  правило,  теряют  взаимоотношения  с  исторической  родиной'-  
несмотря на то,  что на государственном уровне мы стремимся этого не допустить. В Беларуси действует специальная 
государственная  программа  "Белорусы  в  мире".  В  России  принят  Закон  "О  государственной  политике  Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом". Все это призвано поддерживать соотечественников, проживающих 
за рубежом. Но , видимо, этого пока еще совершенно недостаточно.
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Таким  образом,  миграционная  обстановка  на  территории  Союза  Беларуси  и  России  продолжает  оставаться 
сложной - в том числе и в плане взаимоотношений России и Беларуси с основными "странами назначения" нелегальной 
миграции - Европейским союзом, США, Канадой, Австралией и рядом других государств.

Все  страны  назначения  нелегальной  миграции  в  последнее  время  предпринимают  весьма  
решительные меры для ее пресечения.

Так, чтобы въехать на территорию Франции, иностранцы должны запрашивать визу только в консульствах в своей 
стране. После пребывания на территории Франции в течение трех месяцев иностранец обязан обратиться в полицейские 
иммиграционные службы за видом на жительство, срок которого определяется французскими законами. Если это правило 
нарушается, иммигрант рискует быть высланным из страны без права получения въездной визы не только во Францию, но 
и во все государства Шенгенской зоны.

В  Великобритании  за  перевозку,  предоставление  ночлега  и  сокрытие  иностранцев,  незаконно  проникших  и 
проживающих на ее территории, установлены особо высокие штрафы.

В Испании для борьбы с небывалым наплывом беженцев намерены построить вдоль южного побережья систему 
внешнего наблюдения - с радарами и приборами ночного видения, а на тех, кто предоставляет нелегалам даже временную 
работу и жилье, накладываются штрафы.

В  Италии  в  этом  году  вступил  в  действие  закон,  по  которому  все  иностранцы,  прибывающие  не  из  стран 
Европейского союза, обязаны иметь трудовой контракт и постоянное местожительство, а также сдать в полиции отпечатки 
пальцев.

В Греции  налажен жесткий визовый порядок, обеспечивается самая быстрая и эффективная в Европе система 
высылки иностранцев из страны за допущенные правонарушения.

Европейская  комиссия  в  начале  2002  года  одобрила  законодательный  акт,  согласно  которому  возможно 
предоставление  нелегальным  мигрантам  временного  вида  на  жительство  в  обмен  на  информацию  об  организаторах 
незаконной  переправки  людей  из  одной  страны  в  другую.  В  Евросоюзе  создается  новый  орган,  который  будет 
координировать работу национальных пограничных и миграционных служб. Кроме того, в ЕС реализуется программа по 
борьбе с нелегальной миграцией, которая предполагает обязательную дактилоскопию у всех вынужденных пересе-ленцев 
старше четырнадцати лет, запрашивающих политическое убежище.

Евросоюз  развивает  сотрудничество  со  странами,  откуда  нелегальные  мигранты  проникают  в  Европу. 
Заключаются соглашения об обязательствах по приему обратно иммигрантов, проникших с территорий этих стран.

Более того,  в  Европейском союзе рассматривается возможность введения нового механизма предотвращения 
незаконной миграции. Он должен увязывать помощь Евросоюза развивающимся странам с их обязательством принимать 
обратно своих граждан, незаконно переместившихся на территорию Европейского союза. Кроме того, этот механизм должен 
включать  санкции  против  стран,  которые  не  желают  должным  образом  сотрудничать  в  предотвращении  нелегальной 
миграции.

Подобные меры действуют в США и Канаде.
Австралия и Малайзия недавно заключили договор о депортации незаконных мигрантов, стремящихся попасть в 

Австралию, сразу из Малайзии, не допуская их дальнейшей переправки на к австралийским соседям.
По существу, все принимаемые меры сводятся к следующему перечню:
укрепление границ, в том числе с применением "высоких технологий";
ужесточение полицейского контроля за пребыванием иностранных граждан;
ужесточение  процедур  депортации  незаконных  иммигрантов,  побуждение  стран  происхождения  нелегальных 

мигрантов принимать обратно своих граждан;
побуждение стран-"трамплинов" для нелегальной миграции самим бороться с транзитом незаконных мигрантов 

вплоть до их высылки со своей территории;
расширение международного сотрудничества на уровне миграционных служб разных государств на основе единых 

принципах и стандартах.
Правительства  стран,  привлекательных  для  переселения,  сегодня  ищут  рецепты  от  незаконной  миграции. 

Квоты для иностранных рабочих то уменьшаются, то увеличиваются. Периодически вводятся ограничения, ужесточаются 
законы.  Затем  наступает  волна  их  либерализации.  Однако  с  полной  уверенностью  можно  сказать:  эффективных 
решений проблем, которые несут с собой хлынувшие в эти страны потоки легальных и нелегальных иммигрантов, пока не 
найдено.

В  качестве  рекомендаций  по  борьбе  с  нелегальной  миграцией  целесообразно  было  бы,  на  мой  взгляд, 
рассмотреть следующие подходы и конкретные действия.1. Стратегическим  решением  проблемы  нелегальной 
миграции были бы  реальные успехи в борьбе с бедностью на уровне всего мирового сообщества.  Нелегальная 
миграция  -  это  ведь  не  от  хорошей  жизни.  Хотя  в  таких  случаях  обычно  заявляют:  "Я выбрал свободу",  но  на  деле 
получается, что люди бегут от нищеты, бесправия, отравленной среды обитания, войны и насилия.

В тех странах, где население нищее, это обязанность правительств.
Для благополучных, экономически развитых стран энергичная помощь в борьбе с бедностью является не только 

средством защиты от нежелательной иммиграции, но и некоторой платой за владение колониями в недалеком прошлом. 
Ведь  нынешнее  богатство  этих  государств  получено,  в  частности,  и  за  счет  эксплуатации  стран,  ставших  сегодня 
источником миграции.

2. В качестве меры оперативного характера возможно предложить уже высказанное мной соображение о 
создании гибкой системы управления качественными параметрами миграционных потоков на территории Союза 
Беларуси и России с опорой на неадминистративные рычаги.
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Надеюсь, что конкретизации этой идеи нам удастся достичь в ходе нашей конференции.
3. В части принятия тактических мер представляется необходимым:
разработать единый для Беларуси и России план борьбы с незаконной миграцией, основанный на совместных 

оценках ее влияния на наш Союз; 
ускорить проведение сравнительного анализа миграционных законодательств Беларуси и России, который 

проводит  временная  рабочая  группа  Научно-консультативного  совета  по  унификации  миграционных  законодательств 
государств-участников Союзного государства. Этот анализ уже выявил ряд существенных различий, в том числе в нормах, 
затрагивающих  порядок  предоставления  иностранным гражданам и  лицам без  гражданства  права  на  временное,  либо 
постоянное проживание  на территориях наших стран. По итогам этой работы следует принять меры по  гармонизации 
этих законодательств 

ввести  в  уголовное  и  административное  законодательство  России  и  Беларуси  нормы,  предусматривающие 
ответственность за организацию незаконной миграции, в том числе и в целях привлечения рабочей силы;

установить более четкую процедуру депортации иностранных граждан, незаконно находящихся на территории 
Союзного государства;

в  случаях,  предполагающих  лицензирование  деятельности  работодателя,  установить  запрет  на  выдачу 
лицензии  работодателям,  привлекающим  в  качестве  рабочей  силы незаконных мигрантов;  кроме того,  целесообразно 
предусмотреть  аннулирование  уже  выданных  лицензий  при  обнаружении  факта  использования  труда  нелегалов; 
укреплять границы государств-участников Союзного государства.

В  заключение  хочу  подчеркнуть  чрезвычайную  своевременность  проведения  международной  конференции 
"Нелегальная миграция как угроза международной стабильности и безопасности государств".

Сегодня  почти  каждый  день  приносит трагедии,  прямо  связанные  с  проблематикой  конференции.  Это  и 
взрывы в Стамбуле, показавшие безостановочный рост террористической активности, находящей для себя благодатную 
почву в среде нелегальных мигрантов. Это и постоянные сообщения о гибели людей, пытавшихся любой ценой достичь 
"страны своей мечты", известия о проявлениях ксенофобии.

Убежден,  что  нам  удастся  выработать  конкретные  рекомендации  по  регулированию  миграционных  потоков, 
реализация которых позволит Беларуси, России и в целом нашему Союзному государству ввести в действие современные 
правовые и организационные механизмы управления миграционными потоками.

Благодарю за внимание.

Рекомендации Международной конференции «Нелегальная миграция как угроза международной 
стабильности и безопасности государств»
В городе Минске (Республика Беларусь) с 27 по 28 ноября 2003 года по инициативе Парламентского Собрания 

Союза  Беларуси  и  России,  Совета  Министров  и  Постоянного  Комитета  Союзного  государства,  а  также  Национальной 
академии наук Беларуси прошла Международная конференция на тему «Нелегальная миграция как угроза международной 
стабильности  и  безопасности  государств».  В  конференции  приняли  участие  депутаты  национальных  парламентов  и 
международных парламентских объединений, представители международных организаций, сотрудники заинтересованных 
министерств и ведомств, научных центров и общественных организаций Беларуси и России.

Участники конференции констатировали,  что проблема миграции,  из  разряда второстепенных прочно вошла в 
число «горячих тем», став новым вызовом мировому сообществу,  масштабы и возможные последствия которого могут 
представлять серьёзную угрозу международной стабильности и устойчивому развитию государств.

Участники конференции убеждены, что современные масштабы международной миграции таковы, что ни одно 
государство  в  мире,  каким  бы  развитым  оно  ни  было,  не  в  состоянии  в  одиночку  решить  проблемы,  вызываемые 
миграционными  процессами.  Как  показывает  практика,  в  большинстве  стран,  испытывающих  на  себе  миграционное 
давление, темпы миграции опережают возможности государств по регулированию миграционных процессов и реагированию 
на  их  последствия.  В  то  же  время  международная  координация  и  сотрудничество  в  миграционной  сфере  способны 
содействовать  более  эффективному  управлению  межгосударственными  передвижениями  населения,  минимизировать 
опасность сопутствующих миграции преступлений и правонарушений.

Участники конференции подчеркнули, что произошедшие в последние годы изменения мировой геополитической 
обстановки  создали условия для  формирования  устойчивой  тенденции к  ежегодному увеличению объемов  незаконной 
миграции. Высокая мобильность населения в различных странах мира обусловлена увеличивающимся разрывом в уровнях 
жизни, благосостояния, культуры, здравоохранения между развитыми и развивающимися государствами.

Участники конференции отметили, что миграция, в зависимости от конкретных обстоятельств, может служить как 
положительным импульсом для развития экономического и научно-технического потенциала государств, так и оказывать 
негативное,  дестабилизирующее воздействие  на  социумы.  Поэтому  уже  сейчас  остро  стоит  вопрос  о  создании гибкой 
системы управления качеством миграционных потоков. Эффективная миграционная политика должна быть выгодна для 
страны и удобна для людей. От проводимой государством миграционной политики зависит, станет ли миграция позитивным 
и стабилизирующим фактором или, напротив, будет фактором обострения социально-экономических проблем.

Участники  конференции  подчеркнули,  что  ключевой  вопрос  грамотной  миграционной  политики  состоит  в 
разработке  комплекса  мер  по  пресечению  нелегального  проникновения  в  страну,  совершаемого  в  нарушение 
законодательства о въезде и транзите иностранцев.

Участники  конференции  признали,  что  нелегальная  миграция,  имея  трансграничный  характер,  все  больше 
приобретает  черты  высокоорганизованной,  высокодоходной  и  хорошо  законспирированной  международной  преступной 
деятельности, посягающей на экономическое и социальное развитие государств, а также на их суверенитет. Она является 
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одной  из  основных  причин  роста  контрабанды  оружия,  боеприпасов  и  взрывчатых  веществ,  незаконного  оборота 
наркотиков,  террористических  и  экстремистских  проявлений,  расширения  подпольного  рынка  труда,  распространения 
опасных  инфекционных  заболеваний,  что  влечет  за  собой  возникновение  напряженности  в  межгосударственных 
отношениях и представляет угрозу национальной безопасности государств.

Одной из особенностей геополитического положения Союза Беларуси и России является его расположение на 
основных маршрутах транзитной миграции из ряда азиатских арабских и африканских стран с неблагоприятной внутри 
политической, экономической и экологической обстановкой, а также из среднеазиатских и закавказских республик СНГ в 
страны Западной Европы и Скандинавии, в США и Канаду.

При этом Беларусь и Россия при решении этой сложной и масштабной задачи опираются только на собственные 
ресурсы.

Осознавая  важность  комплексного  подхода  к  решению  проблемы  незаконной  миграции,  участники 
конференции предлагают

- Предложить органам законодательной и исполнительной власти,  неправительственным организациям, 
научным центрам продолжить международный диалог по миграционным проблемам для выработки совместной стратегии 
управления  миграционными  процессами  европейских  государств.  Всячески  содействовать  активной  политике, 
направленной на преодоление социального неравенства и бедности в целях искоренения базовых причин миграции, в том 
числе через осуществление программ развития для экономически менее развитых стран и соблюдения основных прав и 
свобод человека.

- Государствам - участникам Содружества Независимых Государств (СНГ), Евразийского экономического 
сообщества  (ЕврАзЭС),  Союзного  государства  продолжить  сотрудничество  с  Управлением  Верховного  комиссара 
Организации  Объединенных  Наций  по  делам  беженцев  (УВКБ  ООН),  с  MOM,  ПРООН,  государственными  и 
негосударственными организациями, в том числе в рамках программ оказания технического содействия в вопросах учета и 
контроля лиц, пересекающих границу.

- Расширить  сотрудничество  со  странами  Европы  в  области  внешней  трудовой  миграции  в  целях 
активизации борьбы с незаконной трудовой миграцией, эксплуатацией мигрантов, а также обеспечения цивилизованного 
доступа специалистов СНГ, ЕврАзЭс и Союзного государства на рынки труда экономически развитых стран, в том числе 
через  подготовку  и  подписание  единых  юридических  инструментов,  способствующих  созданию  основ  взаимовыгодного 
сотрудничества в области миграции, формированию механизмов общего рынка труда. Коллективное приложение усилий в 
области регулирования легальных миграционных потоков существенно сузит возможности для незаконной миграции.

- Активизировать борьбу с торговлей людьми, их незаконной транспортировкой и эксплуатацией мигрантов. 
При этом особое внимание необходимо уделять правовой, социальной и другим сферам защиты мигрантов-детей.

—  Органам  Союзного  государства  совместно  с  органами  государственной  власти  и  управления  Республики 
Беларусь и Российской Федерации рассмотреть возможность разработки и принятия миграционной программы Союзного 
государства, направленной на проведение согласованной миграционной политики Беларуси и России, а также выработать 
скоординированные меры по противодействию нелегальной миграции на территории Союзного государства. Предпринять 
шаги по гармонизации национальных законодательств в области миграции:

ввести  в  уголовное  и  административное  законодательство  Беларуси  и  России  нормы,  предусматривающие 
ответственность за организацию незаконной миграции, в том числе и в целях привлечения рабочей силы;

установить более четкую процедуру депортации иностранных граждан,  незаконно находящихся на территории 
Союзного государства; установить запрет на выдачу лицензии работодателям, привлекающим в качестве рабочей силы 
незаконных  мигрантов,  а  также  предусмотреть  аннулирование  уже  выданных  лицензий  при  обнаружении  факта 
использования труда нелегалов;

- укреплять границы государств-участников Союзного государства.
- Депутатам - участникам конференции инициировать в своих парламентах активизацию решения проблем, 

связанных  с  миграцией,  рассмотреть  возможность  ужесточения  мер  административного  и  уголовного  воздействия  в 
отношении лиц, содействующих нелегальной миграции, особенно трудовой деятельности мигрантов в стране пребывания, 
способствовать скорейшему заключению соглашений о реадмиссии (приеме и передачи нелегальных мигрантов) в рамках 
СНГ.

- Государствам - участникам СНГ, ЕврАзЭС, Союзного государства проанализировать выполнение взятых 
на  себя  обязательств  по  пресечению  нелегальных  миграционных  потоков;  провести  систематизацию  и  кодификацию 
национальных законодательств по вопросам миграции, осуществить правовой мониторинг действующих международных 
договоров (соглашений).

Участники  конференции заявляют о  необходимости  координации действий  по формированию единого 
информационного пространства сферы трудовой миграции, созданию единой информационной базы данных. 

Конференция МОМ
В. Михайлов

«Развитие  миграционного  законодательства  в  России:  новые  поправки  и  дополнения»  -  тема  конференции 
проведённой Международной Организации по Миграции (МОМ), Московской исследовательской программой по миграции 
представительства МОМ в России, 17 декабря 2003 года, в Москве. В работе конференции приняли участие представители 
правительства Российской Федерации, Москвы и Вологодской области, научные работники,  руководители общественных 
правозащитных организаций и Форума переселенческих организаций. 
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Открыл  конференцию  глава  миссии  МОМ в  России  господин  Марк  Гетчел.  В  своём вступительном слове  он 
отметил озабоченность правительства России демографической  ситуацией и, что оно  стоит за миграцию, как средство 
выправления  демографической  ситуации.  Создана  межведомственная   рабочая  группа  по  совершенствованию 
миграционного законодательства РФ, очевидно,  пришло понимание,  что,  если даже не будет законов, то миграция все 
равно  продолжится.  И  это  будет продолжением хаоса в  миграции,  который длится в  России вот  уже 12 лет.  Задачей 
нынешней  конференции  является:  прояснить  ситуацию  в  миграционном  законодательстве  на  сегодняшний  день  и 
определиться - что нужно сделать для улучшения регулирования миграционных процессов.

На повестке дня  первой сессии стоял вопрос о совершенствовании законодательства в сфере внешней трудовой 
миграции.  С основными докладами выступили:  Прокофьев  Ю.А.  –  зам.  руководителя Департамента внешней трудовой 
миграции  Федеральной  миграционной  службы  МВД  РФ  и  Власова  Н.И.  –  зам  руководителя  Департамента  занятости 
населения Министерства труда и социального развития РФ. Оппонировал им Ягодин С.Б. – начальник отдела по вопросам 
миграции Аппарата Уполномоченного по правам человека в РФ. 

Дав общую характеристику  ситуации в  трудовой  миграции,  как  значительной  части  незаконной  миграции,  оба 
представителя ведомств  рассказали  о  проделанной  работе  и  о  том -   на  сколько  новое  законодательство  о  статусе 
иностранных граждан помогает делу. Обе организации провели аналитическую работу применения  закона «О правовом 
положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации»  и  пришли  к  выводу,  что   ряд  положений  закона  требует 
доработки  в  части  расширения  перечня  иностранных  граждан  имеющих  право  на  упрощенный  проезд  (персонал 
международных выставок, священослужители, редакторы филиалов иностранных радиостанций, иностранные инвесторы и 
т.д.), требуется отмена предварительной оплаты работодателем  за проезд нанятого им иностранного рабочего.  

Довольно нечётко расписан закон о квоте. В ходе проведенного анализа Минтруда выяснилось, что из стран СНГ 
квотированию  подлежат  только  трудмигранты  из  Грузии  и  Туркмении.  Минтруда  разработал  положение  о  механизме 
привлечения,  регистрации  и  учёта  иностранных  рабочих.  Возникла  необходимость  в  создании в  субъектах  Федерации 
межведомственных  рабочих  групп   по  привлечению иностранной  рабочей  силы,  в  задачи  которой  входило  бы:   сбор 
информации о потребности регионов в иностранных рабочих, квотирование и контроль за выполнением закона по работе с 
ними и др.

Необходимо сократить перечень документов при заявлении на трудовую  миграцию, увеличить продолжительность 
срока пребывания до трёх лет. Докладчики проинформировали присутствующих, что со странами СНГ и ЕврАзЭС ведутся 
переговоры о статусе временных, сезонных рабочих и о снижении для них размера госпошлины на срок работы. О создании 
банка данных о наличии рабочих мест и улучшении информированности потенциальных рабочих  в странах СНГ.

 Выступивший вслед за ними представитель правительства Москвы, первый заместитель начальника Управления 
по делам миграции Смидович С.Г.  ознакомив собравшихся с состоянием трудовой миграции в Москве, остановился на 
анализе  Закона  «О  гражданстве  РФ»,  «О  статусе  иностранных  граждан  в  РФ»  и  Кодексе  «Об  административных 
правонарушениях». Поддержав позицию предыдущих докладчиков о низком качестве законов, он обратил внимание на то, 
что     центральные власти фактически упразднили ряд  региональных законов правительства Москвы, которые по качеству, 
на несколько порядков, превышали нынешние общероссийские. Примером низкого качества общероссийских законов может 
служить  статья  Административного  кодекса  фактически  стимулирующая  нарушение  закона  «О  статусе  иностранных 
граждан  в  РФ»,  когда  работодатель  за  каждого  нанимаемого  иностранного  рабочего  должен  заплатить  4000  рублей 
госпошлины, а штраф за сокрытие использования иностранных рабочих составляет 2500 рублей за всех. Что выгоднее для 
предпринимателя – исполнить закон или нарушить его? 

Оппонент  Ягодин  С.Б.  признал,  что  при  столь  критическом отношении к  законам со  стороны представителей 
власти,  ему  трудно  что  –  либо  добавить.  А  законодательство  слабое  по  тому,  что  в  государстве   нет  миграционной 
политики,  отсутствует  даже  Концепция  миграционной  политики.  Она  должна  была  определить  генеральную  линию  в 
решении  этой проблемы, по которой и формировались бы миграционные законы. Предложенный проект Концепции не 
отвечает на главный вопрос: нужна ли миграция в России. В законе «О правовом положении иностранных граждан в РФ» о 
самих правах иностранных граждан сказаны буквально две фразы заимствованные из Конституции России и положением, 
что «…права иностранных граждан определяются настоящим федеральным законом и Международными соглашениями» и 
всё. Закон нарушает право на свободное передвижение и т.д. Отсутствие законов, как и их несовершенство, ущемляет 
права граждан на обращение в Суд.

       Главной  темой  второй  сессии  было:  «Развитие  правовой  базы  переселения  в  Россию:  соглашения  о 
добровольном  переселении,  закон  о  гражданстве».   Заместитель  начальника  Отдела  международного  сотрудничества 
Федеральной миграционной службы МВД РФ Антонова Л.В. придаёт огромное значение роли Международных соглашений в 
межгосударственном  согласовании  миграционных  процессов,  так   как  они  являются  законами  прямого  действия.  Она 
подчеркнула их огромную стабилизирующую роль особенно в  первые годы становления независимости стран СНГ.  На 
сегодняшний  день  межгосударственные  соглашения   о  добровольном  переселении  заключены  с  подавляющим 
большинством бывших республик СССР и в том числе с Прибалтийскими странами. Назрела необходимость модернизации 
этих соглашений. В 2003-2004 г.г. будет подписано соглашение о правах репатриантов с Молдавией, подготовлен проект 
нового соглашения с Таджикистаном. Об изменении Соглашения подписан протокол с Арменией, Киргизией, Туркменией, 
Латвией и Эстонией. Теперь настала очередь межведомственных соглашений и создание представительств миграционной 
службы  России  в  странах  СНГ.  К  сожалению,  такие  представительства  действуют  только  в  трех  странах:  Киргизии, 
Туркменистане  и  Латвии.  По  мнению  АнтоновойЛ.В.,  статус  вынужденных  переселенцев  должны  получать  не  только 
российские граждане, но и те, кто имеет право на получение российского гражданства в упрощенном порядке. Это тем 
более  необходимо  для  получения  таможенных  льгот  на  провозимые  через  границу  автомобили,  личные  вещи  и 
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промышленное  оборудование.  Так  же  необходим  и  закон  о  миграции,  где  предусматривалось  бы  положение  о 
добровольном переселении. Но на это нет денег.

Зам начальника Главного паспортно - визового управления МВД РФ Гербановский Л.Э.  бойко отрапортовал о 
деятельности своего подразделения и по всей видимости не нашёл в нём изъянов. Более того, он не видит необходимости 
в  предоставлении  приоритетного  права  на  получение  российского  гражданства  российским  соотечественникам  –  мол, 
десять лет достаточный срок с определением статуса. Господин Гербановский дал интересную информацию: по переписи 
населения,  в  России  проживает  1  миллион  иностранцев,  500  тысяч  человек  без  гражданства  и  до  10  миллионов 
нелегальных мигрантов, но его, видимо, ни сколько не смущает, что три четверти «иностранцев», апатридов и нелегалов 
составляют  российские  соотечественники,  приехавшие  в  Россию  ещё  в  начале  90-х  годов  и  не  оформили  вовремя 
документы на гражданство по вине сотрудников паспортно - визовых служб. И, тем более, не волнует то, что уже сегодня 
армия «иностранцев» множится, так как дети граждан России, годами живущие в России, не могут оформить свой статус из-
за бюрократии и бездушия чиновников этих служб, так как является для него частным случаем. Хотя по ходу обсуждения 
этой проблемы оказалось, что она далеко не частная.  

Оппонентом от общественных организаций по этой проблеме выступила Ганнушкина С.А. – член Комиссии по 
правам человека при Президенте РФ,  председатель комитета «Гражданское содействие», член правозащитного центра 
«Мемориал». Она произнесла пламенную речь по поводу несовершенства Федеральных законов «О гражданстве в РФ» и 
«О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  РФ».  Заклеймила  позором  сотрудника  аппарата  Президента  РФ 
В.П.Иванова – отца нового дискриминационного закона о гражданстве и, в очередной раз потребовала его отстранения от 
должности. Возмутилась геноцидом в отношении турок-месхетинцев, чеченцев, армян и азербайджанцев продолжающемся 
на Кубани. Рассказала о своей встрече с Президентом России В.В.Путиным. Он, якобы, согласился с  предложением о 
доработке закона о гражданстве и об иностранных гражданах. Она категорически высказалась против создания закона о 
репатриации, так как многолетние попытки ученых сформировать определение, кто такой репатриант в России не дали 
положительного  результата.  А  даваемые  определения  разработчиками  проекта  закона  ущемляет  права  некоренного 
населения, а значит,  ею опекаемые  турки – месхетинцы, азербайджанцы, армяне и другие не смогут претендовать на 
статус репатриантов.

Каждая  сессия  заканчивалась  вопросами  к  докладчикам  и  общей  дискуссией.  Времени  на  эти  разделы 
конференции,  как  всегда,  не  хватило.  Выступившие  представители  регионов  заострили  внимание  присутствующих  на 
демографическую  ситуацию  в  регионах  -  на  снижение  рождаемости  и  повышении  смертности.  В  крупных  городах  с 
оживлением производства не хватает рабочих. Деревни пустеют.  Единственным выходом из создавшегося положения, по 
их мнению, является привлечение иностранной рабочей силы из стран СНГ и разработка законов и программ по скорейшей 
репатриации российских соотечественников в Россию. Как показала практика, приезжее население во многом отличается от 
местного  в  положительную  сторону.  Из  расчета  на  душу  населения,  они  более  образованы,  квалифицированы, 
трудолюбивы,  дисциплинированы  и  менее  подвержены  пьянству.  Миграция  –  это  не  только  наёмный  труд,  но  и 
предпринимательство.  Опираясь  на  иммиграцию,  в  зависимости  от  того  какие  будут   миграционные  законы,  можно 
создавать,  а  можно  разрушать  рынок  труда.  Нужна  дифференциация  госпошлины  на  применение  труда  иностранных 
рабочих по регионам. Борьба с незаконной миграцией не возможна без нормальных законов. 

Представитель администрации Вологодской области, где каждый год вымирает по одному районному центру, на 
конкретных  примерах  показала  пользу  использования  труда  иммигрантов  –  соотечественников.  С  их  помощь  на 
Вологодчине возрождены села, заработали предприятия, развивается малый и средний бизнес. Опыт Вологодской области 
мог бы стать положительным примером по организации работы с иммигрантами – соотечественниками для других регионов 
России. При правительстве Вологодской области создан и успешно работает Комитет по работе с соотечественниками. 
Разработана региональная миграционная программа, предусматривающая не только потребности хозяйств и предприятий 
области  в  рабочей  силе  по  профессиям,  но  и  планирующая  обустройство  репатриантов,  их  социальную  защиту.  Она 
поддержала  идею  создания  закона  «О  репатриации  в  Российскую  Федерацию»,  который  сможет  решить  в  комплексе 
проблемы гражданства, паспортизации, регистрации, размещения и обустройства иммигрантов. Даст твёрдую гарантию в 
законности пребывания репатриантов на российской земле – земле их предков. Историческая вина россиян, прежде всего 
русских, перед своими братьями и сёстрами должна подвигнуть центральные власти на скорейшее принятие такого закона.

В порядке дискуссии, на Конференции выступил старший научный сотрудник Института стран СНГ В.П.Михайлов. 
Его выступление мы публикуем ниже.

Планируемая миграция – геополитический интерес России
В.Михайлов

В связи с  отсутствием времени,  я не стану дискутировать с каждым выступавшим,  а остановлюсь на кратком 
изложении позиции Института Стран СНГ по совершенствованию законодательства в области миграции, гражданства и 
положения иностранных граждан. 

Институт стран СНГ считает, что массовый нерегулируемый приток населения привел в ряде регионов России к 
повышению уровня социально-экономической напряженности. Что рост незаконной миграции, нерегулируемость трудовой 
миграции,  разнобой  в  деятельности  министерств  и  ведомств,  который  проявился  и  на  этой  конференции,  привели  к 
диспропорции  в  распределении  людских  ресурсов  и  явились  результатом  непродуманной  миграционной  политики 
правительства и не отвечают геополитическим интересам страны. И это, безусловно, выдвигает перед государством задачу 
–  необходимости  регулируемого  привлечения на  территорию России  добровольных  иммигрантов  из  числа  российских 
соотечественников.
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Мы  разделяем  точку  зрения,  что  законодательство  и  правоприменительная  практика  в  области  правового  и 
социального положения иммигрантов неудовлетворительны. Что главным аргументом в пользу необходимости разработки 
нового законодательства и совершенствование старого является острая потребность Российской Федерации и отдельных 
ее регионов в увеличении численности населения, которое может быть обеспечено, в ближайшее время, лишь благодаря 
миграционному приросту.

При этом, очевидным остаётся тот факт, что существовавшая ранее Федеральная миграционная программа, из-за 
недостатка средств для её полного финансирования, не обеспечила  данные федеральным законодательством гарантии 
государственной  поддержки  в  обустройстве  вынужденным  переселенцам  и  беженцам.  Это  создало  дополнительный 
контингент социально-уязвленных граждан в лице имеющих статус вынужденных переселенцев.

Принятые Государственной Думой поправки к Федеральному Закону «О гражданстве РФ» далеко не полностью 
решают проблему гражданства наших недавних сограждан. Они фактически возрождают институт прописки. 

В этой связи, Институт стран СНГ предлагает следующие меры по нормализации практики и законодательства в 
области миграции:

Регулирование вопросов гражданства.
На  наш  взгляд,  Федеральному  собранию  России  необходимо  проанализировать  соответствие  федеральных 

законов «О гражданстве в Российской Федерации» и «О правовом положении  иностранных граждан в РФ» Международным 
двусторонним и четырёхстороннему соглашениям России с Белоруссией, Казахстаном и Киргизией «О правовом положении 
граждан сторон, проживающих на их территории» и «Об упрощенном порядке получения гражданства».

Рекомендовать  ФМС  и  ПВС МВД  РФ до  середины  2004  года  оперативно  доработать  вопрос  о  прохождении 
процедуры получения вида на жительство и в последующем гражданства Российской Федерации в упрощенном порядке 
для  российских  соотечественников  -  потенциальных  мигрантов,  оказавшихся  после  распада  СССР  за  пределами 
Российской Федерации. Внести соответствующие изменения и дополнения в действующее законодательство.  А для тех, 
кто длительное время уже проживают на территории Российской Федерации или ожидают получения гражданства; для 
выпускников ВУЗов; молодежи, желающей служить в Вооруженных Силах Российской Федерации и т.п., разработать закон 
или  подготовить  указ  Президента  РФ «Об     амнистии   (легализации)  «нелегальных»  иммигрантов-соотечественников 
прибывших на территорию России до 31 декабря 2003года». 

  В  последнее  время  возникла  ещё  одна  проблема  -  это  признание  гражданства  и  паспортизация  детей  - 
иммигрантов достигших 13 лет. Нелепость положения заключается в том, что большинство этих детей прожили в России 
более пяти лет, их родители являются российскими гражданами, в их свидетельстве о рождении стоит штамп и печать 
подтверждающие их российское гражданство, но им нужно подтверждать свой статус заново через консульские отделы 
российских  посольств  в  бывших  странах  проживания.  Получается,  что  чиновники  одной  госструктуры  не  доверяют 
чиновникам – другой. А не проще ли оформить им гражданство на месте. Даже по новому закону о гражданстве они имеют 
приоритетное  право  по  гражданству  родителей.  В  этой  связи,  по  нашему  мнению,  необходимо  обеспечить  органы 
паспортно-визовой  службы  на  местах  четкими  инструкциями,  исключающими  произвол  в  их  действиях,  связанных  с 
документированием паспортами российских соотечественников. 

2. В области миграционного законодательства Институт стран СНГ стоит за:
Признание целесообразности продолжения разработки  и совершенствования проекта закона «О репатриации в 

Российскую Федерацию», закона способствующего регулированию иммиграции российских соотечественников в Россию.  
Для чего обратить внимание правительства России на:
-  необходимость  разработки  законодательства  в  области  создания  экономических  рычагов  поддержки 

Репатриации (добровольного переселения) соотечественников;
  -  нормативное  определение  перечня  субъектов  Российской  Федерации,  которые  имеют  потребность  и 

возможность  для  приема  и  обустройства  репатриантов,  которым необходимы  для  этого  дополнительные  финансовые 
ресурсы  и кто нуждается в значительном притоке трудовых ресурсов, но не имеет для этого финансово-экономических 
ресурсов (Дальнего Востока и Крайнего Севера); 

-  законодательное  обеспечение  экономических  льгот   для  отдельных  регионов  (например,  инвестиционные 
проекты, трансферты и пр.) и для репатриантов (субсидии, льготное кредитование жилищного обустройства и создания 
малого бизнеса) в зависимости от регионов вселения.

И тут я не могу удержаться,  что бы не возразить господину Гербановскому по поводу его утверждения,  что с 
правоприменительной  практикой   соглашения  «Об  упрощённом  порядке  приобретения  гражданства»,  подписанного  26 
февраля 1999года,  ратифицированного Российской  Федерацией 02 января 2000 года  у  нас всё в  полном порядке.  Он 
уверяет нас в том, что десятки тысяч соотечественников получили гражданство по этому соглашению и в этом году.

 Тогда  как  проведенный  анализ  законодательных  условий  для  реализации  соглашения  выявил  следующее. 
Соглашение имеет приоритет над национальным законодательством в соответствии с частью 4 статьи 15 Конституции 
Российской  Федерации,  определяющей,  что  если  международным  договорам  установлены  иные  правила,  чем 
предусмотрено законом, то применяется правила международного договора. Несмотря на конституционные нормы, 1 июля 
2002 года в Российской федерации вступил Закон от 31 мая 2002года № 62-ФЗ «О гражданстве РФ», который не содержит 
правовых механизмов реализации Соглашения. Приобретение гражданства в упрощенном (регистрационном) порядке не 
предусмотрено  нормами  указанного  национального  закона  и,  соответственно,  подзаконными  актами,  включая 
постановление Правительства и приказ Министерства внутренних дел.

 Так,  закон предусматривает приобретение иностранными гражданами и лицами без гражданства, достигшими 
возраста 18 лет и обладающим дееспособностью, гражданства РФ в упрощенном порядке исключительно в одном случае – 
если  названые  лица  имеют  хотя  бы  одного  нетрудоспособного  родителя,  имеющего  гражданство  РФ.  Таким образом, 
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юридические условия, содержащиеся в части 1 статьи 1 Соглашения, не нашли отражения в указанном Законе. Теперь не 
могут претендовать на приобретение гражданства в упрощённом (регистрационном) порядке лица:

  -состоявшие в гражданстве Бел.ССР, Каз.ССР,Киргиз.ССР и одновременно гражданства бывшего СССР, которые 
родились и проживали на территории России до 21 декабря 1991 года;

-  имеющие  одного  из  постоянно  проживающих  на  территории    Стороны  приобретаемого  гражданства  и 
являющихся ее гражданами близких родственников: супруга (супруги), одного из родителей (усыновителей), ребенка (в том 
числе усыновленного), сестры, брата, деда или бабушки, внука или внучки.

Причем  в  Соглашении  предусмотрена  достаточность  одного  из  перечисленных  условий.  Упрощенный 
(регистрационный) порядок распространяется на граждан, постоянно проживающих на территории других государств, под-
писавших Соглашение, независимо от срока проживания на территории Стороны приобретаемого гражданства.

В  Соглашении  предусмотрены  также  процедурные  аспекты,  обеспечивающие  приобретение  гражданства  в 
упрощенном (регистрационном) порядке.

 Таким образом, нормы национального закона устанавливают иной круг лиц, имеющих юридические основания для 
приобретения гражданства в упрощенном (регистрационном) порядке.

В  практике  правоприменения  на  реализацию  положений  указанного  Соглашения  еще  более  отрицательно 
сказываются нормы подзаконных актов. Так, в Указе Президента Российской Федерации от 14 ноября 2002 года № 1325 
«Об утверждении Положения о порядке рассмотрения вопросов гражданства Российской Федерации» содержится перечень 
документов, необходимых для приобретения гражданства Российской Федерации в упрощенном порядке только:

для иностранных граждан и лиц без гражданства, достигших 18 лет и обладающих дееспособностью;
для иностранных граждан и лиц без гражданства, достигших 18 лет, обладающих дееспособностью, проживающих 

на территории Российской Федерации и имеющих хотя бы одного нетрудоспособного родителя, состоявшего в гражданстве 
Российской Федерации.

Пунктом  2  статьи  2  Соглашения  предусмотрено,  что  органы  внутренних  дел  осуществляют  регистрацию 
приобретения гражданства одной из Сторон в срок не более 3 месяцев с даты подачи документов с соблюдением требова-
ний, предусмотренных законодательством этой Стороны.

Приказом Министерства внутренних дел Российской Федерации от 6 февраля 2003 года № 82 «Об организации 
деятельности органов внутренних дел Российской Федерации по реализации законодательства о гражданстве Российской 
Федерации»  предусмотрено,  что  рассмотрение  заявлений  об  изменении  гражданства  и  принятие  решений  по  ним 
осуществляются  со  дня  подачи  заявления  и  всех  необходимых  документов,  оформленных  надлежащим  образом, 
предусмотренных для упрощенного порядка, в срок до шести месяцев.

Отдельного  нормативного  правового  акта  Российской  Федерации,  направленного  на  реализацию 
Соглашения, не принято. 

Таким образом, законодательные условия для реализации Соглашения не созданы, что не соответствует части 4 
статьи  15  Конституции  Российской  Федерации,  где  предусмотрено,  что  ратифицированные  международные  договоры 
Российской  Федерации  являются  составной  частью  национальной  правовой  системы,  а  в  случае  противоречия  с 
национальным законодательством применяются нормы международного договора. 

Я остановился на этом так подробно, чтобы прояснить реальную картину применения международных договоров 
на практике с юридической точки зрения и дать вам возможность поразмыслить над тем:  кто из нас прав.

*В  выступлении  использованы «Материалы по вопросам законодательного  регулирования миграции» Бюро  
Межпарламентской  Ассамблеи  Евразийского  Экономического  Сообщества  и  материалы Федеральной  миграционной  
службы МВД РФ.

Трудовая миграция в Москве
Выход  постановления  московского  правительства  о  работе  комиссий  по  использованию иногородних  рабочих 

вызвал бурю эмоций  в  самых  разных  структурах.  Разговоры о  том,  что  Москва  приравняла  всех  приезжих рабочих  к 
иностранным  мигрантам  и  отныне  будет  выдавать  разрешения  на  работу  строго  по  квотам,  докатились  до  соседних 
регионов и федеральных министерств. Позицию московских властей относительно иногородней рабочей силы в столице 
вице-мэр Москвы Валерий Шанцев разъяснил корреспонденту "Известий" Борису Устюгову.

Создание  нормальных  условий  для  трудовых  мигрантов  одна  из  задач  правительства  Москвы.  Какую  среду 
обитания выбирают трудмигранты в Москве об этом статья Гаянэ Макунц.

Валерий Шанцев: «Я против штукатуров-мигрантов»
 23.12.2003, Ивестия.ru 

Борис Устюгов
- Касается ли городское постановление всех гастарбайтеров?
- Если человек оформляется на работу сам, он сам себе ищет жилье, заключает контракт с фирмой и оформляет 

регистрацию. Но когда работодатель организованно вербует сотни и тысячи людей, это уже проблема города.
- Как будут работать новые комиссии?
-  Межведомственные  комиссии  по  использованию  рабочей  силы  работают  уже  больше  пяти  лет  -  никаких 

трудностей у работодателей до сих пор не возникало. Все, кто хочет привлечь большое количество рабочих в Москву, 
обращаются к нам и получают разрешение на то количество сотрудников, которое они хотят привезти. Подчеркиваю, эта 
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комиссия никогда не занималась поименными списками людей.  Мы давали квоту,  и  работодатель сам решал вопросы 
привлечения иногородних. 

- Сейчас порядок квотирования изменился?
- Раньше последнее слово действительно было за городом. Но теперь разрешения выдают местные управления 

по  делам  миграции  ГУВД  по  заключению  территориального  департамента  занятости.  Оба  этих  ведомства  в  Москве 
попросили продолжить работу нашей комиссии в рекомендательном плане. 

- То есть решение городской комиссии исполнять не обязательно? 
- Мы договорились, что фирмы, которые обращаются в миграционное управление, будут представлять и нам свои 

документы. Организации могут не обращаться в наш комитет и идти напролом в миграционные службы. И им, возможно, 
дадут  разрешение и без учета мнения города.  Но сразу за этим начнутся проверки -  милиции и миграционных служб. 
Честные работодатели нас не боятся.

- Что требуется от фирм для рекомендации? 
- Это документы о госрегистрации предприятия, документы о налоговом учете и о том, где будут жить эти люди. 

Ведь если нет налоговой прозрачности, значит, нет и легальной зарплаты. А ведь эти люди пользуются всем, что делается 
на деньги московских налогоплательщиков - транспортом, медицинским обслуживанием...

- Часто ли комиссии отказывают фирмам в рекомендации? 
-  Предприниматели  не  хотят  брать  на  работу  москвичей  -  не  потому  что  они  плохо  работают,  а  потому  что 

москвичи  невыгодны:  им  надо  платить  "белую  зарплату".  На  одном  из  последних  заседаний  комиссии  бизнесмен 
представил заявку на несколько сотен человек разных специальностей для дорожных работ. Я внимательно посмотрел и 
удивился: зачем на дорожных работах понадобились штукатуры? Потом попросил его назвать адрес общежития, куда их 
поселят. Он назвал. Хорошо, я в том районе работал и знаю, что по этому адресу находится конюшня. Я спросил, нет ли в 
местном бюро трудоустройства безработных штукатуров из Москвы. Оказалось, есть. И зачем привозить их издалека? 

- Как реагировали на выход постановления региональные и федеральные руководители?
- Мне уже звонил министр труда Александр Починок, который заявил, что этим документом мы взяли на себя 

государственные функции.  Я  объяснил,  что  протоколы заседания  наших комиссий  сдаются  в  региональные  структуры 
Минтруда, носят рекомендательный характер и касаются исключительно организованных групп рабочих. И окончательное 
решение принимает федеральный департамент занятости вместе с  миграционными службами.  Мы также поговорили с 
руководителями Московской области. Объяснили им, что наши комиссии существуют дольше, чем работает администрация 
Громова, и ни одного случая отказа в работе жителю Подмосковья не было.

Виртуальная родина
23.12.2003 Известия. Ru

Гаянэ Макунц
«Циклофка,шпаклофка, абой". Реклама этой "национальной" мастерской веб-дизайна долго висела на странице, 

созданной московскими армянами в Интернете. Ироничный привет собратьям-гастарбайтерам из строительных артелей. В 
поисках заработка одни в поте лица преображают московские квартиры с помощью мастерка и кисти, другие заняты на 
более тонких работах в кондиционированных офисах. Но кое-что общее у них есть - временно или навсегда эти люди 
перебрались в Москву. 

Новая волна иммигрантов, приехавших в Россию в последние три-четыре года, - это особое явление. Они заметно 
отличаются от беженцев начала девяностых, которые оказались в Москве под давлением трагических обстоятельств - войн, 
этнических конфликтов.  Для иммигрантов  новой  волны Россия -  просто  новое  место работы,  выбранное  в  силу  чисто 
житейских причин. 

Но у всех "гостей столицы" одна проблема - люди болеют ностальгией. Способов сохранить себя у них немного - 
"национальные" рестораны, встречи на кухне с друзьями, культурные мероприятия в забытом жанре "навстречу съезду", на 
которые время от времени созывают активистов диаспор посольства. Но главная отрада наиболее продвинутых приезжих - 
доступная,  анонимная и безопасная глобальная сеть,  где нет  проверки паспортного режима,  бдительных дежурных по 
подъезду и регистрации.

"Зачем мы покидаем Родину?" 
Сайт  www.erevan.ru - как понятно из названия, объединяет выходцев из столицы Армении. Говорят они чаще о 

том, что оставили на родине. Из разговоров в форуме: "Детям эмигрантов все-таки труднее найти себе пару своей 
национальности..." - "Это жизнь, а не лаборатория по выведению "чистых" видов. Не могу понять, как можно в 
выборе любимого человека руководствоваться происхождением и родословной? Это ведь не фрукты на базаре по 
вкусу подбирать". "Моя страна для меня - это моя семья, друзья, родные и мой город - а вовсе не заповедник 
микроолигархов.  По мне,  каждый из  нас делает  что-то хорошее для своей  родины,  когда  помогает  родным и 
близким выжить в труднейших условиях, когда дает своим детям лучшее образование, даже если оно на родине 
неприменимо..." 

Вот такой автопортрет "новых нерусских". Они не хотят смешиваться, интегрироваться, абсорбироваться, не могут 
полностью принять традиции,  праздники нового общества.  У многих по жизни прошел "водораздел",  который делит ее 
надвое:  до  и  после  переезда.  И  время  до  переезда  видится  в  идеализированном  свете,  а  время  после  посвящено 
"прошибанию лбом стены".

Никаких  служб  психологической  помощи  этим  людям,  конечно,  не  предусмотрено.  Тем  более  обращаться  к 
психологу - не в традициях переселенцев из кавказских стран. Поэтому интернет-общение в своем кругу заменило собой и 
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дружескую помощь, и традиционное застолье, и службу знакомств, а сотни молодых людей вместо прогулок по московским 
улицам сидят дома или в интернет-кафе. 

Самое популярное для них место встреч и знакомств - чат. Молодые люди энергично эксплуатируют эту едва ли 
единственную возможность найти себе знакомых.  Познакомиться на улице детям из  семей иммигрантов непросто.  Во-
первых, традиции не позволяют. Во-вторых, прогулка может быть грубо прервана первым же милиционером с глазами-
рентгенами, взыскующим прописки. Национальные вечеринки больше похожи на выставку невест и достижений "частного" 
хозяйства. А тут - анонимность и деликатность.

"Был бы чеченом - дрался бы как волк" 
На страничке  www.abkhazeti.ru выходцы из Абхазии до сих пор переживают давно минувшую войну. Хотя Нукри 

Башарули,  администратор  сайта,  считает,  что  его  виртуальная  "Абхазия"  -  просто  арена  общения:  "Относительное 
большинство участников нашего сайта -  это грузинская диаспора в  России.  А наш сайт -  это технический инструмент, 
средство, которое сближает этих людей. Мы встречаемся и в реальной жизни, но сблизились и общаемся на сайте, без 
которого,  могло статься,  многие представители диаспоры никогда бы друг  с  другом не  познакомились".  Несколько  сот 
человек  заходят  на  эту  страницу  ежедневно.  Нукри  называет  их  "ядром",  а  так  за  сутки  число  посетителей,  бывает, 
достигает тысячи человек. 

Нукри признает, что его сайт сделан грузинами - беженцами из Абхазии для себе подобных, но иммигрантским его 
считать не хочет: "Многие его участники являются иммигрантами, но не все, и обсуждаемые вопросы, в общем, не очень 
связаны с проблемами иммигрантов. В основном наш круг -  это круг соотечественников. Мы надеемся друг на друга и 
помогаем друг другу".

Из диалогов на сайте: "Как депортант и сын депортантов (хотя и не чеченец), скажу, что даже у самого себя 
чувствую черты... ну если не криминала, то явно антиобщественного элемента. И никуда от этого не деться. Самое 
странное, что эта черта заметна даже в моих детях, и хочешь не хочешь, но для "порядочного общества" мы в 
общем-то не подарки.  А что говорить о чеченах?" -  "Скажу честно, будь я чеченом -  наверняка дрался бы как 
бешеный волк, потому как альтернативы этому не видать..."

"Драники здесь называют "картофельными оладьями"
Сайт  www.maskva.com "Беларуская Масква" (это вызывающее аканье - счастливая привилегия народа, который 

даже слово "молоко" имеет законное право писать через "а") сделал тележурналист и бывший минчанин Виктор Дятликович. 
Он объясняет,  как  закрутилась  "вокруг  головы"  идея  обозначить  виртуальное  белорусское  присутствие  в  Москве:  "Во-
первых, это мой личный взгляд на этот город и на то, как здесь живется белорусу. У меня набралась критическая масса 
историй, которыми захотелось поделиться с другими"

Большой белорусской диаспоры, считает Виктор, в Москве нет. "Многие и дома-то себя не особо чувствовали 
белорусами. Но и Москва не дает почувствовать себя москвичом. Раз в три месяца - регистрация. Если не сделал - 
целыми днями ходишь и в глаза ментам заглядываешь. Если страну изначально чужой считаешь, то никогда своим 
человеком в ее столице себя не почувствуешь". 

Пристрастный взгляд белоруса отмечает в Москве и другие неудобства, особенно в общепите:  "Официантки - 
москвички. Но слова "дранікі смажаныя" произносят хорошо. Только на свидания не приходят. Одни обещания. 
Сами  драники  прячутся  под  псевдонимом  "оладьи  картофельные",  что  настораживает  сразу.  Суп  с  клёцками 
совсем не такой, как моя мама готовит". 

Психолог Марина Хазанова объясняет проблемы иммигрантов так:  "Это совершенно особые люди.  Они могут 
иметь все те же проблемы, что и "оседлые" люди, но у них есть одна особенность: это люди, которые улетели из своего 
гнезда. Ведь дом - это не только четыре стены, это еще и история, связанная с этими стенами, с людьми, которые вас 
окружали, это в конце концов могилы ваших предков, к которым надо иногда прийти и поклониться. И люди фактически 
лишены этой возможности. Москва - очень трудный и снобистский город. Очень конкурентный город, своего рода маленькая 
Америка. Здесь приезжим сразу хочется "под крыло" - найти себе подобных. А москвичами они станут тогда, когда у них и 
здесь кто-то будет похоронен на кладбище".

МОМ помогает трудовым мигрантам 
Информационное обеспечение мигрантов является одной из главных задач миграционной политики государства. В 

Таджикистане изготовили и теперь будут вручать книжку – памятку каждому гастарбайтеру, направляющемуся на заработки 
в Россию.

19.12.2003 Немецкая волна
 Нигора Бухари-заде 

"В Таджикистане отныне трудовые мигранты, выезжающие на заработки за рубеж, будут брать с собой в дорогу 
специальную информационную книжку. Презентация новой книжки-справочника, изданной Международной организацией по 
миграции при поддержке Центра ОБСЕ в Душанбе, состоится в пятницу в таджикской столице. В небольшой брошюрке есть 
ответы почти  на все вопросы,  которые могут  возникнуть  у  выезжающих на заработки в  Россию.  Именно  в  эту страну 
отправляются около 85-ти процентов гастарбайтеров из Таджикистана. В справочнике можно найти основные сведения о 
порядке въезда и выезда, процедуре регистрации и требованиях законодательства принимающей страны к иностранным 
гражданам.  Помимо  информации  юридического  характера  у  мигрантов  всегда  под  рукой  будут  расписание  движения 
поездов и самолетов между Таджикистаном и Россией, адреса нужных организаций, перечень банков, через которые можно 
перевести деньги, а также советы о том, как уберечь себя от опасных инфекционных заболеваний, и много другой полезной 
информации.  Такая  брошюра поможет  нашим соотечественникам избежать  конфликтов  с  органами правопорядка  и  не 
попасться на удочку всевозможных мошенников. И еще одно новшество. С нового года каждый гражданин Таджикистана, 
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выезжающий  за  пределы  республики,  будет  заполнять  карточку  миграционного  учета.  Карточки  будут  выдаваться  в 
пограничных  контрольно-пропускных  пунктах,  в  том  числе,  на  вокзалах  и  в  аэропортах.  В  них  нужно  указать  только 
фамилию, имя, отчество, пол, дату рождения и цель выезда. Это поможет получить более точную статистику количества 
выезжающих мигрантов, которая сейчас весьма противоречива". 

География русской диаспоры в Латинской Америке в ХХ веке 
А.Г. Бутузов,

кандидат географических наук
 Истоки  российской  эмиграции  в  Латинскую  Америку  восходят  еще  к  последним  десятилетиям  XIX  века.  Но 

массовый размах переселенческое движение в  регион получило после революции 1905-1907 г.г.  и  серии  неурожаев в 
Центральной России. В общей сложности в дореволюционный период в Южную Америку, в подавляющем большинстве в 
Аргентину и Бразилию, отчасти Уругвай, переселилось самое значительное за всю историю число россиян (соответственно 
164  тыс.,  108  тыс.  и  7  тыс.  человек).1 Но  даже в  Аргентине,  где  имелось  больше предпосылок  для  развития русской 
аграрной колонизации, собственно русские составляли явное меньшинство среди российских выходцев (вероятно, 5-7 %).2 

Накануне Первой мировой войны в регионе, главным образом в Аргентине, по оценке автора, проживало около 10 тыс. 
этнических  русских.  В  условиях  малочисленности  характер  расселения русских  в  начале  прошлого  столетия выступал 
важным фактором их этнического воспроизводства.

Сезонный  характер  занятости  и  отсутствие  профсоюзов  у  сельскохозяйственных  рабочих  объективно 
способствовали широкому расселению русских по территории Аргентины. Однако размещение ведущих отраслей зернового 
и животноводческого хозяйства, в какой-то мере патернализм еврейской и немецкой общин предопределили концентрацию 
русских,  прежде  всего,  в  сельских  районах  Пампы.  При  ограниченных  возможностях  для  обустройства  на  земле 
значительная часть русских, особенно в предреволюционные годы, направилась в крупные города степных провинций, в 
первую очередь в Буэнос-Айрес. Вероятно, в соседней Бразилии русские также концентрировались преимущественно в 
наиболее  развитых  районах.  Если  предположить  тесную  корреляцию  чередования  резких  всплесков  и  спадов 
переселенческой активности россиян в конце XIX-начале ХХ столетий с конъюнктурными колебаниями на мировом рынке 
кофе, то большинство русских осело в зоне плантаций этой культуры – в основном в штатах Сан-Пауло и Минас-Жерайс. 
Выраженное преобладание пастбищ в структуре сельскохозяйственных угодий препятствовало распространению эмиграции 
на  территории  с  более  комфортными  для  наших  соотечественников  агроклиматическими  условиями  –  на  крайний  юг 
Бразилии, в Уругвай. Но некоторой части россиян, включая украинцев, удалось обосноваться в штате Парана, в долине 
реки Игуасу. Предположительно, дореволюционным периодом датируется появление очага восточнославянского населения 
на западе Уругвая, близ г. Пайсанду. 

Остальные  латиноамериканские  страны  по  ряду  социально-экономических,  политических  и  природно-
климатических  причин  практически  не  знали  сколько-нибудь  заметной  «трудовой»  русской  иммиграции.  В  частности 
Мексика,  правительство  которой  проявило  большую  заинтересованность  в  использовании  наших  соотечественников  в 
железнодорожном строительстве, промышленности, в 1910-1917 г.г.,  т.е.  в пик собственно русской эмиграции за океан, 
стала  ареной  кровопролитной  гражданской  войны.  Это  дает  основания  связывать  возникновение  небольших  русских 
колоний в Мексике и центрально-американских странах почти исключительно с преследуемыми на родине раскольниками и 
сектантами. Тем не менее, малочисленная собственно русская эмиграция внесла определенную лепту в аграрное освоение 
не только Ла-Платы, южной Бразилии, Уругвая, так и некоторых районов Центральной Америки и тихоокеанского побережья 
Мексики (Северная Нижняя Калифорния). Однако даже в Аргентине в дореволюционный период не сложилось, не в пример 
еврейскому или немецкому, столь влиятельного русского лобби.  

Почти полностью прекратившись в годы Первой мировой войны, приток наших соотечественников в Латинскую 
Америку получил новый импульс с завершением гражданского противоборства на юге России. Отныне русские, лишь за 
редким исключением,  прибывали  из-за  пределов  территории бывшего  СССР.  В  начале  20-х  г.г.  ХХ  в.  несколько  тыс. 
кадровых русских военных, потеряв надежду на скорое расселение из беженских лагерей в Турции и Греции, предпочли 
репатриации переезд за океан. Сравнительно крупный эмигрантский очаг сложился в кофепроизводящих районах Бразилии 
с  центром  в  Сан-Пауло.  Вовлечение  в  сельскохозяйственный  оборот  массивов  тропических  лесов  сопровождалось 
возникновением нового ареала русского рассеяния в Мисьонесе (с центром в Обере). Но некоторая переориентация потока 
русской иммиграции на север Аргентины и возвращение на родину части более ранних переселенцев вряд ли привели к 
существенному снижению роли провинций Пампы и, прежде всего, столицы в демографической структуре местных русских. 
Значительная доля беженцев в Аргентине, в первую очередь, представители высокообразованных слоев, осели в 20-е г.г. 
ХХ в. в Буэнос-Айресе.3 

По мере перемещения центра тяжести послереволюционного рассеяния на запад основными донорами русских 
беженцев в регион выступали Балканы, Центральная Европа, а затем Западная Европа. При этом, несмотря на заметное 
сокращение, эмиграция вплоть до 30-х г.г. ХХ века сохраняла унаследованную от предшествующего периода выраженную 

1 В.  Кабузан  Русские  в  мире.  Динамика  численности  и  расселения.  С-Пб.  Русско-балтийский  иммиграционный  центр 
«Блиц».1996
2 К 1914 г. на русских, вместе с численно их превосходившими украинцами и белорусами, здесь приходилось 
лишь 1/5 всех наших соотечественников. 

3 См. Л.С. Шейнбаум Русские в Аргентине. М «Латинская Америка». № 5 1993 с.117; Б.Ф. Мартынов М «Латинская Америка» №9.1995 
с.57
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ориентацию  в  Бразилию,  Аргентину,  в  меньшей  степени  Уругвай.  Но  послереволюционная  «волна»  не  ограничилась 
традиционными направлениями русской эмиграции. С резким ухудшением экономической ситуации в Европе, ужесточением 
въездного режима Аргентиной и Бразилией в орбиту русского переселенческого движения попали некоторые другие страны. 
Благо,  кроме  Мексики,  в  латиноамериканских  государствах  не  чинилось  серьезных  препятствий  стихийному  притоку 
«белых» эмигрантов. В конце 20-х–начале 30-х г.г. ХХ в. русские беженцы появились в Чили, Перу и даже Мексике. Апогей 
мирового экономического кризиса ознаменовался высылкой из Франции и Бельгии во Французскую Гвиану некоторого числа 
безработных русских апатридов. Но, как и прежде, подавляющее большинство эмигрантов в Латинскую Америку составляли 
законтрактованные  бывшие  военнослужащие.  В  этой  связи  эпитет  «белоэмигрантский»  более  адекватно,  нежели  в 
зарубежной  Европе,  на  Дальнем  Востоке,  в  Северной  Америке  или  Австралии,  отражает  политические  пристрастия 
собственно  русских  переселенцев  20-30-х  г.г.  в  Латинской  Америке.  Особое  место  в  истории  русской  эмиграции 
принадлежит Парагваю,  власти которого, по достоинству оценив вклад русских специалистов в победу над Боливией в 
Чакской  войне,  с  1934  г.  активно  поощряли  приток  наших  соотечественников.  Во  многом  благодаря  покровительству 
местной элиты и повышенной доле интеллигенции среди беженцев Асунсьон приобрел репутацию важного регионального 
центра русского рассеяния. 4Более того, в Парагвае, в отличие от Аргентины, Бразилии, Чили или Уругвая, русские еще с 
30-х г.г. ХХ в. играли заметную роль во внутриполитической жизни.5 Но Парагваю из-за противодействия верхов колоний 
Парижа и Буэнос-Айреса, переноса акцента в деятельности специально созданных переселенческих обществ из Западной 
Европы в Польшу было не суждено стать новым крупным очагом русской эмиграции. 

Считается, что в общей сложности в 20-30-е г.г. ХХ века в Латинскую Америку перебрались десятки тысяч русских 
эмигрантов.6 Думается, эти явно преувеличенные оценки явились результатом совместного учета беженцев с гораздо более 
многочисленными  выходцами из  Восточной  Европы.  Украинские,  белорусские  и  русские  крестьяне  из  Польши и  стран 
Балтии, как и беженцы, оседали, прежде всего, в Парагвае, Уругвае и особенно в Бразилии, Аргентине. Но в отличие от 
«белоэмигрантов»,  переселения  старожильческого  восточнославянского  населения  имели  ярко  выраженную  аграрную 
направленность. С появлением иммигрантов из Польши и Литвы связано возникновение в середине 30-х г.г.  ХХ века в 
сельской местности Парагвая и Аргентинского Чако сети «русских» колоний (по преимуществу украинских и белорусских). 
Крестьяне наряду с военнослужащими-эмигрантами участвовали в освоении Мисьонеса и других аргентинских территорий, 
образуя группы поселений в  районах старой и новой земледельческой колонизации.  Показательно,  что на расселении 
восточноевропейских старожилов, в отличие от потоков «трудовой» дореволюционной и послереволюционной эмиграции, 
весьма  ощутимо  сказались  внутрирегиональные  перемещения.  Так,  русское  население  Чако-Аустраль  и,  вероятно, 
некоторых районов Бразилии, Уругвая сформировалось при заметном влиянии переселений из Парагвая. 

Русская иммиграция в Латинскую Америку, почти полностью иссякнув в первой половине 40-х г.г. ХХ века, стала 
быстро набирать обороты после окончания Второй мировой войны. В конце 40-х–начале 50-х г.г. регион превратился во 
второй  после  Северной  Америки  очаг  сосредоточения  бывших  военнопленных,  угнанных  гражданских  беженцев  с 
территории СССР и более ранних эмигрантов.7 Перемещенные лица прибывали, главным образом из западных секторов 
Германии, Австрии, а также из Франции, прочих европейских стран.8 Впервые в переселении принимали участие выходцы с 
Дальнего Востока. Подавляющее большинство русских из числа перемещенных лиц направилось в Аргентину, Бразилию, 
Венесуэлу,  лишь отчасти в  Парагвай,  Мексику и другие страны.9 При этом беженцы довольно широко расселились по 
территории Аргентины и Венесуэлы.10 В частности некоторое число русских поселилось в Венесуэльской Гуаяне. Но по 
сравнению  с  предшествующими  переселенческими  потоками  иммигранты  конца  40-х–начала  50-х  г.г.  ХХ  века 
продемонстрировали более выраженное стремление к оседанию в наиболее развитых районах Южной Америки, в первую 
очередь  в  крупнейших  урбанизированных  приморских  и  особенно  столичных  ареалах.  Полагаем,  эта  тенденция  была 
особенно характерна для более образованных послереволюционных эмигрантов.  В частности в  Аргентине монархисты 
обосновались почти исключительно в Буэнос-Айресе, превратив его в третий после Нью-Йорка и Сан-Франциско мировой 
центр русского рассеяния.11 

4 На  фоне  остальных  латиноамериканских  столиц  Асунсьон  выделяется  наибольшим  отпечатком  русского  влияния  в 
архитектуре и топонимике.
5 Е.Н. Дик Иммиграционный аспект российско-латиноамериканских отношений. М «Латинская Америка». № 11 1994 с. 95

6 Т.Ю. Нечаева Адаптация русских эмигрантов в Латинской Америке. «Латинская Америка». № 12 1996 с.65,66
7 П.Е.  Ковалевский  Зарубежная  Россия.  История  и  культурно-просветительская  работа  русского  зарубежья за  полвека 
(1920-1970) Париж. «Librairie des cing continents».1971 с. 295
8 Дик Е.Н.  Русские в Мексике: эмиграция и адаптация. «Латинская Америка». № 11 1994 с.99; Э.Л. Нитобург Об истоках 
русской колонии в Венесуэле. «Латинская  Америка» № 2,3 1999 с.93; Л.С. Шейнбаум Русские в Аргентине. М «Латинская 
Америка». № 5 1993 с.119
9 Дик№11.1994.Иммиграционный аспект  российско-латиноамериканских отношений «Латинская  Америка» №11 с.  96;  Г. 
Башкирова, Г. Васильев Путешествие в Русскую Америку. Рассказы о судьбах эмиграции. М. «Политиздат».1990 с.196; Дик 
Е.Н.   Русские  в  Мексике:  эмиграция  и  адаптация.  «Латинская  Америка».  № 11  1994  с.99;  Фрейкман-Хрусталева  Н.С., 
Новиков А.И. Эмиграция и эмигранты. История психологии. С-Пб. Б.и., 1995 с..99

10 Л.С.  Шейнбаум Русские в Аргентине. М «Латинская Америка».  № 5 1993 с.119;  Э.Л.  Нитобург  Об истоках русской колонии в 
Венесуэле. «Латинская  Америка» № 2,3 1999 с.93; Г.Г. Волков Полвека русской колонии в Венесуэле. «Латинская Америка». № 11 1997 
с.85,87,98
11

1

 Сизоненко А.И. По страницам газеты русских монархистов. «Латинская Америка» № 9 1995 с.66; Фрейкман-Хрусталева 
Н.С., Новиков А.И. Указ. Соч. с.59
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Одновременно  ограниченное  распространение  получили миграции за  пределы региона.  В  конце  40-х–50-е  г.г. 
прежде всего из Аргентины, происходил отток русских в США,  Канаду, Западную Европу, отчасти в бывший СССР.12 В 
начале 70-х г.г.  ХХ века революционные социальные преобразования в  Чили вынудили до половины местных русских 
перебраться в Аргентину, Австралию и Океанию.13 Вместе с тем, уже к середине прошлого столетия вследствие исчерпания 
миграционного потенциала западноевропейского очага рассеяния русское население латиноамериканских стран перестало 
пополняться  значительными  группами  новых  переселенцев.  Начиная  с  этого  времени,  лицо  русской  иммиграции 
определяли жены латиноамериканских студентов и специалистов, обучавшихся в Советском Союзе.14 Однако вплоть до 
конца  80-х  г.г.  ХХ  века  межконтинентальные  миграции  существенно  не  влияли  на  численность  и  географию  местных 
русских. 

Этнические  процессы  в  60-80-е  г.г.  на  фоне  резкого  ослабления  переселенческой  активности  русских  стали 
оказывать заметное влияние на динамику их численности. Отсутствие контактов и поддержки со стороны СССР и курс 
официальных  властей  Аргентины,  Парагвая  и  Уругвая  на  подавление  русской  этничности  в  годы  военных  диктатур 
послужили катализатором интенсивной ассимиляции русских. Не случайно, для третьего поколения иммигрантов конца 40-
х–50-х г.г. характерно двойное этническое самосознание. Ассимиляция заметно облегчалась «волновой» неоднородностью 
русского  населения.  Примечательно,  что  степень  устойчивости  основополагающих  элементов  русской  культуры  и 
самосознания определялась не столько многолюдностью общин и сегрегацией в расселении, сколько приверженностью 
русских религии предков. Так, в Асунсьоне и Сантьяго церкви были единственным местом встреч русских.15 Несмотря на 
компактный характер поселений в Каракасе, Обере (Аргентина), Северной Нижней Калифорнии (Мексика) и сравнительную 
многочисленность в Сан-Пауло, местные русские почти не пользуются в быту и богослужении русским языком. Напротив, к 
началу  90-х  г.г.  ХХ  века  русские  колонии  Буэнос-Айреса  и  Сантьяго  были  образованы  монархистски  настроенными 
послевоенными переселенцами.16 Таким образом, в Латинской Америке православие сыграло большую, нежели в других 
регионах,  роль  в  сохранении  русской  этничности.  Но  вплоть  до  настоящего  времени  в  Аргентине  существуют 
дореволюционные колонии, члены которых сохранили многие важные этнические черты, включая язык.17 Таким образом, 
вплоть до распада СССР подавляющее большинство русских в Латинской Америке приходилось на районы традиционной 
русской иммиграции. 

В конце 80-х г.г. ХХ века иммиграции из СССР резко активизировалась. В Латинскую Америку потянулись ученые, 
артисты,  моряки,  коммерсанты.18 С  начала  90-х  г.г.  ХХ  века  в  Бразилии,  Мексике,  Чили  и  Колумбии  предъявляют 
повышенный  спрос  на  работников  науки,  а  в  Венесуэле  -  специалистов  нефтедобычи,  поэтому  наряду  со  стихийным 
притоком  определенное  развитие  получили  организованные  селективные  формы  переселений.19 Только  бразильские 
официальные власти заявили о готовности адсорбировать до 10 тыс. высококвалифицированных специалистов из СНГ и 
Восточной  Европы.20 Не  случайно,  в  Бразилии  и  Аргентине  в  наукоемких  отраслях,  включая  военно-промышленный 
комплекс и ядерную программу, работают сотни видных ученых из России.21 

Но не стоит ассоциировать новейшие переселения русских в Латинскую Америку исключительно с «утечкой умов». 
Наших соотечественников пытаются привлечь также в Боливию, Уругвай, Парагвай. Широкие возможности для аккомодации 
менее квалифицированной рабочей силы имеются в Бразилии и особенно Аргентине (соответственно 100 тыс. и 300 тыс. 
потенциальных мигрантов из бывшего СССР и Восточной Европы).22 Не в силах решить проблему освоения Патагонии 
посредством  внутренней  или  внутрирегиональной  колонизации,  аргентинское  руководство  в  начале  90-х  г.г.  ХХ  века 
уповало на приток наших соотечественников.23 Не исключено, что увещевания иммиграционных агентов (при утаивании 
информации об экстремальном климате и предполагаемом характере занятости) привлекли на юг этой страны некоторое 
число русских. Но вряд ли появление новых очагов концентрации приведет в ближайшем будущем к кардинальным сдвигам 
в расселении русских. Тем более что потоки массовой российской эмиграции обходят Латинскую Америку.

К настоящему времени русские в регионе проживают, за редким исключением, в Южной Америке, в подавляющем 
большинстве в Бразилии, Аргентине, Парагвае, а также в Венесуэле, Чили, Уругвае, концентрируясь в первую очередь в 
столичных агломерациях. Возможно, в скором времени Буэнос-Айрес даже несколько усилит свое лидерство среди очагов 
русского рассеяния в Латинской Америке. Последовательное смещение русской этничности в сферу самосознания, и без 

12 Г. Васильев, Г. Башкирова Эмигранты М. «Советская Россия» 1990 с.20;138.4; С.В. Тагор Новая волна эмиграции? Русское зарубежье 
в Латинской Америке М. ИЛА 1993 с.119

13 Д.В. Белов Под рубрикой «другие и неизвестные» М. «Латинская Америка» № с.63
14 Сизоненко А.И. Русское зарубежье в Латинской Америке. Русское зарубежье в Латинской Америке. М. ИЛА 
1993  с.5;  Е.Н.  Дик  Иммиграционный  аспект  российско-латиноамериканских  отношений.  М  «Латинская 
Америка». № 11 1994 с. 96

15 138.11,16; Д.В. Белов Указ. Соч. с.63
16Д.В. Белов Указ. Соч. с.63;Шейнбаум Русские в Аргентине М. «Латинская Америка». № 1993 с.119
17 Е.Н. Дик Из истории русской эмиграции в Аргентину (конец 19 – начало 20 в.в.) М. «Латинская Америка». № 6 с. 
18 Шейнбаум Русские в Аргентине М.  «Латинская Америка».  № 1993.113;  Дик Е.Н.   Русские в  Мексике:  эмиграция и адаптация. 

«Латинская Америка». № 11 1994 с.96
19 Дик Е.Н.  Русские в Мексике: эмиграция и адаптация. «Латинская Америка». № 11 1994 с.96; С.В. Тагор Новая волна эмиграции? 

Русское зарубежье в Латинской Америке М. ИЛА 1993 с.41
20 С.В. Тагор Указ. Соч. с.43
21 Е.Н. Дик Русские в Мексике: эмиграция и адаптация. «Латинская Америка». № 11 1994 с.96;Б.Ф. Мартынов Русские в Бразилии М. 

«Латинская Америка». с.78
22 С.В. Тагор Указ. Соч. с.39,43
23С.В. Тагор Указ. Соч. с.39
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того  отличающегося  двойственностью,  на  фоне  ослабления  внешнего  притока  в  ближайшей  перспективе  приведет  к 
усилению  роли  ассимиляции,  как  фактора  динамики  численности  латиноамериканских  русских.  Вместе  с  тем, 
определенным потенциалом для этнического воспроизводства располагают и русские общины, утратившие ряд важнейших 
черт русского этнокультурного комплекса. Подтверждением тому может служить русский «этнический ренессанс» 90-х г.г. 
ХХ века в Бразилии, Парагвае, Чили, инициаторами которого выступали местные уроженцы.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
В  декабре  Белоруссия  пережила  пик  эпидемии  гриппа,   продолжался  рост  заболеваемости  острыми 

респираторными  заболеваниями  (ОРЗ).  Наиболее  пострадало  население   Витебска,  Новополоцка,  Пинска,  Полоцка, 
Минска,  Борисова,  Молодечно,  Солигорска,  Могилева,  Бобруйска,   Лиды и  Гомеля.  Уровень  заболеваемости  оказался 
выше, чем в 2002 г.

11 декабря. Правительство РБ начало выплату долга в 10,8 млн. долларов США российской компании «Балтика» 
(за поставленное ранее на пивоваренный завод «Крынiца» оборудование). «Балтика» два года добивалась возвращения 
своих средств, вложенных в белорусское предприятие. 

13  декабря.  Президенты  России  и  Белоруссии  (по  инициативе  президента  РБ  Александра  Лукашенко)  по 
телефону обсудили вопросы сотрудничества в ТЭК.

15 декабря. Ликвидирован Центр белорусоведческих исследований Института славяноведения РАН. 
15 декабря. Президент Белоруссии Александр Лукашенко на совещании с представителями силовых ведомств 

страны заявил, что предприятия военно-промышленного комплекса республики будут выделены в отдельную структуру с 
созданием  соответствующего  министерства.  В  эту  структуру,  под  жестким  контролем  государства,  войдут  как 
государственные, так и частные предприятия военно-промышленного комплекса. 

15  декабря.  Минскому  Столичному  телевидению  (СТВ)  белорусским  правительством   были  переданы  права 
наземного эфирного телерадиовещания для организации трансляции программ телеканала "Россия" на территории РБ.

15 декабря. Заместитель министра финансов Белоруссии Иван Шунько заявил, что с 2004 г. республика будет 
взимать с российских предприятий налог на добавленную стоимость за транспортные услуги. Шунько подчеркнул также, что 
в полной мере новый механизм взимания НДС (18%) будет применяться в отношении нефтепроводного и газопроводного 
транспорта. 

15 декабря. Бюро Парламентской Ассамблеи Совета Европы рассмотрело обращение Национального Собрания 
РБ об отмене решения о замораживании статуса специального приглашённого для Белоруссии. Принято решение провести 
по данному вопросу дискуссию в политических группах в период работы январской сессии ПАСЕ.

15 декабря.  Палатой представителей Национального собрания РБ во втором чтении принят закон Белоруссии о 
бюджете  на  2004  г.  Представляя  законопроект,  спикер  белорусского  парламента  Вадим  Попов  сообщил,  что  закон  о 
бюджете на 2004 г. по настоянию президента является «срочным». Согласно документу расходы республиканского бюджета 
составят  13,9  триллионов  белорусских  рублей  (около  6  млрд.  460  млн.  долларов  США).  Доходная  часть  бюджета 
запланирована в объеме 13,2 трлн. белорусских руб. (6 млрд. 140 млн. долл.). Дефицит республиканского бюджета - 1,5%.

Рост внутреннего валового продукта в будущем году по отношению к 2003 году прогнозируется на 10%.
16 декабря. Президент Белоруссии Александр Лукашенко по результатам проверки раскритиковал КГБ республики 

за  то,  что  он  «не  знает  и  не  видит  каналов  поступления  технических  средств  ведения  информационной  борьбы  и 
финансовых потоков для радикальной белорусской оппозиции".

16  декабря. Россия  и  Белоруссия,  по  сообщениям  российских  информагентств,  создали  супермощные 
компьютеры,  которые  могут  быть  использованы  в  различных  отраслях  промышленности,  науки,  образования, 
государственном управлении и обороны двух государств. 

17 декабря. В Вооруженных силах Беларуси завершены испытания модернизированного с помощью российских 
предприятий ОПК истребителя МиГ-29БМ. На самолете значительно расширен диапазон применения средств вооружения 
вплоть до высокоточного оружия. 

17 декабря. Александр Лукашенко на совещании с представителями творческой интеллигенции страны заявил, 
что «мы оказались правы, и сегодня Россия идет след в след за нами, повторяя нашу политику". Лукашенко рекомендовал 
пропагандировать творчество белорусских артистов и пригрозил проверить, как выполняется его поручение по увеличению 
до 80% присутствия в республиканских СМИ "белорусского продукта".

17  декабря. Состоялся  визит  лидеров  Народной  коалиции  «5+»  в  Варшаву.  Лидеры  оппозиции  Белоруссии 
С.Шушкевич,  А.Лебедько,  В.Вячорко,  С.Калякин,  Л.Лемешёнок,  член  депутатской  группы  «Республика»  Палаты 
представителей В.Парфенович встретились с министром иностранных дел Польши В.Чимошевичем, руководителем Совета 
Национальной безопасности М.Сивцем, вице-маршалом Сейма Д.Туском.

17-18 декабря.  В Минске прошло третье заседание совместной белорусско-российской межправительственной 
комиссии  по  военно-техническому  сотрудничеству. Участники  заседания  обсудили  вопросы  унификации  национальных 
законодательств РБ и России в области экспортного контроля в отношении продукции военного назначения и перспективы 
развития двустороннего военно-технического сотрудничества. 

18 декабря. Российский президент Владимир Путин, отвечая в прямом теле- и радиоэфире на вопросы россиян, 
подчеркнул,  что  планы  по  объединению  России  с  Белоруссией  существуют,  есть  и  возможность  действовать  по  тем 
направлениям,  по  которым  удастся  договориться  с  белорусской  стороной.  Но  сохраняются  и  сложности  в  ходе  этого 
процесса.  По  крайней  мере,  задача  перехода  к  единой  валюте  в  ранее  оговоренные  сроки  (01.01.2005  г.)  вряд  ли 
выполнима  по  политическим  причинам.  Руководство  России  готово  провести  выборы  единого  президента,  единого 
парламента,  принять  Белоруссию в любом качестве,  либо целиком,  либо  отдельными регионами.  Но для Минска,  для 
белорусского народа сегодня такой способ кардинального объединения, по мнению Путина, неприемлем. Навязывать свою 
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волю президент РФ не намерен, "я не считаю себя вправе настаивать на подобного рода объединительных процессах, 
которые не устраивают наших партнеров", отметил российский лидер.

19  ноября.  Премьер-министром  Белоруссии  назначен  Сергей  Сидорский.  Ранее  он  исполнял  обязанности 
премьера и зарекомендовал себя как жесткий «переговорщик» в диалоге с Россией. Президент РБ Александр Лукашенко 
заявил, что ставит перед правительством страны задачу добиться более динамичного и эффективного развития экономики, 
выполнения в 2004 г. задач, которые являются архисложными и напряженными.

20  декабря. Администрация  президента  РБ  запретила  проведение  в  Минске  на  базе  Дома  прессы 
запланированной  на  эту  дату  международной  научно-практической  конференции  «Союзное  государство.  Итоги  и 
перспективы». 

Организаторами  этого  научного  мероприятия  были  Правительство  Москвы,  Институт  стран  СНГ  и  Институт 
социально-политических  исследований  при  президентской  администрации  А.Лукашенко.  Формально  поводом  к  такому 
решению  стало  проведение  ИСПИ  «масштабного  социологического  исследования»  о  ситуации  в  Белоруссии  и  по 
проблемам строительства союзного государства. 

22 декабря. На съезде оппозиционной партии БНФ, который состоялся в окрестностях Минска, ее председателем 
был избран Валентин Вечорко (1961 г.р.). За Вечорко проголосовали 149 делегатов, против - 66.

22 декабря. Председатель Центризбиркома Белоруссии Лидия Ермошина проинформировала общественность о 
том, что в республике началась подготовка к парламентским выборам 2004 г. На избирательную кампанию планируется 
затратить около 7 млн. долларов США. Выборы депутатов Палаты представителей 2004 года пройдут в середине октября.

22 декабря. Безрезультатно завершились переговоры председателя правления "Газпрома" Алексея Миллера и 
вице-премьера  Белоруссии  Владимира  Семашко  по  вопросу  газотранспортного  сотрудничества  между  Россией  и 
Белоруссией.

23 декабря. Верховный суд Белоруссии приговорил бывшего директора Минского тракторного завода и кандидата 
в  президенты республики Михаила Леонова  к  10  годам лишения свободы с пребыванием в  колонии строгого  режима. 
Леонову  вменяется  в  вину  злоупотребление  служебными  полномочиями,  ведение  незаконной  предпринимательской 
деятельности, уклонение от уплаты налогов.

23  декабря. Вице-премьеру,  министру  финансов  России  Алексею  Кудрину  в  Минске  не  удалось  сдвинуть  с 
мертвой точки процесс подготовки к введению с 1 января 2005 г. российского рубля на территории Белоруссии. "Я не знаю, 
сказал Кудрин, успеем мы подготовить все документы для введения российского рубля с 2005 года в Белоруссии, это надо 
спросить у белорусской стороны". Со своей стороны, Россия, по его мнению, пошла на максимальные уступки белорусскому 
народу, но сегодня, скорее всего, из-за позиции Минска речь может идти о введении российского рубля на территории РБ 
только с 2006 г.

23  декабря.  Внеочередной  V  съезд  профсоюза  работников  автомобильного  и  сельскохозяйственного 
машиностроения, который прошел в Минске, освободил от должности председателя Александра Бухвостова. Официальной 
причиной  освобождения  называлось  то,  что  "А.Бухвостов  игнорирует  решения  руководящих  органов  профсоюза,  при 
подготовке и принятии решений все больше склоняется к авторитаризму, навязыванию своей личной позиции, фактически 
продолжает руководить политической партией и свою основную цель видит в политической борьбе". Бухвостов в своем 
выступлении  назвал  проведение  съезда  апофеозом  и  кульминацией  политики  ФПБ,  направленной  на  уничтожение 
независимого профсоюзного движения

24 декабря.  По инициативе  российской  стороны состоялся телефонный разговор  Президента  РБ Александра 
Лукашенко с находящимся в Керчи Президентом России  Владимиром Путиным. В ходе беседы обсуждены перспективы 
поставок газа в Белоруссию в 2004 г. Владимир Путин проинформировал Александра Лукашенко о том, что он поручил 
правительству России в течение ближайших двух-трех дней урегулировать вопросы поставок газа в Белоруссию.

Руководители двух стран обсудили также предлагаемый к подписанию Комплекс основных мер по формированию 
Единого экономического пространства Республики Беларусь,  Республики Казахстан,  Российской Федерации и Украины. 
Глава российского государства просил рассмотреть возможность присоединения Беларуси к Комплексу основных мер по 
формированию Единого экономического пространства.

25 декабря. Президент Белоруссии рассмотрел ряд кадровых вопросов и  назначил:
Семашко Владимира Ильича - первым заместителем премьер-министра Республики Беларусь, Кобякова Андрея 

Владимировича  -  заместителем  премьер-министра,  Белохвостова  Владимира  Максимовича  -  министром  жилищно-
коммунального  хозяйства,  Дворяниновича  Василия  Васильевича  -  министром  сельского  хозяйства  и  продовольствия, 
Зайченко Николая Петровича -  министром экономики, Русецкого Анатолия Максимовича -  министром промышленности, 
Плескачевского Юрия Михайловича - председателем комитета по науке и технологиям при Совете министров.

Новая бюджетная стратегия Минска
Александр Фадеев

Самыми заметными событиями декабря минувшего года стали фактическая декларация Александра Лукашенко об 
изменении вектора внешней политики с восточного на западный и принятие Палатой представителей бюджета на 2004 г. 
Последний, по настоянию президента Белоруссии, был рассмотрен в срочном порядке, причем, абсолютное большинство 
депутатских поправок к законопроекту Лукашенко не утвердил. Особенностью нового бюджета является не только срочный 
характер его принятия, но и то, что он рассмотрен и утвержден, несмотря на то, что цена и льготные объемы поставок 
такого важнейшего для белорусской экономики энергоносителя как российский природный газ оставались на тот момент 
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неизвестными. Игнорируя это обстоятельство и реальное положение национальной экономики, белорусский лидер выразил 
убежденность, что 2004 г.  должен стать годом «большого и стабильного ускорения социально-экономического развития 
страны». Перед правительством поставлена задача преодолеть негативные тенденции в экономике, снизить инфляцию и 
объемы складских запасов, а также добиться в 2004 г. роста ВВП на 10%, прироста инвестиций в основной капитал - 20%, 
увеличить  реальные  доходы  населения  на  9%.  Впрочем,  на  чем  основывается  столь  смелый  прогноз  первого  лица 
государства  -  не  ясно.  Возможно,  Лукашенко,  как  и  прежде,  полагает,  что  для  «большого  скачка»  достаточно  будет  в 
очередной раз перетряхнуть государственный аппарат (это уже сделано) и поставить перед ним «масштабные» задачи.

Главной  чертой  бюджета-2004  является  его  нацеленность  на  достижение  роста  ВВП  на  10%.  Такого  сверх 
напряженного бюджетного документа новейшая история Белоруссии еще не знала. Отметим, что планируется увеличить 
темпы роста ВВП более чем в два раза при сохранении социальной направленности расходной части бюджета в объеме 
66,8%  и  бюджетном  дефиците  в  1,5%.  Непонятным  остается  за  счет  каких  дополнительных  ресурсов  высшее 
республиканское руководство намерено добиваться поставленной цели, поскольку объективный прогноз влияния внешней 
среды на экономику Белоруссии в начавшемся году является неблагоприятным, а каких-либо радикальных реформ в ее 
хозяйственном  комплексе  не  проводилось.  В  более  благополучном  для  республики  с  точки  зрения  стабильности  с 
поставками энергоресурсов, сырья и рыночной конъюнктуры 2003 г., например, рост ВВП реально составил менее 4%, хотя 
официальные источники в правительстве РБ настаивали на другой цифре - 6,6%. 

Идея добиться любой ценой 10% роста ВВП, как отмечалось выше, принадлежит лично белорусскому лидеру 
Александру  Лукашенко.  По  своей  сути  она  не  имеет  ничего  общего  с  экономикой  и  научным  обоснованием  путей 
увеличения белорусскими предприятиями выпуска товарной продукции и  объема оказываемых услуг.  Зато она вполне 
вписывается в политическую концепцию президента Белоруссии об опережающем (по сравнению с Россией) социально-
экономическом развитии республики. В последнее время Лукашенко настойчиво и публично подчеркивает тезис о том, что 
нынешнее  государственное  руководство  России  буквально  повторяет  путь,  пройденный  Белоруссией  под  его  мудрым 
руководством. Кремль якобы вынужден поступать так, заимствуя опыт своего союзника, поскольку белорусские стратегия, а 
также методы управления государством и экономическая модель являются на сегодняшний день наиболее эффективными 
и оптимальными не только на постсоветском пространстве, но и в мире.

В какой степени искренни эти заблуждения президента соседней страны, или в подобных утверждениях больше 
чисто пропагандистских мотивов,  рассчитанных на неискушенное в вопросах политики и экономики население Белоруссии 
и России, судить сложно. В любом случае стоит обратить внимание на одно важное обстоятельство. В России в 2003 г. рост 
валового  внутреннего  продукта  был  6,7%.  Но  сам  по  себе  рост  в  процентном  отношении  ВВП  еще  не  может 
свидетельствовать  об  успехах,  достигнутых  в  макроэкономической  стабилизации,  не  является  признаком динамизации 
хозяйственного комплекса и укрепления позиций национальной валюты. Белорусский рубль, например, продолжает свое 
падение,  инфляция в 2003 г. в республике превысила 35%, в то время как в России она удерживалась на уровне 11,5%, а 
российский  рубль  сегодня  неуклонно  стремится  к  укреплению.  Следует  учитывать,  что  наиболее  точным показателем 
оздоровления экономики является не рост ВВП, а такой фактор, как повышение внутреннего товарного потребления. Так 
вот, в России оно в 2003 г. увеличилось более чем на 30% при повышении в среднем реальных доходов населения на 14%, 
а  в  Белоруссии  (по  самым  оптимистичным  оценкам)  -  всего  на  1-2%,  а  республиканские  планы  по  повышению 
благосостояния граждан оказались сорванными. 

В  республике  сохраняется  неразвитость  платежеспособного  спроса  внутреннего  рынка,  что  усугубляется 
неопределенностью с  ценами на  импортируемые газ,  нефть,  электроэнергию и  сырье,  неустойчивостью национальной 
валюты  и  отсутствием  ясных  финансовых  и  экономических  перспектив  в  среднесрочной  перспективе.  Руководство 
республики  с  конца  лета  2003  г.  начало  исподволь  готовить  белорусских  граждан  к  трудным  временам,  к  неким 
потенциальным испытаниям, которые предстоит преодолеть стране. Такая политика  уже привела осенью-зимой к тому, что 
значительная  часть  населения  предпочла  отложить  не  столь  необходимые  покупки,  включая  товары  длительного 
пользования, с тем, чтобы оставить часть заработанных средств на «трудные времена», положив их в «чулок» или на счет в 
банк. Кроме того, большую часть зарплаты (до 70%) «съедали» расходы на питание, квартплату и бытовые услуги, а также 
транспорт.

    Другими  факторами,  определяющими  экономический  подъем,  всегда  считались  экспортная  экспансия, 
основанная, прежде всего на высоком качестве товаров и услуг, их ценовой конкурентоспособности на внешних рынках за 
счет низких издержек производства и энергопотребления, а также значительный рост внешних и внутренних инвестиций в 
реальный хозяйственный комплекс.   Что с  этих  позиций  наблюдается в  Белоруссии? За прошлый год запасы готовой 
промышленной продукции из-за падения спроса на складах белорусских предприятий оставались чрезвычайно высокими. 
На целом ряде предприятий республики объем неликвидов достиг 80%, по предприятиям крупнейших госконцернов доля 
складированной  продукции  по  отношению  к  выпущенной  такова:  "Беллегпром"  -  131%,  "Белместпром"  -  146%, 
"Белбиофарм" - 114%, "Белгоспищепром" - 148%, "Беллесбумпром" - 85%. 

Присутствие  Белоруссии  на  традиционных  рынках  постсоветских  государств  продолжало  в  целом  снижаться. 
Главными  причинами  такого  положения  дел  в  экспортной  сфере  следует  считать  низкое  качество  ряда  белорусских 
товаров, а также подрыв конкурентоспособности экспортноориентированных предприятий республики в силу избыточной 
налоговой нагрузки (высокие прямые,  косвенные и «оборотные» налоги)  и  объективного купирования их активности со 
стороны правительства, осуществляющего директивное перераспределение их доходов от внешнеторговой деятельности.

Важно подчеркнуть, что основным внешним рынком сбыта товаров для Белоруссии остается российский. Именно 
на нем в 2003 г. республика реализовала почти 58% всех своих экспортных поставок. Но рост товарно-денежного оборота 
на этом сегменте внешнего рынка обеспечивался преимущественно благодаря поддержке Правительства Москвы, а также 
за  счет  льготных  поставок  российского  природного  газа  и  искусственного  сдерживания  российского  рубля.  Однако 
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полагаться дальше на столь значимые для республики акторы довольно затруднительно. Ну, если руководство столицы 
России  планирует  и дальше помогать  развивать  белорусскую товаропроводящую сеть,  то  цены на  импортируемый из 
России нефтегазовые энергоносители и сырье будут неизбежно расти. Кроме того, с декабря 2003 г. Центральный банк 
России  прекратил  валютные  интервенции  с  целью  недопущения  укрепления  российского  рубля.  Президент  России 
Владимир  Путин  также  сделал  программное  заявление  о  переходе  в  ближайшей  перспективе  к  конвертируемости 
российского  рубля,  которое  фактически  открывает  зеленый  свет  укреплению  национальной  валюты  РФ.  Это  самым 
негативным образом отразится на белорусских экспортных потоках в Россию - они пострадают в первую очередь, поскольку 
практически никакого запаса прочности по критерию «цена-качество» у большей части экспортной продукции РБ, идущей на 
восточный рынок, нет.

Провалом  завершилась  разрекламированная  правительственная  программа  по  привлечению  дополнительных 
внешних инвестиций в экономику республики в 2003 г.: объем инвестиций в основной капитал был зафиксирован на крайне 
низком уровне - всего около 2,6 млн. долларов США. 

С 1997 г. правительство Белоруссии фактически полностью остановило приватизацию, сочтя опасным для себя 
дальнейший процесс  перераспределения  собственности,  а,  следовательно,  и  передел финансово-экономических  основ 
политической власти. Тем не менее, сохранив свое подавляющее присутствие в экономике, банковской сфере и все рычаги 
управления,  высшее  республиканское  руководство  полностью  расписалось  в  своем  бессилии  радикально  улучшить 
экономическую  ситуацию,  обеспечить  поступательное  реформирование  промышленности  и  аграрного  сектора.  Низкое 
качество  государственно-политической  элиты  Белоруссии  определило  ее  неспособность  выступить  в  качестве 
эффективного  управляющего  и  собственника.  Финансовое  положение  большинства  промышленных  предприятий  и 
субъектов хозяйствования на селе сегодня предстает расстроенным, растет их текущая и просроченная задолженность. 
Удельный  вес  неблагополучных  активов  в  банковской  системе  республики  в  среднем,  исходя  из  экспертной  оценки 
балансов  системообразующих  банков,  достиг  40%.  Рентабельность  реализованной  продукции,  работ  и  услуг  в  целом 
составляет около 9%, а доля убыточных предприятий - 38%. 

Процесс  приватизации  в  Белоруссии  мог  оказать 
стимулирующее  воздействие  на  дальнейшее  развитие 
национальной экономики, заложить базис для экономической 
и валютной интеграции с Россией. Однако Лукашенко отверг 
путь всеобъемлющей приватизации в силу, прежде всего не 
экономических,  а  политических  мотивов,  выражающихся  в 
стремлении не только сохранить, но и усилить личную власть 
над  всеми  сферами  жизни  белорусского  общества.  Глава 
белорусского  государства  совершенно  не  намерен  был 
отказываться  от  единоличного  управления,  распределения 
доходов,  планирования  и  организации  в  экономике.  Кроме 
того, президент находился, да и находится сейчас, в плену 
иллюзии,  что  экономику  и  население  республики  можно 
избавить от тяжелого бремени преобразований, от ценового 
и социально-психологического шока, сопровождающих любые радикальные реформы.

Череда  последовательно  сменявшихся  с  1991  г.  национальных  правительств  так  и  не  смогла  выработать 
механизм  для  практического  преодоления  фатальной  зависимости  республики  от  экспортных  поставок  нефтегазовых 
энергоносителей, а также таких негативных факторов белорусской экономики как порочная денежно-кредитная и ценовая 
политика,  высокая  энерго-  и  материалоемкость  промышленной  продукции,  значительное  отставание  технологического 
уровня большинства производств от мирового, низкая культура труда. В условиях, когда в республике запасы собственных 
топливно-энергетических ресурсов минимальны, весьма остро стоит проблема энергосбережения, сокращения потребления 
энергоносителей. Однако все задания Совета министров РБ по энергосбережению в прошлом году были не выполнены. 
Так, например, министерство обороны республики исполнило программу по энергосбережению всего на 54%, в то время как 
на сегодняшний день военное ведомство является одним из основных потребителей импортируемого природного газа (26 
млн.куб.м.), электроэнергии (165 млн.кВт/ч.), угля (61 тыс.т.), дров (57 тыс.куб.м.). Практически на прежнем уровне остаются 
и энергозатраты крупнейших предприятий белорусской промышленности.

Республика  живет  явно  не  по  средствам,  тем  не  менее,  высшее  руководство  Белоруссии  заявляет  о  своем 
стремлении  продолжать  масштабные  социальные  программы,  приступить  к  реализации  в  ближайшей  перспективе 
амбициозных проектов типа строительства в Минске высотной телевизионной башни (это порядка 85 млн. долларов США), 
запуска собственного космического аппарата и т.п.

Слабая  профессиональная  подготовка  высших  правительственных  чиновников  Белоруссии,  стремление 
госаппарата  сохранить  за  собой  все  командные  высоты  заставляет  предположить,  что  и  в  ближайшей  перспективе 
наиболее  эффективная  децентрализованная  приватизация  в  республике  проводиться  не  будет.  Не  стоит  ожидать 
развертывание  приватизации  (в  том  числе  с  привлечением  иностранных  инвесторов)  как  на  микроуровне,  так  и  на 
макроуровне. Однако не следует при этом исключать, что белорусское руководство пойдет на частичную приватизацию в 
макроэкономической  сфере  под  жестким контролем государственного  аппарата,  когда  бенефициантами  этого  процесса 
станут  исключительно  сами  высшие  правительственные  чиновники,  члены  их  семей  и  представители  директорского 
корпуса.

Президентская программа по грандиозному росту ВВП на 10% в 2004 г.  задумана,  прежде всего,  в  политико-
пропагандистских целях, для укрепления пошатнувшегося в последнее время авторитета главы государства. Это такая же 
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утопия как пресловутые «Основные направления социально-экономического развития РБ на 1996-2000 гг.», разработанные 
по  заданию президента накануне  референдума (аналогии с  нынешней ситуацией  просматриваются).  Этому документу 
Александр Лукашенко придавал в свое время особое значение, а для его одобрения собрал даже Всебелорусское народное 
собрание (в октябре 1996 г.). И что же? Главная задача - значительное повышение жизненного уровня белорусского народа 
-  так  и  не была достигнута.  Не  были созданы предусмотренные «Основными направлениями» ни  высокоэффективная 
экономика, ни условия для опережающего развития науки, образования, здравоохранения, ни «серьезные барьеры» на пути 
господства государственных чиновников над социумом и человеком. 

Следует при этом учитывать и накопленный экономический опыт других постсоциалистических стран, который 
свидетельствует, что сам по себе даже существенный рост ВВП автоматически не ведет к значительному подъему уровня 
жизни населения. Здесь наиболее яркий пример - достижения Словакии в плане заметного роста ВВП (до 6,6%) в период 
1994-1998 гг., которые фактически никак не сказались на благосостоянии граждан этой республики. Тем более не случится 
этого в Белоруссии Лукашенко, поскольку республика все больше и больше отстает от своих соседей и торговых стран-
партнеров  в  глубоких,  системных  преобразованиях:  приватизации,  структурной  реорганизации  реального  сектора 
экономики, реформах финансовой сферы и банковского сектора, в создании фондового рынка.

Все  это  в  свою  очередь  серьезно  затрудняет  экономическую  и  валютно-финансовую  интеграцию  с  Россией, 
которая, благодаря своим инвестиционным потенциям, укрепившейся валюте, емкому внутреннему рынку и способности к 
тесной  производственной  кооперации  с  субъектами  хозяйствования  РБ,  могла  бы  внести  весомый  вклад  в 
макроэкономическую стабилизацию в республике, в развитие ее экономики, торговли и социальной сферы. Минск при всех 
возможных  трансформациях  политического  режима,  моделях  управления  не  сможет  игнорировать  высокую  степень 
зависимости  национальной  экономики  от  внешних  факторов  хозяйствования.  В  любом  случае  у  Белоруссии  нет 
альтернативы монопольной позиции России в поставках в республику природного газа, нефти, необработанных алмазов, 
сырья и комплектующих для тяжелой промышленности. Причина этого проста - российский импорт энергоресурсов и сырья 
в обозримой перспективе останется экономически выгодным для Белоруссии. Пока же взаимодействие двух стран больше 
напоминает зону упущенных возможностей… 

Политические маневры минского консорта
Андрей Суздальцев (Минск)

В декабрьских  дебатах  на  российском телевидении один  из  лидеров  политического  блока  «Родина»  Наталья 
Нарочницкая, говоря о проблемах внешней политики Российской Федерации, упомянула давление Запада на Минск. Это 
был  единственный,  зафиксированный  автором  этих  строк,  случай  конкретного  упоминания  Беларуси  в  российском 
телеэфире в период завершившейся избирательной кампании по выборам в Государственную Думу. До этого несколько раз 
у претендентов с левого политического крыла вырывались призывы к возрождению «могучего единого государства». Если 
не считать по одной ритуальной фразе в предвыборных программах трех левоцентристских партий и КПРФ, то на этом 
«белорусский фактор» в российской политической предвыборной стихии, о «мощи» которого годами там много говорили 
коллеги из оппозиционной аналитики и государственных СМИ, себя полностью исчерпал.

Однако его неожиданно попытался возродить господин Немцов. Борис Ефимович, совершив ради предвыборного 
рейтинга молниеносный визит в Минск, занял позицию ярого сторонника интеграции между Россией и Беларусью. Объясняя 
необходимость собственного «партизанского рейда» на берега Свислочи, он заявил: «Союз России и Белоруссии крайне 
необходим. Сегодня объединительным процессом занимается руководство страны, но ничего не получается. Нет единой 
валюты,  Конституционного  акта,  российские  инвестиции  не  идут  в  экономику  Белоруссии.  Необходимо  начать 
договариваться  не  на  уровне  Лукашенко  и  Кремля,  а  на  уровне  гражданских  организаций  и  простых  людей.  Это 
подразумевает  объединение  бизнеса,  совместные  действия  партий,  правозащитных  организаций»  (Б.  Немцов.  Когда-
нибудь марионетки соскочат со своих ниточек. Известия, 05.12.03).

Интеграционное позиционирование одного из руководителей СПС - партии, в которой концепция «Либеральная 
империя» лежит на партийных дискуссионных столах, - заставляет на слова Б. Немцова обратить особое внимание. Тем 
более  что  политическим партнером  Союза  правых  сил  в  РБ  является,  пожалуй,  самая  респектабельная  белорусская 
политическая структура - Объединенная гражданская партия. Но антиинтеграционная направленность ОГП общеизвестна. 
Обратимся к партийным идеологам: «…история с «ЮКОСом» показала, что нынешняя власть в Москве является достойной 
наследницей  многовековой  традиции  российской  государственности  с  ее  самодурством,  пренебрежением  к  закону, 
общественному мнению, частной собственности. И потому все более утопической выглядит надежда Беларуси получить из 
России демократические и рыночные импульсы… В этой связи и на фоне российской кампании борьбы с олигархами тем 
актуальнее  звучит  лозунг  «Беларусь  в  Европу».  Привязка  к  России  делает  такой  путь  очень  неопределенным  и 
зигзагообразным. А последние события на российском фондовом рынке еще более демонстрируют всю сомнительность 
идеи перехода на российский рубль. Зачем нам расплачиваться за чужие проблемы и риски?» (В.Карбалевич. Олигарх и 
олигархи, «СНплюс», 16.11.03). Нет нужды напоминать, что основная часть обоснования опасности и вредности введения в 
денежный оборот Республики Беларусь российского  рубля,  которое было и выложено официальным Минском на стол 
перед М.  Касьяновым,  была позаимствована  у  одного из  лидеров ОГП -  С.  Богданкевича.  Ну  и как  уважаемый Борис 
Ефимович планирует организовывать «совместные действия партий» по реальному объединению двух стран?

Любопытная получается «загогулина». В апреле-мае была сформирована стратегия использования «белорусского 
фактора» на российском политическом поле в период избирательной кампании 2003 г.  К разработке «осеннего плана» 
имели непосредственное отношение господа Березовский и Зюганов, а также косвенно, как выяснилось только сейчас, и 
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некоторые российские олигархи, не порывающие связей с Борисом Абрамовичем. В едином походе на ГосДуму каждому из 
партнеров,  соответственно  их  заявленного  политического  «веса»,  был  выделен  определенный  фронт.  К  декабрю 
выяснилось, что все участники «триумвирата» выложили на стол вместо реального потенциала «пустышки».

Самую большую «пустышку» подсунул А.Лукашенко. Он «продал» партнерам легенду о том, что россияне каждое 
утро  просыпаются  с  вопросом:  «Ну  когда  же  будет  создано  единое  Союзное  Государство  во  главе  с  Александром 
Григорьевичем?!...» Но надо отдать должное руководителю Беларуси. Продавая «куклу», он, пожалуй, имел самый трезвый 
взгляд на свой потенциал на российской политической арене. Поэтому, начиная с июня, белорусский президент предпринял 
все возможные,  не раз  выручавшие в  прошлом,  усилия по  реанимации интеграционного бума в  России.  В  ход  пошел 
газовый шантаж, многочисленные пресс-конференции с привезенными с Востока журналистами, скандалы на двусторонних 
встречах, военные учения с рыдающими российскими гвардейскими офицерами, приезды российских губернаторов. Автор 
этих строк осмелится утверждать, что А. Лукашенко честно пытался отработать свою часть «осеннего плана». Причем ради 
политических дивидендов на Востоке он не боялся подставить под удар экономические позиции собственного государства и 
белорусского народа. 

Более того, Александр Григорьевич не был бы самим собой, если бы не попытался одну и ту же «пустышку» не 
продать дважды. Выступая на октябрьской пресс-конференции, он умудрился предложить свои услуги заодно и Кремлю. Но 
Администрация президента России  была прекрасно информирована  не  только о  политическом «весе»  А.  Лукашенко в 
российской  политике,  включая  региональную,  но  и  о  том,  что  ей  предлагают  купить  товар,  уже  проданный  ярым 
антипутинским силам. Предложение белорусского президента было проигнорировано.

Отсутствие Александра Лукашенко в российской предвыборной борьбе было закономерным явлением. В сознании 
россиян лавры интегратора  давно  плавно  переместились  на  голову  Владимира  Путина.  Лукашенко  в  российских  СМИ 
твердо  занял  место  зарубежного  «Жириновского».  Но  россиян   сегодня  гораздо  больше  волнуют  перипетии  выборов 
губернатора  в  соседней  области,  чем  пресс-конференции  «союзного»  президента.  Кроме  того,  Кремль  вообще  стал 
несколько  «глуховат»  к  различного  рода  заявлениям  из  столиц  СНГ.  Политические  хитросплетения  на  постсоветском 
пространстве все больше уступают место диалогам в формате оптового рынка: «Не желаете? Ваше дело, выбирайтесь 
сами». 

Так что, по идее, Александр Григорьевич должен быть благодарен Б. Немцову за внимание к интеграционной 
тематике. Ведь обсуждение перспектив Союзного государства даже в антилукашенковском формате объективно льет воду 
на мельницу белорусского президента. Возможно, что это была одна из причин, из-за которой Немцову дали доехать до 
Минска. Арестовывать его уже в Минске было бы огромной политической ошибкой белорусского руководства. Ведь если бы 
Борису Ефимовичу надели наручники в белорусской столице, то можно только представить силу политического скандала, 
последовавшего бы за этим гипотетическим фактом. Естественно, потребовалось бы обращение В.Путина к А.Лукашенко, 
кампания в СМИ, и в итоге - несомненный солидный прирост голосов за СПС 7 декабря. А. Лукашенко совладал с собой и в 
ловушку не полез.

Интервью  благополучно  вернувшегося  в  Москву  Б.  Немцова  и  ограничилась  белорусская  тема  в  российских 
электронных СМИ перед выборами 7 декабря. Сейчас можно с полным основанием говорить, что планы «триумвирата» 
рухнули окончательно. «Поезд ушел» навсегда. 

А.Лукашенко  не  привык  проигрывать.  Участвуя  в  походе  олигархов  и  коммунистов  на  Охотный  ряд,  то  есть 
пытаясь  прорваться  на  российское  политическое  поле,  белорусский  президент  рассчитывал  решить  вопросы  своего 
политического  будущего  и  экономические  проблемы  неэффективной  экономики  страны.  Успех  должен  был  носить 
«пакетный характер». Беда в том, что и поражение получилось «пакетное».

В итоге, с чем пришли к декабрю 2003 года:
Интеграции на практике нет. Есть отмобилизованный российский капитал, который, естественно, только частично 

российский,  но  который пока готов  инвестировать  в  белорусскую экономику  солидные капиталы под жесткие  гарантии 
законов. Естественно, деньги ждать не любят. Однако политический потенциал белорусского президента, как и потенциал 
интеграционного  «белорусского  фактора»  на  российском  политическом  поле,  равен  нулю.  Откровенно  говоря,  90% 
политического капитала А. Лукашенко в России было создано его хорошими личными отношениями с хозяевами Кремля. Не 
стало отношений - не стало и капитала. 

Нет и российского рубля, а вместе с ним и перспективы решения массы накопившихся финансовых проблем. 
Десятилетние «газовые каникулы» закончились. Население новые газовые тарифы, возможно, переварит, а вот экономика 
только  частично.  Но  белорусское  руководство,  по-моему,  с  этой  очередной  «победой»  «белорусской  экономической 
модели» уже смирилось.

Александр  Лукашенко,  судя  по  всему,  навсегда  лишился  подавляющей  поддержки  собственного  электората. 
Накопленная усталость от растянутой на десятилетие «шоковой терапии», мировые инфляционные рекорды, наивысшие в 
СНГ  цены  на  продукты,  одежду,  товары  первой  необходимости,  коммунальные  услуги,  «бутылочные»  пенсионеры, 
огромная скрытая безработица, умирающее село и деградирующий на глазах белорусский малый город, плодово-ягодное 
вино на «разлив», сокращение населения, эмиграция за рубеж в спектре от компьютерщика-программиста и нефтяника-
буровика до проститутки - все это становится нестерпимым. 

Только  слепой  не  видит,  что  ареал  влияния  президента  сужается  на  глазах.  Зачастую  его  инициативы  не 
спускаются  ниже  пятого  этажа  администрации  президента.  Глохнут  еще  на  лестницах.  Но  это  полбеды.  Хуже,  когда 
«вертикаль», как по указке, бросается «истово» выполнять «ценные указания». Словно специально, бюрократия мгновенно 
доводит  «идею»  до  полного  абсурда,  чем  приводит  Александра  Григорьевича  в  искреннее  изумление.  Конечно,  он 
зарабатывает  некоторые  пропагандистские  очки,  публично  «заворачивая  оглобли»,  что  иногда  и  планируется,  но,  в 
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принципе, ведь такие «проколы» являются симптомами, что власть проигрывает на своем же поле. Это говорит о том, что 
система неэффективна, действует устаревшими методами и неадекватно реагирует на вызовы сегодняшнего дня. 

Где-то в водовороте событий ушедшего года Лукашенко исподволь понял, что проигрывает борьбу за власть в 
самом главном направлении - перспективе. Боясь самому себе в этом признаться, он ощутил, что его на все не хватает. Не 
все можно охватить, не все удушить, не все обобрать. С этого момента белорусская государственная власть вступила в 
период господства властных группировок, которым президент был вынужден отдавать «в кормление» отрасли и регионы.

Формально все оставалось по-старому. Череда совещаний, разносы, выговоры, отстранения и отставки, но все это 
сопровождалось невиданным усилением нескольких «авторитетов», имеющих неограниченный доступ к «телу». В итоге А. 
Лукашенко сузил свой горизонт до взглядов 5-6 наиболее доверенных лиц. Государственный аппарат, контроль и экономика 
ушли в руки группы Тозик-Сидорский (с примкнувшим к ней министром Семашко). 

Господин Сидорский, недавно утвержденный премьером, на глазах набирает политический вес. «Вертикали» и 
директорату  нравится  его  медвежья  неуступчивость.  Даже  немногословность  (в  контрасте)  идет  ему  на  пользу.  Нет 
сомнений,  что  невиданное  в  современной  белорусской  истории  полугодичное  нахождение  премьера  в  стадии 
«исполняющего обязанности» является ничем иным, как отражением феодальных ухваток «хозяина земли белорусской». 
Здесь следует учитывать и степень озлобленности капитанов белорусской индустрии, их радикализм в оценках методов 
государственного управления.

Поручив Сергею Сидорскому лично им проваленные финансовые и газовые проблемы с Москвой,  Лукашенко 
поставил  себя  в  двусмысленное  положение.  Объективно,  он,  да  и  вся  страна  заинтересованы  в  успехе  премьера. 
Конкурентоспособность белорусской продукции и так на грани, коммунальные расходы вогнали население в беспросветную 
нищету. Но субъективно, глава государства боится успеха Сидорского в переговорном процессе с  «Газпромом» и,  тем 
более, с самим М. Касьяновым. Ведь А.Лукашенко годами взращивал свой собственный имидж единственного успешного 
переговорщика с Россией. Он патологически боится появления в своем окружении политических «тяжеловесов», которые 
уже своим существованием могут нарушить устойчивость любовно сложенной пирамиды личной власти.

Вот этим А. Лукашенко и опасен своей стране и своему народу. Ведь неспроста он загнал Сидорского в жестко 
ограниченный переговорный коридор - ни шагу в сторону! Лично он запланировал провал, лично его устраивают новые 
газовые цены, лично он не против затягивания переговоров о российском рубле. Виновными будут объявлены Москва и не 
справившийся Сергей Сидорский. До страны ли, когда А.Лукашенко занят иным, вечным - третьим сроком.

По локоть в нефти
Белорусский Рынок №49(582), 13 - 20.12.2003

Татьяна Маненок
Межгосударственный  проект  “Дружба”  -  “Адрия”,  участником  которого  является  Беларусь,  

столкнулся с политическими амбициями
Межгосударственный проект по интеграции нефтепроводов “Дружба” и “Адрия” должен был заработать к концу 

2004  г.  Проект  для  Беларуси  исключительно  выгодный,  поскольку  сулит  дополнительные  дивиденды  от  увеличения 
транзита нефти по ее территории. Однако на заключительном этапе он столкнулся с проблемами - его не поддержали 
украинские депутаты.

Тем не менее участники проекта по-прежнему надеются, что возникшие противоречия удастся разрешить. Тем 
более что для российских компаний этот проект имеет стратегическое значение. 

Связывание  нефтепроводов  “Дружба”  и  “Адрия”  является  совместным  проектом  России,  Беларуси,  Украины, 
Словакии, Венгрии и Хорватии по увеличению поставок нефти в район Средиземного моря и на мировые рынки. 

Переговоры по экспорту российской нефти через порт Омишаль (Хорватия) на побережье Адриатического моря 
велись  более  5  лет.  Их  инициаторами  выступили  российская  нефтепроводная  компания  “Транснефть”  и  ведущие 
нефтедобывающие компании России - в первую очередь “ЮКОС”. 

Для  “ЮКОСа”  и  других  российских  экспортеров  глубоководный  порт  Омишаль  выступает  в  качестве  ворот, 
открывающих  путь  на  многие,  ранее  недоступные  для  российской  компании  нефтяные  рынки.  В  том  числе  и  на 
американский  рынок,  куда  предполагается возить  нефть  морским путем.  Российские  компании  заинтересованы в  этом 
проекте, поскольку хотят диверсифицировать направления экспорта российской нефти и тем самым уйти от конкуренции со 
стороны более качественной и дешевой каспийской нефти. 

Вот почему была сделана ставка на проект “Дружба” - “Адрия”. Основная проблема состоит в том, что “Адрия” 
работает  в  ином направлении:  не  с  востока на  запад,  как  “Дружба”,  а,  наоборот,  с  запада на восток.  Для того чтобы 
реализовать свои планы и вывести российскую нефть в Адриатическое море, “ЮКОС” собирается повернуть нефтяные реки 
вспять. И готов вложить для реверсирования трубопровода 20 млн. USD. 

Переговоры вокруг реализации проекта были непростыми. Особую позицию заняла Украина. Еще в начале 2002 г. 
представитель украинской трубопроводной компании “Дружба” заявил, что Украина не поддержит этот проект, поскольку 
считает его невыгодным для себя. Правда, после визита президента “Транснефти” Семена Вайнштока в Киев Леонид Кучма 
взял на себя обязательства урегулировать этот вопрос. 

Участникам проекта  удалось  договориться  только  под  занавес  2002  г.  Межправительственное  соглашение  “О 
сотрудничестве по проекту интеграции нефтепроводов ”Дружба" и “Адрия” было подписано 16 декабря 2002 г. в Загребе 
крупными нефтяными компаниями по транспортировке нефти шести стран - России, Беларуси, Украины, Венгрии, Словакии 
и Хорватии. 
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Уполномоченной  организацией  от  России  является  АК  “Транснефть”,  от  Беларуси  -  РУП  “Гомельтранснефть 
”Дружба",  от  Венгрии  -  MOL,  от  Словакии  -  Transpetrol,  от  Украины -  “Укртранснафта”,  от  Хорватии  -  JANAF.  Единым 
оператором проекта выступает “Транснефть”. Соглашение было подписано сроком на 10 лет с возможностью пролонгации. 

По соглашению, объем перекачки на первом этапе составит около 5 млн. тонн в год, на втором и третьем этапах 
объемы возрастут до 10 и 15 млн. тонн в год. Общая протяженность маршрута составит более 3 тысяч километров. Причем 
на всем протяжении будет установлен единый тариф по транспортировке - не выше 0,64 USD за прокачку одной тонны 
нефти на 100 километров. 

Белорусский  участник  проекта  -  “Гомельтранснефть  ”Дружба"  заявляет  о  готовности  приступить  к  реализации 
проекта. На предприятии отмечают, что участок маршрута Унеча - Мозырь - Броды протяженностью 215 км уже сейчас 
может транспортировать оговоренные 5 млн. тонн российской нефти в год в рамках первого этапа проекта (гарантии по 
поставкам этого объема нефти представили компании “ЮКОС” и ТНК). 

А вот с реализацией второго и третьего этапов проекта проблемы могут возникнуть, если уже сейчас не заняться 
реконструкцией нефтепроводов. Гомельскому предприятию потребуются солидные вложения, чтобы увеличить пропускную 
способность восточной части нефтепровода. 

Реализация проекта “Дружба” - “Адрия”, а также увеличение до 5-7 млн. т объемов транзита на Гданьск потребует 
увеличения пропускной способности участков Унеча - Мозырь примерно на 10 млн. т в год, а Мозырь - Броды, как минимум,  
- на 8 млн. т в год. На это уже в ближайшей перспективе потребуются немалые средства. 

За последние 5 лет в рамках программы технического перевооружения предприятия объемы перекачки нефти по 
гомельской “Дружбе” возросли более чем на 50%. При этом в объекты нефтепроводной магистрали на этом направлении 
инвестировано более 200 млн. USD. 

На данном этапе реализация проекта по интеграции “Дружбы” и “Адрии” сдерживается отсутствием ратификации 
соглашения Украиной. 

В конце  октября этого года  правительство Украины одобрило  и  направило  в  Верховную раду законопроект  о 
ратификации соглашения о сотрудничестве по реализации проекта “Дружба” - “Адрия”. Однако 21 ноября Верховная рада 
Украины  отказалась  ратифицировать  соглашение,  мотивируя  это  тем,  что  “Дружба”  -  “Адрия”  станет  альтернативой 
нефтепроводу Одесса - Броды. 

Вслед за этим 26 ноября Еврокомиссия подписала декларацию, в которой призывает частных инвесторов войти в 
проект по эксплуатации нефтепровода Одесса - Броды. По мнению экспертов, это решение вызвано тем, что война в Ираке 
заставила европейских чиновников снова заговорить о проблемах поставок топлива в ЕС. Дело в том, что сейчас 2/3 его 
поставок приходится на страны, не входящие в Евросоюз. Между тем, считают в ЕС, нефтепровод Одесса - Броды - это 
проект, который мог бы способствовать повышению уровня безопасности топливных поставок в ЕС и в Украину. Кроме того, 
прокачка по участку Одесса - Броды каспийской нефти позволит европейцам уменьшить зависимость от Ближневосточного 
региона. 

Большинство  украинских  политиков  отдают  предпочтение  каспийской  нефти,  которой  они  хотят  заполнить 
нефтепровод Одесса - Броды. И для российского сырья мощностей проекта “Дружба” - “Адрия” в этом случае уже не хватит. 
В конце ноября в Брюсселе вице-премьеры Украины и Польши Виталий Гайдук и Марек Поль подписали соглашение о 
западном направлении эксплуатации нефтепровода Одесса - Броды, что предполагает срочную достройку его польской 
ветки до города Плоцк. 

Комиссар Евросоюза по вопросам энергетики и транспорта Лойола де Паласио и украинский и польский вице-
премьеры  подписали  также  трехстороннее  коммюнике,  в  котором  содержится  призыв  к  заинтересованным  частным 
западным  компаниям  присоединиться  к  достройке  трубопровода  от  Бродов  до  Плоцка  совместно  с  украинской 
“Укртранснафтой” и польской Przedsiebiorstwo Eksploatacji Rurociagow Naftowych (PERN). 

Таким  образом,  Киев  отказал  российским  нефтяникам  в  рассмотрении  вопроса  о  возможности  временного 
использования нефтепровода Одесса - Броды в режиме реверса. Украинский вице-премьер Виталий Гайдук подчеркнул, что 
российская нефть может поставляться к Черному морю по недавно реконструированным приднепровским магистральным 
нефтепроводам. 

Напомним, что изначально маршрут Одесса - Броды создавался именно с целью диверсификации для Европы 
источников  поставок  нефти.  Этот  трубопровод  был  рассчитан  на  нефть,  поставляемую  также  по  маршруту  Баку 
(Азербайджан) - Супса (Грузия), а далее танкерами по Черному морю нефть переправлялась бы к построенному в Одессе 
терминалу. По той же схеме планировались поставки казахстанской нефти маршрутом Тенгиз - Новороссийск. 

Однако  в  связи  с  тем,  что  строительство  застопорилось  и  завершенная  часть  нефтепровода  простаивала, 
российская компания ТНК летом предложила украинскому правительству так называемый реверсный вариант, согласно 
которому нефть могла поставляться из магистрального нефтепровода “Дружба” до терминала в Одессе. Дальше, как и в 
первом случае, - по морю. Это предложение до сих пор поддерживал президент Украины. 

Недавно появилась информация о том, что Хорватия все же продолжит работы по реализации проекта интеграции 
нефтепроводов “Дружба” и “Адрия”, несмотря на растущую неизвестность относительно его будущей судьбы. Об этом в 
Загребе сообщил Яков Деспот - представитель компании JANAF, ответственной за хорватский нефтепровод. По его словам, 
“нет  оснований  для  прекращения  технологической  подготовки  для  реализации  проекта  ”Дружба"  -  “Адрия”.  Хорватия 
потребовала  разъяснений  от  министерства  энергетики  Украины  в  связи  с  этой  информацией.  В  ответ  украинская 
государственная  компания  по  транзиту  нефти  “Укртранснафта”  сообщила,  что  украинские  власти  еще  не  приняли 
окончательного решения по этому вопросу. 

Президент  “Транснефти”  Семен Вайншток  в  отношении позиции Верховной  рады Украины высказался прямо: 
“Если вместе с ”ЮКОСом" и ТНК под проектом “Дружба” - “Адрия” подписалась “Транснефть”, то он будет реализован. Даже 
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если  в  Хорватию  не  пойдет  “ЮКОС”,  “Транснефть”  обеспечит  загрузку  этого  трубопровода  нефтью  других  компаний. 
Никаких сомнений здесь быть не должно, тем более что подписано межгосударственное соглашение". 

Председатель концерна “Белнефтехим” Иван Бамбиза также считает, что даже если Украина и выйдет из проекта, 
российские компании найдут альтернативные варианты транспортировки нефти и интеграция “Дружбы” и “Адрии” состоится. 
Однако  не  все  белорусские  нефтяники  разделяют  эту  точку  зрения.  Некоторые считают,  что  если  Украина  выйдет  из 
проекта “Дружба” - “Адрия”, он вряд ли будет реализован. 

Дело в том, что в данном случае вырастут общие затраты на транспортировку нефти. Участники проекта долго 
дискутировали, прежде чем пришли к единому мнению о тарифе транспортировки нефти. В рамках межгосударственного 
соглашения предусмотрено, что по всему маршруту нефтепровода устанавливается единый транзитный тариф в размере 
0,64 USD за 1 тонну на 100 км. Между тем средний тариф по украинской территории составляет сейчас 0,73 USD за 1 тонну 
на 100 км. И если Украина выйдет из проекта, тариф в рамках проекта будет пересмотрен в сторону повышения, что делает 
транзитный маршрут до Хорватии неконкурентоспособным. 

Справка "БР": Нефтепровод Одесса - Броды длиной 674 км и пропускной способностью 14 млн. т нефти в год  
между нефтетерминалом "Южный" (Одесса) и магистральным нефтепроводом "Дружба" был сдан в эксплуатацию в  
августе 2001 г. Он строился для транспортировки каспийской нефти в Европу, однако до сих пор простаивает из-за  
отсутствия клиентов. "Гомельтранснефть "Дружба" транспортирует российскую нефть в Польшу, Германию, Чехию,  
Словакию и Венгрию. Объем прокачиваемого сырья по магистральным нефтепроводам АК "Транснефть" в 2003 г., по  
предварительным заявкам, с учетом транзита из стран СНГ составит 397 млн. т, что на 6% больше, чем в 2002 г. По  
данным компании, в 2003 г. по системе "Транснефти" должно быть транспортировано 17,5 млн. т казахстанской и  
около 1 млн. т туркменской нефти. "Транснефть" в 2002 г. транспортировала 374,4 млн. т российской и транзитной  
зарубежной нефти, что на 9,2% превышает уровень предыдущего года.

Есть ли у Белоруссии КГБ?
22.12.2003. www.a-klimov.com

Андрей Суздальцев
Однажды,   после  очередного  возвращения  домой  с  погранзаставы,  Александр  Григорьевич  отправил  свои 

документы в  Могилевское КГБ. Будущий президент считал, что, отслужив в вооруженных силах комитета, он имеет полное 
право на место в рядах «чекистов». 

Отдел кадров могилевского КГБ  отклонил просьбу А. Лукашенко. Это был сильный удар по самолюбию будущего 
главы белорусского государства. Он этого провала  никогда не забывал, и через несколько лет могилевские  офицеры 
госбезопасности будут вспоминать с содроганием свой отказ принять А. Лукашенко на службу. А у  белорусского президента 
к КГБ сложится настороженно-ревнивое отношение. 

Особый колорит вниманию Александра Григорьевича к старейшей отечественной спецслужбе  придала биография 
российского  президента.  Многое в  ВВП раздражает А.  Лукашенко.  Постоянные визиты за рубеж,  участие  в  сложных и 
представительных  саммитах,  не  снижающийся  рейтинг,  консолидация  вокруг  В.  Путина  российской  элиты,  уважение 
зарубежных партнеров - все это очень остро воспринимается  главой белорусского государства.  Но то,  что В. Путин - 
кадровый офицер  КГБ,  да к  тому же разведчик,  без  сомнений  оказывает на  А.  Лукашенко исключительно угнетающее 
воздействие. Получается, что В. Путин смог то, что не смог САМ Александр Григорьевич. 

Завершающаяся неделя прошла в Беларуси под аккомпанемент разборок с белорусским КГБ. Все началось еще в 
позапрошлый  четверг  -  пятницу,  когда  в  Администрации  президента  были  подготовлены  документы  по  комплексной 
проверке комитета. Затем  состоялось заседание во главе с президентом. Впечатление от этого мероприятия оказалось 
сложным.

Первое что бросилось в глаза - совершенно непонятная «гласность» данного заседания. Зачем было показывать 
на телеэкране лица доброго десятка высших офицеров комитета? Во-первых,  огромному  большинству населения они 
неизвестны, что, в принципе, неплохо. Во-вторых, их зарубежные коллеги этих людей и так давно знают. Со многими за 
одной партой сидели. Другое дело, что за круглым столом сидели и новые лица - люди, так сказать, «лукашенковского» 
призыва. Сейчас их идентифицируют и заложат в картотеки…

Суть претензий главы белорусского государства к КГБ можно систематизировать в нескольких пунктах:
1) Комитет  «не  видит  и  не  знает  каналов  поступления  в  страну  технических  средств  ведения 

информационной войны и финансовых потоков для радикальной оппозиции».
2) Комитет  не  занимается  серьезной  внутренней  и  международной  политической  и  экономической 

аналитикой.
3) Комитет ослабил контроль за соблюдением режима секретности.
4) Комитет в своей работе сталкивается с ослаблением дисциплины в рядах своих сотрудников. Имеются 

факты пьянства, «крышевания» коммерческих структур, ухода за «кордон», предательства. 
В принципе, если все вышеназванные претензии имеют основания, то в Республике Беларусь КГБ практически 

отсутствует. Тем не менее, еще раз пройдемся по  обвинительному списку. 
То что, по мнению белорусских властей, против Республики Беларусь ведется «информационная война» знает 

любой  минский  бомж.  Государственные  СМИ  стонут  об  этом  день  и  ночь,  попутно  списывая  на  «политику  двойных 
стандартов» Запада и России  все внешнеполитические провалы официального Минска. Любопытно то, что ни Россия, ни 
Запад даже не догадываются о том, что они информационно «воюют» против режима А. Лукашенко.  
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Мы  помним  масштаб  информационной  войны против  Ирака  осенью -  зимой  2002-2003  годов.  Несколько  лет 
продолжалась информационная война против Югославии. Это были впечатляющие информационные удары мировых СМИ. 

Беларуси в мировой новостной повестке нет. За месяц появляется две-три статьи в российской печати и пара 
материалов в западных СМИ. Стоит добавить один - два телевизионных сюжета. Вот и вся «информационная война»! Но 
это внешнее информационное поле. А Александр Григорьевич говорил о ввозе в страну технического оборудования для 
ведения информационной войны. Кто внутри страны ведет информационную  войну (!) против власти? Может быть, мы что-
то  пропустили  в  нашей  жизни?  Наверное  уже  работают   по  24  часа  в  сутки  оппозиционные  телевизионные  каналы, 
радиоэфир  переполнен  призывами  оппозиционных  лидеров,  обыватели  замучались  выгребать  из  почтовых  ящиков 
листовки и бесплатные газеты, а дворники день и ночь  отскребывают от стен домой плакаты. Но ведь этого нет. А что 
есть?

Есть два еженедельника и одна ежедневная газета с мизерными тиражами. Стоит добавить еще пяток сайтов в 
Интернете.  Вот  и  весь  арсенал  «информационной  войны»  против  правящего  режима.  Тем  не  менее,  весь  огромный 
государственный агитпроп - от литературного холдинга  до клоунов из “P.S.” - просто корежит от их полузадушенного голоса. 

Интересно, а какие - такие «технические средств ведения информационной войны» упустило белорусское КГБ. 
Оппозиционеры  телевизионную  башню  приволокли?  В  лесах  установили  радиостанции?  В  бункере  недостроенной 
Национальной библиотеки развернули печатный цех? Ничего  этого нет. 

Возможно,  глава белорусского государств имеет в виду компьютеры? Но их в стране и так более миллиона и 
любой можно использовать для ведения «информационной войны». Так что же делать? К каждому компьютеры приставить 
по офицеру КГБ? Миллион офицеров. Ну-ну. Проще компьютеры вообще запретить. Следом за ними запретить науку, вузы, 
школы и т.д. Оно и верно, а то и так много шибко умных развелось. Картошку собирать некому. 

 На картошку можно отправлять оппозицию. Если КГБ выполнит указание А. Лукашенко и отсечет от оппозиции 
«финансовые потоки»,  то  ей полевых работ не миновать.  Вот  только где белорусскому президенту померещились эти 
финансовые «потоки»? Поехали бы координаторы оппозиционных партий на заработки в Россию, если бы они хотя бы носы 
замочили в этих мифических «потоках»?

 Спецслужбам сложно. Ведь  невозможно найти кошку в темной комнате, когда ее там  нет. Уже ввели в практику 
поголовное раздевание лидеров оппозиции на границе. Подметки отрывают.  Вдруг там найдется финансовый «поток»? Но 
денег  как  не  было,  так  и  нет.  Александр  Григорьевич  никак  не  может  поверить  в  свое  счастье,  что  не  дают  никаких 
миллионов  белорусской  оппозиции.  Поживиться  нечем.  Почему  Запад  стал  таким  прижимистым  -  это  тема  другого 
разговора. Нас в данном случае интересует то, как КГБ будет выкручиваться и деньги все-таки находить? 

Комитету  попеняли,  что  он  не  ведет  аналитической  работы,  не  отслеживает  мировые  политические  и 
экономические тенденции, не видит, что против суверенной страны плетут «заговоры» транснациональные ТНК. Для начала 
стоило бы отметить, что в Беларуси с кадрами аналитиков в целом не очень хорошо. А если честно, то их практически нет.  
Толковых наберется не больше десятка и все они, о чудо, не работают в КГБ. Д и не будут там работать ни за какие 
коврижки. 

Дело в том, что наличие в структурах сегодняшней белорусской власти умных людей само по себе вызывает 
подозрение. Во-первых, умный человек по определению не может этот режим поддерживать, так как только наивные люди 
могут  верить  в  верность  и  долговременность  курса  нынешнего  руководства.  Во-вторых,  если  все-таки  такие  люди  в 
структурах  власти  оказываются,  то,  следовательно,  они   заняты  сугубо  личными   делами  за  спиной  политически 
обреченного режима. Так что стоит задуматься об их моральном облике.   

Конечно, спецслужбы могут какое-то время пробавляться переписыванием докладов московских аналитических 
фондов, но на чужом верблюде далеко не уедешь. 

Для аналитики нужна информация. Для информации нужна толковая и взращенная поколениями агентура. Ее нет. 
На Западе офицеры КГБ сидят  в посольствах и переписывает местные газеты, изредка скупают технологические новинки 
для  копирования в белорусских КБ. На Востоке носятся по Москве, отслеживая визиты в первопрестольную  деятелей 
белорусской  оппозиции,  скупают  на  лотках  «клеветнические»  книжки,  дежурят  на  перронах  Белорусского  вокзала.   На 
большее их даже физически не хватит. До аналитики ли тут. 

Постепенно  исчезли   сохранившиеся  с  прошлого  века  информационные  каналы  из  российских  ведомств. 
Информаторы или уже в отставках или на пенсиях.  Некоторые из этих людей были искренними сторонниками А. Лукашенко 
и считали своим долгом периодически «сбрасывать» информацию в Минск. Но таких уже не осталось. 

За информацию надо платить. Кроме того, надо платить за «прослушку» и «наружку», за командировки и новую 
технику. Платить нечем. Кстати, с техникой полный позор. 

18 декабря А. Лукашенко   посетил  управление спецсвязи КГБ РБ. Ну, посетил, так посетил, но зачем же это 
техническое убожество показывать по всем белорусским телеканалам! Самопальные пульты с рубильниками из магазина 
«Сделай  Сам»,  дисковые телефоны,  телефонные  трубки  из  пожелтевшего  от  времени эбонита,  скотчем приклеенный 
транспарант «Пульт связи между Президентом РБ и Президентом РФ». В сюжете не «засветился» ни один компьютер! 
Возникло ощущение, что президента завели в какой-то музей связи  с техникой 70-х годов.  Тем не менее, было заявлено, 
что в сфере шифрования по сравнению,  естественно, с коллегами из других стран СНГ, белорусские ученые серьезно 
продвинулись вперед. Что же им, бедолагам, шифровать? Один разговор в месяц на линии «Минск-Москва»? По-моему, 
дешевле и надежнее послать почтового голубя. 

Да и зачем все это шифрование, если у всех заинтересованных лиц и ведомств в Беларуси есть практически 
идеальный источник  сброса  информации.  Это  не  кто  иной,  как  сам белорусский  президент,  который рано  или  поздно 
обязательно проговорится. Надо только внимательно его слушать. Так что претензии по соблюдению режима секретности к 
КГБ  звучат несколько издевательски.
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Вопросы по поводу «крышевания», предательства и «уходов» комментировать сложно. Проверенной информации 
нет, но разговоров ходит много. С другой стороны, а с чем сейчас можно уйти за кордон? Со сводкой выпуска оптических 
прицелов  или  датой  запуска  первого  белорусского  спутника?  Для  справки,  в  России  даже  некоторые  вузы  имеют 
собственные спутники. 

«Перебежчикам» карьера   генерала Калугина не светит,  так  как  генерал сдал агентуру,  которая работала  на 
СССР, а затем на Россию, а нашим сдавать нечего, так как агентуры нет. Нет потому,  что нет денег. 

А если нет денег, то нет и спецслужбы. Так есть ли у нас вообще государственная безопасность? 
Нет, так как есть Служба безопасности президента. В виду того, что президент и государство у нас почти одно и 

тоже,  то  возникает  надежда,  что  данная  служба  попутно  сможет  обеспечить  безопасность  молодого  белорусского 
государства. От кого? Есть, к сожалению, от кого - от террористов, от наркотрафика, от хакеров и т.д. В борьбе против этой 
нечисти, между прочим, заинтересованы поголовно все граждане страны. Вот только заниматься этой борьбой спецы из 
СБП будут в свободное от выполнения основных обязанностей время. Хобби, одним словом…

Желтые фантазии
22.12.2003. www.nmn.by

Андрей Суздальцев
Знает ли уважаемый читатель, откуда  пошло понятие «желтая пресса»?  По официальной версии,  в 1895 г. 

американский  художник-график  Ричард  Ауткоулт  поместил  в  ряде  номеров  нью-йоркской  газеты  "The  World"  серию 
фривольных рисунков с юмористическим текстом; среди рисунков был изображен ребенок в желтой рубашонке, которому 
приписывались разные забавные высказывания. Вскоре другая американская газета - "New York Journal" - начала печатать 
серию аналогичных рисунков. Между этими двумя газетами возник спор из-за права первенства на "желтого мальчика". В 
1896 г. Э. Уордмен, редактор "New York Press", напечатал в своем журнале статью, в которой презрительно назвал обе 
конкурирующие газеты "желтой прессой". 

Белорусские государственные СМИ славятся своей «желтизной». Газеты составляют весь спектр оттенков желтого 
колера, а БТ отличается особым лимонным статусом. 

Возьмем, к примеру, статью «Прямая линия» некой Кати Пряник (естественно, псевдоним),  опубликованной 19 
декабря  в  одной  очень  крупной  государственной  газете.  Статья  примечательна  тем,  что  она  активно  использует  все 
укоренившиеся в белорусском агитпропе методы оболванивания читателя. 

Методику оболванивания поясним на примере. Три месяца назад в государственных СМИ появилась «сенсация». 
Оказалось,  что в  Беларуси  немало хороших программистов.  Даже белорусские хакеры оказались весьма головастыми 
ребятами.  Публике такая информация понравилось. Хорошо, когда хвалят за интеллект. Никому и в голову не пришло 
спросить: «А вы этих программистов тестировали?». Но через неделю в государственных СМИ  появились заголовки о том, 
что Беларусь впереди всего СНГ по экспорту программного обеспечения. Откуда такая информация? Кто считал? Никто. 
Ссылка на  «мнение экспертов». Зато у  народа прибавилось национальной гордости. 

Через  пару  недель  нас  дополнительно  проинформировали,  что  «общепризнан»  белорусский  успех  в 
компьютерных технологиях. Кем «общепризнан» - не известно, но это и  не важно, так как не прошло и десяти дней, как  нас 
огорошили новой стадией раздувания «информационного пузыря»- мир «отдает должное» развитию высоких технологий в 
республике. Какой мир? Может быть потусторонний? И какие технологии мы так здорово развили? Но все это уже не важно, 
«колея» проложена. С этого момента белорусские телевидение и государственные газеты приступили к жонглированию 
кодированными  словосочетаниями  -  «общепризнанно»,  «отдает  должное»,  «по  мнению  экспертов».   Театр  абсурда 
продолжился и 10 декабря в Женеве. На тамошнем  «информационном» форуме выступил белорусский президент. В его 
речи  оказались знакомые  фразы - всеми «общепризнанно» и все «отдают должное» стране, которая, как оказалась, ни 
много - ни мало, чуть ли не европейская «Силиконовая долина». Правда,  в нашей  «долине» даже компьютерную мышь 
сделать не могут,  а сами компьютеры до сих пор собирают на чердаках и в подвалах, но это уже никого не волнует. 
«Пузырь» продолжает расти. В воскресной «Панораме» (13 декабря) ведущий заявил, что «Республика Беларусь, в отличие 
от соседей, выживает за счет экспорта высоких технологий». Хотя даже студенты знают, что основа белорусского экспорта - 
продукты переработки российской нефти, перепродажа российского газа и отгрузка калийных удобрений. Все остальное - 
трактора, МАЗы, телевизоры  и т.д.  -  составляют в экспорте несколько процентов. Да к тому же, это не технологии, а 
продукция машиностроения, зачастую продающаяся по демпингу. 

Но агитпроп делает свое дело - заколачивает в головы белорусов мифы и предания. Подобных примеров можно 
привести десятки, но вернемся к пряничной Кате. 

Катя пишет, что  «даже не очень-то расположенная к нам российская пресса все чаще цедит сквозь зубы, что 
политтехнологи со Старой площади смелее и смелее берут на вооружение информационные приемы, изобретенные в 
Минске,  в  доме  по  Карла  Маркса,  38».  К  стати,  всем  известно,  что  по  этому   адресу  в  Минске  находится  Клуб 
изобретателей. 

Мы не изобретатели, а, скорее всего, обозреватели. По роду своей деятельности нам приходится из года в год 
ежедневно читать десятки газет, добрая половина из которых российских. Тем не менее, мы с полным основанием  можем 
сказать,  что  ни  разу  нам не  встречался  материал,  где  бы  российские  журналисты   «цедили  сквозь  зубы»  о  минских 
приоритетах в президентских политтехнологиях. Поэтому странно, с кем Катя собирается поделиться опытом… Но согласно 
правилам  «желтого  информационного  пузыря»  Катенька  уже  готова  милостиво  «простить»  ничего  не  подозревающих 
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россиян: «А что до былого высокомерия, то ничего: с кем не бывает, сочтемся славою…» Вот так, как говорится «Без меня 
меня женили».

Возьмем  для  примера  следующий  абзац  все  той  же  статьи  «Прямая  линия»,  в  котором,  между  прочим, 
рассказывается о вопросах и ответах президента России россиянам (18 декабря 2003 года).  Приводим его полностью: 
«Естественно, что поступил и (почему - то анонимный) звонок,  звучащий следующим образом:  «Не передумали ли Вы 
объединяться с  Республикой  Беларусь?»  В.  Путин ответил:  «Нет,  не передумал.  Есть  ряд сложностей в  связи  с  этим 
вопросом.  Мы готовы принять Беларусь в любом виде. Сейчас Беларусь не готова к глобальному объединению.  Я не 
считаю себя в праве навязывать свою волю. Но у нас есть планы по объединению валютной сферы. Это тоже политическое 
решение. Есть и другие планы. Мы должны договориться по тем принципам, которые приемлемы для наших партнеров». 
Обратите внимание, Екатерина Пряник дает слова В. Путина в формате цитаты, без пропусков и многоточий. 

Хорошо, обратимся к официальной стенограмме «Прямой линии» Президента РФ от 18.12.03 г. «ВОПРОС: Олег 
Павлович Кучко. Добрый день, уважаемый Владимир Владимирович. Я представляю белорусское землячество, которое 
создано  несколько  лет  назад в  Вологде.  И  нас  интересует  следующий вопрос:  не  передумали ли  Вы объединяться с 
Республикой Беларусь? Спасибо.

В.ПУТИН:  Нет,  Олег  Павлович.  Мы,  конечно,  не  передумали.  У  нас  есть  определенные  планы.  Но  есть  и 
сложности в ходе этого процесса. Вы знаете, наверняка следили за этим, если задаете такой вопрос. Когда-то нам было 
сказано, что Беларусь готова идти на объединение так далеко, как к этому будет готова Россия. Мы отреагировали на это. 
Сказали,  что  готовы  провести  выборы  единого  президента,  единого  парламента,  готовы  принять  Беларусь  в  любом 
качестве:  либо  целиком,  либо  отдельными  регионами.  Мы  сразу  же  почти  услышали  реакцию:  для  Белоруссии,  для 
белорусского народа сегодня,  во всяком случае,  такой способ кардинального объединения неприемлем.  Так нам было 
сказано.

Я не считаю себя вправе настаивать на подобного рода объединительных процессах, которые не устраивают 
наших партнеров. Нужно делать только то, что хочет сделать наш партнер, на что он готов. И навязывать своей воли мы не 
собираемся,  это  просто  бессмысленно.У  нас  существуют  планы  тем  не  менее  по  объединению  в  сфере  валютного 
регулирования. Вы знаете, что есть планы по переходу на единую валюту. На первом этапе это должен быть российский 
рубль, с 1 января 2005 года по Договору мы должны это сделать. По всей видимости, вряд ли мы решим эту проблему в 
срок.  Хотя наши центральные банки  и министры финансов в  целом договорились -  даже подписали соответствующий 
документ. Но это тоже политическое решение.  

У  нас  есть  и  другие  планы.  Мы  будем  действовать  по  тем  направлениям,  по  которым  сможем  с  нашими 
белорусскими партнерами договориться, договориться на тех основаниях и по тем принципам, которые приемлемы для 
наших партнеров.  Процесс  этот  сложный,  потому что он  должен учитывать интересы обеих сторон:  как  России,  так  и 
Белоруссии. Но намерение идти по пути интеграции есть, и оно сохранилось не только у российского руководства, но и у 
руководства Белоруссии - в этом у меня сомнений нет». 

Разница между двумя цитатами, как говорится, налицо.
Вот сейчас и можно сочетаться славой с Катенькой Пряник.  
Во-первых,  почему  у   этой  девицы Олег  Павлович  Кучко  вдруг  стал  анонимом?  А  он,  между  прочим,  глава 

местного белорусского землячества.  Непрофессионально. 
Во-вторых, память у госпожи Пряник, поистине девичья. Что же она  «забыла» вставить в свое цитирование слова 

В. Путина о многолетней интеграционной демагогии белорусского президента: «Беларусь готова идти на объединение так 
далеко, как к этому будет готова Россия»? А потому «забыла», что когда Россия предложила это объединение, то получила 
в ответ эшелоны оскорблений и унижений - «Даже Сталин  себе этого не позволял», «нас хотят подмять», «империя» и т.д. 
Российский истэблишмент уяснил четко - с интеграцией А. Лукашенко Россию обманул. В. Путин это разочарование  не 
скрывал: «Так нам было сказано». 

В-третьих, Катя Пряник совершенно правильно заметила, что «совершенно не понятно, что это за новый такой 
термин «глобальное объединение»? Политология ничего подобное пока не знает…» . Действительно, непонятно, зачем 
Катя  приписала авторство этого «нового» термина российскому президенту? Ведь он ничего подобного не говорил.  Катя 
просто  сочинила  эти  слова  за  него,  а  сейчас  страдает:  «…  думай  теперь  над  загадочным  термином  «глобальное 
объединение». Так и хочется сказать «задумавшейся» Кате: «Катенька, брось, не думай над тем, что пригрезилось. Все это 
девичьи фантазии о чем - то глобальном…».  

В-четвертых, Катя Пряник, как истинная женщина, не может не  воспользоваться случаем пригрозить мужчине 
пальчиком, тем более, что мужчина - президент  соседнего государства: «…хочется все же скромно напомнить Президенту 
России, что Минск неоднократно подчеркивал: союз должен быть равноправным. То бишь без взаимных посягательств на 
государственный суверенитет».  

Насчет того, что Минск «подчеркивал», то тут стоит отметить, что он может хоть по двадцать раз на дню что-то 
«подчеркивать» или вычеркивать. Это никого дальше ста метров от пресловутого адреса - Карла Маркса, 38 - в принципе не 
волнует.  Но  все-таки  стоит  так  же  скромно  напомнить  Катерине  слова  российского  президента:  «Мы готовы провести 
выборы единого  президента,  единого  парламента…»,  «Я не   вправе  настаивать  на  подобного  рода  объединительных 
процессах, которые не устраивают наших партнеров», «Нужно делать только то, что хочет сделать наш партнер, на что он 
готов»,  «…навязывать  своей  воли  мы  не  собираемся,  это  просто  бессмысленно»,  «Мы  будем  действовать  по  тем 
направлениям, по которым сможем с нашими белорусскими партнерами договориться,  договориться на тех основаниях и 
по тем принципам, которые приемлемы для наших партнеров»,  «Процесс этот сложный, потому что он должен учитывать 
интересы обеих сторон: как России, так и Белоруссии». Неужели все эти вышеперечисленные фразы  В. Путина из все той 
же  реальной  цитаты  «Прямой  линии»  не  отражают  стремление  России  к  равноправным  отношениям  с  Республикой 
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Беларусь? Неужели слова  «Нужно делать только то, что хочет наш партнер»  говорят о каком-то московском высокомерии 
или  «посягательстве  на  государственный  суверенитет»?  Может  быть,  Катя  считает,  что  глава  Российской  Федерации 
должен проявить  к  Александру Григорьевичу  большее почтение,  продемонстрировать свою полную ничтожность перед 
светлым образом Отца белорусского народа? Так  об этом Кате и надо было писать, а не сочинять небылицы. 

Очередной труд госпожи Пряник, а стоит отметить, что мы давно следим за ее творчеством, примечателен тем, 
что  в  нем открыто  и  безнаказанно  совершен подлог.  Цитату  президента  соседнего  государства  извратили,  дополнили 
своими фантазиями, а затем за эту же фальшивку «автора» цитаты  выпороли.  Это яркий пример грязной журналистики. 

Читатель спросит:  « а зачем мы вообще касаемся этих газетных извращений? Разве мы не знаем цену этим 
цветным и толстым страницам с желтым отливом?» Конечно  знаем, но суть в том, что когда смотришь правительственные 
таблоиды, то появляется шанс заглянуть под черепную коробку нашей власти. Все дело в том, что все эти «Кати Пряники» 
пишут, четко выполняя заказ из Администрации белорусского президента. И как им приходится изворачиваться, какие позы 
принимать и  какой абсурд пером  прикрывать - уму не постижимо!

В  практике  белорусских  государственных  СМИ  поражает  многое.  Беззастенчивая  лживость,  игра  на  самых 
примитивных и низменных инстинктах народа, ненависть к соседним народам, чванливость и злорадство над бедой соседа. 
Но есть еще одно,  что сразу обращает на себя внимание. Это безудержная трусость авторов. Об этом  непременном 
признаке белорусского агитпропа уже писалось не раз на нашем сайте.

Поразительно. Авторы «прикрыты» всей мощью карательных органов государства - от КГБ до судов, обеспечены 
буквально всем - от квартир и машин, окладов и санаториев до персональной охраны, и, тем не менее,  рука у них не 
поднимается подписаться под статьей настоящим именем. Следовательно, все эти «Кати Пряники»  понимают, что  пишут 
не   статьи,  а  сворачивают  фальшивые  «куклы»  для  впихивания  в  мозги  зомбированного  электората.  Но  вернемся  к 
«Прямой линии».

Не ответить на слова В. Путина об интеграции с Республикой Беларусь было нельзя. Поэтому Катя щелкнула 
каблуками и  села за клавиатуру. Нас в данном случае интересовала аргументация белорусских властей. Ведь по идее 
автор статьи «Прямая линия» должен был системно изложить причины, по которым  А. Лукашенко, который многие годы 
выступал за реальную интеграцию между двумя соседними странами, за построение Союза между ними, за создание и 
развитие Союзного государства, в данное время не может пойти на интеграцию с Россией. Это ведь не сложно - сказать 
правду и объяснить, что никакой реальной интеграции никогда и не планировалось, что ничего, кроме лютой нелюбви к 
Москве, России, да и к русскому народу, белорусское руководство, включая и саму Катю Пряник, не питает.  Но это их 
право. Только тогда пусть не требуют от Москвы и россиян взаимной любви и уважения. 

Итак,  Минск не может ответить Москве ничего вразумительного. Вместо ответа он идет на подлог и начинает 
просто выкручиваться. 

Но ведь это не может продолжаться бесконечно. Судя по старту президентской кампании в Москве, В. Путин не 
настроен свой второй срок  провести на спортивных ристалищах. Какую социальную базу он будет эксплуатировать, на 
какие  партии  опираться,  какой  идеологией  придерживаться  -  это  тема  отдельного  разговора.  Но  нет  сомнений,  что 
российский президент поставил перед собой задачу закончить свою президентскую карьеру с минимумом неразрешенных 
проблем. Одна из них - подвешенная интеграция с Республикой Беларусь. 

Надежды А. Лукашенко, что ему удастся досидеть до 2008 года и запустить на следующих выборах  свой новый 
сценарий борьбы за Кремль иллюзорны. Для этого ему необходимо  навязать Москве новый вариант интеграционного 
марафона, запустить новую серию истребления кремлевских фужеров. Иначе никакого газа и электроэнергии по российской 
цене, никакого дополнительного транзита, никакой загрузки белорусских  НПЗ, страна не получит. 

 Не получится и с 10% приростом ВВП. Ведь для взятия такого рубежа необходимо, чтобы  белорусские товары не 
просто ушли с заводских складов на соседний рынок, а прямо-таки монополизировали российские просторы. Для  этого, 
между прочим, надо закрыть добрых две сотни российских предприятий, а, заодно, отправить вредителей на строительство 
Балтийского газопровода. 

Есть другой путь -  строительство экономически полноценного,  политически устойчивого государства.  Хорошая 
тема, но не с этой властью. Так что писать об этом бесполезно. Пусть об этом пишет Катя Пряник, купаясь в собственных 
«желтых» девичьих фантазиях.  
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УКРАИНА
Хроника
17  декабря. Позиция  украинской  стороны  о  том,  что  Азовское  море  и  Керченский  пролив  должны  быть 

внутренними водами Украины и Российской Федерации, разделенными государственной границей, остается неизменной, 
передает Интерфакс-Украина.

Об этом заявил заместитель министра иностранных дел Украины Александр Моцик. Он сообщил, что очередной 
раунд  украинско-российских  переговоров  по  вопросу  размежевания  Азово-Креченской  акватории  состоится  в  десятых 
числах января 2004 года в Москве. Вместе с тем Моцик затруднился назвать конкретную дату, отметив, что переговоры 
состоятся "сразу же после Рождества". Замминистра отметил, что переговоры проходят динамично, и есть "все большее 
понимание позиций сторон".

"Мы и Российская Федерация хотим, чтобы Азовское море было морем сотрудничества и дружбы. При этом мы 
исходим из того, что статус и разграничение акватории Азовского моря и Керченского пролива должны быть определены на 
основе  норм  международного  и  внутреннего  права,  в  частности,  конституционных  требований  двух  стран",  -  сказал 
замминистра.  Предыдущий  раунд  украинско-российских  переговоров  по  вопросу  размежевания  Азово-Керченской 
акватории пошел 4 декабря в Киеве.

18  декабря. Министерство  обороны  Украины выступило  со  специальным  заявлением,  в  котором  опровергло 
распространенное  одним  из  украинских  интернет-изданий  предположение,  что  Украина  намерена  отказаться  от 
провозглашенного курса на вступление в НАТО и вместо этого переориентировать свою оборону на российских военных. В 
пресс-службе  Минобороны  сообщили,  что  такой  вывод  издание  сделало  на  основе  подписания  в  Москве  плана 
двустороннего  военного  сотрудничества  между  оборонными  ведомствами  Украины  и  Российской  Федерации,  а  также 
участии украинской военной делегации в заседании Совета министров обороны стран-участниц СНГ, на котором среди 
других вопросом был утвержден перечень совместных мероприятий объединенной системы Противовоздушной обороны. 
"По  этому  поводу  пресс-служба  Министерства  обороны  Украины  уполномочена  заявить,  что  эти  предположения 
надуманные и не имеют под собой никаких оснований", - сказано в заявлении.

"Украина  четко  и  однозначно  заявила  о  курсе  на  вступление  в  НАТО и  прилагает  значительные  усилия  для 
имплементации Плана действий Украина-НАТО и исполнения Целевого плана на 2003 год.  Практические меры в этом 
направлении были позитивно оценены в ходе работы Комиссии Украина-НАТО на уровне министров обороны,  которое 
состоялось 2 декабря текущего года в штаб-квартире Альянса в Брюсселе", - напоминает украинское военное ведомство. В 
пресс-службе министерства также напомнили, что в заседаниях Совета министров обороны стран-участниц СНГ Украина 
традиционно принимает участие в качестве наблюдателя, "что всегда подчеркивает, когда обсуждается тот или иной вопрос 
военной безопасности стран СНГ".

19 декабря. По мнению Президента Украины, заявления ЕС о том, что европейские перспективы Украины зависят 
лишь от ее собственных усилий, являются "не совсем искренними". "Нынче, на мой взгляд, я говорю свое личное мнение, 
мы видим откровенный недостаток аргументов тех сил внутри Европейского союза, которые хотели бы подальше отложить 
принятие решений в  ключевом для Украины вопросе  -  определении новых договорных рамок Украины и Европейским 
союзом",  -  сказал  Леонида Кучма на пресс-конференции в Киеве.  "Разве стартовые позиции многих стран,  которые в 
ближайшее  время  будут  членами  или  являются  кандидатами  лучше,  чем  украинские?  И,  мягко  говоря,  не  совсем 
искренними являются заявления Европейского союза о том, что европейские перспективы Украины зависят лишь от ее 
собственных усилий", - сказал он. Леонид Кучма призвал украинцев "избавиться от необоснованных иллюзий - быстрого 
достижения нашей евроинтеграционной цели". "Однако усилия на этом направлении следует удвоить и даже утроить", - 
добавил президент.

Украинский лидер заявляет, что в диалоге с Европейским Союзом украинцы должны быть "более настойчивыми, 
стойкими, прагматичными и не прибегать к бесплодной риторике и не останавливаться перед трудностями".

21 декабря. Виктор Янукович уверен, что единственный конфликт между Украиной и Россией - остров Тузла. Как 
отметил руководитель украинского правительства, "Украина уже сделала свой выбор - мы пытаемся вступить в ЕС. Сегодня 
с помощью Польши и по инициативе вашей страны мы готовим новый договор Украина - ЕС, который определит условия 
нашей интеграции в ЕС. Не могу сказать, будем ли мы пытаться получить сначала ассоциируемое членство в ЕС или же 
сразу полное.  В последние годы мы делаем все,  чтобы гармонизировать украинское и европейское законодательство. 
Нашей стратегической задачей является интеграция с ЕС и вступление в НАТО. Мы готовимся к саммиту НАТО в Стамбуле 
весной следующего года, на котором должны быть приняты важные для нашей страны решения".  В интервью влиятельной 
польской "Газете выборчий" премьер-министр Украины Виктор Янукович заявил, что в определенной мере происходящее 
вокруг  Тузлы  можно  назвать  конфликтной  ситуацией.  "Но  хочу  подчеркнуть,  что  между  Россией  и  Украиной  других 
конфликтов нет", - отметил премьер.

22  декабря. Вступление  Украины  в  Европейский  Союз  и  НАТО  будет  оставаться  важнейшим  заданием  для 
украинских дипломатов. Как передает Интерфакс-Украина, об этом заявил министр иностранных дел Украины Константин 
Грищенко. "Ориентирование на будущее членство в ЕС и НАТО будет оставаться ключевым заданием дипломатических 
служб Украины", - отметил он, выступая в Институте международных отношений Киевского национального университета по 
случаю дня  украинской  дипломатии.  При этом министр  подчеркнул,  что  одним из  важнейших заданий  для украинской 
дипломатии  в  ближайшем будущем будет решение конкретных вопросов по присоединению к  этим организациях.  "Мы 
будем  работать  над  тем,  чтобы  перевести  диалог  между  Украиной  и  ЕС  из  плоскости  переговоров  об  отдаленной 
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перспективе в плоскость реальных заданий. Имеется в виду как вхождение Украины в экономические структуры единой 
Европы, так и ассоциация в культурной, научной и образовательной сферах", - подчеркнул Константин Грищенко. Вместе с 
тем, отдаленные стратегические интересы не должны мешать конкретным задачам и действиям украинских дипломатов 
сегодня, считает он. "Мы убеждены, что стратегические задачи не должны отодвигать на задний план тактические интересы 
Украины  на  каждом  этапе  ее  независимого  существования",  -  сказал  министр.  В  связи  с  этим  Грищенко  подчеркнул 
необходимость сотрудничества с США как с глобальным лидером: "США должны оставаться для Украины стратегическим 
союзником в  решении многих  заданий украинской  внешней политики".  В то же время,  по мнению министра,  одним из 
ключевых направлений украинской дипломатии остается развитие дружественных отношений с Россией. "Когда мы говорим 
об  Украине,  как  о  составляющей  новой  Европы,  то  мы  говорим  об  Украине,  которая  последовательно  поддерживает 
дружественные отношения с Россией",  -  отметил Константин Грищенко,  подчеркнув,  что такое сотрудничество лежит в 
плоскости национальных интересов России и Украины. По его словам, украинско-российское стратегическое партнерство 
является важным фактором стабильности всего европейского и евроатлантического пространства. 

22 декабря. Ожидается, что до Нового года президент России Владимир Путин сделает заявление по поводу 
разрешения  украинско-российского  конфликта  в  Керченском  проливе,  -  пишет  российское  издание  "Дни.ру"  в  статье 
"Компромисс  по  Тузле  найден".  В  последние  месяцы  происходила  интенсивная  переговорная  деятельность  по 
урегулированию ситуации, возникшей между Россией и Украиной в октябре этого года, в результате строительства дамбы в 
сторону  острова Тузла.  Как  известно,  это строительство повлекло за собой  весьма резкую риторику с  обеих  сторон и 
обострило  на  некоторое  время  отношения  между  странами.  Ситуация  в  какой-то  мере  нормализовалось  после 
приостановки строительства и заверений российской стороны о том, что о намеренном нарушении украинской границы речь 
не шла. 

В  последующие  месяцы  происходила  работа  по  урегулированию  ситуации.  Так,  в  конце  ноября  в  Кремле 
состоялась встреча между главами президентских администраций России и Украины, Дмитрием Медведевым и Виктором 
Медведчуком, по окончании которой их принял Владимир Путин. По информации из источников, близких к администрации 
российского президента, Путин в частности сказал, что Москва не собирается предъявлять Киеву никаких территориальных 
претензий и остров Тузла в любом случае останется украинским. Путин напомнил о необходимости постоянного и тесного 
контакта между Россией и Украиной для оперативного разрешения всех спорных вопросов. В этом контексте был упомянут 
остающийся нерешенным вопрос о делимитации государственной границы в Азовском море. Виктор Медведчук представил 
Путину аргументацию украинской стороны по этому и другим вопросам двусторонних отношений. Эти позиции были учтены 
в документе по урегулированию ситуации в Азовском море, который тогда и начал разрабатываться. 16-17 декабря в Киеве 
находился глава администрации президента России Дмитрий Медведев. На встречах с Виктором Медведчуком происходила 
доработка соглашения по границе в Азовском море, после чего итоговый документ был представлен президенту Украины 
Кучме и им одобрен.  Теперь документ передан президенту России,  ожидается,  что Путин сделает заявление по этому 
поводу до Нового года. По данным источников, близких к переговаривающимся сторонам, компромисс основан на том, что 
Азово-Керченская акватория делится в соответствии с нормами международного права. Тем самым, Украина не настаивает 
на своих исключительных правах на соответствующую морскую территорию,  в том числе -  на судоходные фарватеры, 
расположенные между островом Коса Тузла и материковой территорией. Из положения о совместном владении акваторией 
следует,  в  частности,  что  присутствие  в  Азовском  море  кораблей  НАТО  -  без  согласия  на  то  России  -  становится 
невозможным.

22  декабря. Ситуация  вокруг  острова  Коса  Тузла  в  Керченском  проливе  будет  урегулирована,  заверил 
председатель Совета Федерации Российской Федерации Сергей Миронов после встречи с председателем Верховной Рады 
Украины Владимиром Литвиным. "Мы считаем, что он будет урегулирован, к этому есть все основания", - сказал Сергей 
Миронов журналистам в понедельник, 22 декабря. По его словам, "здесь будут сделаны необходимые договоренности, тем 
более что сейчас на ратификации находится договор о границах", передает РИА Новости. Со своей стороны, Владимир 
Литвин отметил, что "проблемы всегда возникают между людьми, близкими друг к другу". "Проблема Тузлы, Керчи и Азова 
будет разрешена в интересах наших стран", - отметил председатель Верховной Рады Украины.

23 декабря. Примерно 300 учителей протестуют в зале Львовского городского совета народных депутатов против 
невыплаты заработной платы. По словам лидера забастовочного комитета учителей Львова Андрея Соколова, около 15:00 
люди начали пикетировать  помещение  Львовского  горсовета,  требуя внести  в  бюджет  областного  центра  на  2004  год 
средства на погашение задолженности по зарплате.

Около 16:00, по словам Соколова, пикетирующие во время перерыва на сессии вошли в сессионный зал и заняли 
места депутатов. После этого спикер Львовского совета Любомир Буняк предложил депутатам перейти в малый сессионный 
зал для принятия бюджета. Андрей Соколов сообщил, что представители горсовета пытались объяснить учителям, что 
принятие бюджета с их требованиями является нереальным. После этого депутаты Львовского горсовета приняли бюджет 
Львова на 2004 год с доходной частью 428 млн гривен. По состоянию на вторник в 3 школах Львова учителя продолжают 
проводить уроки по 15 минут, вместо 45, протестуя против невыплаты текущей зарплаты за ноябрь-декабрь этого года.

23 декабря. Украина намерена закрыть год Российской Федерации в феврале, сообщают Украиньски Новини. Об 
этом сообщил Президент Леонид Кучма. Глава государства отметил, что могут быть проведены торжества по этому поводу, 
похожие на те, которые проводились при закрытии года Украины в Москве.

23 декабря. Оппозиция во главе с Виктором Ющенко сорвала принятие законопроекта о политической реформе. 
Депутаты блоков Ющенко и Тимошенко блокировали работу ВР и устроили драку. На 23 декабря, в Верховной Раде было 
запланировано голосование по трем законопроектам о внесении изменений в Конституцию для проведения политической 
реформы в Украине, прошедшим экспертизу Конституционного Суда. Голосование не состоялось, поскольку еще до начала 
заседания оппозиция - депутаты "Нашої України", БЮТи и СПУ - заблокировала трибуну и президиум парламента. Позже 
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была  выведена  из  строя  электронная  система  для  голосования  "Рада",  на  диагностику  и  ремонт  которой  может 
понадобиться до 6  суток.  В связи с  этим к  вечеру большинство начало сбор подписей под проектом постановления о 
голосовании по законопроектам об изменениях в Конституцию с помощью бюллетеней.

Спикеру  Владимиру  Литвину,  который  обсудил  сложившуюся  ситуацию  как  с  лидерами  оппозиции,  так  и  с 
Президентом  Леонидом  Кучмой  и  премьер-министром  Виктором  Януковичем,  удалось  закрыть  заседание  парламента 
глубокой ночью. В то же время, депутаты от оппозиции отказались покидать сессионный зал парламента на ночь.

23 декабря. Лидер фракции "Наша Україна" Виктор Ющенко сообщил, что в среду в 9 утра состоится совещание 
лидеров всех фракций и групп Верховной Рады, на котором будет обсуждаться вопрос о дальнейшей работе парламента в 
связи  с  голосованием  по  законопроектам  о  внесении  изменений  в  Конституцию.  Во  вторник  поздно  вечером  прошло 
совещание представителей оппозиционной четверки у председателя Верховной Рады Украины Владимира Литвина. По 
словам Виктора Ющенко, лидерам всех фракций и групп были розданы требования фракции "Наша Україна", касающиеся 
проведения политической реформы и до заседания в 9 утра фракции должны выработать свою позицию в отношении этих 
требований.  Среди  требований  "Нашої  України"  -  проведение  всеукраинского  референдума  по  вопросу  о  проведении 
выборов  президента,  сроках  его  избрания  и  полномочиях  главы государства.  Виктор  Ющенко  подчеркнул,  что  "Наша 
Україна"  выступает  против  продления  полномочий  парламента,  проведения  выборов  Президента  в  Верховной  Раде, 
поскольку таким образом нарушаются избирательные права граждан. Незадолго до закрытия заседания, в Верховную Раду 
прибыл премьер-министр  Украины Виктор Янукович.  Он провел консультации со спикером в  его кабинете.  Во вторник 
главным вопросом повестки дня должны были стать изменения в Основной закон Украины направленные на переход от 
президентско-парламентской  к  парламентско-президентской  форме  правления.  Окончательно  изменения  могут  быть 
приняты только не следующей сессии при условии поддержки квалифицированного большинства (300 голосов) Верховной 
Рады.  Оппозиция  обвинила  большинство  Верховной  Рады  Украины  в  попытке  незаконного  внесения  изменений  в 
Конституцию Украины и  сделала  общее заявление  к  украинскому народу,  которое  подписали лидеры фракций  Иосиф 
Винский, Виктор Ющенко и Юлия Тимошенко. Лидер входящей в блок "Наша Україна" Украинской народной партии Юрий 
Костенко сообщил, что вечером во вторник, 23 декабря, состоялась встреча лидеров четырех фракций - "Наша Україна", 
Компартии, Соцпартии, блока Юлии Тимошенко, на которой представители всех этих фракций заявили о неприемлемости 
голосования бюллетенями по вопросу изменений Конституции. 

23 декабря. Депутат  «Нашей Украины» Юрий Павленко сообщил, что по информации фракции "Наша Україна", 
фракция СДПУ(о) планирует в 5 утра среды "штурмовать президиум" Верховной Рады. Юрий Павленко также отметил, что 
по  его  информации  в  ряде  областей  Украины  приводится  в  состояние  повышенной  готовности  спецподразделения  и 
подразделения МВД в связи с угрозой массовых акций протеста. В частности, по его словам, такая информация поступила 
из  Львова.  По  информации  оперативного  штаба  Львовского  областного  управления  МВД,  никаких  усиленных  мер 
безопасности в  регионе не принималось,  а  усиленный режим может быть введен на новогодние праздники,  однако на 
сегодняшний день такого приказа не было. До закрытия заседания в зале оставалась большая часть фракции блока партий 
"Наша Україна", часть депутатов фракции Социалистической партии, блока Юлии Тимошенко, а также ряд депутатов из 
фракций большинства. По данным "Нашої України", в зале - около 100 депутатов (конституционный состав - 450). 

24 декабря. Более семи часов прошло с того времени, когда должно было завершиться заседание украинского 
парламента, передает Интерфакс-Украина.Верховная Рада возобновит работу 24 декабря, не раньше 10:00 утра. Об этом в 
интервью журналистам сообщил  председатель  Верховной  Рады Владимир  Литвин.  Спикер  пояснил,  что  заседание  23 
декабря, не было закрыто по той причине, что у него не было такой возможности. По его словам, работа Верховной Рады 
будет продолжена, если для этого будут созданы соответствующие условия. По его мнению, события произошедшие в зале 
заседаний доказывают, что в Украине сегодня "разрушен парламентаризм". Кроме того, спикер сказал, что в Верховная 
Рада превратилась "в футбольную арену". Отвечая на вопрос журналистов о том, как будут развиваться события, Литвин 
подчеркнул,  что  ему трудно  дать  ответ  на  данный вопрос,  так  как  на  сегодняшний день  "такие  понятия,  как  доверие, 
договоренности, отсутствуют". Говоря о том, возможно ли голосование по внесению изменений в Конституцию при помощи 
бюллетеней,  Владимир  Литвин  отметил:  "Мне  трудно  сказать,  что  может  быть,  но  нужно  искать  все  варианты  для 
разблокирования работы парламента".  При этом он напомнил, что такие варианты должны соответствовать регламенту 
парламента и процедуре рассмотрения вопросов. Литвин также отметил, что он лично готов взять участие в голосовании 
при помощи бюллетеней но с той целью, чтобы парламент работал. Тем не менее, он подчеркнул, что по каждому из 
вопросов у него существует своя точка зрения, передает Обозреватель.

24  декабря. В  Верховной  Раде  состоялось  голосование  путем  поднятия  рук  по  проекту  постановления  об 
утверждении и направлении в Конституционный Суд, а также включении в повестку дня следующей сессии законопроекта 
№4105  о  внесении  изменений  в  Конституцию  Украины.  Об  этом,  как  передает  Обозреватель,  сообщил  постоянный 
представитель Президента в Верховной Раде Александр Задорожний.  По его словам,  законопроект  будет направлен в 
Конституционный Суд и включен в повестку дня следующей сессии Верховной Рады. За принятие решения проголосовали 
276 депутатов.

Постановление об изменении способа голосования было утверждено путем сбора подписей. Счетная комиссия, 
возглавляемая Валерием Мишурой, большинством голосов приняла решение о том, что голосование по вопросам внесения 
изменений в Конституцию будет проводится путем поднятия рук. После того, как голосование закончилось, председатель 
Верховной Рады Владимир Литвин покинул сессионный зал. В связи с тем, что невозможно продолжить работу, он объявил 
перерыв. Представители оппозиции продолжают блокировать работу парламента, дудеть в дудки и кричать "Кучму геть!". 
Как  сообщал  Корреспондент.net,  законопроект  №4105,  в  частности,  предусматривает  проведение  прямых  выборов 
Президента осенью 2004 года на 2 года. Избранный по партийным спискам в 2006 году на 5 лет парламент в течение 
месяца со дня получения полномочий изберет нового Президента. Кандидат в Президенты считается избранным, если за 
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его  кандидатуру  проголосовали  не  менее  2/3  депутатского  состава  (не  менее  трехсот  голосов).Согласно  этому 
законопроекту,  новоизбранный  парламент  в  течение  месяца  должен  сформировать  коалицию,  в  которую  войдут 
большинство  депутатов.  Коалиция  предлагает  Президенту  страны  кандидатуры на  пост  премьер-министра.  В  течение 
полумесяца  Президент направляет  депутатам предложение  о назначении кандидатуры главы правительства.  Также по 
представлению  Президента  депутаты  назначают  министров  обороны  и  иностранных  дел,  главу  Службы  безопасности 
Украины, а по представлению премьер-министра - других членов правительства, глав Антимонопольного комитета, Фонда 
госимущества,  Госкомитета  по  вопросам  телевидения  и  радиовещания.  При  этом  парламентская  коалиция  является 
ответственной  за  деятельность  правительства.  Парламент  можно  распустить  в  четырех  случаях:  если  в  течение  1-го 
месяца в парламенте не сформирована коалиция из большинства депутатов; если в течение 3-х месяцев парламент не 
избрал Президента; если в течение 6-ти дней после отставки правительства парламент не сформировал персональный 
состав нового Кабинета Министров и если в течение 30-ти дней очередной сессии пленарные заседания не могут начаться. 
Решение о роспуске парламента принимает Президент Украины после консультаций с председателем парламента,  его 
заместителями, главами фракций и групп.

24  декабря Отменено  заседание  Кабинета  Министров  Об  этом  со  ссылкой  на  источники  в  правительстве 
сообщает Обозреватель,  отмечая,  что  решение об отмене  заседания Кабмина,  вероятнее всего,  связано с  ситуацией, 
сложившейся 23-24 декабря, в Верховной Раде. Ожидается, что правительственное заседание может быть перенесено на 
вечер среды, или на пятницу, 26 декабря. Накануне спикер Верховной Рады Владимир Литвин провел встречу с премьер-
министром  Виктором  Януковичем,  в  ходе  которой  обсуждались  вопросы  проведения  политической  реформы  и 
нормализации  ситуации  в  парламенте.  На  протяжении  всего  вчерашнего  дня  спикер  также  неоднократно  обсуждал 
ситуацию в Верховной Раде с Президентом Леонидом Кучмой. 

24 декабря. Председатель Верховной Рады Владимир Литвин досрочно закрыл заседание парламента. Об этом 
заявил журналистам постоянный представитель Президента в Верховной Раде Александр Задорожний.  По его словам, 
спикер  закрыл  заседание  после  проведения  голосования  по  предварительному  одобрению  законопроекта  о  внесении 
изменений в Конституцию.

24 декабря. Лидер оппозиционного блока, народный депутат Юлия Тимошено призвала депутатов к бессрочному 
блокированию работы Верховной Рады Украины.

Как передает Обозреватель, Юлия Тимошенко призывает блокировать работу парламента до тех пор, пока не 
будут  отменены результаты голосования  об  утверждении  законопроекта  №4105  о  внесении  изменений  в  Конституцию 
Украины.

24  декабря. Президент  Украины  Л.Кучма  заявил  о  том,  что  считает  проблему  Азово-Керченской  акватории 
решенной.  По  словам  главы  государства,  в  подписанном  договоре  между  Украиной  и  Россией  заложены  основы 
разрешения этой проблемы. Далее диалог продолжат МИД России и Украины, отметил Кучма. "У них нет никаких оснований 
задавать нам вопросы", - считает президент Украины. Владимир Путин отметил, что договор должен "разрядить ситуацию, 
убрать все раздражающие моменты", создать нормальные условия для сотрудничества и жизни граждан региона. По его 
словам,  документ  призван  решить  четыре задачи.  В  частности,  "этот  документ  должен обеспечить  свободный  проход 
российских  и  украинских  торговых  и  военных  судов  через  Керченский  пролив".  Кроме  того,  отметил  он,  речь  идет  о 
свободном мореходстве судов двух стран.

Договор также призван подчеркнуть внутренний характер Азовского моря и создать ситуацию при которой заход 
военных судов в акваторию возможен только с согласия как России, так и Украины, сказал президент России." Азовское 
море и Керченский пролив исторически являются внутренними водами России и Украины", - заявил Президент Украины. 
Подписание Договора между Украиной и Россией о сотрудничестве в использовании Азовского моря и Керченского пролива 
Владимир Путин назвал главным итогом сегодняшних переговоров. "Этот документ создает основу для дальнейшей работы 
по всем аспектам взаимодействия по этим направлениям", - сказал он. Кроме того, российский президент отметил, что в 
Совместном заявлении глав двух государств "зафиксированы позиции, по которым нет расхождений".  Владимир Путин 
заверил,  что  Москва  и  Киев  не  намерены  останавливаться  на  достигнутом.  "Тем  более,  есть  и  хорошая  база 
сотрудничества  в  Азовско-Керченской акватории",  -  заметил президент  России,  подчеркнув,  что  при  этом будут  строго 
соблюдаться  национальные  интересы  России  и  Украины.  По  словам  Путина,  они  с  Президентом  Украины  также 
договорились, что дальнейшее урегулирование вопросов по Азовскому морю будет решаться отдельными соглашениями. 
"Отдельно будем говорить и по Керченскому проливу", - сказал президент России.

26 декабря Губернатор Краснодарского края А. Ткачев объявил о завершении строительства дамбы и заявил, что 
«благодаря нововозведенной дамбе теперь защищены станица Тамань, защитили берега и всю инфраструктуру от размыва 
берега . От этого в выигрыше как Украина, так и Россия…Мое мнение и мнение жителей Кубани - коса должна по праву 
принадлежать Кубани, России. Думаю, что рано или поздно это произойдет. Надеюсь, что и с украинской стороны начнется 
движение в сторону нашей дамбы, нашей косы" .  Однако, дамба так и осталась недостроенной, недовведенной до т.н. 
острова Тузла.

Украина хочет, чтобы Москва отпустила ее в НАТО
Кирилл Фролов.

Москву посетил спикер ВР Владимир Литвин. Вместе со спикером СФ РФ С. Мироновым он заявил что проблема 
Тузлы  будет  решена  к  Новому  Году.  Спикеры  утверждают,  что   «компромисс  основан  на  том,  что  Азово-Керченская 
акватория  делится  в  соответствии  с  нормами  международного  права.  Тем  самым,  Украина  не  настаивает  на  своих 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

69



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

исключительных  правах  на  соответствующую  морскую  территорию,  в  том  числе  -  на  судоходные  фарватеры, 
расположенные между островом Коса Тузла и материковой территорией. Из положения о совместном владении акваторией 
следует,  в  частности,  что  присутствие  в  Азовском  море  кораблей  НАТО  -  без  согласия  на  то  России  -  становится 
невозможным».

Одновременно три официальных лица Украины - премьер Янукович, Министр иностранных дел К. Грищенко и 
министр  обороны Марчук  заявили о  том,  что  ближайшей целью Украины является вступление  в  НАТО.  Как  известно, 
условием такого вступления является урегулирование всех территориальных проблем. Именно по этому Киеву понабились 
срочные договоренности с Россией. Очевидно и стремление Л. Кучмы добиться благосклонности НАТО к своим попыткам 
переизбраться на третий президентский срок.

Но выгодно ли это нашей стране? Вновь давать Украине карт-бланш для вступления в НАТО? Отказываться от 
своих прав на проведение границы по дну Азовского моря (этот вопрос, исходя из имеющейся информации, пока не ясен)? 

Очевидно  и  то,  что  в  отношениях  с  Украиной  Россия  не  может  ограничиваться  проблемой Тузлы,  игнорируя 
проблемы русских и русскоязычных, русинов, Православия, демократии и самоуправления. 

Никакие  выторгованные  Россией  мелкие  уступки  в  вопросе  судоходства  в  Керченском  проливе  не  смогут 
компенсировать  негативных  последствий  вступления  Украины  в  НАТО,  которое  становится  близкой  политической 
реальностью.

Встреча Путин-Кучма. Решены ли все вопросы?
Кирилл Фролов

Президент России опять помог Леониду Кучме. Встреча произошла в очень серьезный для президента Украины 
момент. Неизвестно, сможет ли не только добиться переизбрания на третий срок, но досидеть до конца второго. Таким 
образом, Москва, используя ситуацию,  может добиться очень многого.  В первую очередь,  в области реализации «трех 
китов»  российских  интересов-  демократизации  и  федерализации  Украины,  государственного  статуса  русского  языка  и 
церковного единства в лоне Московского Патриархата. 

Кучма вновь создал видимость уступок Москве - в подписанном Договоре  об использовании Керченского пролива 
зафиксировано,  что  пролив  является  внутренними  водами  двух  государств.  Одновременно  с  этим  Москва  идет  на 
существенную уступку Украине и признает прохождение морской границы по поверхности моря, а точную линию проведет 
очередная  «совместная  комиссия».  Неясно,  откажется  ли  Украина  от  углубления  пролива  между  Тузлой  и  дамбой, 
предпринимаемое с тем, чтобы дамба не была достроена? Заявлено о создании судоходного консорциума по эксплуатации 
Керченского пролива. Мы уже помним «эпохальное»  решение о газотранспортном консорциуме, которое так и не было 
реализовано

Непонятно, будет ли договор ратифицирован Верховной Радой, Ведь подписанное Кучмой соглашение о Едином 
Экономическом Пространстве фактически  похоронено Верховной Радой. К сожалению, на встрече президентов ни слова не 
было сказано  о  том,  что меньше чем через месяц будет великая дата 350-летия Переяславской Рады.  То,  что ее не 
замечают в России, а на Украине - дискредитируют, наводит на самые грустные размышления. 

В свою очередь, обо всем этом надо вспомнить, когда договор поступит на ратификацию в Государственную Думу. 
Утверждать его в таком виде, с морской границей по поверхности, нельзя. И в новой российской Думе есть кому защитить 
российские интересы.

Кучма проигрывает
Кирилл Фролов

Трое сотрудников американского посольства дирижировали действиями блоков Ющенко и Тимошенко  
в ВР

Законопроект,  принятый  24  декабря  простым,  а  не  конституционным  большинством,  не  дает  Леониду  Кучме 
никаких шансов. Мало того, он, по сути,  перечеркивает все проекты трансформации Украины в парламентскую республику, 
ибо предусматривает прямые всенародные выборы президента в 2004 году и переход к системе избрания президента 
Верховной Радой только в 2006 г. Конечно, после решения Конституционного Суда, позволяющего нынешнему президенту 
Украины  еще  раз  баллотироваться,  он  может  выдвинуть  свою   кандидатуру.  Но  победить?   Очевидно,  что  любой 
претендент, Ющенко, Янукович, победив на всенародных выборах 2004 года, сделает все для того, чтобы не допустить 
перехода к системе избрания президента парламентом. Собственно, Кучме эта система нужна только для гарантий своей 
неприкосновенности, а победителю-2004 она будет обузой. 

Блоки Ющенко и Тимошенко устроили самый настоящий погром в Верховной Раде - депутаты "Нашей Украины", 
БЮТи и СПУ - заблокировали трибуну и президиум парламента. Позже была выведена из строя электронная система для 
голосования  "Рада",  на  диагностику  и  ремонт  которой  может  понадобиться  до  6  суток.  В  зале  заседаний  ющенковцы 
устроили драку.  Это, видимо, прообраз тех действий, которые «бандеровцы» намерены совершить в случае прихода к 
власти. Как утверждают участники, на балконе зала заседаний ВР находились трое сотрудников посольства США, которые 
по  мобильному  телефону  давали  рекомендации  депутатам  блока  Ющенко.  Как  утверждают  источники,  американо-
бандеровский сценарий заключался в следующем. Три дня блокировать зал заседаний и провоцировать драки с депутатами 
«пропрезидентского  большинства»,  и  это  же  большинство  обвинить  в  развязывании  насилия.  Далее  -  по  грузинскому 
сценарию.  Этот  сценарий  может  быть  успешен.  У  «бандеровцев»  есть  и  проплаченные  лидеры,  есть  и  фанатики-
националисты. Среди же сторонников Кучмы «бойцов» нет. Сопротивляться Ющенко могут только те, кто сжег с ним все 
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мосты.  Это  Медведчук,  это  часть  «донецких»,  выгнавших Ющенко  из  Донбасса  в  конце  октября.  Но  многие  депутаты 
«пропрезидентского большинства» легко могут «сдать» патрона. Об этом свидетельствует и тот факт, что даже принятый 
невыгодный Кучме проект   не набрал конституционного большинства.  Он был согласован в ночь с  23 на 24 декабря. 
Принятие пункта о всенародных выборах президента Украины в 2004 году было условием, выдвинутым коммунистами и 
Леонид Кучма был вынужден пойти на такое условие. После этой неприятной для себя ночи Леонид Кучма отправился в 
Крым для встречи с Владимиром Путиным. Также Президент Украины отменил все предновогодние мероприятия и заявил о 
намерении отправиться в Европу на лечение. «Гетману» Кучме есть о чем поговорить с «самодержцем» Путиным. «Гетман» 
сможет теперь сохранить власть только при поддержке Москвы. А «Третий Рим» может и подумать. Если Кучма уйдет, не 
факт, что автоматически победит Ющенко. Скорее - это будет противостояние Янукович - Ющенко. Сейчас премьер делает 
все больше антироссийских шагов. Но, оказавшись в битве с Ющенко «один на один», Януковичу понадобиться поддержка 
Москвы. 

Итак, Россия может вновь спасти Леонида Кучму, как это было в 2001 году, когда началась акция «Украина без 
Кучмы». Россия ничего от этого спасения не получила. Скажет ли Москва свои твердые условия сейчас? Ведь именно 
сегодня киевской власти их будет очень трудно отвергнуть. И государственный статус русского языка, и федерализация, И 
геополитический вектор, и каноническое Православие. Напомнит ли Москва о вербовках украинских граждан к Басаеву, 
которая осуществлялась прямо в центре Киева, в резиденции раскольничьего «Киевского Патриархата»? 

Сейчас есть масса юридических поводов ввести государственный статус русского языка, проверить законность 
регистрации «Киевского патриархата», привлечь к ответственности причастных к международному терроризму и войне с 
Россией,  провести  федерализацию-ведь  Конституция  Украины  неизбежно  будет  меняться  (конечно,  Кучма  попытается 
переиграть пункт о всенародных выборах президента в 2004 г.)  и именно сейчас в законопроекты по ее изменению не 
поздно внести соответствующие  пункты.

Как уже отмечено выше, у «бандеровцев» есть идейные люди, у «кучмовцев» нет. Но есть последовательные 
идейные сторонники русско-украинского православного единства, группирующиеся вокруг Украинской Православной Церкви 
Московского  Патриархата,  в  Союзе  Православных  Граждан  Украины,  движениях  «Единое  Отечество»,  «Путь 
православных», Славянской партии, русских организациях, карпаторусском движении.

Не пора ли востребовать и этих людей и весь богатейший багаж той малороссийской традиции, что испокон веков 
противостоял «мазепинству», что видела Юго-Западную Русь неотъемлемой частью православного русского мира. Это тем 
более уместно в наступающий год 350-летия Переяславской Рады. Очевидно, что нынешняя киевская «старшина» не хочет 
поддерживать  такое движения.  Но  у Москвы сейчас  есть  возможности  поддержать  эти силы и  заставить Киев с  ними 
считаться.

Полный текст совместного заявления Президента Российской 
Федерации и Президента Украины по Азовскому морю и 
Керченскому проливу

24.12.2003
Президент  Российской  Федерации  В.В.Путин  и  Президент  Украины  Л.Д.Кучма,  руководствуясь  отношениями 

дружбы и сотрудничества между народами России и Украины, исторически сложившимися братскими узами между ними; 
исходя из положений Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной от 31 
мая  1997  года,  а  также  Договора  между  Российской  Федерацией  и  Украиной  о  российско-украинской  государственной 
границе от 28 января 2003 года; отмечая важное значение Азовского моря и Керченского пролива для экономического 
развития России и Украины;  убежденные в том, что все вопросы, касающиеся Азовского моря и Керченского пролива, 
должны решаться только мирными средствами совместно или по согласию России и Украины; подтверждают свое общее 
понимание того, что: 

- Азово-Керченская акватория сохраняется как целостный хозяйственный и природный комплекс, используемый в 
интересах двух государств; 

-  Азовское  море  и  Керченский  пролив  исторически  являются  внутренними  водами  России  и  Украины,  и 
урегулирование вопросов, относящихся к данной акватории, осуществляется по соглашению между Россией и Украиной в 
соответствии с международным правом; 

- российские и украинские военные корабли и торговые суда пользуются свободой судоходства в Азовском море и 
Керченском проливе; 

- военные корабли под флагом третьих государств могут заходить в Азовское море и проходить через Керченский 
пролив только по приглашению России или Украины, согласованному с другим прибрежным государством; 

- российско-украинское сотрудничество, в том числе совместная деятельность в области судоходства, включая его 
регулирование  и  навигационно-гидрографическое  обеспечение,  рыболовства,  защиты  морской  среды,  экологической 
безопасности,  а  также  поиска  и  спасания  в  Азовском  море  и  Керченском  проливе,  обеспечиваются  как  реализацией 
имеющихся соглашений, так и заключением, в соответствующих случаях, новых договоренностей. 

Правительству  Российской  Федерации  и  Кабинету  Министров  Украины  поручается  создание  совместной 
российско-украинской корпорации в целях сотрудничества в Азово-Керченской акватории, включая эксплуатацию Керчь-
Еникальского судоходного канала. 
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Правительству  Российской  Федерации  и  Кабинету  Министров  Украины  также  поручается  подготовить 
предложения о восстановлении и развитии паромного сообщения между Россией и Украиной через Керченский пролив для 
пассажирских и грузовых перевозок.

Обращение Председателя Славянской партии к Президенту 
Украины 
26.12.2003
Уважаемый Леонид Данилович, 
Почти  ежедневно  в  Верховной  Раде  нарушаются  права  народа  Украины.  Причина  хорошо  известна: 

хулиганствующие депутаты постоянно срывают заседания сессии и тем самым парализуют всю систему парламентской 
демократии. 

Каждый депутат представляет в парламенте огромное количество избирателей, и если кто-то препятствует ему в 
голосовании, то вместе с  ним лишаются прав на волеизъявление и все его избиратели.  А это,  как  известно,  является 
грубым нарушением ст.71 Конституции Украины.

В связи с преступными действиями в Верховной Раде так называемой оппозиции, мы предлагаем три вещи:
1.  Внести  в  Конституцию  поправку  о  том,  что  сознательный  срыв  сессионного  заседания  и  препятствование 

свободному голосованию других депутатов несовместимо с депутатским статусом и должно быть основанием для лишения 
депутатских полномочий. 

2.  В  соответствии  с  действующим  законодательством,  привлечь  к  уголовной  ответственности  тех  депутатов, 
которые уже дважды выводили из строя систему голосования «Рада», препятствуя нормальной работе парламента. Тем 
более,  что  депутатская  неприкосновенность  не  мешает  возбуждению  уголовного  дела,  а  226  голосов  депутатов, 
возмущенных их поведением, вполне будет достаточно для препровождения в места, не столь отдаленные.  

3.  Немедленно  употребить  власть  и  распустить  недееспособную Верховную  Раду,  тем  более,  что  Президент 
вправе  это  сделать  в  соответствии  с  действующей  Конституцией,  если  парламент  в  течение  30  дней  не  в  состоянии 
проводить  пленарные заседания  (ст.90).  Обращаем внимание  на  то,  что,  исходя  из  текста  Конституции,  для  роспуска 
Верховной Рады достаточно 30 срывов заседаний в любые дни, но в течение одной сессии. 

Александр Базилюк
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ

Хроника
14 декабря. Второй тур выборов в Гагаузии завершил формирование Народного Собрания (парламента) этой 

автономии Республики Молдова. 
Как  сообщил  председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Гагауз  Ери  И.Петров,  всего  избрано  17 

независимых  депутатов,  16  представителей  Партии  коммунистов,  по  одному  от  Социалистической  партии  и  от 
"Равноправие". 

15 декабря. Министерства энергетики Молдовы и Румынии договорились о разработке проектов по строительству 
трех высоковольтных линий, которые будут осуществлять связь между энергетическими системами двух государств. 

Министр энергетики РМ Я.Тимчук сообщил, что эти проекты связаны со строительством трех линий объединения 
электрических сетей,  двух по 110 кВ и одной -  400 кВ.  Внедрение проектов позволит повысить способность экспорта-
импорта электроэнергии между двумя странами и обеспечит доступ РМ на европейский энергетический рынок. 

Эти три проекта будут представлены к финансированию в рамках Пакта стабильности для Юго-Восточной Европы. 
15 декабря. Американский политолог румынского происхождения В.Сокор утверждает, что идею "федерализации" 

в той формуле, в которой она предложена, критически воспринимают уже и в руководящих кругах Соединенных Штатов 
Америки.  В  комментарии,  распространенном  радиостанцией  "Свободная  Европа",  В.Сокор  упрекает  президента  РМ 
В.Воронина в том, что и после Маастрихта, игнорируя эволюцию позиции  Вашингтона, он "продолжает проповедовать 
федерализацию". Тем самым президент льет воду на мельницу тех, кто стремится оживить деструктивную идею. 

15 декабря. В Россию отправлен очередной состав с боеприпасами из арсенала бывшей 14-й армии. Эшелон 
состоит  из  20  платформ,  на  которые  погружено  около  350  тонн  боеприпасов.  Всего  же,  как  полагают  эксперты,  из 
Приднестровья вывезено около 20 тыс. тонн. 

Начиная  с  последних  чисел  ноября,  когда  заместитель  министра  обороны  России  генерал  армии  В.Исаков 
согласовал  с  представителями  тираспольской  администрации  график  вывоза  боеприпасов,  российские  военные 
еженедельно  отправляли по  два состава.  Представители министерства обороны России  заявили ранее,  что  при  таких 
темпах Москве понадобятся еще месяцев шесть на завершение вывоза своего военного имущества из Приднестровья. 

15 декабря. Президент  РМ В.Воронин направил президенту Азербайджана Ильхаму Алиеву  и народу страны 
послание, в котором он выразил от себя лично и от имени молдавского народа соболезнования в связи с кончиной экс-
президента Азербайджанской Республики Гейдара Алиева. В послании также говорится, что в Молдавии Г.Алиева знали и 
всегда ценили не только как великого патриота, но и как поборника укрепления дружественных отношений между двумя 
странами, борца за идеалы демократии, за сохранение стабильности и безопасности в Европе и в мире. 

16  декабря. Руководитель  Приднестровья  И.Смирнов  заявил,  что  отказ  Кишинева  подписать  российский 
Меморандум четко показал, "кто действительно стремится к справедливому урегулированию, а кто - нет". 

На пресс-конференции в Тирасполе для журналистов местных и российских СМИ он, в частности, сказал: "Наш 
народ еще раз подтвердил свою верность укладу жизни предков, свой выбор неразрывности связей с Россией. Я благодарю 
президентов государств-гарантов - Российской Федерации и Украины за усилия, направленные на достижение стабильного 
и безопасного будущего для всего региона. Уверен, что дальнейшее сотрудничество Приднестровья со странами-гарантами 
на  базе  соглашений,  достигнутых ранее  в  ходе  переговорного  процесса,  будет  способствовать  полноценному  участию 
Приднестровской Молдавской Республики в интеграционных процессах в рамках СНГ". 

16 декабря. Сторонники оппозиции, собравшиеся у здания парламента в Кишиневе для участия в акции протеста, 
сожгли  красно-зелено-красный  флаг  бывшей  МССР,  провозглашенный  Тирасполем  государственной  символикой 
Приднестровской  Молдавской  Республики.  Участники  манифестации  сожгли  также  несколько  портретов  лидера  ПМР 
И.Смирнова.  Правоохранительные  органы,  представленные  несколькими  офицерами  полиции,  в  акцию  протеста  не 
вмешивались. 

Присутствовавший  на  митинге  вице-председатель  Христианско-демократической  народной  партии  В.Кубряков 
заявил,  что  как  тираспольская  администрация,  так  и  коммунистическое  правление  Республики  Молдова  продвигают 
интересы России и преследуют - в разном контексте и разными методами - одну и ту же цель: разрушить государство 
Республика Молдова. В этой связи он призвал западные демократические державы создать международный уголовный суд 
по расследованию военных преступлений, совершенных в Приднестровье. 

16 декабря. Парламент РМ утвердил новый состав Центральной избирательной комиссии после того, как истек 
шестилетний мандат членов прежней ЦИК. В соответствии с законодательством, членов ЦИК назначают президент, Высший 
совет магистратуры и парламент страны. 

16 декабря. Молдавские военные - участники постконфликтной операции в Ираке - обошлись бюджету в 1,5 млн. 
леев (1 долл. США = 13 леев РМ), сообщил начальник пресс-службы Минобороны подполковник В.Русу. В связи с этим 
парламент увеличил расходы министерства в госбюджете 2003 г. на 1,5 млн. леев. 

16 декабря. Президент  ПМР И.Смирнов  дал пресс-конференцию журналистам  ведущих российских СМИ,  на 
которой он выступил с оценкой некоторых последствий отказа президента Молдовы от подписания уже парафированного 
Меморандума «Об основных принципах государственного устройства объединенного государства». 

Один из  центральных вопросов пресс-конференции – дальнейшая судьба российского военного присутствия в 
Приднестровье. Известно, что на Стамбульском саммите ОБСЕ Россия вяла на себя определенные обязательства, часть из 
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которых она  выполнила  досрочно,  сказал приднестровский руководитель,  тяжелое  вооружение  давно  ликвидировано  и 
вывезено из Приднестровья. Но, несмотря на отказ многих государств ратифицировать Договор об обычных вооружениях в 
Европе,  Москва  и  сейчас  готова  соблюдать  свои  международные  обязательства.  Однако  все  хорошо  понимают,  что 
российское военное присутствие – это, прежде всего, гарантия мира и безопасности в регионе. 

И.Смирнов  подчеркнул,  что  «если  создастся  угроза  нашей  государственности,  наш  народ  может  просто  не 
позволить ликвидировать российское военное присутствие. Тем более, когда цена вопроса - жизнь и безопасность твоей 
семьи, твоих детей». Он отметил также, что «приднестровский народ отчислял налоги за это оружие еще в СССР, и он 
имеет не меньшее право на него», чем народы постсоветских государств. Тем не менее, это имущество передается России. 

Глава  государства  воздержался  от  прогнозов  относительно  перспектив  дальнейшего  вывоза  вооружений  из 
Приднестровья. Он отметил, что «график вывоза был подписан в период подготовки Меморандума, а теперь, после срыва 
его подписания, у России есть, и политические и моральные возможности говорить об изменении сроков вывода. Кроме 
того,  согласно  ранее  достигнутым  договоренностям,  этот  процесс  должен  быть  синхронизирован  с  политическим 
урегулированием».  Президент  заверил,  что  «никакого  давления  на  Россию Тирасполь  осуществлять  не  намерен,  но  в 
случае опасности для приднестровцев вывоз вооружения просто будет остановлен». 

16  декабря. Заседание  Объединенной  Контрольной  Комиссии  по  приднестровскому  урегулированию  было 
перенесено, т.к.  молдавская сторона  по-прежнему не готова была представить полную информацию о том, чем было 
мотивировано решение правительства РМ о вводе вооруженных формирований в зону безопасности..

Комментируя  ход  обсуждения  вопроса  о  таможенных  постах,  сопредседатель  ОКК  от  российской  стороны 
О.Астахов  обратил  внимание  на  серьезность  создавшегося  положения.  По  его  словам,  действия  Молдовы  крайне 
осложнили работу ОКК.  

Как сказал Олег Астахов, несогласованного ввода вооруженных лиц в зону безопасности не должно быть ни при 
каких обстоятельствах.  

16 декабря. Республика Молдова представила Фонду государственной собственности Украины ряд документов, в 
которых заявляет о своих имущественных правах на 124 объекта, расположенных на территории этой страны. Сообщение о 
работе  Правительственной  комиссии  по  выполнению  межправительственного  молдавско-украинского  соглашения  о 
взаимном  признании  прав  и  взаимном  урегулировании  имущественных  отношений  было  представлено  на  заседании, 
созванном премьер-  министром РМ В.Тарлевым.  Как  заявил и.о.  генерального  директора  Департамента  приватизации, 
вице-председатель комиссии М.Чиботару, до настоящего времени протоколы о признании имущественных прав подписаны 
по  21  объекту  на  территории  Украины,  в  том  числе  по  5,  принадлежащим  предприятиям  Приднестровья.  В  их  числе 
объекты, признанные собственностью Молдавии, -  киевский и львовский винзаводы, санаторий "Молдова" в Трускавце, 
санаторий "Сэнэтатя" в Сергеевке, Центр реабилитации инвалидов и пенсионеров "Виктория" и др. Украинская сторона 
выразила готовность подписать протокол о признании имущественных прав Молдовы на санаторий "Молдова" в Одессе. 

17 декабря. Мы по-прежнему считаем,  что открытие  Консульства  Российской Федерации на  территории ПМР 
необходимо, мы поднимали и будем поднимать этот вопрос на встречах с российским руководством, - об этом заявил в 
Тирасполе на встрече с московскими журналистами лидер Приднестровья И.Смирнов.

Он сообщил, что, по его данным, в Приднестровье проживает около 85 тысяч граждан РФ. Президент считает, что 
«эта  цифра  могла  бы  быть  в  два-три  раза  больше»,  однако  серьезным  препятствием  для  этого  служат  неудобства, 
связанные  с  отсутствием  на  территории  ПМР  российского  консульства.  Как  отметил  Игорь  Смирнов,  «по  вопросам, 
связанным  с  принятием  гражданства,  жителям  Приднестровья  приходится  ездить  в  Кишинев»,  где  межэтническая 
атмосфера далеко не так благоприятна, как в ПМР, что создает для жителей республики определенный дискомфорт. 

Президент напомнил,  что вопрос о консульстве в течение многих лет поднимается на самых разных уровнях. 
Однако  главная  причина  нерешенности  вопроса,  отметил  И.Смирнов,  -  в  позиции  руководства  Молдовы  -  Кишинев 
категорически против открытия Консульства РФ в Тирасполе. 

17 декабря. Исполнилось 12 лет с момента возрождения Черноморского Казачьего войска на приднестровской 
земле. По этому случаю в Тирасполе состоялся торжественный сход казаков ЧКВ. На нем присутствовали президент ПМР 
И.Смирнов,  казаки-ветераны,  представители  молодого  поколения,  силовых  структур  Приднестровья,  средств  массовой 
информации. 

Сегодня  Черноморское  казачье  войско  в  Приднестровье  не  является  исключительно  военизированным 
формированием,  заявил  в  своем  докладе  атаман  ЧКВ  генерал-майор  В.Рябинский.  Казаки  активно  участвуют  в 
производственно-хозяйственной  деятельности  республики.  На  протяжении  2003  года  развивались  уже  существующие 
хозяйствующие  субъекты  и  создавались  новые.  В  этом  же  году  было  разработано  Положение  «О  казачьем 
землепользовании», которое послужило дополнением к закону о казачестве. Разработано и утверждено Советом отрядов 
ЧКВ положение о совместном несении службы на границе пограничного отряда МГБ ПМР и отряда ЧКВ. 

От имени приднестровского народа казаков поздравил руководитель ПМР И.Смирнов. Он пожелал им процветания 
и верности лучшим казачьим традициям 

17  декабря. Министерство  обороны  РМ  подвело  итоги  деятельности  в  2003  году  на  заседании  коллегии  с 
участием президента, главнокомандующего Вооруженными силами страны В.Воронина.

Министр обороны, бригадный генерал В.Гайчук доложил о ходе военной реформы, уточнив, что за последний год 
выросла степень социальной защиты военнослужащих срочной службы. Он отметил, что специалисты национальной армии 
успешно работают в миссиях ООН и ОБСЕ, а группа молдавских военнослужащих принимает участие в постконфликтной 
гуманитарной миссии в Ираке. 

Начальник  Главного  штаба  бригадный  генерал  И.Коропчан  заявил,  что  личный  состав  армии  показал 
удовлетворительный уровень профессиональной подготовки примерно на 30 учениях, прошедших в этом году. 
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17  декабря. Президент  РМ  В.Воронин  принял  делегацию  китайских  экспертов  в  области  создания  и 
функционирования  свободных  экономических  зон.  В.Воронин  предложил  совместно  разработать  стратегическую 
молдавско-китайскую программу создания в Молдове свободных экономических зон. Он  заявил, что молдавско-китайское 
партнерство  в  этом  направлении  представляет  собой  выражение  дружбы  между  двумя  народами  и  тесных  связей, 
налаженных между высшим руководством Республики Молдова и КНР. Китайские эксперты отметили, что в ходе своего 
визита  убедились в  существовании широких  перспектив  для экономического развития Молдовы в целом,  и  свободных 
экономических зон, в частности. 

17 декабря. Председатель парламентской фракции коммунистов В.Степанюк заявил на пресс-конференции, что 
нынешнее  руководство  страны  может  пересмотреть  официальную  позицию  РМ  по  отношению  к  пакту  Риббентропа-
Молотова. 

По  его  словам,  аннулирование  последствий  этого  пакта  является  главным  юридическим  препятствием  в 
строительстве  современного  государства  РМ и  главной  причиной  раскола  молдавского  общества.  В.Степанюка  заявил 
также, что  основными целями Концепции национальной политики РМ являются: укрепление межэтнических отношений в 
РМ,  борьба  с  румынизацией  страны,  названной  им  «духовным геноцидом»,  «проблема  молдавского  языка  в  качестве 
государственного языка» и «признание в принципе румынского меньшинства в РМ» 

17-19  декабря.  Предприниматели  из  Республики  Молдова  и  Румынии  проведут  в  Кишиневе  семинар  по 
экономическим вопросам. Программа форума предусматривает рассмотрение таких тем, как “Законодательство Молдовы в 
области внешней торговли», «Инвестиционная политика Республики Молдова» и «Инструменты по продвижению внешней 
торговли Румынии». На двусторонних встречах экономические агенты обсудят вопросы, касающиеся роста и расширения 
торгового обмена. 

Согласно представленным румынской стороной данным, объем двустороннего торгового обмена превысит к концу 
года 172 млн. долл. США, из которых около 110 млн. долларов будет приходиться на экспорт Румынии, а более 65 млн. на 
импорт.

18  декабря. В  комиссию  по  приватизации  Молдавской  ГРЭС  не  поступило  пока  ни  одной  заявки,  сообщил 
заместитель  министра  экономики  ПМР  В.Загрядский.  Результатом  встречи  президента  Приднестровья  И.Смирнова  с 
заместителем председателя правления РАО "ЕЭС России" А.Рапопортом стало продление срока приема заявок на участие 
в приватизации ГРЭС до 25 декабря с.г. В переговорах участвовали министр экономики ПМР Е.Черненко и председатель 
правления ЗАО "Молдавская ГРЭС" Г.Желяпов. 

В сообщении пресс-службы президента ПМР говорится, что на встрече "обсуждались перспективы работы ГРЭС и 
возможности ее приватизации". 

18 декабря.  Президент  Румынии И.Илиеску заявил,  выступая по общественному телевидению,  что правящая 
партия  в  Республике  Молдова  представляет  собой  "коммунистическую  партию  со  сталинскими  замашками",  и  осудил 
развязанную ею "антирумынскую кампанию".

Глава румынского государства уточнил, что официальный Бухарест стремился установить максимально активные 
и открытые отношения с Республикой Молдова и поддержать усилия этого государства, направленные на интеграцию в 
европейские и региональные структуры. 

18 декабря. Президент РМ В.Воронин принял членов Ассоциации преподавателей французского языка. В ходе 
встречи глава государства поддержал инициативу Ассоциации по созданию Центра постоянной подготовки преподавателей 
французского языка, цель которого - поддержка учебных и лингвистических исследований в области франкоязычия, его 
ценностей и культуры в Молдове.

18 декабря. По информации Министерства финансов РМ, доходная часть госбюджета составила на этот день 
4,265 млрд. леев (1 долл. США = примерно 13,5 лея РМ), что на 36% больше, чем в соответствующем периоде 2002 года. В 
полном объеме  собран  подоходный  налог  с  предпринимательской  деятельности,  налог  на  добавленную  стоимость  на 
услуги и продукцию, произведенную в республике, НДС на импортные товары, а также налоги на экспортную продукцию.

В третьем квартале 2003 года прожиточный минимум возрос на 19,8%, составив в среднем на одного человека 
541,9  лея  в  месяц.  Одним из  факторов,  повлиявших  на  повышение  уровня  прожиточного  минимума,  явился  рост  цен 
(119,5%), в результате чего стоимость потребительской корзины увеличилась почти на 27%. 

Средний  размер  месячной  пенсии  на  1  июля  2003  года  равнялся  205,9  лея,  что  на  28,8%  больше,  чем  в 
соответствующем периоде прошлого года. Данная категория населения за счет пенсии имеет возможность покрывать 44,3% 
объема прожиточного минимума. 

Средняя  номинальная  заработная  плата  одного  работника  в  национальной  экономике  выросла  на  29,7%  и 
составила  899,5  лея.  Согласно  исследованиям  бюджетов  домашних  хозяйств,  уровень  неблагополучного  населения 
(существующего  ниже  прожиточного  минимума)  составляет  65,7%.  К  бедной  части  населения,  доходы  которой  не 
покрывают и 50% прожиточного минимума (270,9 леев),  относятся 26,2% граждан, из них 69,2% - сельские жители. По 
возрастному составу к категории неблагополучных граждан относятся в первую очередь лица в возрасте 35-54 года (28,1%) 
и те, кому исполнилось 60 и более лет (24,2%). - 54,9% составляют женщины. 

18 декабря.   министерстве просвещения ПМР состоялось заседание Коллегии министерства, главными темами 
которого стали развитие образования на украинском и молдавском языках, а также выполнение республиканской целевой 
программы «Учебник». 

Развитие  образования  на  всех  трех  государственных  языках  –  одно  из  важнейших  направлений  социально-
культурной  политики  республики.  За  последние  годы  сделано  немало  для  того,  чтобы  наши  школьники  и  студенты 
обучались  на  своем  родном  языке.   Представитель  министерства  С.Сердунь  заявил,  что  в  молдавских  группах 
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Приднестровского госуниверситета, например, сегодня обучается 475 студентов, а число обучающихся на украинском языке 
в самых различных учебных заведениях за прошедший год возросло на 11%. 

Обновляется и учебный фонд школ - как молдавских и украинских, так и русских Республиканский центр «Книга» и 
Государственный институт повышения квалификации (ГИПК) в 2003 году издали 19 наименований учебной литературы. 
Через  5-6  лет,  как  отметил  директор  центра  «Книга»  Е.Погорелый,  фонды  обновятся  полностью  –  в  том  числе  и  в 
молдавских школах, вынужденных использовать сегодня во многом устаревшие пособия. 

По  словам  директора  ГИПК  В.Литвиненко,  большую  помощь  в  обеспечении  приднестровских  школ  учебной 
литературой   оказывала  и  оказывает  Российская  Федерация  -  Приднестровье  за  последние  годы  получило  в  рамках 
гуманитарных акций около 100 тысяч российских учебников по самым различным дисциплинам. 

19 декабря. От 600 тысяч до 1 миллиона молдаван проживают в настоящий момент за пределами Республики 
Молдова. Эти цифры приводятся в Докладе за 2003 год, обнародованном в Кишиневе представительством Детского фонда 
ООН (UNICEF), ОБСЕ и Программой развития ООН. 

Согласно докладу, за последние годы деньги, поступающие через международные системы перевода валюты от 
рабочих-мигрантов, определяют значительную часть дохода страны; эти переводы достигают в год порядка 120 млн. USD, 
что составляет половину национального бюджета. 

Как отмечается в докладе, для сельского населения РМ миграция представляет собой единственную возможность 
выжить, чем и объясняется наличие многих сел, где практически все работоспособное население уехало за рубеж в поисках 
работы.  "Официальные  опросы  общественного  мнения  показывают,  говорится  далее  в  докладе,  что  80%  населения 
Республики Молдова хотели бы уехать за рубеж. Около 90% молодежи в возрасте от 18 до 29 лет готовы покинуть страну 
на непродолжительное время, более 37% заявили о желании навсегда покинуть свою родину и лишь 9% хотят остаться на 
родине". 

19 декабря. Административный совет Национального банка Молдовы утвердил денежную и валютную политику на 
2004 г.  Как  сообщили в  пресс-службе НБМ, на будущий год прогнозируется инфляция на уровне 8-10%,  рост  ВВП -  в 
пределах 5% и средний курс национальной валюты 15,2 лея за 1 долл. США.  

В  2004  г.  предусматривается   рост  денежной  массы  на  24,1%,  кредитных  вложений  в  экономику  -  на  42%. 
Предоставление НВМ правительству займов на покрытие дефицита бюджета в 2004 г. не планируется. 

19  декабря. "Хотя  японское  правительство  проводит  политику  сокращения  помощи  другим  государствам,  в 
отношении Республики Молдова, оказываемая помощь сохранится на прежнем уровне и даже будет увеличена, заявил 
посол  Японии  в  РМ  Киситиро  Амаэ  на  состоявшейся  встрече  с  премьер-министром  В.Тарлевым.  Премьер  выразил 
благодарность правительству Японии за оказанную помощь в реализации ряда проектов, представляющих особое значение 
для нашей страны, таких как оснащение медицинским оборудованием Центра охраны здоровья матери и ребенка и уездных 
больниц или поставка сельскохозяйственной техники и оборудования в Молдову. 

19  декабря.  раждане  государств-членов  Европейского  союза,  государств-кандидатов  на  присоединение  к  ЕС, 
США, Канады, Японии, Швейцарии, Норвегии и Израиля, обладатели дипломатических паспортов, смогут без виз въезжать 
на территорию Молдовы на срок до 90 дней, уточняется в заявлении управления печати МИД РМ.  

19  декабря. Председателем  Народного  собрания  Гагаузии  третьего  созыва  избран  депутат  от  Партии 
коммунистов  Степан  Есир.  Первым  вице-председателем  назначен  И.Чебан  /ПКРМ/,  а  независимый  депутат  О.Радова 
(представительница  болгарского  населения  Гагаузии)  -  вице-председателем.  На  заседании  парламента  Гагауз  Ери 
утвержден  состав  фракции  "За  процветающую  Гагаузию  в  составе  обновленной  Молдовы".  Фракцию  создали  Партия 
коммунистов и независимые депутаты. Она имеет 25 из 33 депутатских мандатов. 

19  декабря.  резидент  РМ  В.Воронин  выступил  перед  вновь  избранными  депутатами  Народного  собрания 
Гагаузии. В своем выступлении он, в частности, сказал, что избиратели Гагаузии, по его мнению, правильно определились 
при выборе депутатов,  в большинстве отдав свои голоса представителям Партии коммунистов Республики Молдова и 
независимым кандидатам, тем самым избрав спокойствие, стабильность и уверенность в завтрашнем дне. 

Он отметил, что состав Народного собрания фактически обновлен на 77%. процентов. Это говорит о том, что 
избиратели в большинстве своем были не удовлетворены деятельностью многих бывших депутатов и надеются, что новый 
состав депутатов будет способствовать более активному решению местных проблем, отметил В.Воронин. 

Автономное  территориальное  образование  Гагаузия,  по  словам  президента,  располагает  солидным 
промышленным  и  сельскохозяйственным  потенциалом.  Экономическую  деятельность  осуществляют  свыше  5  тысяч 
экономических агентов различных форм собственности, из них около 2 тысяч являются юридическими лицами. С начала 
2003 года промышленные предприятия произвели продукции на 358 млн. леев, что на 59% выше уровня прошлого года. 
Выросли  объемы  производства  продукции:  в  винодельческой  отрасли  -  на  76%,  консервной  -  на  8,4%,  легкой 
промышленности - на 14,8% и строительной - на 24%. 

Отрадно,  сказал  президент,  что  хорошими  темпами  ведутся  работы  по  строительству  в  Комрате 
нефтеперерабатывающего завода мощностью до 200 тыс. тонн. С его вводом бюджет Гагаузии увеличится почти вдвое и 
составит около 200 млн. леев. Строится и другой крупный объект - маслоэкстракционный завод. Оба объекта будут введены 
в эксплуатацию в 2004 - 2005 гг. 

Несмотря  на  сложные  погодно-климатические  условия  в  этом  году,  объем  производства  валовой 
сельскохозяйственной продукции, по его словам, превысил 300 млн. леев, что на 11% выше уровня 2002 года, 

В.Воронин  отметил,  что  в  аграрном  секторе  автономии  положение  несколько  лучше,  чем  в  других  регионах 
Молдовы. Явным преимуществом является тот факт, что бывшая материально-техническая база сельского хозяйства не так 
разрушена, а земля не так раздроблена. Сохранились значительные площади виноградников, не подверглась тотальному 
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разрушению и табачная отрасль. В 2003 году произведено 1100 т табака из 7 тыс. т по республике. Модернизируется база 
винодельческих и консервных предприятий. 

19 декабря. Парламент РМ  во втором окончательном чтении принял проект закона о Концепции государственной 
национальной  политики,  за  который  проголосовали  фракция  ПКРМ  и  большинство  независимых  депутатов.  В  ходе 
обсуждения  проекта  председатель  специальной  комиссии  лидер  фракции ПКРМ В.Степанюк  подчеркнул,  что  комиссия 
рассмотрела все многочисленные предложения, в результате чего в проект концепции был внесен ряд поправок. Отвечая 
на вопросы,  он подчеркнул,  что в концепции на 99% учтены предложения экспертов Венецианской комиссии.  Фракция 
Альянса Брагиша («Наша Молдова») не принимала участия в голосовании. Ее лидер Д.Брагиш считает, что этот документ 
может вызвать дестабилизацию в обществе, а его  фракция не хочет подливать масло в огонь.  Фракция ХДНП в ходе 
обсуждения еще раз подтвердила свою непримиримую позицию по данному вопросу, а когда началась сама процедура 
голосования, покинула зал заседаний парламента с криками и лозунгами: "Долой русификацию", "Долой коммунистов". 

21 декабря.   большинстве районов Республики Молдова прошли митинги протеста против коммунистического 
руководства  и  федерализации,  организованные  Комитетом  по  защите  независимости  и  Конституции,  сообщает 
информагентство «Молдова Ази».  

Акции  протеста  прошли  якобы  в  24  районных  центрах  страны.   Участники  митингов  требовали  отставки 
правительства в полном составе и созыва досрочных парламентских выборов. Они протестовали также против "цензуры в 
государственной печати" и выдвинули социальные требования, в частности, о снижении цен на хлеб и молочные изделия и 
обеспечении населения рабочими местами. 

21 декабря. Премьер-министр РМ В.Тарлев считает беспочвенными слухи о своей отставке. Он заявил, что не 
обращает внимания на сплетни, потому как "полностью сосредоточен на выполнении задач, которые стоят перед любым 
премьером". Комментируя обвинения в коррупции в адрес некоторых бывших министров, премьер сказал, что на этот счет 
"никто не располагает доказательствами". 

Среди достижений своего правительства В.Тарлев отметил ликвидацию задолженности по пенсиям и зарплатам, 
укрепление  энергетической  безопасности,  приостановление  экономического  спада.  Недостатки  премьер  видит  в 
неразрешенности приднестровской проблемы, а также в том, что не удалось "мобилизовать СМИ на поддержку имиджа 
Молдовы". 

22 декабря. Официальные резервные активы Национального банка Молдовы увеличились в ноябре примерно на 
4,5 млн. долл. США и на сегодня составляют 290,4 млн. долларов. 

22 декабря. В 2003 году выручка государства от приватизации составила 71 млн. рублей (7,5 руб. ПМР = 1 долл. 
США), притом,  что планировалось получить 51 млн. - сообщила журналистам министр экономики ПМР Е.Черненко. Она 
отметила,  что  в  уходящем  году  была  усовершенствована  необходимая  законодательная  база,  что  позволило  начать 
реальную денежную приватизацию в Приднестровье. 

С  января  по  ноябрь  инвесторам  было  продано  10  предприятий,  включенных  в  Государственную  программу 
разгосударствления и приватизации, среди которых - «Телеком», «Букет Молдавии», завод «Молдавкабель», бендерские 
маслоэкстракционный завод и обувное предприятие «Данастр», григориопольская птицефабрика, государственный пакет 
акций Молдавского металлургического завода. 

Большинство этих предприятий было продано при условии постоянного вложения инвестиций в производство в 
течение 5-ти лет. Неработающие ныне производства будут продаваться в частные руки, даже если придется делать это за 
символическую  цену  или  проводить  предприятия  через  процедуру  банкротства  –  главное  при  этом,  чтобы  за  счет 
инвестиций нового владельца каждое из них заработало, подчеркнула Е.Черненко. 

По ее словам, до конца 2003 года планируется приватизация еще двух предприятий –завода «Прибор» и ЗАО 
«Молдавская ГРЭС» - торги состоятся в последней декаде декабря. 

22 декабря.  гентство ИНТЕРЛИК, ссылаясь на заместителя председателя российского правительства, министра 
сельского  хозяйства  РФ А.Гордеева,  сообщает,  что   Россия  по-прежнему  заинтересована  в  строительстве  в  Молдове 
нефтяного терминала и морского порта и подтвердила свою позицию на межправительственных переговорах. Терминал, 
как планируется, будет передан на 25 лет в концессионное управление инвестору, который возьмет на себя обязательство 
вернуть ЕБРР 15 млн. долл.  США.  Через терминалы можно будет переваливать судами класса <река-море> в страны 
Европы  многие  виды  грузов,  в  том  числе  нефть  и  нефтепродукты,  зерно,  лес,  металлы,  минеральные  удобрения. 
Прогнозируемые объемы переработки грузов составляют до 10-15 млн. тонн в год. После завершения строительства порта 
в  Джурджулешты Молдова получит возможность напрямую поставлять товары в РФ.  В конечном итоге это приведет к 
снижению стоимости доставки товаров и увеличению скорости товарооборота между Молдовой и Россией.

22 декабря.   рамках ежегодного совещания в Москве собрались главы военных ведомств стран СНГ. Наряду с 
государствами Содружества, являющимися полноправными членами военно-политического союза, на упомянутом форуме в 
качестве наблюдателей были представлены две конституционно нейтральные страны - Украина и Республика Молдова. Как 
заявил  министр  обороны  РМ  В.Гайчук:  "...  нейтралитет  нашей  страны  не  означает  ее  самоизоляции.  Я  охотно 
воспользовался возможностью обменяться опытом с министрами обороны других стран СНГ. 

Глава молдавского оборонительного ведомства подписал в ходе своего пребывания в российской столице планы 
двустороннего сотрудничества на 2004 г. с министерствами обороны России и Беларуси. Относительно своей беседы с 
министром обороны РФ С.Ивановым В.Гайчук пояснил, что она касалась двусторонних отношений между нашими странами, 
совместных учений, а также процесса вывоза российской техники и вооружения из Приднестровья. 

22  декабря.  редседатель  фракции  коммунистов  в  молдавском  парламенте,  член  специальной  комиссии  по 
подготовке  законопроекта  по  Концепции  национальной  политики  Республики  Молдова  В.Степанюк  встретился  с 
журналистами. На брифинге он  обратил внимание его участников на тот факт, что с момента образования специальной 
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комиссии  (октябрь  с.г.)  было  проведено  четыре  заседания,  однако  ни  на  одном из  них  включенные  в  состав  данной 
структуры представители оппозиционных парламентских групп (М.Петраке, Ю.Рошка, Д.Брагиш) не присутствовали. 

В.Степанюк  категорически  отмел  утверждения  о  том,  что  законодательная  инициатива  президента  страны, 
касающаяся упомянутой концепции, была направлена в парламент "всего за пару недель" до ее рассмотрения. Проект 
поступил в парламент 23 июля 2003 года. По словам лидера фракции ПКРМ, к моменту пленарных слушаний времени для 
его изучения было предостаточно. 

В  Концепции  национальной  политики  РМ  В.Степанюк  определил  четыре  основных  вопроса,  из  которых 
оппозиционеров  интересовали,  главным  образом,  лишь   два  -  о  пресечении  демолдовенизации  страны,  а  также  об 
официальном  признании в Молдавии румынского национального меньшинства.  

В.Степанюк заявил, что признание румынского этноса в качестве национального меньшинства в Молдове лишает 
оснований  в  обвинении  нынешних  властей  в  некоем  антирумынизме.  В  Молдове  все  представители  нацменьшинств 
пользуются равными правами с молдаванами. 

22 декабря. В  январе-ноябре 2003  года промышленными предприятиями  РМ всех форм собственности было 
произведено продукции на сумму около 14,5 млрд. леев в действующих ценах. Индекс промышленного производства по 
сравнению с январем-ноябрем 2002 года составил 116,4%. Отмечен рост объема промышленной продукции: производство 
машин  и  оборудования  выросло  в  2,5  раза;  бумаги  и  картона  -  на  98%;  обуви  -  на  46%;  медицинской  аппаратуры и 
инструментария, точных приборов - на 45%; металлоизделий - на 40%; резиновых и пластмассовых изделий - на 35%; 
стройматериалов - на 23%. В издательском деле, полиграфической промышленности рост составил  23%; в добывающей 
промышленности - 22%; в металлургии, в производстве мебели - 21% и т.д.  

Предприятия, производящие пищевые продукты и напитки, увеличили в целом объем производства на 20%. 
23 декабря. Европарламент считает, что предложенный Россией план приднестровского урегулирования стал бы 

препятствием на пути неуклонной демократизации Республики Молдова, пишет информагентство «Молдова Ази» 
В  резолюции  Европарламента,  помещенной  на  официальном  сайте  Евросоюза,  отмечается,  что  Меморандум 

Козака  не  способствует  стабилизации  ситуации  в  регионе  и  что  Европарламент  с  интересом  ожидает  возможные 
предложения в этом плане от официального Кишинева. 

Европейские  парламентарии  заявляют,  что  поддерживают  суверенитет  и  территориальную  целостность 
Республики  Молдова  как  основу  любых  мирных  решений  конфликта  между  Кишиневом  и  Тирасполем.  В  этой  связи 
Европарламент приветствует создание Совместной конституционной комиссии, но выражает разочарование тем, что эта 
структура, на которую возложена разработка проекта Конституции будущей молдавской федерации, не достигла ощутимого 
прогресса. 

Согласно цитируемой резолюции, Европарламент выражает сожаление по поводу того, что Россия не намерена, 
вопреки взятым на себя обязательствам,  вывезти вооружение и свой воинский контингент  из  Приднестровья до конца 
текущего года. С другой стороны, Брюссель приветствует также позицию большинства участников заседания СМИД ОБСЕ в 
Маастрихте,  выступивших в  поддержку размещения в  Приднестровье международной миссии по укреплению мира под 
мандатом ОБСЕ и контингента невооруженных военных наблюдателей и, в частности, за подключение Евросоюза к этой 
миссии. 

Европарламент призывает правительства Румынии,  Украины и России воздержаться от какого бы то ни было 
одностороннего вмешательства во внутренние дела Республики Молдова и работать совместно с ОБСЕ, Евросоюзом и 
Советом Европы во имя стабильного и мирного развития всех стран региона. 

23 декабря. Итоги  уходящего  2003  года  свидетельствуют  о  том,  что  экономическое  положение  в  республике 
удалось стабилизировать, и теперь наблюдается умеренный рост основных макроэкономических показателей, сообщила в 
интервью представителям приднестровских СМИ министр экономики ПМР Е.Черненко.  

По  словам  министра,  в  этом  году  удалось  затормозить  спад,  а  затем  и  увеличить  объемы  промышленного 
производства. Его объем за 11 месяцев текущего года составил 142% по отношению к аналогичному периоду 2002-го. 
Наибольший рост отмечен в черной металлургии, электротехнической и пищевой промышленности. 

Е.Черненко сообщила, что средняя заработная плата в республике на 1 декабря 2003 года составила 438 рублей 
(62 долл. США), тогда как на 1 декабря 2002 она составила 42$. Наиболее высокая заработная плата сохраняется, как и в 
прошлом году, в промышленной сфере. Здесь она составляет 520 рублей. Значительно отстает от промышленного сектора 
бюджетная сфера. 

23 декабря. Премьер-министр РМ В.Тарлев предложил разработать социальный дифференцированный тариф на 
природный газ для физических лиц. 

Премьер распорядился создать рабочую группу по проведению соответствующих расчетов и разработке методики 
подсчета этого тарифа. Предполагается, что для среднемесячного объема, необходимого семье, тариф на природный газ 
останется  на  нынешнем  уровне.  Для  объема  природного  газа,  использованного  в  иных  целях,  будет  предложен 
градуированный тариф - в зависимости от использованного количества. 

В.Тарлев  отметил,  что  приоритетными  задачами  правительства  в  этой  области  являются  бесперебойное 
обеспечение республики природным газом по постоянному давлению, полный расчет за текущее потребление, поставка 
природного газа населению по доступной цене, в зависимости от его покупательной способности. 

Глава правительства считает необходимым увеличить объемы альтернативного природного газа, закупаемого по 
более низкой цене, чем в настоящее время. 

24 декабря.  Национальный перевозчик РМ "Air Moldova" открыло свой одиннадцатый по счету международный 
рейс по маршруту Кишинев - Лиссабон. 
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24  декабря. Молдова  просит  у  России  продолжить  оказание  помощи  в  обеспечении  республики 
продовольственной пшеницей. По словам представителя министерства сельского хозяйства и пищевой промышленности, 
речь идет о поставках 40 тыс. т пшеницы. Возможно, 10 тыс. т будет предоставлено в качестве гуманитарной помощи, а 30 
тыс.  тонн  -  по  умеренным  ценам.  Некоторые  российские  фирмы  предлагают  продать  Молдове  пшеницу  в  кредит  на 
выгодных условиях, однако молдавское правительство пока не хочет увеличивать за счет этого внешний долг. 

24  декабря. Приднестровье  отмечает  8-ю  годовщину  со  дня  принятия  на  всенародном референдуме  1995  г. 
Конституции  Приднестровской  Молдавской  Республики.  На  всей  территории  республики  Конституция  имеет  высшую 
юридическую силу и прямое действие, устанавливает основы конституционного строя и государственного управления ПМР, 
гарантирует права и свободы человека и гражданина, устанавливает его обязанности перед обществом и государством, 
определяет порядок изменения Конституции.

22 июня 2000 года в Конституцию ПМР были внесены изменения и дополнения, которые позволили более четко 
разграничить полномочия между законодательной, исполнительной, судебной властями. 

Смешанная  парламентско-президентская  форма  правления  была  заменена  на  президентскую;  кардинально 
изменился состав и структура Верховного Совета ПМР; коллегиальный орган исполнительной власти – Правительство – 
был заменен на совещательный орган при главе государства – Кабинет Министров, который формирует Президент. 

В этот же день состоялось торжественное собрание, на котором выступил президент ПМР И.Смирнов.  От имени 
высшего руководства республики собравшихся он поздравил присутствующих с Днем Конституции

24  декабря -  Из  Приднестровья  в  Российскую  Федерацию  отправлен  ещё  один  железнодорожный  состав  с 
военным грузом из оснащения бывшей 14-й Армии. Очередной эшелон сформирован из 20 платформ, груженых почти 300 
тоннами боеприпасов, включая танковые снаряды. 

24  декабря. Президент  РМ  В.Воронин  промульгировал  Закон  о  бюджете  государственного  социального 
страхования  на  2004  год.  Бюджет  государственного  социального  страхования  на  2004  год  установлен  по  расходам  и 
доходам в размере 2479,8 млн. леев (187,8 млн. долл. США), что по сравнению с 2003 годом на 279,2 млн. леев больше. 
Закон предусматривает выделение 153,3 млн. леев на увеличение пенсий государственного социального страхования на 
13,05%. Предполагается увеличить и пособия на детей. 

24 декабря. "Румынский президент Ион Илиеску должен быть осторожнее в своих заявлениях. Рано или поздно 
ему придется признать существование молдавского народа, потому что это - очевидная вещь. Румыния также не хотела 
признавать Холокост на нашей территории, но ее заставили, и она признала". Так прокомментировал заявление президента 
Румынии  официальный  представитель  Молдавии  в  Совете  Европы  А.Тулбуре  в  интервью  агентству  "НОВОСТИ  - 
МОЛДОВА".

И.Илиеску  сказал  тогда,  что  все  эти  выдумки  с  молдавским  языком  и  молдавской  нацией  извращают 
историческую, культурную и социальную реальность, и не имеют ничего общего с защитой национальной и лингвистической 
идентичности населения. По словам А.Тулбуре, никто не ставит под сомнение тот факт, что молдавский и румынский языки 
- одинаковы. Но у каждого народа есть право на самоопределение, и молдавский народ сделал свой выбор. 

25  декабря. В  Приднестровье  был  приватизирован  13-й  в  этом  году  промышленный  объект.  Им  стало 
государственное унитарное предприятие завод «Прибор», расположенное в городе Бендеры. 

Новым  владельцем  завода  станет  государственное  московское  машиностроительное  производственное 
предприятие «Салют», с которым бендерский «Прибор» сотрудничает уже полтора года. Цена, которую инвестор выложит 
за предприятие, составляет более 600 тысяч долл. США. Как особо подчеркнула министр экономики ПМР Е.Черненко, после 
подписания договора о купле-продаже впервые на территории Приднестровья появится государственная собственность 
Российской Федерации. 

По словам генерального директора корпорации В.Брилева, 60% продукции этого завода составляет газотурбинное 
оборудование для военной авиации РФ (двигатели четвертого поколения для самолетов СУ-27), более 30% - производство 
газо-энергетических установок,  менее 10% - товары народного потребления. На заводе трудится 15 тысяч человек, плюс – 
12.5 тысяч человек работает в филиалах. В ближайшее время планируется вложить в производство около 2 млн. долл. 
США инвестиций, увеличить количество рабочих мест до 1.5 тысяч человек. Предполагается, что в результате этого объем 
производства на «Приборе» увеличится до 2,6 млн. долларов в год. 

25 декабря. Министр реинтеграции РМ В.Шова выступил с заявлением, в котором он критикует предпринимаемые 
в последнее время органами власти г. Бендеры шаги, реализация которых, по его словам, может обернуться серьезным 
обострением обстановки в городе с повышенным режимом безопасности. Молдавская сторона, говорится в заявлении,  в 
очередной раз призывает городские органы власти отказаться от действий, направленных на дестабилизацию обстановки в 
городе, и обращается к Объединенному военному командованию и коменданту г. Бендеры с просьбой действовать строго в 
соответствии  с  положениями  Соглашения  от  1992  г.  и  другими  документами,  принятыми  Объединенной  контрольной 
комиссией. 

В заявлении далее говорится: «Мы также просим Российскую Федерацию, Украину и ОБСЕ как стран-гарантов и 
посредников в приднестровском урегулировании обратить самое пристальное внимание на складывающуюся ситуацию в г. 
Бендеры и оказать всемерную помощь в сохранении стабильности, содействовать скорейшему разрешению ситуации путем 
использования всех механизмов в рамках переговорного процесса». 

26 декабря. Следующий  2004 год в Молдове объявлен Годом Штефана чел Маре (Стефана Великого). Президент 
РМ В.Воронин в связи с отмечаемой 2 июля будущего года 500-летней годовщиной со дня смерти великого молдавского 
господаря подписал соответствующий Указ. Штефан чел Маре был известен как хороший дипломат и воин. Он провел 47 
сражений и в память о них в местах боев основал 47 церквей. 
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26 декабря. Председатель Верховного Совета ПМР Г.Маракуца провел пресс-конференцию в связи с окончанием 
очередной сессии приднестровского парламента. 

Подводя итоги трехлетней деятельности Верховного Совета, Г.Маракуца остановился на ее политическом аспекте. 
Была отмечена работа Комиссии Верховного Совета по внешним связям, которая  проводила встречи с руководителями 
высших законодательных органов России, Украины, Молдовы, а также некоторых стран дальнего зарубежья. В то же время 
Верховный  Совет  принимал  парламентские  делегации  из  Австрии,  Голландии,  Португалии  –  стран, 
председательствовавших в ОБСЕ. Особо было подчеркнуто сотрудничество с законодательными органами стран-членов 
СНГ-2 - Абхазии, Южной Осетии, Нагорного Карабаха.

Председатель парламента заявил: «Сомнений нет, с каждым годом и с каждым месяцем мы все ближе и ближе к 
признанию Приднестровья международным сообществом». 

26  декабря.  Руководство  Молдовы  вырабатывает  новые  предложения  по  урегулированию  приднестровской 
проблемы,  сообщил  президент  РМ  В.Воронин,  выступая  в  парламенте  по  случаю  завершения  работы  осенне-зимней 
сессии. 

Он не уточнил, о каких именно предложениях идет речь, но выразил убежденность в том, что создание федерации 
- единственная возможность разрешения проблемы. "Быстро и эффектно никому не удастся решить эту проблему. Ее корни 
таковы, что о простом решении нечего и думать", - сказал В.Воронин. 

Президент заявил, что "приднестровская проблема - это проблема геополитических амбиций сильных мира сего" и 
что "Молдова никогда не согласится с вариантом, исключающим международный, перспективный консенсус". "Все должны 
выиграть от урегулирования приднестровской проблемы: и США, и Россия, и ОБСЕ, и Украина, и др. Только так окажемся в 
выигрыше и мы!", - отметил глава государства. 

26 декабря. С военного аэродрома в Тирасполе в Россию было отправлено два борта ИЛ-76. На самолетах была 
вывезена часть военного имущества 14-й армии и документация Оперативной группы российских войск. 

По  мнению  приднестровского  информагентства  «Ольвия-пресс»,  сегодня  сложилась  ситуация,  когда  власти 
Молдовы своими действиями ставят  под угрозу безопасность жителей Приднестровья,  процесс сворачивания военного 
присутствия  страны-гаранта  России  представляется  недопустимым,  угрожающим  сохранению  мира  и  стабильности  в 
регионе.

26  декабря. Выступая  перед  журналистами,  министр  промышленности  А.Блашку  сообщил,  что,  несмотря  на 
сложную социально-экономическую ситуацию, подведомственные министерству предприятия произвели в 2003 г. продукции 
на сумму около $387,8, т.е. на 30,6% больше по сравнению с 2002 г.

Объем реализованной  продукции  в  2003  году  составил почти  $373,5  млн.  долл.  Но,  несмотря  на  тенденцию 
общего роста, на ряде предприятий произошло снижение объемов реализованной продукции в иностранной валюте. По 
словам министра, это связано в основном с ростом цен на ввозимые сырье и материалы, необходимые для производства, 
сокращением рынков сбыта в РФ и РМ в связи с введением т.н.  «ввозного НДС», а также экономической блокадой со 
стороны Молдовы.

Касаясь работы энергетического комплекса ПМР, А.Блашку отметил, что изменений в тарифной политике по всем 
отраслям энергетики на ближайшее время не предусмотрено. То есть, в 2004 году повышения тарифов на электроэнергию, 
газ и тепло для населения не будет. 

27  декабря. В  Тирасполе  состоялся  аукцион  по  продаже  100%  акций  стратегически  важного  предприятия 
Приднестровья -  Молдавской ГРЭС.

На приобретение акций Молдавской ГРЭС претендовали РАО ЕС и «Газпром» Российской Федерации, которые 
представили на торги совместную заявку, одна из американских энергетических компаний и бельгийская инвестиционная 
фирма Сэнт Гидон Инвест. Стартовая цена пакета акций оценивалась в 26,5 млн. долларов США.

Торги  проводились  за  закрытыми  дверями.  В  ходе  тайного  голосования члены Государственной  комиссии  по 
приватизации большинством голосов проголосовали за продажу 100%-го  пакета государственных акций Молдавской ГРЭС 
бельгийской компании.

Бельгийцы на 2,5 млн. долларов увеличили первоначальную стоимость акций, то есть, купили ГРЭС за 29 млн. 
долларов, и в течение 4-х лет обязались вложить в предприятие около 161 млн. долл. США,  а не 100 млн.,  как было 
предусмотрено условиями торгов. 

Что касается другого претендента на приватизацию акций Молдавской ГРЭС, то РАО ЕС и «Газпром» выдвинули, 
по словам министра экономики ПМР Е.Черненко,   неприемлемые условия. Они предложили продать им Молдавскую ГРЭС 
в счет долгов за поставляемый в республику природный газ.

29 декабря. Служба информации и безопасности РМ передала послу США в Республике Молдова Х.Ходжес 61 
архивное дело, содержащее фотокопии документов, связанных с Холокостом. Архивные документы подлежат передаче в 
Мемориальный музей Холокоста в Вашингтоне (округ Колумбия), сообщает пресс-служба американской дипломатической 
миссии в Кишиневе. Они содержат копии следственных и судебных материалов примерно по семидесяти преступлениям, 
совершенным в Молдове и на Украине в годы Второй мировой войны против гражданских лиц. 

О визите в Москву первого вице-премьера Молдавии В.Иовва
Геннадий Коненко

19 декабря с.г. по просьбе Кишинева состоялся рабочий визит в Москву первого заместителя главы правительства 
Республики Молдова В.Иовва. Конечно, молдавская сторона выбрала не самое удачное время для такого визита, если 
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иметь  в  виду  недавний  отказ  президента  РМ  В.Воронина  подписать  согласованный  с  Приднестровьем  и  Россией  и 
парафированный им в присутствии высокого представителя кремлевской администрации текст российского документа по 
окончательному урегулированию приднестровской проблемы и созданию федеративного молдавского государства.

Эта  акция  В.Воронина  может  рассматриваться  фактически  как  отказ  в  данный  момент  от  российского 
посредничества  в  переговорном  процессе,  а  последовавшее  молдавское  предложение  о  будущем  характере  военно-
гарантийной операции, где основную роль должны играть ОБСЕ и страны Евросоюза, ведущее, в результате, к ослаблению 
влияния России в регионе, может трактоваться и как недружественный по отношению к ней шаг. 

Москва, как представляется, совершенно не ожидала такого поворота событий и сегодня находится в раздумье, а 
стоит  ли  дальше  в  своей  политике  в  Молдавии  однозначно  выступать  в  поддержку  нынешних  молдавских  властей, 
способных в одночасье поменять свои взгляды на 180 градусов.

Сложившаяся ситуация меньше всего располагала к обсуждению и решению конкретных вопросов двустороннего 
экономического взаимодействия между Россией и Молдовой. Хотя, возможно, Кишинев и не ставил такой задачи, а хотел 
лишь  прощупать  почву  и  определить  для  себя,  насколько  серьезны  могут  быть  изменения  в  политике  российского 
руководства  по  отношению к  Молдавии,  в  т.ч.  в  вопросах  экономического  характера,  имеющих  исключительно  важное 
значение для страны и выживания нынешнего режима.

Как  стало  известно,  В.Иовв  был принят  заместителем председателя правительства  России,  сопредседателем 
Межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству  между  Российской  Федерацией  и  Республикой 
Молдова А.Гордеевым. В ходе их встречи обсуждались, в частности, вопросы о поставках в Молдавию продовольственной 
пшеницы,  о  выделении Кишиневу  квоты на  беспошлинный ввоз в  Россию молдавского  сахара,  об участии российских 
инвесторов  в  строительстве сухогрузного  порта  и нефтяного  терминала на  молдавском берегу  р.  Дунай  в  районе н.п. 
Джурджулешты.

Относительно поставок пшеницы еще в сентябре с.г.  со стороны Кишинева последовала просьба об оказании 
помощи зерном в  связи  с  неурожаем из-за неблагоприятных погодных условий.  Правительство  РМ определило объем 
поставок продовольственной пшеницы в 350-390 тыс. тонн на условиях предоставления Молдове российского технического 
кредита.

Россия, понимая возникшие в Молдавии трудности, уже приведшие к росту цен на хлеб, выделила и доставила по 
назначению  10  тыс.  тонн  пшеницы  в  виде  гуманитарной  помощи.  Что  касается  дополнительных  поставок  зерна  на 
безвозмездной основе или продаже его по льготным ценам, то, как было сказано В.Иовву, в настоящее время этот вопрос 
рассматривается в соответствующих российских министерствах и ведомствах. Следует учитывать также то обстоятельство, 
что и в России в этом году полученный урожай зерновых меньше, чем в прошлом году и что у нас сегодня в этом плане есть 
свои трудности.

Поставленный вице-премьером В.Иоввой вопрос о выделении квоты на беспошлинный ввоз в Россию молдавского 
сахара не нов. Общеизвестно, что сахар входит в группу товаров, изымаемых из режима свободной торговли между РФ И 
РМ. Однако российская сторона по просьбе молдавского правительства на основании протоколов об отмене изъятий из 
режима свободной торговли практически ежегодно выделяла Молдове беспошлинные квоты от 10 тыс. тонн до 32-35 тыс. 
тонн. Причем не один раз было зафиксировано, что Молдавия под видом своего сахара пыталась поставить в Россию часть 
закупаемого ею на мировом рынке тростникового сахара. Поэтому в настоящее время подписанные с РМ документы о 
поставках сахара четко определяют, что сахар обязательно должен быть молдавского происхождения и свекловичным.

Интересно,  что  Кишинев,  получая в  последние  годы квоту  в  32-35  тыс.  тонн,  в  текущем 2003  году  запросил 
увеличения квоты до 100 тыс. тонн, тогда как в этом году в Молдавии было произведено лишь немногим более 80 тыс. тонн 
сахара.  Если  учесть  внутренние  потребности  страны  в  сахаре,  включая  плодоовощную  перерабатывающую 
промышленность, то вряд ли Молдавия сможет поставить на внешний рынок более 40-50 тыс. тонн.  

На  наш  взгляд,  является  правильным  существующее  мнение  о  том,  что  с  учетом  интересов  российских 
производителей сахара Молдавии нужно предоставить прежнюю квоту на поставку в Россию сахара (до 35 тыс. тонн), тем 
более на тот счет есть соответствующие договоренности. Этой квоты Кишиневу будет вполне достаточно.

Как  уже  упоминалось  выше,  А.Гордеев  и  В.Иовв  рассмотрели  вопрос  о  российском  участии  в  строительстве 
Джурджулештского  порта.  В  молдавской  печати  были  приведены  слова  российского  министра  о  том,  что  Москва 
заинтересована в подключении к работам по завершению строительства портовых сооружений. Но в прессе не сообщалось 
о том, что потенциальные российские инвесторы готовы приступить к строительству при определенных условиях, основным 
из которых является передача земельных участков и имущества порта в их собственность или в аренду на длительные 
сроки.  Это  будет  компенсацией  за  финансирование  проекта  строительства  и  возможную  выплату  Европейскому  банку 
реконструкции  и  развития  молдавского  долга  в  размере  15  млн.  долл.  США.  Дело  в  том,  что  проект  возведения 
нефтетерминала был разработан в 1996 году. На реализацию проекта ЕБРР выделил Молдове кредит на сумму около 40 
млн. долл. США, из которых было освоено примерно 24,5 млн. Но Кишинев не выполнил свои финансовые обязательства, 
ЕБРР  приостановил  дальнейшее  кредитование,  а  греческий  подрядчик  свернул  дальнейшие  работы  по  строительству 
порта.  По  настоятельной  просьбе  молдавской  стороны  Министерство  транспорта  России  изучило  возможность 
подсоединения к завершению строительства порта российских инвесторов на приведенных выше условиях. Молдавская 
сторона, ссылаясь на внутреннее законодательство, заявляет о невозможности передачи земельных участков и сооружений 
порта российским предпринимателям. В этом случае непонятно, на что рассчитывают молдавские власти. Альтруизм нынче 
давно не в моде, а в экономическом сотрудничестве главным критерием является взаимная выгода.

Впрочем, для Кишинева такой подход в отношении России становится обычным явлением. 
В ноябре 2001 года между РФ и РМ было подписано Межправительственное соглашение о поставках российского 

газа  в  республику  и  реструктуризации  «газового»  долга  Молдавии.  Что  касается  поставок  газа  в  соответствии  с 
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положениями  соглашения,   у  Кишинева  особых  вопросов  нет,  но  когда  речь  заходит  о  выполнении  графика  уплаты 
просроченной задолженности,  которая превысила сегодня 121 млн.  долл.  США без учета пени,  то  он не считает себя 
связанным обязательствами, поскольку, мол, соглашение не ратифицировано парламентом РМ. А ведь прошло более двух 
лет после его подписания. Вот такая «двойная» бухгалтерия.

Можно  привести  и  другие  подобные  примеры.  Выпущенные  в  счет  реструктуризации  долга  за  газ  векселя 
правительства Молдовы перед ОАО «Газпром» на 90 млн.  долл.  США не обслуживаются.  Предложения «Газпрома» о 
передаче акций молдавских энергопредприятий в счет погашения долга, по словам премьер-министра РМ В.Тарлева, для 
Молдовы также неприемлемы, т.к., видите ли, МВФ и ВБ против этого. Своих предложений у Кишинева по расчетам за газ 
пока нет.

Поэтому представляются совершенно обоснованными и оправданными действия «Газпрома», сократившего с 1 
декабря с. г. поставки газа в республику на 50%.

Несмотря  на  некоторое  увеличение  промышленного  производства  (стройматериалы,  мебельная  и 
перерабатывающая отрасли и др.), в целом экономико-финансовая ситуация в Молдавии, да и внутриполитическая тоже, 
остается весьма напряженной. Так, что вопрос о развитии связей с Россией, видимо, по-прежнему будет стоять в повестке 
дня молдавского руководства, от решения которого во многом будет зависеть будущее всей страны.

«Россия не умерла, она затаилась на время!»
15.12.2003. Ольвия-пресс

С.Зайченко
 «Честность и порядочность будут осмеиваться и превратятся 

в пережиток прошлого. Хамство и наглость, ложь и обман,
пьянство и наркомания, животный страх друг перед другом,

предательство, национализм и вражду народов, прежде 
всего вражду и ненависть к русскому народу, - мы будем 
насаждать ловко и незаметно. Эпизод за эпизодом  будет

разыгрываться грандиозная по своему масштабу трагедия
гибели самого непокорного на земле русского народа, 

окончательного, необратимого угасания его самосознания. 
И лишь немногие, очень немногие будут догадываться и

понимать, что происходит».
 (Послевоенная доктрина США, 1945 год.)

«Последние десять лет наша политика в отношении СССР
и его союзников убедительно доказала правильность взятого

США курса на устранение одной из сильнейших держав 
мира и сильнейшего военного блока.  Организовав Ельцину
пост  президента на второй срок, мы тем самым создадим в

России полигон, с которого уже никогда не уйдем».
 (Президент США Б.Клинтон, 1995 год) 

Если предсказания директора  ЦРУ и главы Пентагона Алена Даллеса практически сбылись спустя 55 лет,  то 
предсказаниям  президента  Билла  Клинтона  сбыться уже   не  суждено:  «создать  в  России  полигон»  у  Вашингтона  не 
получается. События последних лет наглядно это продемонстрировали. С приходом к власти президента В.В.Путина и его 
команды Россия приобрела  иной формат и уже начинает проводить независимую политику, которую на Западе недовольно 
окрестили «с имперскими замашками». 

В Приднестровье почувствовали это раньше других. Являясь посредником переговорного процесса и гарантом 
мира на берегах Днестра, РФ очень много сделала для сохранения государственности ПМР. Вот и сейчас приднестровцы  с 
радостью восприняли активную позицию РФ в нормализации отношений  ПМР с  Молдовой  и приветствуют инициативу 
Кремля  «Об основных принципах государственного устройства объединенного государства». И хотя обстановка вокруг ПМР 
сложная, есть уверенность в том, что конечные  результаты будут положительны. Твердая позиция Российской Федерации, 
занятая  на  последнем  саммите  ОБСЕ  в  Маастрихте,  показала  Западу,  что  время,  когда  с  Россией  можно  было 
разговаривать с позиции силы,  уходит в прошлое.

Прежде чем судить о политической ситуации, сложившейся в последние годы вокруг России и Приднестровья, 
необходимо  иметь  четкое  представление  о  структуре  европейских  организаций  и  о  процессах,  происходящих   в 
современной  Европе.   Необходимо осознать  геополитические  интересы США на  европейском континенте,  роль  РФ  в 
европейских процессах и место Приднестровья в геостратегических интересах мировых держав.  Без этого понять, почему 
Европейский  союз,  Вашингтон  и  ОБСЕ  выступили  против  Меморандума  «Об  основных  принципах  государственного 
устройства объединенного государства», предложенного Москвой, будет довольно сложно.  Об этом и пойдет речь.

    Если  на   политическую  карту  современного  европейского  континента  взглянуть  через  призму  военно-
политических блоков, безошибочно можно сказать, что рука Вашингтона с «факелом в руке» за годы после распада СССР 
уже достигла границ Российской Федерации. Не хватает только бочки с порохом.
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 Действительно,  давайте  посмотрим  на  современную  организационную  структуру  Европы,  постараемся 
определить основную цель построения так  называемого  «общего  дома»  на европейском континенте и чьи интересы при 
этом превалируют.  

 Основополагающей и доминирующей военно-политической структурой в Европе является Североатлантический 
союз (НАТО), созданный еще в 1949 году для согласования военно-политической деятельности и «защиты интересов стран-
участниц, в том числе с применением вооруженной силы». Инициатором создания  такого союза выступили США.  Обратите 
внимание, из 19 стран членов этой организации 17 – европейские государства и лишь 2 – североамериканские. Это США и 
Канада.  Никто  не  станет  оспаривать,  что  НАТО  по  сути  своей  -  европейская  организация.  Однако  «руководящей  и 
направляющей»  в НАТО фигурой являются США. В дальнейшем в западной Европе дополнительно были сформированы 
несколько, будто бы независимых  образований.  Но при этом в их состав  входили те же  европейские страны, что и в 
НАТО,   с   привлечением  некоторых  новых  государств.   А  поэтому  все   вновь  создаваемые  европейские  структуры 
заведомо оказывались подконтрольны Вашингтону и НАТО. Например, что представляет собой Европейский союз (ЕС), 
преобразованный в 1993 году  из ЗЕС (Западноевропейского союза, созданного еще  в 1955 году).  Главной целью ЕС 
является  «согласование  военно-политической  и  экономической  деятельности  стран  западной  Европы.  Состоит   из  15 
постоянных членов, из которых 11 – члены НАТО.  С мая 2004 года  его состав пополнится дополнительно тремя  новыми 
членами. Это - Польша, Чехия и Венгрия, которые  уже являются членами НАТО. Итак, Европейский союз представляет 
собой структуру, состоящую из 14 (!) стран НАТО плюс 4(!)  нейтральных:  Швеция, Австрия, Финляндия и Ирландия. А 
теперь подумайте, чьи интересы в Европе  представляет Евросоюз.

Аналогичную структуру имеют и остальные европейские структуры. Это и Центрально-европейская инициатива 
(ЦЕИ) от 1989 года, и  Вишеградская группа от 1991 года, и Балтийский совет от 1993 года, и Европейская ассоциация 
свободной торговли, модернизированная в 2001 году, и тот же Пакт стабильности для Юго-Восточной Европы и Процесс 
стабилизации и ассоциирования, в который так стремится попасть РМ.

В Европе фактически нет  такой  европейской структуры,  где бы не превалировали страны-члены НАТО и не 
отражала бы интересов США.

Есть необходимость подробнее остановиться на специфической европейской организации, призванной защищать 
безопасность Европы, отстаивать интересы европейских стран и не позволять никому вмешиваться во внутренние дела 
европейского континента.  Как вы поняли – это Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ). 

ОБСЕ была создана в 1975  году. Ее цель: выработка мер по  укреплению доверия и безопасности в Европе.  В 
нее вошли, акцентирую внимание, 53 государства  Европы  и  два (!),  США и Канада,  американского континента. Сегодня 
ОБСЕ объединяет 19 стран  -  членов  НАТО,  12 – страны СНГ, 9 –  государства  Восточной Европы, 3 – страны Балтики, 11 
-  страны, заявившие о своем  нейтралитете,  и  Ватикан.

 А  теперь  попробуем  разобраться  в  качественном  составе  ОБСЕ.  Во-первых,  19  стран-членов   ОБСЕ, 
предназначенной в  принципе   быть  озабоченной   только  европейской безопасностью,   представляют  в  этой структуре 
Североатлантический блок,   стоящий фактически  на страже интересов Соединенных Штатов Америки. Только это уже 
говорит о том, что ОБСЕ по европейским  проблемам вынуждена принимать решения по согласованию с Вашингтоном. 
Далее. Из 12 стран, членов   СНГ,  10 (Казахстан,  республики Средней Азии, Закавказья, Молдова и Украина) находятся 
под влиянием США и мечтают стать членами  НАТО. Из их числа создана пронатовская  организация ГУУАМ. И только РФ и 
Белоруссия из СНГ  остались фактически независимы от Вашингтона.

О  прибалтийских  3-х   странах  можно  сказать  только  одно:  политическое  руководство   этих  государств  без 
сомнения  всегда поддержит все  решения НАТО, потому что уже получили приглашение в эту фактически европейскую и в 
то же время антиевропейскую структуру.  

 Что представляют собой 9 государств Восточной Европы? Это - Румыния, Болгария, Албания, Словения, ждущие 
своей очереди для вступления в НАТО, и 5 новых независимых европейских государств, образовавшихся при  содействии и 
непосредственном участии Вашингтона после развала Югославии. Кто и как разваливал Югославию,  всем давно известно. 
Македония, Союзное государство Сербия и Черногория, Босния и Герцеговина, Словения  и Хорватия в настоящее время 
находятся под патронажем  США и как члены ОБСЕ всегда поднимут руку в поддержку ее резолюций. 

В  состав  ОБСЕ  входят  11  нейтральных  европейских  государств.  Но  нейтралитет   большинства  из  них 
относительный.   Дело в  том,  что  эти  страны  на европейскую  политику  практически никакого  влияния  не оказывают. 
Вследствие  малых  территорий,  малочисленности  населения  и  отсутствия  собственной  экономики,  такие  из  них,   как 
Андорра,  Ирландия,  Кипр,  Лихтенштейн,  Мальта,  Монако,  Сан-Марино  фактически  утратили  самостоятельность  и 
существуют  за  счет  процентов  иностранного  капитала.  А  Финляндия,  Швеция,  Австрия  и  Швейцария  от   большой 
европейской политики самоустранились.

О Ватикане речи нет.
Итак,  Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе, коротко именуемая ОБСЕ, является  одной из 

главных европейских структур, посредством которой  США добивается исполнения  Коалиционной военной стратегии НАТО 
и реализации  собственной национальной  политики в Европе. Россия и ее военное присутствие в Приднестровье – камень 
преткновения Вашингтона на этом пути. 

А  теперь  вернемся  к  ситуации  вокруг  Приднестровья  и  попытаемся  ответить  на  вопрос,   почему  ОБСЕ  в 
отношении его  практикует политику двойных стандартов, не взирая на то, что Приднестровская Молдавская Республика по 
международным стандартам имеет полное  право на самоопределение.

Во-первых, хельсинский Заключительный акт Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе, принятый 1 
августа 1975 года, и которым по настоящее время  руководствуется  ОБСЕ в своей деятельности,  в масштабах Европы 
провозгласил:
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- суверенное равенство, уважение прав, присущих суверенитету;
- неприменение силы или угрозы силой.  
Заключительный  акт  не  предусматривает  разницы  в  суверенитетах  так  называемых  «признанных»  или 

«непризнанных» международным чиновничьим аппаратом государственных образований, потому что в нем предусмотрено 
«Равноправие  и  право  всех  народов  распоряжаться  своей  судьбой».   Этим правом воспользовались  народы бывшей 
Чехословакии, мирно разделившиеся на два суверенных государства: Чехию и Словакию.  ОБСЕ, согласно Акта 1975 года и 
Устава ООН,  признала их суверенитеты.  Это же право было предоставлено всем  5-ти государствам, образовавшимся на 
территории Югославии. И хотя развал Югославии  произошел силовым путем (под силовым давлением ЦРУ и Пентагона), 
ОБСЕ  признала их независимость и,  коме того, приняла в свой состав.

 Этим же правом воспользовался и народ Приднестровья,  заявивший в  1990 году  о своей независимости от 
Бессарабии, с которой его  насильственным образом  объединили в 1940 году. 

Однако ОБСЕ отказало Приднестровью «в равноправии и праве распоряжаться своей судьбой» и до настоящего 
времени считает ПМР так называемым «непризнанным» государством.  Ответ на вопрос: почему ОБСЕ применяет двойные 
стандарты, кроется  в самой структуре этой организации и в стратегических  интересах США,  которые, как мы понимаем, 
защищает  ОБСЕ  на  европейском  континенте.  Дело  в  том,  что  Приднестровье  имеет  пророссийскую  ориентацию,  что 
противоречит стратегическим интересам ЕС и Западу в целом.  Факт  этот  неоспорим.

Во-вторых, Хартия европейской безопасности (практически – это Конституция ОБСЕ) гласит: «ОБСЕ считает своим 
долгом предотвращать везде, где возможно, возникновение конфликтов, сопровождающиеся насилием».  К тому же, приняв 
Хартию, ОБСЕ подтвердила свои права и обязанности по Уставу ООН, включая обязательства по вопросу о неприменении 
силы или угрозы силой. ОБСЕ также подтвердила свое обязательство без пристрастия и подстрекательств находить пути 
мирного разрешения всех споров как между государствами, так и внутри отдельно взятого государства. 

Однако  современное руководство ОБСЕ, выражаясь дипломатическим языком, не всегда  следует принципам 
принятых на себя обязательств. Эта организация, мягко выражаясь, закрывает глаза на силовые приемы, применяемые РМ 
в отношении ПМР, и при том даже не пытается повлиять на руководство Молдовы  в соответствии с принципами Хартии и 
принятых на себя обязательств. 

Далее.  В  Хартии  европейской  безопасности  записано:  «Мы   (ОБСЕ)  будем  рассматривать  человеческое, 
экономическое, военно-политическое измерения безопасности как единое целое».  Это надо понимать так, что ОБСЕ не 
отделяет человеческую и экономическую безопасность  от военно-политической.

 Давайте посмотрим, так ли это. Во-первых, ОБСЕ от защиты  «человеческой и экономической» безопасности 
народа Приднестровья фактически самоустранилась и предоставила возможность РМ применять в отношении ПМР санкции 
по  собственному  усмотрению.  В  качестве  доказательства  достаточно  сказать,  что,  поставив  свою  подпись  под 
Меморандумом от 8 мая 1997 года, который гласит,  что «Приднестровье имеет право самостоятельно устанавливать и 
поддерживать международные контакты в экономической, научно-технической и культурной областях», ОБСЕ  не требует от 
Молдовы  строгого  его  выполнения.   И  хотя  организованная  РМ  экономическая  блокада  ПМР  грозит  перерасти  в 
гуманитарную катастрофу для 700 тысячного населения республики, ОБСЕ делает вид, будто бы  ничего противоправного 
не происходит.

 В  этой  связи  возникает  правомерный  вопрос:  способна  ли  ОБСЕ  быть  беспристрастным  посредником  в 
переговорном процессе  между  ПМР и  РМ?  И   может  ли  народ  ПМР доверять  этой  столь  одиозной   международной 
организации, открыто занимающей проворонинскую позицию лишь только потому, что официальный Кишинев отражает 
западные интересы? 

Интересна  еще  одна  деталь.  ОБСЕ  настаивает  на  безоговорочном  прекращении  военного  присутствия  РФ в 
Приднестровье и одновременно выступает за ввод на его территорию международного контингента миротворческих сил 
(коалиционных сил НАТО и ЕС).  Какую цель в этом случае преследует ОБСЕ, объяснять не следует. Понятно, что  Запад 
во главе с США  стремятся «загнать» Россию в собственные границы, лишить ее традиционного влияния в Восточной 
Европе, на Кавказе, Средней Азии и Дальнем Востоке. Они надеются при жизни нынешнего поколения стать свидетелями 
«грандиозной по своим масштабам трагедии гибели самого непокорного на земле русского народа». И ОБСЕ содействует 
этому. Определенные круги в Вашингтоне  уже давно вынашивают планы окончательного расчленения России на три части: 
Европейскую, Сибирскую и Дальневосточную.  И вытеснение  РФ из Приднестровья  является  одним  из звеньев так 
называемого  «санитарного пояса», которым  НАТО «обкладывает» ее,  как медведя в берлоге. 

 Вывод один: Запад опасается  Великую  Россию. США  страшит возрождающееся  национально-государственное 
самосознание  русского  народа,  его  восстанавливающийся  импульс  своего   прошлого  величия.  В  пробуждении  России 
заинтересован не только и не столько  русский народ. В ее пробуждении заинтересован Мир. Без сильной России не будет 
ни политического понятия Евразия, ни мира между Европой и Азией, между Востоком и Западом в целом, не будет мира на 
Земле.

И как  бы не хотелось определенным силам и в Молдове, и на Западе,  судьбу Приднестровья без  России не 
решить. 

Ближнее соседство или соседство eвропейское?
15.12.2003. Молдова Ази

Г.Кожокару 
Предложение России 
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Похоже,  после  недавних  парламентских  выборов  в  России,  принесших  победу  политическим  силам, 
спекулирующим  на  фрустрациях  россиян  в  результате  распада  СССР  и  поддерживающим  иллюзию  так  называемой 
исторической  "миссии"  Москвы  на  международной  арене,  внешняя  политика  кремлевских  властей  претерпит  ряд 
коррективов, которые затруднят ее диалог  с  Западом.  Первые сигналы в этом смысле уже поступили -  в  виде крайне 
раздраженного поведения российского министра иностранных дел на саммите ОБСЕ в Маастрихте и недостижения общей 
позиции  по  Грузии  и  Республике  Молдова  в  ходе  Брюссельского  совета  Россия-НАТО.  Несмотря  на  то,  что  фигура 
президента Путина гарантирует преемственность внешнеполитического курса России, новая политическая конфигурация 
Государственной Думы, сложившаяся после прошедших 7 декабря выборов (корректность которых вызывает озабоченность 
Европы и Соединенных Штатов),  скажется и в плане отношений с Республикой Молдова.  По отношению к  Молдове у 
российского руководства, после того как президент Воронин отказался подписать Меморандум Козака, накопилось с трудом 
скрываемое  недовольство.  На  этом  поврежденном  фоне  молдо-российских  отношений  следует  ожидать  усугубления 
атмосферы на переговорах по приднестровскому вопросу, возникновения новых "сложностей" с выводом российских войск 
и вооружения из Приднестровья, реактуализации вопроса об "исторических" долгах Кишинева и т.д. Наконец, Россия, чья 
дипломатия умеет с равной виртуозностью пользоваться и "кнутом",  и "пряником",  по-прежнему предлагает Республике 
Молдова Ближнее Соседство, непривлекательное и замешанное на терминологии холодной войны. 

Предложение Европейского Союза 
Независимо от притязаний Москвы на сохранение геополитической монополии над берегами Днестра, регион, к 

которому  принадлежит  Республика  Молдова,  становится  сценой  с  намного  более  конкурентоспособными,  чем  Россия, 
актерами,  а  Республика  Молдова  -  все  более  увлекаемой  на  орбиту  процессов  евроатлантического  расширения  и 
интеграции. Состоявшийся 5 декабря визит в Кишинев Комиссара ЕС по расширению Гюнтера Ферхойгена подтверждает 
интерес  Европейского  Союза  к  данному  региону  и  открывает  новые  возможности  сотрудничества  между  Республикой 
Молдова  и  Евросоюзом.  Европейский  комиссар  сформулировал в  Кишиневе  то,  что можно назвать  предложением ЕС 
Молдове на данном этапе. Несмотря на то, что с географической точки зрения Молдова станет соседом ЕС в 2007 г., после 
вхождения  Румынии  в  европейскую семью,  Брюссель  уже  рассматривает  ее  как  соседа,  с  которым намеревается,  не 
откладывая,  строить  отношения  доверия и  тесного  сотрудничества.  В  Кишиневе  Гюнтер  Ферхойген изложил основные 
направления  концепта  Европейского  Соседства,  исходящего  из  предпосылки,  что  расширение  ЕС  не  должно 
сопровождаться  новым  расколом  Европы.  ЕС  заинтересован  в  том,  чтобы  ареал  процветания  и  стабильности 
распространялся и за пределами Союза. Брюссель стремится к этой важнейшей цели путем заключения со своими новыми 
соседями  партнерства,  основанного  на  общих  ценностях,  на  укреплении  экономического  сотрудничества,  культурных 
ценностей,  взаимозависимости,  а  также  на  солидарном  отношении  к  общим  угрозам  -  терроризму,  региональным 
конфликтам, организованной преступности, нелегальной миграции. На Востоке политика соседства ЕС относится к четырем 
государствам- членам СНГ: Республике Молдова, Российской Федерации, Украины и Беларуси. Ни одно из них не может 
надеяться на включение в график проходящего ныне расширения ЕС, однако, и это очень важно, политика Европейского 
Соседства  не  закрывает  двери для проявления европейских  устремлений  со  стороны любого  из  этих  государств.  Что 
касается  Республики  Молдова,  Брюссель  готов  к  полномасштабному  освоению  возможностей,  предоставляемых 
Соглашением о Партнерстве и Сотрудничестве с Кишиневом, и в то же время он готов перейти за установленные этим 
документом  рамки  -  при  соответствующих  и  обоюдно  желаемых  обстоятельствах.  Сегодня  в  отношениях  со  своими 
четырьмя новыми восточными соседями ЕС стремится разработать План Действий с каждой страной в отдельности, чтобы 
придать ясную перспективу своей Инициативе Европейского Соседства. 

Запоздалая "смена пластинки" 
Насколько  восприимчивым  к  данной  перемене  пейзажа  является  нынешнее  руководство,  и  какова  его 

непосредственная реакция на все эти новые вызовы геополитического контекста? Судя по событиям, развернувшимся в 
Кишиневе уже после отбытия комиссара ЕС по расширению, президент Воронин пытается упрочить европейский вектор 
своей  внешней политики,  подчеркивая приоритетность  курса на европейскую интеграцию и необходимость следования 
направленной на это четкой стратегии. Он наметил индивидуальный план действий относительно продвижения Республики 
Молдова  по  пути  европейской  интеграции,  который  в  конечном  итоге  должен  завершиться  вхождением  страны  в 
Европейский  Союз.  Этот  план  предусматривает,  среди  прочего,  вывод  войск  и  вооружения  Российской  Федерации  с 
территории  Республики  Молдова,  решение  приднестровского  вопроса,  обеспечение  региональной  стабильности  и 
безопасности.  Чтобы Молдова  обрела  в  ближайшие 2-3  года  статус  страны-кандидата  на  вхождение  в  ЕС,  президент 
Воронин поставил перед молдавской дипломатией задачу привлечения ЕС к урегулированию приднестровского вопроса. 
Евросоюз  должен  стать  "одним  из  гарантов"  урегулирования  конфликта  и  поддержать  ввод  в  Приднестровье 
миротворческих  сил  под  эгидой  ОБСЕ.  Также  Европейский  Союз  должен  сыграть  ведущую  роль  в  постконфликтном 
процессе.  Эти  инициативы,  отвечающие  национальным  интересам  Республики  Молдова,  были  озвучены  главой 
государства в ситуации, еще носящей отпечаток меморандума Козака, который, в случае подписания, поставил бы под 
угрозу суверенитет и европейское будущее Республики Молдова. 

Итак,  между  Ближним  Соседством  России  и  Европейской  Инициативой  для  Новых  Соседей,  политическим 
решением, которое впоследствии потребует убедительного подтверждения, Кишинев делает выбор в пользу Европейского 
Союза. Это запоздалое начало является, пожалуй, последним шансом Молдовы подогнать свои устаревшие рельсы под 
стандарты европейского экспресса. 
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Замороженное урегулирование и его последствия
22.12.2003. Ольвия-пресс

О.Елков
В Кишиневе говорят о начале обратного отсчета молдавской государственности
Прошедшая  неделя  принесла  республике  затишье  на  политическом  фронте.  Сегодня  контакты  Кишинева  и 

Тирасполя фактически заморожены. На неопределенный срок отодвинуты встречи политических экспертов, не работает 
Совместная конституционная комиссия, не встречаются эксперты по экономике. Впрочем, отсутствие заметных событий 
еще не означает, что в приднестровском урегулировании ничего не происходит. Как раз в эти дни определяется будущее 
наших отношений на многие годы вперед. Сегодня все заинтересованные силы и на Западе, и на Востоке заняты главным – 
идет работа, которая должна открыть новую эпоху. Эпоху, началом которой стал печально знаменитый кишиневский отказ 
от Меморандума.  

Главный  политический  скандал  года  уже  получил  немало  оценок  в  Приднестровье.  Кишиневский  отказ  от 
Меморандума и сегодня продолжают комментировать официальные лица, эксперты и общественность республики. овсем 
иная картина  в  соседней  Молдове.  Официальная пресса  делает  вид,  что  история  с  провалом Меморандума никак  не 
повлияла на молдавское общество. Главной темой, которой сегодня продолжают развлекать народ, остается европейская 
интеграция Молдовы. Несмотря на то, что Брюссель вполне однозначно заявил, что никакой евроинтеграции нищей стране 
в ближайшие десятилетия не светит, людей с удвоенной активностью тешат сладкими иллюзиями. 

По  мнению  независимых  экспертов  из  Кишинева,  такая  информационная  политика  призвана  сгладить  то 
разочарование  русскоязычного  электората,  которое  вызвал  отказ  от  российской  инициативы.  Как  рассказал 
информационному агентству «Ольвия-пресс» бывший соратник молдавского президента,  секретарь партии социалистов 
Молдовы Валентин Крылов, избиратели ждали от Воронина совсем другого.   

«Я на днях присутствовал на встрече избирателей с одним из независимых депутатов парламента РМ. И эти 
вопросы,  как  выяснилось,  очень  интересуют  наше  население.  Неподписание  Меморандума  однозначно  осуждается 
большинством – во всяком случае, такой вывод можно сделать по итогам встречи с людьми здесь, в Кишиневе», - отметил 
Валентин Крылов.

Подобные настроения наблюдаются сегодня не только в Кишиневе. 
Не  за  горами  парламентские  выборы  в  Молдове,  и  столь  откровенное  предательство  Ворониным  своих 

избирателей не может не повлиять на их результат. В окружении молдавского президента хорошо понимают, что сказками 
про евроинтеграцию доверие людей не вернешь. Победу воронинской партии обеспечили именно пророссийские лозунги. 
Однако  снова  размахивать  ими  на  грядущих  выборах  было  бы  глупо  –  Воронин  уже  давно  показал  себя  западной 
марионеткой.  

И вот ради сохранения власти официальный Кишинев решился на жестокий и опасный для страны проект. Уже 
сегодня  в  Молдове  начинают  просматриваться  масштабы  задуманного.  Чтобы  вновь  проголосовать  за  Воронина, 
избиратель должен увидеть, что альтернативы такому выбору у него нет. Из двух зол всегда выбирают меньшее. Поэтому 
надо показать такое зло, на фоне которого даже президент-псевдокоммунист покажется русскоязычному электорату просто 
овечкой.  

И  вот  она,  альтернатива.  Главным  внутриполитическим  событием  Молдовы  последнего  месяца  стала 
консолидация  оппозиции  вокруг  фронтистов  Юрия  Рошки.  Сегодня  антироссийские  и  антирусские  лозунги,  которые 
свободно звучат с кишиневских площадей последние три года, подхватили десятки других молдавских партий. И это не 
показные  акции.  Та  непримиримость  и  ненависть  ко  всему  русскому,  которая  за  последние  тринадцать  лет  прочно 
укоренилась в Молдове, сегодня почувствовала, что  снова приходит ее время. Развязывая руки националистам, Воронин 
хорошо знал, на что он идет. Бутафорией народ не запугаешь. Только реальная угроза может быть тем злом, на фоне 
которого молдавский президент рассчитывает сохранить власть. И ради власти он готов вернуть 89-й.    

Как отмечает секретарь партии социалистов РМ, «то, что сегодня над всеми нами от консолидации национал-
унионистских сил нависла большая опасность – это реальность. Я ее понимаю, живя в Кишиневе, ее начинают понимать те, 
кто живет на правом берегу Днестра. Пока это только начало понимания этого процесса. Я говорил с очень многими людьми 
- люди почувствовали тревогу, почувствовали возможность возврата к концу 80-х -  началу 90-х годов. И я думаю, что это же 
ощущает – особенно ощущает – народ Приднестровья, который пострадал в период известных событий 1992 года». 

Всю уходящую неделю оппозиция пикетировала здание молдавского парламента. Среди главных требований – 
вывод российской армии из Приднестровья и умиротворение Тирасполя при помощи Запада. И российские войска, и просто 
русских здесь называют одинаково – оккупантами. 

Ненависть этих людей к России и к приднестровцам трудно назвать заказной. Эта искренняя убежденность в своей 
правоте граничит с фанатичностью. Участники митинга на самом деле верят, что главная причина их бед – рука Москвы. И 
корень счастья – в Молдове без русских. 

Как ни странно, но среди участников пикета мы встретили наших читателей. Комментарии «Ольвии-пресс» им не 
нравятся, и не только потому, что из Тирасполя и на русском. Особенно обижает сторонников Рошки то, что в комментариях 
их  называют  националистами.  Участники  пикета  искренне  считают  себя  борцами  за  равные  права  для  всех.  Это 
равноправие,  по  их  мнению,  будет  достигнуто  тогда,  когда  каждый  русский  сможет  разговаривать  с  представителем 
титульной  нации на  румынском.  Общение  со  мной  на  русском языке  сторонники  Рошки  откровенно  назвали большим 
одолжением. 

Именно такие люди составляют сегодня основу молдавской интеллигенции, и именно они преподают в школах и 
университетах. И этих людей уже не переубедить…
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Независимые наблюдатели в Кишиневе говорят, что обострение межэтнических отношений – это еще не самое 
серьезное последствие той политики, которую проводит сегодня молдавский президент ради сохранения власти. По мнению 
экспертов, сегодня вновь велика вероятность вооруженного столкновения на Днестре.

На  позапрошлой  неделе  парламент  Молдовы  принял  закон  о  статусе  иностранных  военнослужащих.  Авторы 
закона особо подчеркивают, что он не относится к российским войскам в Приднестровье. Документ должен юридически 
закрепить присутствие в Молдове западных военных, в частности тех, кто прибывает в республику в рамках программы 
НАТО «Партнерство во имя мира». Комментируя этот шаг Кишинева, эксперты напрямую связывают его с приднестровской 
темой.

Как отметил в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» директор центра социально-политических 
исследований  «Перспектива»  Илья  Галинский,  «принятие  этого  закона  вписывается  в  русло  той  антиприднестровской 
политики,  которую проводит  сегодня  Воронин.  Это  явно сделано в  русле тех  его заявлений  о том,  что  здесь  должны 
находиться  международные  силы  -  войска  НАТО,  Евросоюза,  призванные  обеспечить  и  гарантировать  целостность 
молдавского государства». 

На этом фоне в Кишиневе начинается новый этап кампании, которая призвана превратить участников агрессии 92-
го года в национальных героев. В прошедший вторник 92 полицейских, принимавших участие в боях на приднестровском 
направлении, были удостоены почетной награды молдавского МВД «Золотой орел». Среди награжденных – те, кто стрелял 
в мирных жителей в Бендерах и Дубоссарах. Сегодня им в Молдове воздаются геройские почести. 

В  Кишиневе  прекрасно  понимали,  как  воспримут  такое  награждение  в  Приднестровье.  Видимо,  реакция 
приднестровцев уже не имеет для молдавской власти значения. И это еще один тревожный сигнал, который подтверждает 
версию о силовых планах молдавского президента. 

Кстати, на той же неделе Воронин сделал заявление, в котором отметил необходимость повысить боеспособность 
национальной армии. По его словам, сегодня возможности армии не соответствуют потребностям молдавского государства. 
Что это за потребности такие, президент Молдовы уточнять не стал. 

Что стоит за таким заявлением Воронина, хорошо понимают даже его бывшие союзники в Кишиневе. Как сообщил 
в интервью «Ольвии-пресс» секретарь партии социалистов РМ Валентин Крылов, «я усматриваю явную попытку силового 
разрешения приднестровского вопроса. То есть, решить проблему либо по косовскому варианту, либо по какому-то другому, 
где будут наводить порядок и  осуществлять объединение государства иностранные войска».

Поведение президента Молдовы после отказа от Меморандума говорит о том, что какого-то нового компромисса с 
современной молдавской властью уже не получится. Даже те эксперты в Приднестровье, которые несмотря ни на что были 
настроены на конструктивную работу с Кишиневом, уже не верят даже в возможность такой работы. Слишком много обмана 
для маленького Приднестровья.  

Как отмечает Илья Галинский, «судя по всему, Воронин не хочет решать приднестровскую проблему на основе 
реального компромисса. Сколько раз мы говорили о том, что Воронин говорит «федерация», а подразумевает унитарное 
государство, сколько раз мы говорили, что Воронин говорит «федерализм», а подразумевает автономию. И в истории с 
отказом от Меморандума все это наглядно подтвердилось. И если оценивать последние заявления молдавского президента 
о том, что он сейчас, якобы, подготовит новый вариант молдо-приднестровского урегулирования, то я абсолютно уверен на 
сто процентов, что это будет очередной вариант автономного статуса для Приднестровья. Громогласно заявляя о своей 
готовности к примирению на компромиссных условиях с ПМР, в реальности молдавский президент делает совершенно 
противоположное.  Поэтому  все,  якобы,  новые  варианты  разрешения  приднестровского  вопроса  -  на  самом  деле  это 
варианты покорения Приднестровья и поглощения Приднестровья». 

В  то,  что  переговоры  с  Ворониным  возможны,  не  верят  и  его  бывшие  союзники  в  Кишиневе.  По  мнению 
социалистов  Молдовы,  такого  уникального  шанса  для  примирения,  который  открывала  российская  инициатива,  в 
ближайшее время уже не будет. И как бы не оправдывалась современная молдавская власть, последствий своего отказа от 
Меморандума Воронин уже не изменит. 

Как отметил в интервью «Ольвии-пресс» Валентин Крылов, «я считаю, что в ближайшие годы такого прорыва в 
переговорном процессе, который мог бы начаться с подписанием Меморандума, уже больше не будет. Надо понимать, что 
это не просто ситуация,  когда стороны не договорились,  но вот  они сейчас отойдут,  немного посоветуются,  обдумают 
ситуацию, договорятся о каких-то коррективах - и все начнется сначала и все будет хорошо. Нет! Практически в ближайшее 
время чего-либо подобного, что бы могло служить основанием для прорыва в переговорном процессе, просто не может 
быть».

Молдавским социалистам, которые когда-то вместе с Ворониным несли лозунги о равенстве и справедливости, 
говорить об этом сегодня особенно тяжело. Своей политикой Воронин не только дискредитировал их идеи. Последствия 
отказа от Меморандума для молдавского общества гораздо серьезней. В справедливом урегулировании приднестровского 
вопроса социалисты Молдовы видели возможность возрождения молдавской государственности, которой после распада 
Союза так и не получилось. Отказ от этого уникального шанса вызвал процесс, который в Кишиневе считают необратимым.

По  мнению  секретаря  партии  социалистов  РМ,  «начался  обратный  отсчет  существования  молдавской 
государственности. Это главный вывод, и я, и мои коллеги очень сожалеем об этом. Можно было отсрочить подписание 
Меморандума, но нельзя было поступать так, как это произошло».

По мнению экспертов, в этих условиях важной гарантией безопасности для Тирасполя остается наше главное 
завоевание – государственность республики. По сути, после всего, что произошло, это, пожалуй, единственная надежная 
гарантия для приднестровцев. 

Как  отмечает директор  центра «Перспектива»  Илья Галинский,  «только крепкое  приднестровское государство, 
только укрепление государственности ПМР сможет помочь решить нам наши будущие проблемы, в том числе и проблемы 
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нашей легитимизации. Если наше государство будет слабым, если мы экономически не сможем сами себя содержать, то у 
нас  наступят  и  большие  проблемы  в  политической  плоскости.  И  поэтому  укрепление  нашего  государства  –  это 
единственная гарантия наших будущих успехов на всех фронтах». 

Безусловно,  не  стоит  забывать  при  этом  и  о  внешнем  факторе.  Сегодня  многое  в  приднестровском 
урегулировании будет зависеть от главного гаранта мира на Днестре – России. С учетом тех силовых вариантов, которые 
активно разрабатывает сейчас Кишинев, рассчитывающий на помощь Запада, на Москву ложится особая ответственность. 

По мнению Ильи Галинского, «совершенно очевидно, что США и страны Евросоюза однозначно заявили о своем 
выборе - они не желают видеть здесь усиление позиций России, они пытаются вытеснить отсюда и военное, и всякое 
другое присутствие России, в том числе и духовное. А Россия - со своей стороны - заявила о том, что она, по крайней мере, 
на сегодня пытается сохранить здесь и свое влияние, и свой политический авторитет, и свое военное присутствие в этом 
регионе. И в этих условиях ситуация будет развиваться дальше в зависимости от того, насколько принципиально каждая из 
сторон будет придерживаться своей точки зрения. Сегодня все зависит от того, насколько серьезно, насколько обоснованно, 
насколько принципиально Россия будет защищать свои интересы в нашем регионе».

«Я думаю, что Российская Федерация не будет безучастно наблюдать за развитием событий в регионе, - считает 
секретарь партии социалистов РМ Валентин Крылов. - И если Москва предпримет определенные дипломатические усилия, 
чтобы немого остановить Евросоюз и устремления некоторых проамериканских сил на то, чтобы здесь попробовать вариант 
Косово,  то,  возможно,  тогда  такой  вариант  останется  не  более  чем не  самыми  лучшими  намерениями  официального 
Кишинева».

Несмотря  на  сложную  ситуацию  с  урегулированием,  Москва  продолжает  выполнять  взятые  на  себя 
международные обязательства. На прошлой неделе в Россию ушел уже 30-й по счету эшелон с военным имуществом 
бывшей 14-й армии. 

Общественность Приднестровья с большим опасением смотрит на этот процесс. На фоне антиприднестровских 
настроений  в  Кишиневе  военное  присутствие  России  –  важный  сдерживающий  фактор.  На  встрече  с  российскими 
журналистами  Президент  Игорь  Смирнов  не  исключил  возможности  того,  что  возрастание  внешних  угроз  заставит 
Тирасполь принять адекватные меры. 

«Никакого давления на Россию мы оказывать не будем, но если почувствуем опасность, мы просто остановим 
вывоз вооружения, ибо нам со всех сторон будут идти угрозы», - заявил Президент ПМР.

Как стало известно информационному агентству «Ольвия-пресс», на прошедшей неделе глава миссии ОБСЕ в 
Молдове Вильям Хилл отправился в Вашингтон. Главная цель поездки – получить инструкции у своих настоящих хозяев. 
Похоже, что Соединенные Штаты уже определили стратегию своих действий в Молдавии. Не исключено, что своя стратегия 
есть и у Кремля. И уже ближайшие месяцы покажут, как далеко готова идти Россия в защите своих интересов и интересов 
своих соотечественников в Приднестровье. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
16 декабря. Подписание соглашения между BTC Co, оператором по строительству и эксплуатации трубопровода 

Баку-Тбилиси-Джейхан (BTC), и международными финансовыми институтами по кредитованию строительства состоится в 
январе 2004 года, а средства будут выделены в феврале будущего года. Об этом журналистам сообщила глава Бакинского 
представительства Международной финансовой корпорации (МФК) Алия Нуриева. По ее словам, задержка с подписанием 
кредитного соглашения вызвана техническими вопросами.

16 декабря. Местные жители заметили минувшей ночью группу боевиков, которые двигались через селение Анцух 
в Тляротинский район Дагестана. "Из Тляротинского района им легче всего уйти в Азербайджан",  - сказал заместитель 
главы  администрации  Цунтинского  района  по  общественной  безопасности Хизри  Лабаев.  Таким  образом,  одна  из 
неизвестного  количества  групп  боевиков,  действующих  в  горных  районах  Дагестана,  возможно,  попытается  уйти  в 
Азербайджан. Штаб по проведению операции по ликвидации боевиков уже проинформирован, сообщает Газета.ру. Лабаев 
подчеркнул, что в Азербайджан пытается уйти небольшая группа боевиков, остальные, разделившись на несколько групп, 
стремятся  пробраться  в  сторону  села  Хебатли  Цунтинского  района  -  предположительно  для  пересечения  российско-
грузинской границы, часть - в сторону села Метрада Цумадинского района, откуда можно попасть и в Грузию, и в Чечню.

16 декабря.  Кандидат в президенты США от Демократической партии, генерал Уесли Кларк в своем послании к 
армянской общине квалифицировал резню армян 1915 года в Османской империи как "Геноцид".  "То, что произошло в 
Османской  Турции в  1915  году,  является Геноцидом",  -  заявил он в  адресованном армянской  общине США  открытом 
письме.

16 декабря.  Исключение Армении из списка стран-претендентов на участие в начальном этапе послевоенного 
восстановления Ирака не закрыло перед республикой дверей для дальнейшей причастности к этому процессу. Об этом 
заявил пресс-секретарь МИД Армении Гамлет Гаспарян. "Нынешний конкурс относится лишь к распределению первичных 
контрактов,  и  вероятность  выиграть  в  них  ничтожно  мала  даже  для  многих  попавших  в  список  стран.  Что  касается 
армянских  компаний,  то  им  в  дальнейшем еще  представится  возможность  заключить  выгодные  контракты  в  качестве 
субподрядчика. По данному вопросу с американской стороной проводится соответствующая работа, и мы надеемся, что она 
даст  позитивные  результаты",  -  отметил  Гаспарян.  Правительство  США  позволило  участвовать  в  первичных 
восстановительных программах только тем странам, которые в свое время безоговорочно поддержали позицию США в 
вопросе решения иракского кризиса и стали частью коалиции, при этом заметил он. "Армения,  разделяя позиции США 
против режима Саддама Хусейна, придерживалась наиболее сдержанной позиции в данном вопросе. Такая позиция была 
продиктована озабоченностью армянской стороны судьбами армян, проживающих не только в Ираке, но и на всем Ближнем 
Востоке, что было с пониманием принято Вашингтоном. В то же время, Армения всегда выступала в пользу восстановления 
стабильности и мира в Ираке и выражала готовность содействовать этому по мере сил. Армения уже заявила о том, что 
готова  направить  в  Ирак  своих  военных  врачей,  саперов,  а  при  необходимости  и  другой  вспомогательный  состав.  В 
настоящее  время  армянская  сторона  ведет  переговоры  по  техническим  нюансам  реализации  данной  программы",  - 
проинформировал споуксмен армянского внешнеполитического ведомства. 

16 декабря.  Исполнительный секретарь  СНГ  Юрий Яров обсудил в  Тбилиси  вопросы направления в  Грузию 
делегации наблюдателей СНГ для мониторинга назначенных на 4 января внеочередных президентских выборов, а также 
участия грузинской делегации на предстоящем 19 декабря саммите СНГ.  Как передает корреспондент,  Яров прибыл в 
Тбилиси накануне из Баку, вместе с возвращавшейся с похорон  Гейдара Алиева правительственной делегацией Грузии. 
Сегодня исполнительный секретарь СНГ сообщил журналистам, что и.о. президента Грузии Нино Бурджанадзе направила 
письмо  председателю  Совета  глав  государств  СНГ  президенту  Украины  Леониду  Кучме с  просьбой  о  направлении 
наблюдателей этой организации на президентские выборы в Грузию. Он отметил, что 11 декабря в Тбилиси возобновила 
работу  миссия  СНГ  по  наблюдению  за  выборами  и  началась  работа  по  решению  организационных  вопросов.  "Мы 
планируем,  что  количество  наблюдателей  от  СНГ,  в  соответствии  с  указанием  Леонида  Кучмы,  будет  увеличено  как 
минимум в два раза",  -  отметил Юрий Яров, который сегодня долден провести встречу с  главой ЦИК Грузии  Зурабом 
Чиаберашвили. 

16  декабря.  Возглавляемая  Темуром  Жоржолиани политическая  организация  "Родина"  опротестовала  в 
Верховном  суде  Грузии  отказ  ЦИК  страны  зарегистрировать  в  качестве  кандидата  на  назначенных  на  4  января 
внеочередных президентских выборах  Игоря Гиоргадзе - бывшего шефа службы безопасности Грузии, подозреваемого в 
организации теракта против президента Грузии, измене Родине и ряде других преступлений, разыскиваемого грузинскими 
правоохранительными органами и Интерполом. Между тем, со вчерашнего дня возле здания Конституционного суда, где 
также размещается аппарат ЦИК,  проходит акция сторонников разыскиваемого,  требующих "восстановить право Игоря 
Гиоргадзе  зарегистрироваться  в  качестве  кандидата  в  президенты  Грузии".  Они  считают,  что  если  Гиоргадзе 
зарегистрируют в качестве кандидата в президенты, то он станет серьезным конкурентом для других кандидатов. Следует 
отметить, что ЦИК отказал в регистрации внесенной инициативной группой сторонников Гиоргадзе заявки на основании 
представленных МВД Грузии данных о том, что Игорь Гиоргадзе не проживает и не проживал в течении последних двух лет 
на территории Грузии, что, в соотвествии с Конституцией Грузии, необходимо для кандидата в президенты страны. Также 
отметим,  что  когда  Гиоргадзе  пытался  баллотироваться  в  парламент  Грузии  на  выборах  2  ноября,  в  заявлении  его 
регистрационных документах в графе "место жительства" было указано село Дзагина Знаурского района, на территории 
непризнаной ркспублики Южная Осетия.  Тогда эти данные официальо опровергло МГБ Грузии и цхинвальские власти. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кстати,  за  весь  период подготовки  к  выборам в  представленных в  ЦИК документах  значилось несколько разных мест 
жительства Игоря Гиоргадзе. 

16 декабря. Грузию ждет дестабилизация в том случае, если в страну приедет бывший шеф службы безопасности 
страны,  подозреваемый  в  организации  теракта  против  президента  Грузии,  разыскиваемый  грузинскими 
правоохранительными  органами  и  Интерполом  Игоря  Гиоргадзе.  Заявивший  об  этом  в  местном  телеэфире  министр 
государственной  безопасности  Грузии  Валери  Хабурдзаниа подчеркнул,  что  если  Гиоргадзе  появится  на  территории 
страны, то его задержат. Как отметил Хабурдзаниа, ЦИК Грузии на совершенно законных основаниях не зарегистрировал 
кандидатуру Игоря Гиоргадзе для участия в назначенных на 4 января внеочередных президентских выборах, так как не 
подтвержден факт его пребывания в Грузии в течении последних двух лет. Вместе с тем глава МГБ Грузии заявил, что 
располагает информацией о том, что разыскиваемый Игорь Гиоргадзе находится на территории "соседней страны" и вопрос 
его экстрадиции зависит от взаимоотношений с этой страной

16 декабря.  Совет национальной безопасности /СНБ/ Грузии создал государственную Комиссию по примирению 
со сторонниками первого президента Звиада Гамсахурдиа. Комиссия в десятидневный срок должна выработать конкретный 
план по амнистированию политзаключенных - сторонников Гамсахурдиа и примирению с теми "звиадистами", которые до 
сих  пор  скрываются  в  лесах  Самегрело.  В  тюрьмах  Гузии  до  сих  пор  находятся  сторонники  первого  президента,  что 
вызывает  критику  европейских  правозащитников.  Действующее  руководство  Грузии  уже  предприняло  первый  шаг  по 
примирению со "звиадистами". Министр экономики правительства Гамсахурдиа - Гурам Абсандзе на днях был назначен на 
должность заместителя госминистра Грузии.

16 декабря. Выборы президента Грузии в сложившихся условиях приведут к установлению в стране двоевластия. 
Об этом заявил лидер Аджарии Аслан Абашидзе, выступая в эфире бакинской телекомпании ANS. По его словам, кандидат, 
выдвинутый в Тбилиси, "может и получит большинство голосов в большом мегаполисе", однако у него не будет поддержки 
регионов страны. Абашидзе подчеркнул, что в нынешних условиях двоевластие Грузии не нужно, и "именно из-за этого я не 
принимаю участия в выборах". Лидер Аджарии также сказал, что для принятия решения об участии в выборах президента 
Грузии  он  потребовал  от  нынешних  властей  страны  гарантий  в  том,  что  результаты  голосования  не  будут 
сфальсифицированы.  По  словам Абашидзе,  в  ходе  встречи  с  Зурабом Жванией  он назвал представителей  нынешних 
властей Грузии "отцами" всех фальсификаций, которые имели место в стране на выборах последних лет. Он отметил, что 
Жвания этого и не скрывал, и даже сказал, рассмеявшись, что "все это прошедшее, давай начнем все заново". "А заново 
будет то же самое", - подчеркнул Абашидзе.

16 декабря. В Хунзахском районе Дагестана, находящемся к северо-востоку от Цунтинского района, где накануне 
происходили боестолкновения, в настоящий момент боевиков нет. Об этом сообщили в Хунзахском РОВД, на базе которого 
действует  сводный  штаб  операции  по  уничтожению  вторгшихся  в  Дагестан  боевиков.  Сотрудники  Хузахского  РОВД 
утверждают, что боевикам удалось уйти в Грузию. Об этом говорит то обстоятельство, что около границы с Грузией сегодня 
было обнаружено большое количество остатков еды и целофанофые пакеты. Троп для прохождения боевиков в Грузию из 
Цунтинского  и  Цумадинского  районов  Дагестана  много,  и  "вычислить"  конкретный  маршрут  отхода  боевиков 
затруднительно.

17 декабря. На армяно-азербайджанской границе, в районе села Ашаги – с азербайджанской стороны и Воскепар 
–  c  армянской,  прошел  очередной  мониторинг  ОБСЕ.  Как  сообщили  в  Минобороны Армении,  мониторинг  прошел  без 
единого инцидента. С армянской стороны мониторинг проводил личный представитель действующего председателя ОБСЕ 
– Анжей Каспшик. Общаясь по рации в ходе мониторинга, командиры с двух сторон договорились и далее контактировать в 
целях сохранения режима прекращения огня. Достигнуты договоренности по конкретным деталям данного вопроса. С обоих 
сторон миссию ОБСЕ сопровождали представители министерств обороны и иностранных дел. 

17 декабря.  Власти столицы Азербайджана Баку планируют построить мавзолей в честь бывшего президента 
страны Гейдара Алиева. Как заявил мэр Баку Гаджибала Абуталыбов, мавзолей будет возведен на месте могилы Алиева, а 
в самой возвышенной точке города появится статуя бывшего президента.

17  декабря. Информация  о  том,  что  группа  чеченских  боевиков  пытается  пробиться  в  Азербайджан,  была 
опровергнута начальником службы пограничных войск Азербайджана генералом Эльчином Гулиевым. Он заявил, что "такая 
вероятность  ничтожна,  потому  что  Тляратинский  район  Дагестана,  где  замечены  боевики,  имеет  слишком  маленькую 
границу с Белоканским районом Азербайджана. Через горные перевалы они не смогут перейти в Азербайджан, потому что 
горные  дороги  завалены  снегом".  Эльчин  Гулиев не  сообщил  о  каких-либо  профилактических  мерах,  предпринятых 
азербайджанскими пограничниками в связи со сложившейся ситуацией.

17 декабря.  Глава аппарата президента Армении  Арташес Туманян, находящийся в Москве в рамках рабочего 
визита, встретился с руководителем аппарата президента РФ Дмитрием Медведевым. Как сообщили в пресс-службе главы 
армянского государства, в ходе встречи стороны обсудили как региональные вопросы, так и касающиеся развития армяно-
российских отношений. Собеседники обменялись мнениями по поводу углубления взаимодействия на уровне аппаратов 
президентов двух стран.

17  декабря.  Группа  студентов  Батумского  государственного  университета  проводит  сбор  подписей  под 
обращением к главе Аджарской АР  Аслану Абашидзе с требованием об участии автономии в назначенных на 4 января 
внеочередных выборах президента Грузии.  Как заявляют студенты,  поддержку этой акции высказывают представители 
ряда  местных  студенческих  организаций  и  часть  преподавателей  Батумского  госуниверситета.  Как  известно,  Аслан 
Абашидзе выступает против проведения внеочередных президентских выборов 4 января, предлагая перенести их на более 
поздний  срок  -  по  этому поводу  продолжаются  переговоры между центральными властями в  Тбилиси  и  руководством 
автономии. 
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17  декабря.  В  министерстве  обороны  Грузии  прошло  расширенное  заседание  Военного  совета  страны  под 
председательством и.о.  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе.  На  заседании  был  обсужден  вопрос  задействования  в 
ближайшие  дни  созданного  в  рамках  грузино-американской  военной  программы  "Обучения  и  оснащения"  ВС  Грузии 
Национального  центра  управления,  целью  которого  является  координация  действий  силовых  органов  в  кризисных 
ситуациях. "В ходе встречи были приняты конкретные решения и намечены конкретные задачи", - заявил после завершения 
заседания Военного совета министр обороны Грузии  Давид Тевзадзе. В свою очередь,  Бурджанадзе сообщила, что речь 
идет о координации действий различных ведомств по всем угрозам, "которые требуют от высшего руководства страны 
масштабных действий". В частности, речь идет о таких вопросах, как "нарушение территориальной целостности, нападение 
на высших лиц государства,  экологические катастрофы и  все  угрозы,  которые могут  принять  серьезный масштаб".  По 
словам  и.о.  президента,  в  течение  нескольких  дней  Совет  национальной  безопасности  Грузии  должен  представить 
конкретные предложения по задействованию Национального центра управления

17 декабря.  В Батуми состоялась вторая после смены власти в Грузии встреча посла США  Ричарда Майлза с 
главой Аджарской АР Асланом Абашидзе. Встреча проходила за закрытыми дверями и блилась около трех часов - по ее 
завершению  комментариев  для  прессы  не  последовало.  Согласно  имеющейся  неофициальной  информации,  Майлз  и 
Абашидзе обсуждали вопрос участия Аджарии в назначенных на 4 января внеочередных выборах президента Грузии. По 
прибытию  в  Тбилиси  американский  посол  заявил,  что  решение  вопроса  участия  Аджарской  АР  в  предстоящих 
президентских  выборах  является  "внутренним делом  Грузии"  и  будет  затронут  в  ходе  планирующейся  встречи  главы 
автономии и государственного министра Грузии Зураба Жваниа. Ричард Майлз также заявил журналистам, что в последние 
годы ситуация между центром и аджарским регионом была "довольно ненормальной" и в настоящее время появляются 
перспективы  для  ее  исправления,  однако  для  этого  "необходимо  взаимное  уважение  сторон".  Глава  Аджарии  Аслан 
Абашидзе считает состоявшуюся беседу с  послом США конструктивной.  В  частности,  Аслан Абашидзе  в  ходе  беседы 
подчеркнул  необходимость  соблюдения  Конституции  всеми  политическими  силами  Грузии.  В  том  числе,  речь  шла  о 
недавних изменениях в избирательном законодательстве Грузии, которые позволяют снизить порог явки избирателей для 
признания  выборов  состоявшимися.  Аджарская  сторона  не  считает  эти  изменения  легитимными.  На  встрече  Аслан 
Абашидзе предостерег от попыток "силовыми методами навязать Аджарии свое мнение".

17  декабря.  В  результате  проведенной  сотрудниками  МГБ  Грузии  спецоперации  в  Тбилиси  задержаны  три 
человека, у которых изъяты взрывчатые вещества с часовыми механизмами. Как сообщили в пресс-центре МГБ, среди 
задержанных - офицер вооруженных сил Грузии

17 декабря. Президент Украины Леонид Кучма подписал указ о направлении дополнительного миротворческого 
контингента в Грузию.  Присутствующая в  Грузии миссия наблюдателей Организации объединенных наций /ООН/ будет 
дополнена группой гражданских полицейских от Министерства внутренних дел Украины численностью до 10 человек.

18  декабря.  В  Чечне  задержан  бандит,  который  утверждает,  что  в  Азербайджане  действует  фонд  по 
финансированию боевиков. Об этом сообщили в Региональном оперативном штабе. По данным штаба, эта информация 
была  получена  после  допроса  задержанного  накануне  некоего  Ризвана  -  активного  члена  незаконных  вооруженных 
формирований, причастного к финансированию боевиков. Задержанный боевик утверждает, что в настоящее время в Баку 
функционирует  т.  н.  исламский  фонд  "Ассалам",  который  финансирует  несколько  бандгрупп,  действующих  в  Ножай-
Юртовском и Веденском районах Чечни.  "Кроме того,  фонд оказывает финансовую помощь временно проживающим и 
находящимся на лечении в Баку боевикам",  -  сообщили в оперативном штабе, сославшись на показания задержанного 
боевика. По его данным, общее руководство фондом осуществляют некие Абу-Раби и Хикмет - арабы по национальности. В 
настоящее  время  на  основании  полученных  от  задержанного  показаний  правоохранительные  органы  спланировали 
мероприятия по задержанию членов его бандгруппы и ликвидации выявленного канала финансирования. Азербайджанские 
силовые структуры пока никак не прокомментировали утверждения задержанного чеченского боевика.

18  декабря.  Верховный  суд  Грузии  не  признал  паспорт  экс-министра  госбезопасности  Игоря  Гиоргадзе  с 
грузинской  пропиской  в  качестве  вещественного  доказательства  того,  что  бывший министр  жил  на  территории Грузии 
последние два года. Монархистская партия внесла иск в Верховный суд об аннулировании постановления Центризбиркома 
Грузии об отказе Игорю Гиоргадзе в регистрации в качестве кандидата в президенты на выборах 4 января 2004 года. 
Принимая это решение ЦИК опиралась на материалы министерства внутренних дел Грузии, в которых было сказано, что 
экс-министр госбезопасности Гиоргадзе не проживал на территории Грузии последние два года. По материалам МВД и 
министерства госбезопасности Грузии, Гиоргадзе не жил на территории Грузии с 1995 года. Согласно действующему Закону 
о выборах,  кандидат в президенты должен быть по рождению гражданином Грузии,  в общей сложности проживать на 
территории Грузии 15 лет и последние два года жить в стране непрерывно. Сам Игорь Гиоргадзе в интервью радиостанции 
"Имеди"  заявил,  что  планирует  приехать  в  Грузию,  несмотря  на  решение  Верховного  суда.  "Если  суд  не  аннулирует 
решение Центральной избирательной комиссии, я все равно приеду в Грузию...", - сказал Гиоргадзе.

18  декабря.  Глава  МИД Грузии  Тедо  Джапаридзе  обещает  наказать  тех,  кто  позволил  Борису  Березовскому 
беспрепятственно посетить Тбилиси. "Люди, которые допустили это, будут наказаны", - заверил министр, находящийся в 
Москве  с  частным визитом.  Грузия признает,  что  совершила ошибку,  заявил Джапаридзе  в  опубликованном в  четверг 
интервью газете "Известия". "Я также передал сегодня в ваш МИД ноту. Ее общий тон - мы признаем, что в ситуации с 
Березовским совершили ошибку", - сказал он

18 декабря. Глава МИД Грузии Тедо Джапаридзе призывает российских и грузинских политиков проявить гибкость. 
"Эмоции не должны задавать тон грузинско-российским отношениям", - заявил министр, находящийся с частным визитом в 
Москве. "Давайте напишем на листе бумаги список конкретных интересов той и другой стороны. И сделаем это в спокойной 
обстановке", - сказал Джапаридзе в интервью газете "Известия". Он сообщил, что недавно с госминистром Грузии Зурабом 
Жвания провел ситуационный анализ грузино-российских отношений с позиций "что Грузия сделала негативного". "Такой 
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критический подход в нынешней ситуации правилен", - считает глава МИД Грузии. "Грузия была непредсказуема, давала 
обещания и не выполняла", - сказал он. По его мнению, в важнейших вопросах российско-грузинских отношений стороны не 
проявляли гибкость. Тедо Джапаридже также призвал "синхронизировать желания наших государств /России и Грузиии/ 
интегрироваться в Европу". "Россия в этом процессе продвинута дальше, чем Грузия", - отметил он. Касаясь отношений с 
США,  министр  сообщил  что  "американцы настоятельно  советуют  нам улучшать  отношения с  Россией"  как  с  гарантом 
стабильности  на  Кавказе.  "Геополитический  интерес  России  на  Кавказе  существует  давно.  Американцы  только 
подбираются.  Но интерес и той,  и другой страны в Грузии -  это уже свершившийся факт.  Совпадение этих интересов 
должно работать на стабильность, экономическое развитие всего региона, а не на соперничество", - считает Джапаридзе

18  декабря.  Россия  выступает  за  территориальную  целостность  Грузии,  заявил  Владимир  Путин.  "Россия 
выступает за территориальную целостность Грузии и будет ее поддерживать", - сказал президент РФ. "Вы между собой 
договаривайтесь  на  взаимоприемлемых  условиях,  а  мы выступим в  качестве  гаранта",  -  отметил  глава  государства  в 
прямом  телеэфире,  проецируя  ситуацию  между  Тбилиси  и  Сухуми  на  все  аналогичные  конфликты  на  постсоветском 
пространстве. Путин отметил, что сохранение территориальной целостности и для России еще недавно было серьезной 
проблемой. "Сохранение территориальной целостности России еще совсем недавно было для нас одной из самых главных, 
самых острых и самых приоритетных проблем",  -  сказал президент. "Думаю, что вы согласитесь со мной, эта задача в 
целом решена",  -  заявил Путин. "Мы не можем распространять этот принцип /территориальной целостности/ на себя и 
отказывать  в  нем  нашим  соседям",  -  подчеркнул  он.  "Принцип  территориальной  целостности  государства  признан 
международным правом. Мы являемся членами ООН и будем исполнять свои международные обязательства", - заключил 
президент

18 декабря.  В Азербайджане нет фонда с названием "Ассалам", который финансирует чеченских боевиков. Об 
этом сообщил руководитель отдела регистрации юридических лиц Министерства юстиции Азербайджана Сабир Мамедов. 
Он сказал, что действительно, в 2000 году представители этого фонда обращались в Минюст Азербайджана с просьбой о 
регистрации, однако им было отказано.

18  декабря.  В  Тбилиси  находится  группа  мониторинга  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  под 
руководством  Матиаса  Йорша.  Цель  визита  —  ознакомление  с  предвыборной  обстановкой  в  Грузии,  принципом  и 
процессом формирования избирательных списков. В беседе с журналистами Йорш подчеркнул, что позиция Совета Европы 
в  отношении  участия  Аджарии  в  президентских  выборах  в  Грузии  однозначна:  в  Аджарии  должны  быть  открыты 
избирательные участки, и население само должно решить, принимать ему участие в выборах или нет. "В противном случае 
неучастие автономии в выборах будет расценено как нарушение прав избирателей в автономной республике. Я надеюсь, 
что Аслан Абашидзе учтет официальную позицию Совета Европы", — подчеркнул он.

19 декабря. Азербайджан не ведет переговоры о размещении на территории страны военных баз  НАТО или 
отдельных государств. Об этом сообщил завотделом внешних связей администрации президента Азербайджана Новруз 
Мамедов.  "Подобное размещение не планируется,  и переговоры на этот  счет  не ведутся,  о чем мы уже неоднократно 
заявляли", - подчеркнул представитель президентской администрации. Н.Мамедов также сказал, что удивлен появившейся 
в  бакинских  СМИ  информацией  о  намерении  Москвы  содействовать  в  освобождении  трех  азербайджанских  районов, 
находящихся  сейчас  под  контролем  Армении,  в  обмен  на  гарантии  Баку  не  размещать  на  территории  Азербайджана 
американских военных баз. 

19  декабря. Министр  национальной  безопасности  АР  Намик  Аббасов,  комментируя  информацию  о 
финансировании  чеченских  боевиков  организацией  "Ассалам",  которая  находится  в  Азербайджане,  заявил,  что  он  "не 
исключает ничего. Всякое может быть. Но если такая организация существовала, мы узнали бы о ней".  Он сказал, что 
подтверждение данной вероятности стало бы для него "сюрпризом".

19 декабря. Еврокомиссия объявила о выделении 2 млн.  евро для обеспечения проведения президентских и 
парламентских  выборов  в  Грузии.  Средства  будут  переданы  специализированным  международным  агентствам, 
координацию деятельности которых осуществляет ОБСЕ, с целью помочь провести "транспарентные и законные" выборы в 
Грузии.

19  декабря.  Пути  разрешения  конфликтов  в  Абхазии  и  Цхинвальском  регионе  должны  быть  политическими, 
заявил в пятницу в прямом эфире радиостанции "Эхо Москвы" министр иностранных дел Грузии Тедо Джапаридзе. По его 
словам,  необходимы  "какие-то  новые  подходы,  в  том  числе,  экономические  рычаги".  Джапаридзе  сказал,  что  сейчас 
существует  много  интересных  проектов  экономического  характера,  "например  проект  нефтепровода  из  Новороссийска 
через Абхазию,  Грузию в Турцию" а также, проекты, касающиеся зон свободной торговли на территории Зугдидского и 
Гальского районов. "Я думаю, что, разговаривая с российскими коллегами, мы должны найти какие-то новые подходы", - 
отметил Джапаридзе. 

19 декабря.  В Аджарии создается общественный комитет по сбору подписей с требованием участия Аджарии в 
президентских  выборах  4  января  2004  года.  "Цель  Общественного  комитета  -  объединить  жителей  автономии  с 
категорическим  требованием  к  аджарскому  лидеру  открыть  избирательные  участки  для  проведения  досрочных 
президентских выборов в Грузии 4 января", - вице-президент Союза стипендиатов им. Мемеда Абашидзе Леван Качарава. 
Еще одним требованием общественного комитета является свобода слова и свободное освещение событий в Аджарии 
средствами массовой информации. "Вместе с тем, мы просим аджарского лидера сделать максимально прозрачными его 
зарубежные поездки, дать населению автономии информацию о консультациях в ходе этих поездок", - сказал Качарава. 

19 декабря.  У России были причины делать заявления о пособничестве Грузии террористам, признал министр 
иностранных дел Грузии Тедо Джапаридзе. "У российских коллег были причины делать заявления о пособничестве Грузии 
террористам",  -  признал  Джапаридзе,  выступая  в  пятницу  в  прямом  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы".  "Это  была 
реальность - проблема Панкисского ущелья. Но как и почему она возникла? Это стало следствием тех событий, которые 
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происходили и, к сожалению, происходят в Чечне. Это взаимосвязано", - сказал министр. По его мнению, только совместно 
Россия и Грузия могут  решить проблемы терроризма. Что касается проблемы международного терроризма, то она, по 
мнению грузинского министра, должна решаться "с участием других членов антитеррористической коалиции".

19 декабря. К настоящему времени странами-членами ОБСЕ собрано 4 млн. евро для оказания помощи Грузии 
для  подготовки  и  реализации  президентских  и  парламентских  выборов  в  этом  государстве.  С  таким  заявлением, 
опубликованным в пятницу секретариатом ОБСЕ в Вене, выступил глава Миссии ОБСЕ в Грузии посол Рой Рив. По словам 
Рива, "финансовую помощь Грузии оказало 17 государств-членов ОБСЕ, но ожидается, что к этой кампании подключатся 
остальные страны, число которых в ОБСЕ составляет 55". Он заявил также, что эта "помощь демонстрирует то большое 
значение, которое государства ОБСЕ придают предстоящим в Грузии выборам". 

19 декабря. Совет национальной безопасности /СНБ/ Грузии подготовил меры по срыву плана дестабилизации 
ситуации в Грузии, которую планирует экс-министр госбезопасности Игорь Гиоргадзе. Об этом заявил пресс-секретарь и.о. 
президента  Грузии  Гиоргий  Арвеладзе  после  завершения  заседания  Совета  нацбезопасности  в  Госканцелярии. 
Единственный вопрос в повестке дня заседания СНБ была информация о готовящейся дестабилизации ситуации в рядах 
вооруженных сил. "Определенные силы,  которые хорошо понимают, что политическими методами ничего не добьются, 
пытаются устроить вооруженный мятеж и дестабилизировать ситуацию в армии", - сказал министр внутренних дел Грузии 
Гиоргий Барамидзе в пятницу. По его словам, силы, пытающиеся устроить дестабилизацию, хорошо осознают, что им не 
стоит рассчитывать на поддержку населения перед президентскими выборами. "Более конкретно ничего сказать не могу. 
Могу добавить, что это грузины, которые финансируются извне", - сказал журналистам Барамидзе. "Я могу подтвердить, что 
некоторые политические  силы хотят  возвращения Игоря Гиоргадзе  в  Грузию и вместе  с  ним готовят  дестабилизацию. 
Руководство Грузии полностью владеет информацией об их планах, и даже подготовлены меры по нейтрализации плана 
дестабилизации ситуации в стране", - сказал Арвеладзе.

20  декабря.  Пятичасовые  переговоры  между  госминистром  Грузии  Зурабом  Жвания  и  лидером  Аджарской 
автономии Асланом Абашидзе в Батуми завершились безрезультатно. По словам Абашидзе, нет однозначного ответа на 
вопрос,  будут  ли  открыты избирательные  участки  на  территории  автономии  4  января  2004  года.  "Мы,  как  и  во  всей 
остальной Грузии, пытаемся достойно выйти из сложившейся ситуации. Мы договорились приблизиться к конституционным 
рамкам по целому ряду вопросов. После обсуждения ряда вопросов в Тбилиси и принятия конкретных решений мы вновь 
готовы встретиться", - заявил Аслан Абашидзе после переговоров с Жвания в Батуми. По словам лидера Аджарии, новое 
руководство  Грузии  допустило  ряд  конституционных  ошибок.  Так  было,  когда  иск  об  аннулировании  результатов 
парламентских выборов 2 ноября 2003 года был внесен не в Конституционный суд, а в Верховный. Кроме того, по мнению 
Абашидзе, новый состав Центризбиркома республики был утвержден не парламентом Грузии,  а самой комиссией и ее 
новым  председателем.  Аджарский  лидер  также  считает  нарушением  закона  о  выборах  проведение  предварительной 
регистрации избирателей, которая действует с 15 по 21 декабря. 

22 декабря.  Президент компании BP-Azerbaijan  Дэвид Вудворд в Баку заявил, что  Совет директоров BTC Co, 
оператора  по  строительству  и  эксплуатации  трубопровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  (БТД),  утвердил  соглашение  по 
финансированию  проекта  БТД,  передает  корреспондент  .  "Мы  утвердили  весь  пакет  финансирования  и  ожидаем 
официального  подписания  соглашений  во  второй  половине  января  2004  года.  Общий объем привлекаемых  на  проект 
средств с учетом начисляемых процентов составит $2,6 млрд.", - сказал Д.Вудворд.

22 декабря. Состоялся визит в Баку делегации  ООО "Газэкспорт"  (100–процентное дочернее предприятие ОАО 
"Газпром")  во  главе  с  членом  Правления  ОАО  "Газпром",  генеральным  директором  ООО  "Газэкспорт"  Александром 
Медведевым. В ходе визита между ООО "Газэкспорт" и Государственной Нефтяной Корпорацией Республики Азербайджан 
("ГНКАР") был подписан долгосрочный пятилетний контракт купли/продажи российского природного газа, который вступит в 
силу 1 января 2004 года и продлится до 31 декабря 2008 года. Со стороны Азербайджана документ подписал президент 
"ГНКАР"  Натик  Алиев.  Как  сообщили   в  Управлении  по  работе  со  СМИ  ОАО  "ГАЗПРОМ"  контрактом  предусмотрены 
поставки в Республику Азербайджан до 4 млрд. куб. м газа в год. Объем поставок в 2004 году составит 2,75 млрд. куб. м. 
ОАО "Газпром" поставит газ из своего портфеля, а также предполагается участие компании "КазРосГаз" – СП "Газпрома" и 
казахского предприятия "Казмунайгаз". 

22 декабря. Сегодня близ Батуми, в местечке Квариати, был найден избитый похищенный днем вице-президент 
Союза стипендиатов "Мемеда Абашидзе",  один из организаторов аджарского Общественного комитета  Леван Качарава, 
похищенный днем в столице Аджарии. По словам членов его семьи, группа неизвестных лиц силой усадила Левана в 
автомоболь "Форд-Сиера" и увезла. Представители Общественного комитета считают, что это было призвано помешать 
встрече Качарава с представителями ОБСЕ. По словам Левана Качарава, похитители угрожали ему физической расправой 
и требовали прекратить работу Общественного комитета, котрый выступает с критикой политики аджарского руководства и 
требует у главы Аджарской АР Аслана Абашидзе обеспечить участие автономии в назначенных на 4 января внеочередных 
президентских выборах. Качарава заявил, что давление на него и членов его семьи продолжается и призвал дипкорпус, 
международные  и  неправительственные  организации  незамедлительно  отреагировать  на  инцидент  и  возложить 
ответственность на аджарского лидера. В связи с этим инцидентом выразил обеспокоенность государственный министр 
Грузии  Зураб  Жваниа,  который  заявил  на  брифинге,  что  подобные  факты  не  должны  оставаться  незамеченными  и 
правительство Грузии будет добиваться наказания виновников. "Мы начинаем новый диалог с правительством Аджарии и 
стараемся, чтобы он проходил на справедливых принципах", - отметил госминистр. 

22 декабря. Новое правительство Грузии подготовило проект изменений в государственной налоговой политике, с 
основными положениями которого сегодня ознакомил общественность государственный министр Грузии Зураб Жваниа, по 
словам которого, правительство намерено аннулировать те налоги, которые, исходя из сложившейся в Грузии ситуации, 
являются несправедливыми.В частности, с 1 июля 2004 года планируется аннулировать налог на землю. Отмена налога 
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коснется  участков  земли  в  менее  20  га,  что  охватит  около  1  миллиона  грузинских  крестьян.  С  1  января  2004  года 
планируется отменить налог на экономическую деятельность и дорожный налог для владельцев автотранспорта общего 
пользования,  что  "позволит  освободиться  от  2-процентных  отчислений  с  оборота  200  тысячам налогоплательщиков  в 
Грузии". Вместе с тем с 1 июля планируется ввести т.н. "налог на внешние признаки богатства", которым будут облагаться 
владельцы дорогих автомобилей, фешенебельных особняков, дач и т.д. Размер налога и методы его расчета Зураб Жваина 
не конкретизировал, отметив, что "положения закона находятся в разработке".

22 декабря. 21 миллион долларов в виде помощи намерены выделить Грузии в текущий переходный период США, 
-  сообщило  сегодня  посольство  США  в  Грузии.  В  сообщении  отмечается,  что  в  ходе  визита  в  Грузию  3-6  декабря 
заместитель  государственного  секретаря США  Линн  Паско заявил о  выделении Грузии  со  стороны США 7  миллионов 
долларов - дополнительные же 14 миллионов предназначены в основном на выдачу зарплат и пенсий.

23 декабря. Грузии не удастся подготовить корректные списки избирателей к президентским выборам, считает 
ответственный  секретарь  Парламентского  собрания  Союза  России  и  Белоруссии  Владимир  Аксенов.  "Президентские 
выборы ничего не исправят в системе списков, будут такие же несовершенные списки избирателей", - сказал он в беседе с 
журналистами  во  вторник.  "Ничего  нового  не  произойдет",  -  добавил  он.  Парламентарии  России  и  Белоруссии 
присутствовали на парламентских выборах в Грузии в качестве наблюдателей. 

23 декабря. Аджария продлевает режим чрезвычайного положения. В Аджарском представительстве в Тбилиси 
РИА  "Новости"  сообщили,  что  парламент  Аджарской  автономной  республики  в  составе  Грузии  продлил  действия 
чрезвычайного  положения  на  территории  автономии.  По  словам  сотрудника  представительства,  такое  решение  было 
мотивировано  сложной  криминогенной  обстановкой  на  территории Грузии  после  ноябрьских  событий.  По  данным РИА 
"Новости", указ о продлении чрезвычайного положения лидер Аджарии Аслан Абашидзе пока не подписал.

23 декабря. Бакинская газета "Эхо" распространила информацию о том, что армянские власти приняли решение 
освобождать  оккупированные  территории  Азербайджана  и  уже  начали  демонтировать  железнодорожные  пути  на  этих 
территориях.Как удалось  выяснить "Эхо",  речь,  судя по  всему,  идет  о  нескольких районах Азербайджана  -  Агдамском, 
Зангиланском, Физулинском, Джебраильском и, возможно, Губадлинском. По некоторым данным, именно они могут быть 
возвращены Азербайджану в первую очередь. Как сообщил "Эхо" информированный источник в  Министерстве обороны 
Азербайджана, данное ведомство информировано о том, что армяне демонтируют железные дороги на оккупированных 
территориях.  Источник  считает,  что  этот  процесс  связан  с  активизацией  урегулирования  карабахского  конфликта  со 
стороны РФ. "Участившиеся встречи официальных лиц Армении с президентом России свидетельствуют о том, что Москва 
намерена надавить на Ереван. Как известно, в 2004 году в РФ пройдут президентские выборы. Таким образом, Москва 
намерена пополнить свой актив дополнительными очками и заявить, что Россия как сопредседатель Минской группы ОБСЕ 
способствовала освобождению нескольких азербайджанских районов", - считает источник. Он также отметил, что позиция 
Москвы, склоняющейся в сторону освобождения азербайджанских районов, связана и с рядом других факторов. Прежде 
всего,  с  опасением появления на территории Азербайджана баз  НАТО или же мобильных войск США.  Т.е.  Россия,  по 
мнению источника, пытается в обмен на оккупированные территории отговорить правительство Азербайджана принимать 
на своей земле американских солдат

23 декабря. Глава Аджарской АР Аслан Абашидзе и посол США в Грузии Ричард Майлз обсудили в Батуми вопрос 
участия автономии в назначенных на 4 января внеочередных президентских выборах. После встречи аджарский лидер 
сказал журналистам, что он сообщил американскому послу "о препятствиях, которые мешают принятию соответствующего 
решения",  и  отметил,  что  настаивает  на  принятии  центральными  властями  Грузии  "ряда  решений,  принятие  которых 
почему-то затягивается". Аслан Абашидзе отметил, что будут продолжены уже состоявшиеся переговоры с и.о. президента 
Грузии  Нино  Бурджанадзе и  государственным  министром  Зурабом  Жваниа.  "Наш  основной  принцип  -  стабилизация 
обстановки в стране, а не принятие решений исходящих из личных амбиций", - заявил он

24 декабря.  Каким видят жители НКР будущее своей страны? За мирное, политическое решение карабахской 
проблемы  выступает  69,1% респондентов.  При  этом  они  считают,  что  решение  проблемы  связано  с  международным 
признанием НКР. Как и в прошлых опросах, карабахцы считают приемлемым для страны статусом - вариант суверенного 
государства  (44,9%)  или  присоединение  НК к  Армении (48,3%).  Любые другие  варианты,  связанные с  пребыванием в 
составе Азербайджана, в том числе - с "самой высокой автономией", отвергаются.

24 декабря. Арестованный бывший министр топлива и энергетики Грузии, нынешний председатель Национальной 
регулирующей комиссии по энергетике Давид Мирцхулава доставлен в больницу с сердечным приступом - ему стало плохо 
во время допроса в Генеральной прокуратуре. Как заявляют представители Генпрокуратуры Грузии, арест был произведен 
в результате оперативной информации о том, что Мирцхулава собирается покинуть территорию Грузии. Следствие считает, 
что бывший министр превышал свои служебные полномочия и присвоил в общей сложности около 6 миллионов лари. 
Cегодня Давид Мирцхулава был допрошен в качестве подозреваемого. Государственный министр Грузии  Зураб Жваниа 
заявил журналистам, что Давид Мирцхулава замешан в махинациях в энергетической сфере. 

24 декабря.  Грузия превратилась в  перевалочную базу  для террористов,  действующих на  территории Чечни, 
заявил помощник  президента  РФ  Сергей  Ястржембский. По  его  мнению,  для  того,  чтобы переправить  в  Чечню  такое 
количество  боевиков,  должна  действовать  целая  организованная  сеть  и  грузинская  сторона  до  сих  пор  никак  не 
среагировала  на  информацию об  уничтожении в  ноябре  в  Чечне  большого  отряда  боевиков,  часть  из  которых имели 
паспорта с грузинскими визами. "Я думаю, грузинские власти узнают об этом сегодня через СМИ", - сказал он. 

24 декабря. Исполняющая обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе утверждает, что грузинская граница 
надежно  защищена  от  проникновения  боевиков  в  Россию.  Комментируя  заявление  помощника  президента  РФ Сергея 
Ястржембского,  что  Грузия  превратилась  в  перевалочную базу  для террористов,  Н.Бурджанадзе  сказала:  "Я удивлена 
заявлением,  которым нас  встретил господин Ястржембский.  Я думаю,  что  не  стоит  перед таким важным визитом,  как 
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встреча  с  Владимиром  Путиным,  делать  такие  заявления,  тем  более  что  они  не  обоснованны".  "Грузия  не  является 
проходным двором, во первых, это не очень корректное выражение по отношению к соседнему государству. А что касается 
границы, то я облетела Чеченский и Дагестанский участки грузино-российской границы, сама видела в каких условиях наши 
пограничники защищают границу  и граница защищена.  Я могу  это  с  полной  ответственностью сказать",  -  заявила и.о. 
президента Грузии. По ее словам, все вопросы, связанные с обнаружением грузинский виз в документах оказавшихся в 
Чечне  боевиков  "нужно  рассматривать,  исходя  из  действительной  ситуации".  Бурджанадзе,  отметила,  "они  были 
проставлены в 2001-2002 годах".

24 декабря.  Премьер –министр Абхазии  Рауль Хаджимба дал пресс-конференцию для российских журналистов. 
На  вопрос  журналистов  о  миротворческом контингенте  в  Абхазии  Хаджимба ответил,  что  "миротворческие  Силы СНГ 
должны оставаться в зоне грузино-абхазского конфликта до полного урегулирования взаимоотношений Абхазии с Грузией". 
"Российские миротворцы с момента завершения широкомасштабных боевых действий обеспечивают стабильность в зоне 
грузино-абхазского конфликта", - заявил глава абхазского правительства. Он считает, что "альтернативы им нет". Касаясь 
грузино-абхазских отношений, премьер-министр заявил, что "Сухум готов продолжить мирный процесс, но и Тбилиси также 
должен желать этого". "На деле, грузинские руководители в своих публичных выступлениях часто используют воинственную 
риторику, не исключающую силового решения конфликта. Мы готовы к любому повороту событий, и если потребуется, мы 
защитим свою независимость", отметил он. 

25 декабря. В Кремле прошла встреча и.о президента Грузии Нино Бурджанадзе с президентом Путиным. В ходе 
встречи  Владимир  Путин  заявил,  что  Россия  заинтересована  в  том,  чтобы  Грузия  была  сильным,  независимым  и 
самостоятельным государством. В ходе беседы речь шла о том, как избавиться от негативных наслоений в двусторонних 
связях,  придать  российско-грузинскому  сотрудничеству  динамичный  характер,  в  полной  мере  отвечающий  интересам 
народов двух стран,  обеспечению стабильности и атмосферы конструктивного взаимодействия в закавказском регионе. 
Кроме того, на встрече затрагивался вопрос визового режима между Россией и Грузией, а также перспективы дальнейшего 
функционирования российских военных баз на грузинской территории, сообщил источник. "Значительное внимание было 
уделено обсуждению ситуации в Закавказье в целом", - сказал собеседник РИА "Новости", добавив, что в ходе более чем 
двухчасового  разговора  состоялся  обстоятельный  и  откровенный  обмен  мнениями  по  всему  комплексу  российско-
грузинских  отношений.  Путин  и  Бурджанадзе  также  обсудили  в  широком  плане  перспективы  торгово-экономического 
сотрудничества, гуманитарных связей, сказал источник.

25 декабря. От развития ситуации в Грузии во многом зависит безопасность в России. Об этом на встрече с и.о. 
президента Грузии Нино Бурджанадзе заявил министр обороны России Сергей Иванов. "Нас очень волнует ситуация в 
Грузии, от ее развития во многом зависит безопасность России", - сказал Иванов. По его словам, в Грузии "за эти годы 
погибли более 90 российских военнослужащих,  выполнявших миротворческие функции".  Иванов также заявил,  что для 
вывода российских баз из Грузии требуется не менее 11 лет. "Сергей Иванов подтвердил неизменность российской позиции 
по этому вопросу. Ее суть заключается в том, что согласно расчетам, сделанным на основе российских нормативных актов 
и международного опыта для их /баз/ вывода требуется не менее 11 лет. Это связано с необходимостью проведения работ 
по  землеотводу  и  строительству  военных  городков  на  территории  России",  -  говорится  в  сообщении  пресс-службы 
Министерства обороны. Также на переговорах Иванов подчеркнул, что реализация перечисленных мероприятий потребует 
больших финансовых затрат, включить которые в российский бюджет представляется возможным лишь после достижения 
договоренностей  с  Грузией  и  оформления  их  двусторонним  международным  договором.  "На  переговорах  особо  было 
подчеркнуто, что руководство России рассматривает продолжение миротворческой операции СНГ в зоне грузино-абхазского 
конфликта  только  как  средство  обеспечения  условий  для  его  решения  политическими  методами.  Идея  же  силового 
давления в  отношении Абхазии  неприемлема и  может  привести  только  к  обострению и  без  того  непростой  ситуации, 
сложившейся в регионе", - сообщили в пресс-службе.

25  декабря. И.о  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  считает  встречу  с  Владимиром Путиным  прорывом в 
российско-грузинских  отношениях.  "Мы не  обходили  острые  углы российско-грузинских  отношений  во  время  встречи  с 
президентом  России  Владимиром  Путиным,  -  сказала  Бурджанадзе  на  пресс-конференции  в  Москве.  -  В  этом  плане 
произошел прорыв. Если что-то и мешало российско-грузинским отношениям, то это дефицит доверия". "Надеюсь, что у 
президента России и у других высокопоставленных деятелей, с которыми я встречалась /в Москве/ тот же настрой, что и у 
меня", - отметила Бурджанадзе.

25 декабря. И.о. президента Грузии Нино Бурджанадзе заявляет о стремлении Тбилиси к мирному разрешению 
абхазской проблемы. "Мы за мирное решение абхазской проблемы. Абхазия - родина грузин и абхазов. Абхазы - наши 
граждане, с которыми мы не хотим воевать", - сказала Бурджанадзе на пресс-конференции в Москве. "Ошибки не следует 
повторять", - заявила она. При этом она подчеркнула, что "Грузия никогда не смирится с потерей Абхазии". Бурджанадзе 
также  заверила,  что  планы  Грузии  по  интеграции  в  евроатлантические  структуры  не  повредят  интересам  России. 
"Сотрудничество с Россией - одно из стратегических направлений политики Грузии. Наряду с этим, заявленная цель Грузии 
-  интеграция  в  евроатлантические  структуры -  не  идет  во  вред интересам России",  -  сказала  Бурджанадзе  на  пресс-
конференции  в  Москве.  "Наши  стратегические  отношения  с  Европой  и  США  не  значат,  что  мы  не  можем  строить 
нормальные отношения с Россией", - отметила она. Говоря о своей сегодняшней встрече с министром обороны России 
Сергеем Ивановым, Бурджанадзе сообщила, что на ней затрагивался вопрос о российских военных базах в Грузии. Она 
сообщила, что специальная комиссия продолжит работу для определения срока вывода российских военных баз из Грузии. 
По оценке Бурджанадзе, работа этой комиссии может быть завершена до мая-июня

25  декабря.  "Я  был  и  остаюсь  сторонником пакетного  урегулирования  нагорно-карабахской  проблемы.  Пакет 
предполагает урегулирование всех компонентов этого конфликта", - заявил в "Горячей линии" ереванской газеты "Голос 
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Армении"  глава армянского государства  Роберт Кочарян.  "Моя позиция осталась прежней:  это предмет переговоров,  а 
каким будет решение – покажет переговорный процесс", - подчеркнул президент Армении.

25 декабря. "Аслан Абашидзе отказался выполнить просьбу тех, кто настойчиво предлагал ему разрешить Игорю 
Гиоргадзе приехать в Батуми и оттуда добиваться своих целей".  С таким заявлением в местном телеэфире выступил 
государственный министр Грузии  Зураб Жваниа. По его словам, "обо всем этом рассказал сам Абашидзе" во время их 
встречи в Батуми 20 декабря. Как отметил Жваниа, "cвоим отказом Абашидзе продемонстрировал, что не даст никому 
право превращать Аджарию в плацдарм борьбы против центрального руководства Грузии". 

25 декабря.  С требованием немедленного  ареста государственного министра  Грузии  Зураба Жваниа сегодня 
выступил один из кандидатов в президенты страны, глава "Союза адвокатов Грузии" Картлос Гарибашвили. Обратившийся 
с  этим требованием в  Генеральную  прокуратуру  Грузии  кандидат  заявил,  что  госминистр  "злоупотребляет  служебным 
положением, терроризирует должностных лиц, угрожает бизнесменам". Гарибашвили считает, что "Жваниа является очень 
опасным для Грузии человеком - он ведет Грузию к гражданской войне" и что он, "как потенциальный будущий президент 
Грузии, обязан требовать от генерального прокурора срочно пресечь криминальную деятельность Жваниа". 

26 декабря.  Национальное Собрание Армении приняло в четверг закон о предоставлении налоговых льгот ряду 
крупных энергетических предприятий республики. Как сообщили РИА "Новости" в управлении по связям с общественностью 
парламента  Армении,  в  числе  предприятий,  которым  предоставлены  льготы,  ЗАО  "Армянская  АЭС"  /находится  в 
доверительном управлении РАО "ЕЭС России"/, "Ереванская ТЭС" и "АрмРосгазпром". Отмечается, что закон был принят в 
целях  оздоровления  энергетического  сектора  страны.  Предполагается,  что  предоставление  налоговых  льгот  позволит 
энергетическим компаниям оставить тариф для потребителей электроэнергии на прежнем уровне.

26 декабря. Представители Центризбиркома России будут присутствовать в качестве наблюдателей на выборах 
президента Грузии, намеченных на 4  января.  Об этом в пятницу сообщил журналистам председатель Центризбиркома 
России Александр Вешняков. Глава ЦИК отметил, что "Центризбирком уже получил приглашение от грузинской стороны". 
"Наши представители - пять человек - поедут в Грузию в составе миссии наблюдателей СНГ", - отметил он. Глава ЦИК 
подчеркнул,  что большое внимание предстоящим выборам президента  Грузии уделяет ОБСЕ, которая даже выделила 
несколько миллионов долларов на осуществление этих выборов

ГРУЗИЯ
Бурджанадзе в Москве хочет добиться легитимизации своего режима

24.12.2003. Страна.Ru
Заведующий  отделом  Института  стран  СНГ  Михаил  Александров  в  интервью с  политическим  обозревателем 

Страны.Ru Виктором Соколовым заявил, что исполняющая обязанности президента Грузии Нино Бурджанадзе приезжает в 
Москву для того, чтобы добиться здесь легитимизации нового режима. Но Москве, считает эксперт, делать этого ни в коем 
случае нельзя, потому что это серьезно сузит возможности политики России в отношении Грузии.

-  В  Москву  прибыла  исполняющая  обязанности  президента  Грузии  Нино  Бурджанадзе.  Она  будет 
встречаться с Путиным. Как вы думаете, какие основные проблемы между нашими странами должны разрешиться 
здесь,  в  Москве?  И  какова  перспектива  в  принципе  их  разрешения?
- Я думаю, основная цель визита Бурджанадзе - добиться легитимизации своего режима в Москве, то есть получить какие-
то публичные заявления в том плане, что мы будем рассматривать предстоящие в Грузии выборы, как легитимные, что мы 
не считаем происшедшие в Грузии события государственным переворотом. Как в общем-то оно на самом деле и было. И 
следовательно,  если  это  был  государственный  переворот,  то  и  нынешние  власти  в  лице  Бурджанадзе,  Жвания, 
Саакашвили не легитимны, следовательно, и выборы, следующие, назначенные ими, не легитимны.

- То есть так, как думает сейчас лидер Аджарии?
- Да, абсолютно так. Ну, в общем-то, он прав. Тут даже и без него было бы ясно, что это был государственный 

переворот,  и все это не легитимно.  Хотя пока наши власти стараются избегать этой терминологии -  не легитимность, 
государственный переворот. Министр иностранных дел Игорь Иванов такую позицию занял. Ему удалось навязать нашему 
политическому руководству вот эту концепцию, что вроде бы ничего страшного не произошло. Он это сделал в ходе своего 
недавнего визита в Грузию.

- То есть Иванов использовал ситуацию и поехал туда с тем, чтобы Россия стала единственной страной, 
которая спасла Грузию от войны?

-Нет,  я  считаю,  что  Иванов  допустил  грубую  политическую  ошибку,  из  которой  он  потом  пытался  тихонечко 
выползти.  Потому  что  он  фактически  поддержал  государственный  переворот,  как  бы  освятил  нелегитимные  власти  в 
Грузии. Это было бы еще понятно, если бы пришли к власти, как говорят, "наши люди". Но ведь весь сценарий писался в 
Соединенных Штатах, они имели полную поддержку Вашингтона, США их подтолкнули на этот переворот, США оказывали 
давление на Шеварднадзе, чтобы он ушел. И вот приехал Иванов и дожал Шеварднадзе, и потом сказал, что вроде все 
произошло в конституционном русле. Заявление нашего Института стран СНГ расценило события в Грузии сразу же как 
государственный переворот, а потом были опубликованы на нашем сайте некоторые статьи. И вот последняя статья - 
«Переворот в Грузии и концепция недифференцированной стабильности Игоря Иванова». То есть Иванов выдвинул такую 
концепцию, что нам любой ценой надо поддерживать стабильность в соседних государствах, фактически независимо от 
того, кто там приходит к власти, законно ли они приходят, незаконно, наши ли это друзья или наши враги, но главное для 
нас  стабильность.  Вот  такую  странную  концепцию  он  выдвинул  и  теперь  ее  как  бы  навязал  нашему  политическому 
руководству. И поэтому сейчас проявляется двусмысленность. Министр как бы освятил этот переворот своим присутствием, 
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и мы сейчас не можем четко сказать, что мы их не признаем, что они не легитимны. Вначале признали вроде, что все в 
конституционных  рамках,  а  теперь  будем  заявлять,  что  не  в  конституционных.  Это  затруднило  для  нас  возможности 
маневра.

- Я не думаю, что Иванов поехал в Грузию, не посоветовавшись.
- Вы знаете, порой так бывает в реальной политике. Министр иностранных дел отвечает за внешнюю политику и 

вносит предложение. Он выступил с таким предложением, и, видимо, как-то убедил президента в этом. Президент, может 
быть,  недостаточно  проконсультировался  со  своим  окружением,  с  экспертами,  возможно,  не  успел.  А  потом  уже  ему 
отступать нельзя было, «царево» слово обратно забирать уже нельзя, понимаете.

- США и  Евросоюз  признали эту  власть  легитимной.  И  поэтому  если нам сейчас  отказаться  от  этого 
признания, то мы будем ссориться и с Соединенными Штатами, и с Евросоюзом. Нам это нужно?

- Надо защищать свои интересы. Ну, как же так? Нам будут постоянно наступать на ногу, постоянно отпихивать, 
отбирать что-то у нас, а мы будем все терпеть, чтобы только не поссориться, и ради этого все время молчать?

- Я просто пытаюсь рассуждать за тех, кто наверху, хочу понять их логику.
-  Надо  занять  принципиальную  позицию.  Не  побоялись  же  мы  в  отношении  Ирака  занять  принципиальную 

позицию, хотя можно было, конечно, и жестче еще позицию занять. И в данном случае тоже надо занимать принципиальную 
позицию. Видите, что происходит? Выборы точно будут сфальсифицированы, потому что Саакашвили ведет себя уже так, 
как будто его избрали, что он уже явный победитель.

- Ну, так он и на самом деле безальтернативный кандидат.
-Да, Георгадзе не дали зарегистрировать. Ну, какая же это демократия? И еще боюсь, как бы наши наблюдатели 

опять там дел не наделали как в прошлый раз. Наблюдатели от СНГ всегда говорят, что все нормально на всех выборах, 
что  выборы  демократично  и  честно  прошли.  А  это,  между  прочим,  лишает  нас  возможности  вести  последующую 
дипломатическую игру. Вот посмотрите, как американцы отреагировали на выборы в Азербайджане. Они с одной стороны 
сказали, что выборы были незаконные, нечестные, но сказали одновременно, что они будут работать с молодым Алиевым. 
То есть с одной стороны вроде он незаконен, а с другой.

- А работать они с ним будут.
- Работать они с ним будут, да. А что это им дает? Это им дает такую возможность, что в будущем они могут 

всегда сказать: послушайте, а ваш режим незаконен, мы сейчас оппозицию поддержим, а вас быстренько скинут. То есть 
Алиев у них уже в руках, на поводке. А если мы всех признаем, даже тех, кто незаконно к власти пришли, потом нам уже 
сложнее на них оказывать давление, потому что вроде мы признали законными.

-  А  не  кажется  ли  вам  сейчас,  что  в  ходе  визита  Бурджанадзе  мы  сделаем  именно  то,  что  сделали 
американцы с выборами Алиева - исправим ошибку Иванова и расширим поле маневра?

- Вот я считаю, нам бы было бы правильно так сделать, но у меня нет уверенности, что Иванов с его концепцией 
поступит именно так.

- Ну, Путин поправит Иванова сейчас и скажет: вы не легитимны, но нам приходится с вами работать, что 
же делать. Или так не может быть?

-Вот это было бы сейчас правильно. Мы считаем, что все сделано не легитимно, выборы будут нечестными и 
сфальсифицированными, но мы, поскольку особо повлиять не можем, будем вынуждены с вами работать. Это нам оставит 
на  будущее  возможность  поддержать  оппозиционное  выступление,  с  другой  стороны  оказывать  давление  на  это 
правительство.

- Какие еще вопросы могут обсуждаться? 
-  Еще,  я считаю,  они будут обсуждать вопрос с республиками, прежде всего с  Аджарией.  Для легитимизации 

выборов им очень важно, чтобы Абашидзе дал согласие на участие в выборах.
- Они попробуют через Москву уговорить Абашидзе?
-Да. И я считаю, что нам ни в коем случае нельзя на это соглашаться. Более того, нам надо поддержать Абашидзе. 

Потому что сейчас Запад очень нагло себя ведет. США отправили в Батуми своего посла, чтобы он надавил на Абашидзе. 
Председатель Парламентской Ассамблеи Совета Европы на него давил. Я считаю, с нашей стороны было бы абсолютно 
правильно поддержать Абашидзе, заявив, что такое давление международных институтов и США вообще неуместно. О 
какой демократии в стране можно говорить, если оказывают такое неприкрытое давление? Если выборы не пройдут, то 
легитимность этого режима будет вдвойне нелегитимной. И это нам откроет еще больше возможностей для последующего 
торга. Потому что новые власти Грузии сейчас будут обещать нам все, что угодно. Скажут, что они не будут наши военные 
базы трогать - пусть остаются, и что американские базы не будут размещать. И все - мы лучшие друзья. Но как только их 
изберут,  как  только мы их признаем,  сразу же будет поворот.  Помните,  как с Шеварднадзе было? Мы его фактически 
привели к власти, мы его потом еще сохранили у власти, когда он развязал авантюру в Абхазии, поддержали, а он потом 
взял и вот такую нам свинью подложил. Поэтому конечно, верить им нельзя ни в коем случае.

- А какой же выход?
- Не признавать, но продолжать работать. Вы понимаете, объективная ситуация в Грузии такая, что проблем их им 

не решить. Экономические проблемы у них настолько серьезны, что им либо на постоянной дотации Запада сидеть, либо у 
нас кормиться. А Запад уже, я так чувствую, раздражен - у них своих проблем сейчас полно. Американская экономика, вы 
знаете,  в  очень  тяжелом  состоянии,  хотя  они  и  делают  реляции  о  том,  что  у  них,  якобы,  экономический  рост.  Но  в 
действительности  у  них  искусственный  экономический  рост  за  счет  того,  что  они  накачивают  деньгами  экономику, 
раздувают бюджетный дефицит, за счет этого падает доллар, растет государственный долг астрономическими темпами. 
Американская экономика в очень нестабильном состоянии. Тем более, что они завязли в Ираке, а тут еще Грузию надо 
содержать. И Грузию постоянно кормить они, конечно, не будут.
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- Значит, Грузию кормить будем мы?
-Да, они и хотят сделать так, чтобы мы в их интересах еще и Грузию кормили. Просто блестящая политика! И 

причем им удавалось это делать - вот Украину же мы кормим до сих пор. Нам необходимо сейчас просто четко застолбить 
наши интересы. Прежде всего, добиться договоренности по базам, договоренности о нейтралитете Грузии.

- То есть надо использовать эту выгодную для нас сейчас ситуацию с тем, чтобы выбить из них максимум 
возможного?

- Конечно, надо использовать. Надо из них выжать какие-то конкретные обязательства. Причем это должны быть 
публичные обязательства,  а  не какие-то там кулуарные,  чтобы это все в каком-то совместном заявлении,  совместном 
документе  было  записано.  И  потом  нужно  это  наращивать.  Нас  в  Грузии,  конечно,  прежде  всего  волнуют  вопросы 
безопасности, чтобы там не создавали западное военное присутствие, потому что если это присутствие будет потом в 
Азербайджане, то в соединении с Центральной Азией мы фактически окажемся в стратегическом окружении.

Путин заставил Бурджанадзе ждать
26.12.2003. Независимая Газета

Наталья Меликова, Анатолий Гордиенко
Вчера Владимир Путин встретился с Нино Бурджанадзе. У двух лидеров было чем поговорить: ни с одной другой 

страной СНГ, по признанию российских дипломатов, у России не складываются такие плохие отношения, как с Грузией. 
Грузинское  руководство,  в  свою  очередь,  усматривает  в  действиях  Москвы  посягательство  на  свои  территориальные 
интересы.  Найти  хоть  какие-то  точки  соприкосновения  в  позициях  Москвы  и  Тбилиси  должна  была  помочь  встреча 
российского президента с и.о. руководителя Грузии. 

В  так  называемой  протокольной  части  встречи  главы  двух  государств  обменялись  короткими  заявлениями. 
Владимир Путин сказал,  что  очень  рад визиту  Нино Бурджанадзе  в  Москву.  "Думаю,  это  хороший знак,  что на  нашей 
короткой встрече в Баку мы договорились о продолжении наших контактов и вы нашли время приехать для проведения этих 
консультаций, - отметил российский президент и продолжил: - Грузия сейчас переживает сложный момент своей истории в 
преддверии выборов, и нам, конечно, небезразлично, как идут эти процессы". 

Заметим, что в среду и четверг Москва активно демонстрировала, мягко говоря, прохладное отношение к визиту 
высокопоставленной гостьи из Тбилиси. Первоначально планировалось, что Нино Бурджанадзе должна была приехать в 
Москву в среду на один день. Однако в среду Путин улетел в Керчь встречаться с Леонидом Кучмой, а и.о. президента 
Грузии  пришлось  в  тот  день  ограничиться  беседой  с  министром иностранных  дел Игорем Ивановым.  Даже  в  четверг 
российский президент решил сначала вручить награды деятелям культуры и встретиться с председателем Счетной палаты 
Сергеем Степашиным, а лишь затем пригласить к себе Бурджанадзе. И.о. руководителя Грузии тем временем беседовала с 
председателем верхней палаты парламента Сергеем Мироновым. 

Кроме того, в среду Кремль через помощника Путина Сергея Ястржембского дал ясно понять, что в адрес нового 
грузинского руководства там не готовы петь дифирамбы. Продемонстрировав паспорта террористов, Ястржембский заявил, 
что  "все  убитые  террористы  попали  на  территорию  России  через  Грузию.  Это  очевидный  факт".  "У  всех  боевиков  в 
документах стоят грузинские визы", - подчеркнул помощник президента, назвав Грузию проходным двором для террористов. 
Нино  Бурджанадзе  была  вынуждена  оправдываться,  подтвердив,  что  боевики,  действовавшие  на  территории  Чечни, 
действительно получали визы в Грузии и проникали в Чечню через Грузию. При этом она подчеркнула, что эта ситуация 
относится к 2000-2001 годам и за последний год визы таким людям не выдавались. 

В российском МИДе, правда, попытались несколько смягчить позицию Москвы: впервые за последние три года 
прямо заговорили о возможной отмене для Грузии введенного еще в декабре 2000 года визового режима. Игорь Иванов 
назвал эту меру временной. Визовый режим, сказал министр, "доставляет неудобство гражданам и России и Грузии", и эта 
проблема "будет решаться по мере того, как будут решаться другие вопросы" российско-грузинских отношений. 

Российские  дипломаты  сочли  нужным  прокомментировать  и  болезненную  для  официального  Тбилиси  тему 
контактов Москвы с грузинскими автономиями. "Мы никогда не вмешивались во внутренние дела Грузии, - заявил Игорь 
Иванов. - Контакты с Абхазией, Аджарией и Южной Осетией имели место и раньше, и не надо делать из этого сенсации".  
Вместе с тем в Москве, как заявил журналистам официальный представитель МИД РФ Александр Яковенко, ожидают от 
грузинской стороны "серьезных конкретных шагов по выполнению сочинских договоренностей", достигнутых в прошлом году 
Владимиром Путиным и тогдашним президентом Грузии Эдуардом Шеварднадзе по мирному урегулированию конфликтов 
на грузинской территории. Со своей стороны Нино Бурджанадзе отметила, что "если Россия захочет играть активную и 
позитивную роль в этих вопросах, то  конфликты можно было бы быстро разрешить нормальными и цивилизованными 
методами". 

Характерно, что для освещения встречи Путина и Бурджанадзе кремлевская пресс-служба не стала приглашать 
широкий  круг  представителей  СМИ  -  обычно  это  бывает  в  тех  случаях,  когда  не  ожидается  никаких  значимых 
договоренностей между российским президентом и его гостем. По мнению политологов, серьезного улучшения российско-
грузинских отношений ждать сейчас вряд ли стоит.  И фундаментальная причина всех проблем не столько в контактах 
между Москвой и Тбилиси, сколько во взаимодействии между Москвой и Вашингтоном. 

"Мы рассматриваем США на Северном Кавказе как соперника и оцениваем любое событие с точки зрения, кто из 
нас выиграл, а кто проиграл", - констатирует руководитель Центра стратегических исследований Андрей Пионтковский. "В 
рамках этой парадигмы руководство России объявило позицию нового руководства Грузии как проамериканскую. Боюсь, что 
в таких условиях вряд ли стоит ожидать улучшения отношений с Грузией", - считает Пионтковский, приводя смену власти в 
Азербайджане как пример конструктивных договоренностей между Россией и США на Кавказе. 
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По мнению председателя комитета по делам СНГ Госдумы третьего созыва Андрея Кокошина, главная роль в 
урегулировании  принадлежит  скорее  Москве,  чем  Тбилиси.  По  его  словам,  если  Грузия  будет  целиком полагаться  на 
помощь Запада, она безусловно проиграет.

АЗЕРБАЙДЖАН
Если армянские военные приедут в Баку, то они об этом очень сильно 
пожалеют 

19.12.2003. ИА REGNUM
Интервью председателя Организации освобождения Карабаха Акифа Наги
Ваша  организация  неоднократно  проводила  акции  протеста,  призванные  привлечь  внимание  мировой 

общественности  к  консервированию  вопроса  возвращения  Азербайджану  оккупированных  соседним  государством 
территорий. Некоторые СМИ передают, что Вы даже угрожали началом террористических акций против Армении. Насколько 
реальны эти угрозы?

- Во-первых, хочу заявить, что я никогда не упоминал о начале каких-либо террористических акций. Это выдумка 
журналистов. Но при этом хочу отметить, что я не отказываюсь от сказанных мною слов о том, что терпение Азербайджана 
не безгранично, и он никогда не смирится с фактом оккупации. Да, я говорил, что если положение дел в этом вопросе будет 
оставаться на прежнем уровне, то не исключено, что азербайджанский народ может пойти на радикальные шаги. В какой 
форме они  будут  выражены,  прогнозировать  трудно.  Сами  посудите,  до  каких  пор  люди  могут  продолжать  ютиться  в 
палаточных городах, вынося изнурительную жару и суровую зиму?! А ведь граждан нашей страны, относящихся к этой 
категории,  немного  немало  миллион  человек.  Усиливает  вероятность  радикальных  шагов  с  нашей  стороны  и  то,  что 
Армения демонстративно игнорирует требование международного сообщества освободить азербайджанские земли. Что в 
таком случае остается делать Азербайджану? На мой взгляд, если Армения не понимает язык переговоров, то ей надо 
показать силу. А сил у Азербайджана предостаточно, и их хватит на то, чтобы освободить свои территории от захватчиков.

Но ведь ваши заявления идут вразрез с точкой зрения официальных Баку и Еревана. Главы обеих государств не 
раз заявляли о том, что хотят решить проблему мирным путем. Как вы прокомментируете этот момент?

-  Эти  переговоры  ни  к  чему  не  приведут.  Только  не  думайте,  что  я  сторонник  войны.  Нет,  я,  как  и  всякий 
нормальный человек, хочу мира. Но - справедливого мира. И как нормальный, здравомыслящий и любящий свою Родину 
человек я вижу полную бесперспективность мирных переговоров. Эти переговоры уже идут на протяжении 10 лет, и никаких 
сдвигов  в  этом  вопросе  нет.  Существующий  статус-кво  вполне  выгоден  и  азербайджанским  властям.  Самим  фактом 
переговоров  правящий  в  нашей  стране  режим  успокаивают  людей.  А  в  перерывах  между  этими  переговорами  он 
продолжает преспокойно грабить свой народ. Да, все войны на земле сопряжены с проблемами для народов воюющих 
стран, но ни в одном государстве мира вы не встретитесь с ситуацией, когда правящий режим не решает проблемы своего 
народа, а усугубляет их. Кстати, у правящих режимов в Азербайджане и в Армении есть общая черта. И Роберт Кочарян, и 
Ильхам  Алиев пришли  к  власти,  сфальсифицировав  результаты  выборов.  Есть  у  них  и  общая  "ахиллесова  пята". 
Вследствие  того,  что  весь  мир  стал  свидетелем сфальсифицированных  в  обеих  странах  президентских  выборов,  оба 
президента  уязвимы перед международным сообществом.  Они  обязаны выполнять  волю,  навязанную им этим самым 
международным сообществом. А Запад волнует прежде всего стабильность на Кавказе. Вот Запад и втягивает президентов 
этих стран в очередной омут переговоров. Не надо забывать факт и наличия влиятельного армянского лобби. Да, возможно 
эти переговоры и дадут в итоге какой-либо результат. Но, во-первых, я вас уверяю, что этот результат будет не в пользу 
азербайджанской  стороны.  Во-вторых,  так  необходимая  для  Запада  стабильность  будет  сохранена.  Унизительная  для 
Азербайджана стабильность.

А как вы оцениваете роль Минской группы ОБСЕ?
- Негативно. Уже 10 лет они приезжают и уезжают. А этот вопрос так и не сдвигается с мертвой точки. Сие лишний 

раз доказывает, что эти господа лишь показывают вид, что они работают над данным вопросом. На мой взгляд, давно уже 
пришло время вообще распустить эту группу и решить карабахский вопрос на основе 4-х резолюций ООН, в которых четко 
указано безоговорочное освобождение азербайджанских земель.

В Азербайджане к власти пришел новый президент. Может, у него другие взгляды на решение этой проблемы?
-  Если  решение  карабахской  проблемы  не  удалось  его  многоопытному  отцу,  то  куда  менее  искушенному  в 

дипломатических баталиях Ильхаму Алиеву это вряд ли будет по силам. На мой взгляд, Ильхам Алиев намного слабее как 
политик, чем его покойный отец. К тому же он более уязвимый. Американцы просто навязали его азербайджанскому народу. 
И в благодарность за это Ильхам Алиев вряд ли пойдет на какие-то конкретные шаги в этом направлении. Он все время 
будет оглядываться на своих заокеанских "друзей". Мол, как там отреагируют на те или иные его действия. Так что ждать от 
него  каких-то  принципиальных  действий,  я  думаю,  не  стоит.  Максимум,  на  что  он  пойдет,  так  это  будет  проводить 
бессмысленные  переговоры,  как  и  его  отец.  Повторюсь  –  Запад,  для  достижения  его  целей,  интересует  только 
стабильность в этом регионе.

И, на Ваш взгляд, единственный выход из создавшегося положения - война?
- А почему бы и нет. Я вам просто не могу объяснить чувства людей, которых мне приходится принимать каждый 

день. Они мне прямо говорят о том, что им стыдно смотреть в глаза своим детям. Они без обиняков заявляют о том, что не 
знают, как смыть с себя позор людей, изгнанных с земель своих отцов и дедов. И именно они заявляют: "Если переговоры 
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ничего не дают, так дайте нам оружие и мы сами освободим свои земли". Я думаю, что азербайджанским властям придется 
считаться с мнением этой категории наших граждан и прекратить бессмысленные переговоры.

Ваша организация известна и тем, что проводит пикеты против приезда армянских делегаций в Баку?
- Да, им нечего делать на нашей земле. Это армяне виноваты в том, что часть нашей территории под оккупацией,  

более  миллиона  беженцев не  имеют  крыши над головой.  Каким наглым нужно  быть,  чтобы еще приезжать  в  столицу 
страны,  народу которой  они  принесли столько бед.  Наша организация решила,  что пикеты больше не  дают  должного 
результата, надо переходить на более радикальные формы протеста. Так что я предупреждаю армян, которые намерены 
приехать в Баку, - их ждут неприятные сюрпризы.

А какие именно?
- Сюрпризы на то и сюрпризы, чтобы не раскрывать их. Появятся - сами убедитесь в том, что ООК (Организации 

освобождения Карабаха) слов на ветер не бросает.
В ближайшее время в рамках учений НАТО в Баку намерены приехать армянские военнослужащие. Можно ли 

говорить о том, что они первыми испробуют на себе всю силу ваших сюрпризов?
- Да, я знаю об этом. Это для них обернется трагедией и кровью. Но нашей вины в этом не будет. Во всем будут 

виноваты азербайджанские власти, которые дали согласие на приезд в нашу страну военнослужащих вражеской страны. 
Мы со своей стороны заявляем - ООК не допустит, чтобы ноги армянских солдат ступили на азербайджанскую землю. Если 
же это произойдет, то сие закончиться плачевно не только для них, но и для наших властей. И пусть И.Алиев не думает, что 
после событий 15-16 октября люди испугаются новой волны репрессий и не проявят гражданскую ответственность! Пусть 
азербайджанские  власти,  пока  не  поздно,  откажутся  от  этой  затеи.  У  азербайджанских  матерей,  оплакивающих  своих 
сыновей, погибших за Родину, еще не высохли слезы, а тут принимают их убийц. Я еще раз повторяю: если армянские 
военные приедут в Баку, то они об этом очень сильно пожалеют

АРМЕНИЯ
Противостоит ли Армения вызовам: политическим, экономическим, 
геостратегическим?

18.12.2003. ИА REGNUM
Интервью министра обороны Армении Сержа Саркисяна
Господин  министр,  Вы  являетесь  сопредседателем  армяно-российской  межправительственной  комиссии. 

Вследствие  ухода  с поста сопредседателя с  российской  стороны  Ильи Клебанова претерпят  ли какие-либо изменения 
тактические и оперативные задачи этой комиссии?

- Не могу сказать - да, поскольку уход Ильи Клебанова с этого поста не был обусловлен работой комиссии.
Обычно каждый новый человек привносит новые подходы и новые нюансы.  Особенно в контексте российско-

армянских  договоренностей  о  погашении  долга  Армении  перед  Россией  за  счет  передачи  в  собственность  РФ  ряда 
армянских предприятий. Вполне возможны определенные уточнения - темпов реализации, подходов к прежним оценкам …

-  Естественно,  ничего  не  исключено.  Человеческий  фактор  нельзя  не  учитывать.  Считаю,  что  от  конкретной 
личности в любой работе зависит многое. Но как раз с приходом Клебанова комиссия стала играть существенную роль в 
армяно-российских  отношениях  -  наше  весьма  долгое,  плодотворное  сотрудничество  в  военно-политической  и 
политической областях  пополнилось и конкретным экономическим содержанием.  Считаю,  что Ильей Клебановым было 
сделано очень многое с тем, чтобы Россия усмотрела в Армении и экономический интерес. С приходом Бориса Алешина, 
уверен, сотрудничество в этой области продолжится.

По реализованной схеме есть разные оценки.  В частности,  говорится,  что основное ее слабое звено -  метод 
оценки  предприятий,  степени  их  капитализации.  К  примеру,  на  предприятии  "Марс"  сосредоточен  в  основном 
интеллектуальный потенциал, который можно и растерять, если сотрудников "Марса" не устроят условия, предоставляемые 
российской стороной. Что же тогда приобрела Россия?

-  Вначале,  когда  мы  только  начинали  этот  процесс,  очень  многие  в  России  и  в  Армении  считали  его 
осуществление невозможным. Потом, когда убедились в серьезности схемы и реальности ее претворения в жизнь, стали 
говорить  –  кстати,  и  в  российской  прессе,  что  армянская  сторона  путем  каких-то  ухищрений  или  фокусов  пытается 
"толкнуть" российской стороне мертвые бездействующие предприятия – словом, балласт. И, наоборот, в Армении говорили, 
что россияне посредством политического прессинга отбирают у республики все самое лучшее. Тогда как истина находится 
где-то в  середине: переданные России предприятия не были для Армении мертвым грузом.  При хорошей организации 
производства  и  наличии рынка  они  могут  прекрасно  работать.  По  поводу  "Марса"  могу  сказать,  что  это  -современное 
предприятие, не имеющее в своей области аналога на территории СНГ. "Марс" был рассчитан на советский рынок. На его 
создание было затрачено много средств – порядка $600 млн. Сегодняшней Армении просто не под силу загрузить такие 
мощности.  Чего  нельзя  сказать  о  России,  имеющей  возможность  нормально  задействовать  "Марс",  нацелив  его  на 
удовлетворение внутреннего спроса. Уверен, "Марс" заработает. Уверен также, что в армяно-российских экономических 
отношениях это предприятие будет играть весьма существенную роль. Другое предприятие в данной схеме - Разданская 
ТЭС,  вырабатывающая 40% всей  электроэнергии  Армении.  Однако  проблема в  том,  что  себестоимость  производимой 
электроэнергии была гораздо выше, чем у других производителей. В то же время это предприятие работает на российском 
газе, и, естественно, нормальный режим его функционирования напрямую зависит от российской стороны. Одним словом, 
считаю, что это была обоюдовыгодная сделка, призванная и способная принести пользу, как Армении, так и России. Что же 
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касается армянских и российских критиков сделки… Ее критикуют люди, в своем исключительном большинстве отдаленно 
знакомые с проблемой и процессом. К примеру, таковые в Армении заявляют о том, что правительство передало России 
почти  весь  энергокомплекс  республики  и,  якобы,  Москва  может  в  любой  момент  применением экономических  санкций 
оказать политическое давление на руководство Армении. Твердят, не отдавая себе отчета в том, что топливо как для ТЭЦ, 
так и для Армянской атомной электростанции завозилось и завозится из России, почему и при желании Москва могла бы 
всегда оказывать давление - хотя бы прекратив поставки сырья. Объяснение здесь одно: оппозиционно настроенные к 
властям люди критикуют их при каждом удобном случае - и в угоду личным интересам. Мы очень спокойно относимся к 
этому и пытаемся разъяснить: что к чему. Понимают или нет - их дело.

Может  ли  привести  к  снижению  учетной  стоимости  активов  предприятий,  переданных  России,  возможная  их 
переоценка или пересмотр условий данной сделки?

-  Исключается.  Во-первых,  не  думаю,  что  будут  проводиться  какие-то  специальные  изучения.  Ведь  они 
проводились как в подготовительный период, так и в ходе самого процесса. Предполагать, что мы с Ильей Клебановым 
определили  стоимость  предприятий  на  глаз,  –  абсурдно.  В  процессе  участвовали  квалифицированные  аудиторы, 
независимые эксперты как с армянской, так и российской стороны. Если у кого-то и остаются на сей счет сомнения, то 
можно просто  приехать и посмотреть  на  предприятия.  Дело в  том,  что сомневающиеся  и  критикующие – и,  в  первую 
очередь, это касается российской стороны - в своем подавляющем большинстве вовсе и не видели того, что приобрела 
Россия.

Что  касается  интеллектуальной  собственности…  Разговор  на  данную  тему  возник  не  столько  из-за  "Марса", 
сколько из-за трех научно-исследовательских институтов. Два из них были основаны на базе известнейшего в Советском 
Союзе института математических машин имени Мергеляна, третьим является Институт материаловедения. Во всех трех 
институтах  интеллектуальный  потенциал  огромен,  и  он  может  стоить  гораздо  дороже.  Немаловажно  и  то,  что  эти 
предприятия  до  сих  пор  продолжают  работать  на  ВПК  России.  Удержит  или  нет  российская  сторона  этот  потенциал, 
всецело зависит от дальнейшей организации работы. Доверь любому человеку миллиардный капитал, и он способен его 
растранжирить в течение двух-трех лет. То же касается и интеллектуального потенциала. Тут я не усматриваю никакой 
опасности.

Скажется ли на партнерах России по ДКБ объявленное перевооружение российской армии?
- Обязательно скажется, поскольку еще года два тому назад сторонами договора было подписано соглашение о 

льготном приобретении вооружений. Хотя в самой России процесс полностью не регламентирован, тем не менее, президент 
РФ  Владимир  Путин в  ходе  последней  встречи  с  министрами  обороны  стран  СНГ  заявил,  что  эти  положения  станут 
действовать с  первого января 2004 года. То есть наравне с остальными членами ДКБ Армения будет иметь право на 
приобретение у России вооружения, военной техники и боеприпасов на тех же условиях, что и российская армия. Так что за 
Россией не станет, дело - за армянской стороной: будут деньги – будет и современное вооружение.

Бытует мнение, что ДКБ без Азербайджана -  крепче. С другой стороны, очевидно, что любой международный 
договор крепок охватом участников. Где здесь правда?

- Крепость той или иной организации зависит от степени заинтересованности в ней стран-участниц. 50 их или пять 
- не суть важно, если речь идет о крепости, а не о мощи. В данном случае, все страны-члены ДКБ и, в первую очередь, 
руководители этих стран придерживаются очень правильной позиции: мы никого насильно сюда не тащим, мы никого не 
просим – мы создаем нормальные условия работы. Я всегда выступал сторонником - и многократно заявлял об этом на 
встречах с высшим руководством России - выполнения тех положений, которые, собственно, и побудили стран-участниц 
вступить  в  ДКБ.  Во-первых,  это  –  льготы  в  военной  и  военно-технической  сферах,  во-вторых  -  более  чуткие 
взаимоотношения  между  членами  ДКБ.  И  никто  в  данном  случае  не  должен  оставаться  в  обиде.  Вы  упомянули 
Азербайджан. Думаю, что эта страна не имеет ни морального, ни юридического права обижаться на Россию за поставки 
Армении вооружения на льготных началах. Здесь все предельно ясно: если есть желание - пожалуйста, приходите в ДКБ и 
пользуйтесь теми же льготами. Если вы желаете вступить в иную организацию, то тогда уж у нее приобретайте вооружение 
на льготных началах. Кое-кто из российских чиновников утверждает, что Москва должна строить одинаковые отношения со 
всеми странами Южного Кавказа и в целом со странами СНГ. Такой подход, мягко говоря, непонятен. Зачем же тогда ДКБ и 
мы - в ней? Кстати, в ходе последней встречи с президентом Путиным, он точно так и выразился: зачем нужен договор, 
если для стран-участниц не будут предусмотрены определенные льготы. Думаю, после такой постановки вопроса самим 
президентом РФ российские чиновники пересмотрят свою позицию.

Американская  администрация  объявила,  что  намерена  осуществлять,  в  частности,  в  Азербайджане  новую 
методику военного присутствия - наличием мобильных групп, а не военных баз. Достаточен ли фактор наличия в Армении 
российского военного контингента для противостояния этим новым вызовам, или же будут необходимы новые решения, 
призванные уравновесить возможное американское присутствие в Азербайджане?

-  Общеизвестно,  что база  -  это  место расположения войск,  независимо от  их  количества.  Поэтому,  какая бы 
формулировка ни давалась присутствию войск одного государства на территории другого, иначе, чем военной базой, это не 
назвать. Во-вторых, я не считаю, что присутствие американских военнослужащих в Азербайджане непременно приведет к 
дестабилизации, к противоборству США с Россией. Более того, не думаю, что именно по этой причине нам следует усилить 
российское военное присутствие в Армении. Не знаю, может после событий в Молдове и Грузии, изменения в российско-
американских отношениях и произойдут, однако на протяжении последних двух-трех лет мы становимся свидетелями иного: 
а именно, сближения позиций России с США и НАТО. Это, конечно, дело двух государств. Важно другое - вне зависимости 
от  каких-либо  событий  и  происшествий,  мы  утверждали  и  будем  настаивать  на  необходимости  последовательного 
наращивания  Россией  мощи  своего  военного  потенциала  в  Армении.  База  –  это  не  флаг,  как  символ  присутствия 
государства, а реальная сила вместе с флагом – то есть истинное присутствие.
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Как Вы считаете, при негативном развитии событий в Грузии следует ли Армении предпринять дополнительные 
меры, направленные на обеспечение своей безопасности?

-  В  конкретном  случае  следует  говорить  о  безопасности  экономики,  поскольку  я  сильно  сомневаюсь,  что 
нестабильность в Грузии спровоцирует деструктивные акции грузин в отношении Армении или ее границ.

А в контексте Джавахка?
-  Не усматриваю угрозы безопасности  даже в  контексте  Джавахка  –  скажем так,  не обижая никого.  Я всегда 

говорю, что стабильность Грузии, скорее, нужней армянам, чем самим грузинам. Основные наши транспортные артерии 
проходят через Грузию, и неуправляемая ситуация, хаос пойдут нам во вред, ставя под сомнение нормальные поставки и 
работу  нашей  промышленности.  Через  Грузию  проходит  единственный  трубопровод,  поставляющий  в  Армению  газ. 
Поэтому,  естественно,  нестабильность  ситуации в  Грузии  чревата  весьма негативными  последствиями  для  Армении  - 
встает  непосредственная  угроза  нашей  национальной  безопасности,  поскольку  стабильный  срыв  поставок  грузов  в 
Армению и, как следствие, экономический коллапс может вызвать у Азербайджана соблазн возобновить боевые действия и 
к чему-то прийти.

Вы - представитель высшего руководства Армении и, конечно же, просчитали самый худший сценарий развития 
ситуации в Грузии, способный привести к новой блокаде Армении, но уже с севера. Очевидно, при таком развитии событий 
останется одна дорога жизни–через Иран. Поскольку США вынашивают план наращивания прессинга на Иран - в том числе 
с использованием Азербайджана, получается, что блокада с севера– военная или провоцированная внутриполитическим 
хаосом в Грузии, дипломатическая - с юга, а также "западные друзья" всячески будут подталкивать Армению к турецкой 
границе - как на главное окно в Европу. Заготовлен ли ответ на такой вот сценарий комбинированной блокады?

- Безысходных ситуаций не бывает, и, в первую очередь, не бывает для целого народа. Что же касается турецких 
границ… Я - сторонник скорейшего их открытия, и без каких-либо условий. Но мы же не можем насильно это сделать - в 
одностороннем порядке. Будем надеяться, что ваш мрачный прогноз не претворится в жизнь. Если же претворится … Пар в 
котле бесконечно не удержать.

Просчитываются ли экономические аспекты открытия армяно-турецкой границы? Готов ли потребительский рынок, 
местный  производитель  к  наплыву  дешевых  турецких  товаров,  рабочей  силы?  Или  будут  предусмотрены  жесткие 
ограничения?

- Не думаю, что все это до конца просчитано, не думаю, что в Турции рабочая сила дешевле, чем у нас. То, о чем 
вы говорите, палка о двух концах: может быть, товар, производимый в Турции, гораздо дешевле армянской продукции. Я - 
не экономист, но знаю, что если будет дешевый товар, не уступающий по качеству дорогому, то ощутимых потерь не будет. 
Чем хуже турок наши специалисты и рабочие? Почему турки могут производить дешевый товар, а мы - нет? Если такое и 
случится,  то,  следовательно,  или  наши законы плохи,  или  мы сами не  в  состоянии производить  хорошую и  дешевую 
продукцию. Но я уверен, что и по части законов, и по части специалистов у нас обстоит гораздо лучше, а если к тому же 
приплюсовать и относительно дешевую электроэнергию, производимую Арменией, то о неконкурентоспособности говорить 
не  придется.  Уверен,  в  этой  конкуренции  мы  только  выиграем.  Самая  большая  проблема  в  экономике  Армении  – 
транспортная  составляющая.  Она  очень  высока.  Для того,  чтобы перевезти  тонну  ГСМ из  Поти  в  Айрум (таможенная 
граница Грузии с Арменией), мы тратим $40, что гораздо дороже, чем перевезти ту же тонну в Поти с любого конца света. 
Иногда, когда цена на нефть падает, транспортные расходы доходят до 50% от стоимости поставляемого груза. И поэтому в 
Армении взят курс на производство товаров с мизерной транспортной составляющей. Вот если абхазская железная дорога 
заработает – последует бурный рост армянской промышленности.

Азербайджан упорно не отказывается от заявлений радикального толка. Продолжающиеся встречи на высоком 
уровне вокруг урегулирования карабахской проблемы так и не приводят к реальным подвижкам в позиции этой страны. Как 
вы расцениваете реальность угрозы возобновления войны?

- Сегодня возможность возобновления военных действий, на мой взгляд, невелика. Мы успели привыкнуть к такого 
рода  заявлениям.  Их  мы слушаем так  давно,  что  надоело  и  слушать.  Будучи  председателем Комитета  самообороны 
Карабаха,  такие  заявления  я  слышал  всякий  раз,  как  только  менялось  военное  руководство  Азербайджана,  а  это 
происходило очень часто. Каждый вновь приходящий заявлял, что через неделю будет чаевничать в Степанакерте. Это 
желание  так  и  осталось  желанием.  Думаю,  эти  высказывания  отнюдь  не  адекватны  состоянию  вооруженных  сил 
Азербайджана. Специально для армянской общественности заявляю:  по состоянию на сегодня армянские вооруженные 
силы в  состоянии,  не  тужась,  защитить  границы.  Конечно,  форс-мажорные обстоятельства  не  исключены.  Было же,  к 
примеру, в 1988 году Спитакское землетрясение… Впрочем, и при победном исходе новая война не пойдет на пользу 
Армении,  поскольку  приведет  к  потерям людских  и  материальных ресурсов,  спаду  экономики,  что  ухудшит  и  без  того 
сложное  социальное  положение  населения.  Поэтому  мы,  люди,  занятые  в  военном  деле,  лучше  всех  осознаем  и 
представляем ужасы и последствия войны и, видимо, именно нас, больше всех, она не устраивает.

Бытует  мнение,  что  Армения  проигрывает  Азербайджану  в  информационной  войне,  в  плане  привлечения 
внимания международной бюрократии, международных организаций к карабахской проблеме. Согласны ли Вы с этим?

-  Считаю,  что  информационную  войну  или  просто  работу  нельзя  рассматривать  в  отрыве  от  происходящих 
событий.  Вероятно,  все  убеждены  в  том,  что  до  1992  года  Армения  выигрывала  на  этом  фронте,  и  симпатии 
международного сообщества были на нашей стороне. Почему? Да потому, что все видели как армянам плохо. Был Сумгаит, 
где азербайджанцы убивали армян. Жертве есть о чем сказать… Но в результате боевых действий силам самообороны 
Карабаха удалось создать  зону безопасности.  В результате появились беженцы,  и  вот  уже 9 лет  азербайджанцы при 
каждом удобном случае твердят об армянской агрессии и оккупированных землях. И не всегда армянские участники разных 
высоких форумов дают тому должный ответ. Почему? Да потому, что, по нашему мнению, высокие форумы – не место для 
бесплодных дискуссий между Арменией и Азербайджаном. Если выступления министра обороны Азербайджана бывают 
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исполнены воинственного духа, то мне не всегда бывает удобно парировать – в конце-то концов, нельзя же превращать, к 
примеру, заседание Совета министров обороны СНГ в банальную ссору. Объективная задача Армении - наладить хоть 
какое-то сотрудничество с Азербайджаном. В этом смысле мы не подвергаем себя никакой политической опасности. Никто 
меня не может обвинить в том, что пытаюсь наладить контакты с министром обороны Азербайджана, а вот его положение в  
этом плане очень шаткое, поскольку могут сказать: что ты там обсуждаешь с агрессором?

Говорят  о  политических  разногласиях  между  Степанакертом  и  Ереваном.  Говорят,  что  объективная  база 
разногласий  -  в  привычке  Еревана  видеть  себя  лидером  переговорного  процесса.  Тогда  как  Карабах  сетует,  что  его 
субъектность отходит в тень. Или это домыслы?

- Думаю, того желают видеть определенные круги в самой Армении. Я же не усматриваю каких-либо серьезных 
разногласий. Конечно, подход к проблеме не всегда одинаков, но так и должно быть. В контексте переговорного процесса 
для руководства НКР и карабахцев никаких поводов для беспокойства нет. Как писала одна ереванская газета, даже коню 
памятника маршалу Баграмяну ясно, что без согласия и желания Карабаха и карабахцев каких-либо серьезных решений не 
будет принято. Присутствие представителя Карабаха в переговорном процессе было необходимо тогда, когда карабахцы 
питали сомнение в адекватности духа переговорного процесса их чаяниям. Нет сегодня сомнений - нет и проблемы. А что 
сомнений быть не может - тоже однозначно: президент Армении посвятил треть своей жизни осуществлению именно этих 
чаяний и никогда никому, а тем более – себе, не позволит бросить тень на собственную биографию.

Есть  ли  идеальная  или  наиболее  предпочтительная  формула  будущего  взаимодействия  двух  армянских 
государств? Если, конечно, для Карабаха все счастливо образуется…

- Во-первых, я был, остаюсь и всегда останусь сторонником присоединения Карабаха к Армении. Думаю, это будет 
самый счастливый день  в  моей  жизни.  Но  если  по  стечению обстоятельств  Карабах  станет  отдельным государством, 
думаю,  мы  будем  иметь  пример  жизни  государств,  не  разделенных  границами  и  с  идентичными  законами.  Иного  я 
представить  не  могу.  А  возможность  того,  что  Карабах  будет  самостоятельным,  конечно,  не  исключена.  Потому  что, 
условия, которые мы провозгласили и при наличии которых пойдем на решение вопроса (Карабах не может находиться в 
составе Азербайджана, он более не может существовать анклавно (то есть должна быть сухопутная граница с Арменией) 
при четких и жестких гарантиях  безопасности населения)  предполагают как  присоединение Карабаха к  Армении,  так  и 
создание отдельного государства. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
15  декабря.  Как  передает  Turkmenistan.Ru  со  ссылкой  на  данные  туркменского  Национального  института 

статистики и информации, в течение января-ноября 2003 года «продолжалось устойчивое развитие основных отраслей 
экономики республики».

В целом валовое производство продукции в Туркменистане за прошедшие 11 месяцев 2003 г. составило 71,313 
трлн. манатов и увеличилось на 22,9% по сравнению с тем же периодом прошлого года.

В январе-ноябре текущего года производство электроэнергии составило 9675,3 млн. кВт/ч, или 102% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года.

Добыча газа в целом по стране составила 52,75 млрд. куб. м, или 111% по сравнению с тем же периодом прошлого 
года. Экспорт газа составил 38,9 млрд. кубометров и увеличился на 10%. Увеличилась и добыча нефти, она составила 
9028,7 тыс. тонн, что на 9% выше уровня прошлого года. Переработка нефти 

16  декабря. Директор  департамента  миграционной  службы при  МИД  Киргизии  Зафар  Хакимов  сообщил,  что 
внутри страны за 12 лет место жительства поменяли 1,2 млн. человек, 700 тыс. - межобластные мигранты, 500 тыс. - внутри 
области. Кроме того, за 12 лет из Киргизстана иммигрировали 680 тыс. человек, а прибыло 250 тыс. человек.

По данным посольства КР в России, на территории РФ находятся 80 тыс. граждан КР. По данным киргизских 
Национально-культурных  центров  в  России,  на  территории  РФ находятся  300  тыс.  граждан  КР  (только  5  тыс.  из  них 
официально зарегистрировались).

По  данным  Департамента  миграционной  службы  при  МИД  КР,  ситуация  с  выездом  граждан  Киргизстана  на 
постоянное место жительства в Россию стабилизировалась на уровне 15 тыс. в год. Это показатели последних трех лет.

16 декабря. В Ашхабаде объявлено о начале поставок туркменской электроэнергии в Турцию. В соответствии с 
подписанным  между  Министерством  энергетики  и  промышленности  республики  и  турецкой  корпорацией  торговли 
электроэнергией "Теташ" контрактом ежегодно в Турцию будет поставляться 300 млн. кВт.ч электроэнергии на сумму более 
10 млн. долл. США.

Поскольку  туркменская  электроэнергия  будет  поставляться  в  Турцию  через  Иран,  Минэнергопром  подписал 
дополнительное соглашение на транзит с иранским предприятием по производству и передаче электроэнергии "Таванир" и 
турецкой корпорацией передачи электроэнергии "Теиаш".

Туркменистан установил стоимость 1 кВт.ч электроэнергии в размере 3,45 цента на границе раздела энергосистем 
Ирана и Турции. За транзит 1 кВт.ч иранской стороне будет выплачиваться 0,65 центов. Оплата стоимости транзита будет 
производиться за счет денежных средств, поступающих от экспорта электроэнергии в Турцию.

Электроэнергия, вырабатываемая Туркменбашинской и Балканабатской электростанциями, должна поступать в 
Иран и Турцию по линии Балканабад (Туркменистан) - Гонбад (Иран) - Хой (Иран) - Башкале (Турция).

Как  сообщили  в  министерстве,  после  завершения  строительства  еще  двух  пунктов  соединения  энергосистем 
Туркменистана и Ирана  в  районе Серахса  и Мешхеда предполагается значительное увеличение экспорта туркменской 
электроэнергии в сопредельные страны. 

17  декабря.  Сообщения  о  том,  что  Киргизстан  заключил  годовой  контракт  на  поставку  природного  газа  из 
Узбекистана,  не  соответствует  действительности.  По  поводу  информации,  опубликованной  на  сайте  информационного 
агентства "Кыргызинфо" от 16 декабря под заголовком "Правительству Кыргызстана удалось заключить годовой контракт на 
поставку природного газа из Узбекистана" пресс-служба правительства заявляет, что содержащаяся в информации ссылка 
на выступление премьер-министра КР Николая Танаева на сессии Собрания народных представителей по вопросу поставок 
газа в Киргизстан из Узбекистана в 2004 году не соответствует действительности.

17  декабря. Росавиакосмос  и  Аэрокосмический  комитет  Казахстана  ведут  работы  по  оценке  технических 
возможностей создания на Байконуре нового ракетного космического комплекса "Ангара". Об этом сообщил заместитель 
директора  Аэрокосмического  комитета  Казахстана  Меирбек  Молдабеков  в  интервью  официальному  казахстанскому 
информационному агентству "Казинформ".  Молдабеков напомнил, что договоренность о реализации этого проекта была 
достигнута во время встреч президентов России и Казахстана в конце 2002 года и в начале 2003 года. Согласно проекту, на 
Байконуре планируется построить стартовый комплекс для экологически чистой ракеты-носителя "Ангара", который должен 
прийти на замену "Протону". По поручению правительств двух стран Росавиакосмос и Аэрокосмический комитет Казахстана 
уже провели соответствующие работы."Была создана рекогносцировочная комиссия, основной задачей которой является 
оценка технических и технологических возможностей создания нового ракетного космического комплекса "Ангара" на тех 
или  иных  имеющихся  объектах  космодрома  "Байконур",-  сказал  замдиректора  Аэрокосмического  комитета  Казахстана. 
Рассматривались также возможности его создания на базе стартового комплекса площадки 200 и об использовании части 
оборудования  и  техники  с  проекта  "Энергия-Буран".  Комиссия  пришла  к  выводу,  что  такая  техническая  возможность 
полностью имеется. "На сегодня получены первые предварительные оценки стоимости этого проекта, и на этой базе сейчас 
прорабатывается  его  технико-экономическое  обоснование",-  сообщил  Молдабеков.  Оценивая  объем  долевого  участия 
Казахстана в проекте, он выразил мнение, что "было бы правильным осуществлять проект на паритетной основе". "Вклады 
сторон должны быть равными - 50 на 50 и в финансовом плане, и в плане участия предприятий и организаций сторон, и в  
плане участия специалистов, и в плане создания рабочих мест, а также в плане разделения рисков по реализации этого 
проекта", - заключил замдиректора Аэрокосмического комитета Казахстана.
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18  декабря. Национальная  акционерная  компания  (НАК)  "Нефтегаз  Украины"  в  течение  ближайших  месяцев 
полностью погасит долг перед Туркменистаном за поставки газа в 1999-2001 годах, говорится в пресс-релизе компании.

В  нем отмечается,  что  такое  заявление  сделал  председатель  правления  НАК  Юрий  Бойко  в  ходе  встречи  с 
президентом Туркменистана Сапармуратом Ниязовым в Ашхабаде в конце прошлой недели. По информации пресс-службы, 
туркменская сторона высказала удовлетворение ходом погашения долга.

В  НАК не  уточнили сумму  оставшегося  долга,  подчеркнув,  что  она  является  незначительной  по  сравнению с 
первоначальной суммой, превышавшей 250 млн. долл. США.

Помимо того, стороны окончательно согласовали условия контракта на поставку природного газа из Туркмении на 
Украину в 2004 году, отметив четкое выполнение обязательств по текущим поставкам и их оплате.

Сапармурат Ниязов и Юрий Бойко 11 июля этого года подписали соглашение о закупке компанией "Нефтегаз 
Украины" у Туркменистана 36 млрд. кубометров природного газа по цене 44 долл. за 1 тыс. кубометров в 2004 году, что 
соответствует условиям поставок туркменского газа в текущем году. При этом 4,5 млрд. кубометров будут поставлены в 
счет оплаты за реализуемые украинской стороной инвестиционные проекты в Туркмении. Условия оплаты туркменского 
газа также сохранены: половина его оплачивается денежные средствами, половина - товарно-материальными ценностями.

Поставки туркменского газа в Украину осуществляются в соответствии с межгосударственным соглашением на 
2002-2006 годы, подписанной президентами двух стран. Туркменистан является крупнейшим поставщиком газа для Украины 
-  в  нынешнем году его доля в газовом балансе составляется 45%. В свою очередь, Украина -  крупнейший покупатель 
туркменского газа. 

18 декабря. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал Указ о введении в действие в РК моратория на 
смертную казнь.

Как  сообщалось  ранее,  4  апреля  2003  года  в  своем ежегодном послании к  народу  Казахстана  президент  РК 
Нурсултан  Назарбаев  дал  поручение  правительству  РК  приступить  к  созданию  условий  для  введения  моратория  на 
смертную казнь и введения нового вида наказания - пожизненного лишения свободы. Позже, 15 октября текущего года, 
выступая в  Астане перед участниками Гражданского форума,  глава государства  заявил,  что  в  будущем "мы придем к 
отмене смертной казни".

По данным министерства юстиции, ежегодно к смертной казни в РК приговаривается до 20 человек.  Три года 
назад это количество составляло 50 человек. Ежегодно президент РК объявляет о помиловании 9-12 приговоренных.

18-20  декабря. Премьер-министр  Турецкой  Республики  Реджеп  Эрдоган  посетил  с  официальным  визитом 
Узбекистан.  В  ходе  визита  состоялось  обсуждение  состояния  и  перспектив  развития  двусторонних  отношений,  других 
вопросов, представляющих взаимный интерес, а также подписание ряда документов о сотрудничестве в области борьбы с 
международным терроризмом и о безвизовых поездках граждан-владельцев дипломатических паспортов.

Эрдоган  посетил  государственное  акционерное  объединение  Ташкентское  авиационно-производственное 
объединение имени Чкалова, которое производит военно-транспортные самолеты Ил-76 МФ и Ил-76 МД, встретился с 
коллективом узбекско-турецкого  совместного предприятия "Самкочавто",  принял участие  в  заседании узбекско-турецкой 
межправительственной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству.

Важнейшей  статей  сотрудничества  Ташкента  и  Анкары  остаются  контакты  в  военной  сфере.  По  словам 
И.Каримова, его республика "уже давно ведет военно-техническое сотрудничество с Турцией. В Узбекистане высоко ценят 
потенциал и опыт вооруженных сил этой страны". По словам узбекского лидера, республику интересует опыт горных частей 
и  специальных  антитеррористических  подразделений  Турции.  "Мы  знаем  уровень  ВВС  Турции,  и  нас  привлекает 
возможность подготовки наших военных летчиков в этой стране", - добавил Каримов.

Президент  Узбекистана  и  премьер-министр  Турции  подписали  совместное  заявление.  В  нем  отмечается,  что 
стороны направят усилия на развитие двухсторонних экономических отношений, а также активизируют сотрудничество в 
области  совместной  безопасности,  борьбе  с  распространением  наркотиков  и  организованной  преступности  и  с 
международным терроризмом.

На сегодняшний день в Узбекистан функционирует 244 предприятий с участием турецкого капитала из них 53 - со 
100%  турецким  капиталом.  Структура  экспорта  Узбекистана:  цветной  метал  и  изделия  из  него  (40.7%)  трикотаж  и 
трикотажные изделия (36.7%). 

18 декабря. Количество военнослужащих контрактной службы в Вооруженных силах Казахстана составляет 30% 
от общего количества военнослужащих. Об этом на традиционном ежегодном брифинге для военных атташе иностранных 
государств, аккредитованных в РК, сообщил министр обороны РК Мухтар Алтынбаев.

"Идет постепенный переход к профессиональной армии", - подчеркнул министр, отметив, что "уже сейчас в силах 
воздушной обороны Казахстана 70% военнослужащих - контрактники, то есть профессионалы".

Министр  также  подчеркнул,  что  переходу  казахстанской  армии  на  "профессиональные  рельсы"  будет 
способствовать создание в Астане общевойскового командного института. На это же было направлено формирование в 
2003 году Национального университета обороны в Щучинске, военного института сухопутных войск, военного института сил 
воздушной обороны и военно-морского института РК.

19 декабря. Турецкое правительство передало узбекским вооруженным силам 10 автомобилей Land Rover Jeep, 
амуниции и оборудования на общую сумму $369 тыс.

Как сообщил военный атташе посольства Турции полковник Осман Доган, с 2000 г. начала действовать программа 
оказания помощи вооруженным силам Узбекистана, в рамках которой были переданы 16 внедорожников и другой военной 
техники на сумму $883 тыс. За два года объем турецких военных поставок составил $3,330 млн.

19 декабря.  Министерство образования и науки Казахстана рассматривает возможность введения в школах и 
вузах республики всеобщего тестирования подростков и молодежи на употребление наркотиков. Об этом было заявлено в 
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Астане на коллегии министерства образования и науки. "Мы изучаем возможность введения тестирования (на употребление 
наркотиков) в школах и вузах", - сообщила, отвечая на вопросы журналистов, вице-министр образования и науки РК Куляш 
Шамшидинова.

"Надо это делать, потому что проведенные исследования учащихся 5-11 классов говорят о том, что порядка 10% 
детей в этом возрасте изредка употребляют наркотики", - пояснила вице-министр. При этом К. Шамшидинова считает, что 
"мы должны знать, кто употребляет наркотики, чтобы потом вести работу с этим ребенком".

Вместе  с  тем  вице-министр  отказалась  ответить  на  вопрос,  каким  образом  будет  организовано  всеобщее 
тестирование в школах и вузах. "Каким образом будет проходить тестирование, над этим вопросом мы в настоящее время 
думаем", - сказала она. 

По  данным,  приведенным  на  коллегии  министром  образования  и  науки  Жаксыбеком  Кулекеевым,  "до  5% 
студенческой молодежи в той или иной степени употребляют наркотики, причем, это явление имеет тенденцию к росту". 

19  декабря. Россия  и  Казахстан  обладают  огромным  совместным  потенциалом,  заявил  заместитель  главы 
администрации президента Казахстана Ержан Утембаев в беседе с представителями ведущих российских СМИ, которые 
находились в Астане в рамках подготовки к Году России в Казахстане.

"У  двух  государств  огромное  будущее  -  период  определенной  неуверенности  и  раскачки  прошел,  между 
правительствами  двух  государств,  а  также  регионами  наших  стран  установилась  масса  связей",  -  подчеркнул 
замруководителя администрации президента Казахстана.

Утембаев обратил внимание на то, что "ресурсы двух стран являются достаточно влиятельной силой на мировом 
рынке". "Общие площади пахотных земель составляют порядка 8 проц от мировых, также огромен потенциал транзитных 
перевозок", - отметил он.

"Совместный топливно-энергетический  баланс  России  и  Казахстана,  опирающийся  на  единую инфраструктуру 
нефте- и газопроводов, - это колоссальные деньги", - подчеркнул замглавы администрации.

По его мнению, для реализации этого потенциала надо "только перейти из поля, где в определенных вопросах две 
страны невольно конкурируют, в поле сотрудничества, и выступать в общих картельных интересах". "Казахстан уже готов 
предложить проекты на сумму в 10-30 млрд. долл. с прекрасной экономикой, которые надо реализовывать как минимум 
силами двух наших государств", - отметил Утембаев.

19 декабря. Министерство иностранных дел Киргизстана направило ноту в адрес внешнеполитического ведомства 
Узбекистана,  в  связи  с  инцидентом,  который  произошел  в  Аксыйском  районе.  10  декабря  семеро  работников 
правоохранительных органов Наманганского района соседнего Узбекистана проникла на территорию Киргизстана с целью 
захвата  киргизстанца  -  жителя села Кербен.  Местные жители в  количестве  около  200  человек  оказали сопротивление 
группе из Узбекистана в защиту односельчанина, и задержала милиционеров соседней республики. В дальнейшем они 
были отпущены сотрудниками правоохранительных органов Джалалабадской области. 

МИД КР в своей ноте выразил озабоченность участившимися случаями противоправных действий по отношению к 
киргизстанцам со стороны различных функциональных структур Узбекистана. В ноте вновь подчеркивается, что подобные 
противоправные действия противоречат духу и принципам Договора о вечной дружбе между Кыргызстана и Узбекистаном, 
подписанного 24 декабря 1996 года.

19 декабря.  Несколько известных казахстанских средств массовой информации войдут в состав нового медиа-
холдинга,  создаваемого  ЗАО  "НК  "КазМунайГаз".  Об  этом  сообщили  на  пресс-конференции  в  Алматы  представители 
холдинга. По словам представителя телекомпании НТВ в Казахстане Евгении Доцук, медиа-холдинг "Рауан Медиа Груп" 
объединит  НТВ-Казахстан,  радио  NS,  газеты "Известия  -  Казахстан"  и  "Комсомольская  правда  -  Казахстан".  Готовится 
проект  крупного  бизнес-издания,  подобного  российскому  "Коммерсанту".  Также  рассматривается  вопрос  о  создании 
совместно с "Интерфаксом" нового информационного агентства.

По  словам  Е.  Доцук,  НТВ-Казахстан  -  это  совместный  проект  российского  НТВ,  которому  принадлежит  20% 
компании  и  казахстанской  "Рауан  Медиа  Груп",  владеющей  80%.  "Рауан  Медиа  Груп",  в  свою  очередь,  создан  ЗАО 
"Национальная  компания  "КазМунайГаз".  Представитель  НТВ  в  республике  заявила,  что  канал  создается  на 
государственные  деньги  и  его  "можно  считать  государственным".  В  то  же  время  авторы  проекта  рассчитывают  на 
коммерческий  успех  компании.  Генеральный  директор  НТВ  Николай  Сенкевич  подчеркнул,  что  "проект,  прежде  всего, 
экономический".

Одной из главных задач создания НТВ-Казахстан, по словам участников пресс-конференции, является создание 
благоприятного имиджа республики за ее пределами. Как заявила Е. Доцук, смотря новости на НТВ 2-3 года назад "было 
просто неприятно ощущать себя гражданином Казахстана". Мы намерены сообщать о разных событиях в республики, в том 
числе и о негативных. Но в то же время уделять внимание и "достижениям страны". И таким образом, преодолеть "комплекс 
гражданина Казахстана". 

Отвечая на вопрос о политической подоплеке создания НТВ-Казахстан, Е. Доцук подчеркнула, что появление этого 
канала "не связано с предстоящими выборами".

19  декабря.  В  Министерстве  юстиции  Казахстана  зарегистрирована  республиканская  партия  "Асар", 
председателем которой является Дарига Назарбаева. На регистрацию были представлены все необходимые документы, 
включая список ее членов из 77 000 человек.

Направление, выбранное партией, - курс на дальнейшую модернизацию Казахстана, углубление демократических 
преобразований,  улучшение  благосостояния  всех  казахстанцев.  Партия  определяет  свою  идеологию  как  политический 
центризм,  в  основе  которого  лежат  стремление  к  диалогу,  толерантность  и  политическая  умеренность,  реализм  и 
прагматизм.
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В ближайшее время состоится заседание политического совета "Асара",  на котором будет принято решение о 
назначении даты первого съезда, сообщила пресс-служба партии.

20  декабря.  Россия  и  Казахстан  достигли  соглашения  о  сотрудничестве  по  созданию  на  Байконуре  нового 
космического ракетного комплекса на базе экологически безопасной ракеты "Ангара". Такое заявление сделал заместитель 
генерального  директора  "Росавиакосмоса"  Александр  Кузнецов,  комментируя  итоги  работы  межправительственной 
комиссии  по  сотрудничеству  между РФ и  РК.  Статус  проекта  будет  определен  в  специальном межправительственном 
соглашении.

По информации А. Кузнецова, проект будет финансироваться Казахстаном.  Вклад России -  интеллектуальный 
потенциал.  В  рамках  проекта  казахстанской  стороне  будут  переданы все  основные  решения  по  ракетному  комплексу 
"Ангара".

Также А. Кузнецов сообщил, что на рассмотрение президентов двух стран в январе 2004 года будет вынесен 
проект меморандума, который, по его словам, отметит важнейшие вопросы обеспечения жизнедеятельности космодрома, 
не решенные до сих пор. Главным образом, это вопросы правового характера. 

22 декабря. На совещании с членами Правительства в Кремле президент России Владимир Путин заявил: «Мною 
подписано  Распоряжение  о  проведении года  Российской  Федерации в  республике  Казахстан.  Я прошу Правительство 
обратить  на  это  внимание,  оказать  всю  необходимую  помощь  организационного  характера,  выделить  необходимые 
средства, ресурсы и помочь всем, кто будет проводить и готовить эту работу.

Казахстан - один из наших самых близких союзников. По многим направлениям у нас отношения развиваются не 
только  интенсивно  и  на  высоком  уровне,  но  и  носят  действительно  стратегический  характер.  Я  уже  не  говорю  про 
энергетику и многие другие вопросы, представляющие взаимный интерес самого высокого уровня». 

22 декабря.  С 1-го  января будущего года в  Таджикистане вводится миграционная карта для выезжающих на 
работу за пределы страны. Так называемая, внешняя миграционная карточка представляет собой чисто статистический 
документ и будет выдаваться трудовым мигрантам в аэропорту, на железной дороге и пунктах пограничного контроля. Об 
этом сообщила программный ассистент международной организации по миграции ООН в РТ Мехриниссо Пирматова.

В  настоящее  время  число  трудовых  мигрантов  Таджикистана  точно  не  известно  по  официальным  данным, 
озвученным государственным советником Президента РТ И. Усмоновым на недавней встрече с представителями местных и 
зарубежных СМИ, их число составляет 348 тыс. человек. Эту цифру, сказал Усмонов, получили при составлении списков 
избирателей, на состоявшейся в июне нынешнего года, Всенародный референдум.

По неофициальным данным, упоминанием различными СМИ в республике и за рубежом, эта цифра разнится в 
зависимости от  сезона от  800 тысяч до полутора миллионов человек.  Именно введение внешней миграционной карты 
позволит Правительству РТ выявить точное число таджикских трудовых мигрантов и усилить меры по защите их прав на 
межправительственном уровне.

22 декабря. Делегация министерства экономики и финансов Исламской Республики Иран во главе с министром 
Тахмосбом Мазохири, находившаяся с визитом в Таджикистане, посетила строящуюся Сангтудинскую ГЭС. В тот же день 
делегация встретилась с президентом РТ, министрами энергетики, экономики и торговли.

В пресс-центре министерства экономики и торговли сообщили, что вечером того же дня состоялось подписание 
меморандума  о  взаимопонимании  между  РТ  и  ИРИ по  вопросу  строительства  Сангтудинской  ГЭС.  После  подписания 
совместного  договора  иранский  министр  сказал,  что  Иран  берет  на  себя  техническое  обеспечение  и  проектирование. 
Строительство Сангтудинской ГЭС было начато в 1980 году, однако во время гражданской войны в Таджикистане в 1992 
году  было  приостановлено.  Согласно  проекту,  мощность  данной  ГЭС составляет  670  МВт.  Это  второй  экономический 
проект,  реализуемый  в  РТ  с  участием  Ирана.  Первый  проект  -  строительство  Анзобского  туннеля,  на  осуществление 
которого ИРИ выделила $30 млн.

23 декабря.  Южное региональное отделение партии "Демократическое движение Кыргызстана" распространило 
обращение,  в  котором  поддерживается  инициатива  Ассоциации  предпринимателей  Кыргызстана  по  поводу  продления 
срока президентского правления.

Авторы  обращения  считают  правильным  идею  предпринимателей  о  продлении  президентской  деятельности 
Аскара Акаева, приводя в доказательство ряд исторических событий в жизни независимого Киргизстана.

Адресуя  свой  призыв  народу,  представители  южного  отделения  ДДК  в  то  же  время  обращаются  к  главе 
государства с предложением согласится баллотироваться "еще на пятилетний срок".

С целью претворения в жизнь этой идеи в Оше создан штаб, объединиться вокруг которого приглашены видные 
люди города и области, чтобы начать сбор подписей для проведения референдума по этому поводу. 

23 декабря. Нурсултан Назарбаев подписал Указ № 1255 "О мерах по дальнейшему совершенствованию системы 
государственного управления Республики Казахстан"

В соответствии с Указом упразднен комитет по борьбе с наркоманией и наркобизнесом Министерства юстиции 
Республики  Казахстан.  А  также  поручено  образовать  комитет  по  борьбе  с  наркобизнесом  и  контролю  за  оборотом 
наркотиков Министерства внутренних дел Республики Казахстан с передачей ему функций и полномочий в сфере оборота 
наркотических средств, психотропных веществ, прекурсоров и противодействия их незаконному обороту и злоупотреблению 
ими.

Одновременно  Агентство  финансовой  полиции Республики  Казахстан реорганизовано  в  Агентство  Республики 
Казахстан  по  борьбе  с  экономической  и  коррупционной  преступностью с  передачей  ему  полномочий  по  выявлению и 
расследованию экономических и коррупционных преступлений, бывших в ведении МВД РК.

23 декабря. В ходе переговоров со странами СНГ о вступлении во Всемирную торговую организацию (ВТО), 
Киргизстан  требует,  прежде  всего,  выполнения  всех  обязательств  данной  организации.  Об  этом  информационному 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

107



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

агентству  "Кабар"  сообщил  вице-премьер-министр  Киргизии  Джоомарт  Оторбаев.  По  его  словам,  в  настоящее  время 
Киргизстан и Россия подписали соглашение о поддержке вступления Российской Федерации в ВТО. "С Россией у нас нет 
абсолютно  никаких  вопросов,  связанных  с  торговым  режимом.  Аналогичных  шагов  мы  ждем  и  от  других  государств, 
желающих  вступить  в  ВТО",-  отметил  Дж.  Оторбаев.  По  словам  вице-премьера,  КР  от  всех  кандидатов  в  члены 
Организации,  требует,  чтобы они  выполняли все  параметры ВТО.  "Мы не  будем им подписывать,  если  они  не  будут 
практиковать использование параметров ВТО. Кыргызстан не может нарушать правила данной организации",- подчеркнул 
Дж.  Оторбаев.  В  ходе  переговоров  с  Казахстаном по  указанному  вопросу  Киргизстан  требует  приведения  тарифов  за 
перевозку товаров транзитом через казахскую территорию,  в  соответствие с требованиями ВТО. Украине выдвигаются 
требования по недопущению демпинговых мер против киргизских товаров. По его словам,  вступление в ВТО соседних 
государств сулит КР большие выгоды, прежде всего в экспорте киргизской продукции.

23 декабря. Президент РК  Н.Назарбаев поручил правительству  и Ассамблее народов Казахстана провести  в 
феврале  2004  года  юбилейные  мероприятия,  посвященные  50-летию  освоения  целинных  и  залежных  земель.  Такое 
поручение глава государства дал выступая на 10-й сессии Ассамблеи народов Казахстана.

"50 лет назад сотни тысяч молодых людей из разных концов бывшего СССР прибыли в Казахстан для освоения 
целины",  -  напомнил президент.  Представители многих народов внесли огромный вклад в освоение целинных земель, 
констатировал Н. Назарбаев. Глава государства отметил, что из прибывших на целинные земли кто-то вернулся на родину, 
а "для кого-то Казахстан стал второй родиной. Здесь появились их дети и внуки".

Н.  Назарбаев  признал,  что  в  годы  освоения  целины  было  много  ошибок  экономического  и  экологического 
характера,  допущен  ряд  перегибов  в  национальных  вопросах.  Но,  несмотря  на  это,  "именно  освоение  целины  стало 
решающим  условием  стремительного  роста  сельскохозяйственного  роста  в  Казахстане".  Именно  поэтому,  подчеркнул 
президент,  в  2004  году  в  Астане,  "некогда  бывшей  целинной  столице,  а  ныне  городе,  который  является  столицей  и 
символом Казахстана, необходимо провести мероприятие, посвященное 50-летию поднятия целины". "Пусть те, кто приехал 
поднимать целину 50 лет назад,  увидят,  как  изменилась наша страна, как  расцветает наша и их столица",  -  сказал Н. 
Назарбаев. 

24 декабря. Указом Президента РК назначен новый аким Северо-Казахстанской области - Таир Мансуров.
В  1991-1993  гг.  Т.Мансуров  -  президент  Фонда  развития  "Казахстан"  в  Москве.  С  января  1994  по  2002  гг.  - 

Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Казахстан в Российской Федерации.
24 декабря. Внешнеторговый оборот Туркменистана со странами СНГ за 10 месяцев текущего года увеличился на 

29% по  сравнению  с  аналогичным  периодом  2002  года.  Об  этом  сообщили  в  Национальном  институте  статистики  и 
информации. По данным института, положительное сальдо Туркмении в торговле со странами Содружества составило 
384,5 млн. долл. США.

Основную долю туркменского экспорта в страны СНГ по-прежнему составляет природный газ. Что касается так 
называемого дальнего зарубежья, то государства за пределами Содружества являются главным рынком сбыта туркменской 
нефти, нефтепродуктов, хлопка-волокна и текстильных изделий.

В связи с увеличением поставок по клирингу из стран СНГ темпы прироста импорта (73%) из этих государств 
значительно превысили рост экспорта (9%).

В целом клиринговые поступления составили 37% от общего объема импорта страны, обеспечив при этом до 42% 
импорта продукции производственно-технического назначения и более 38% продовольствия.

Общий объем внешнеторгового оборота Туркменистана за 10 месяцев текущего года составил 4 млрд. 876,5 млн. 
долл. США, а положительное сальдо торгового баланса - 787,7 млн. долл. 

24  декабря.  Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  провел  телефонный  разговор  с  Президентом 
Узбекистана Исламом Каримовым. В ходе состоявшегося телефонного диалога, главы государств «обменялись мнениями 
по широкому спектру двусторонних торгово-экономических отношений».

Стороны  достигли  согласия  о  том,  что  в  ближайшие  дни  высокопредставительная  делегация  Республики 
Таджикистан нанесет визит в Узбекистан с целью решения вопросов двустороннего экономического сотрудничества.

Эмомали  Рахмонов  и  Ислам  Каримов  подчеркнули,  что  приложат  все  усилия  по  развитию  сотрудничества  в 
решении региональных проблем.

24  декабря.  РАО  "ЕЭС  России"  к  апрелю  2004  г.  подготовит  технико-экономическое  обоснование  (ТЭО) 
завершения  строительства  Сангтудинской  ГЭС.  Об  этом  сообщил  начальник  Управления  по  энергетической  политике 
министерства энергетики РТ Рашид Гулов.

"В  апреле  нынешнего  года  в  Душанбе  проходил  Межгосударственный  совет  стран  ЕвразЭС  на  уровне  глав 
правительств,  которые  приняли  решение  о  подготовке  ТЭО  для  завершения  строительства  Сангтуды  и  поручили 
энергетическим ведомствам своих стран рассмотреть этот вопрос, - сказал Р. Гулов. - Было отмечено, что в завершении 
строительства станции может участвовать любая страна как ЕвразЭС так и мира. ЕЭС России занялась разработкой ТЭО 
инвестиций". 

По словам Р. Гулова, данный проект с экономической точки зрения является окупаемым и привлекательным для 
инвестиций, а также менее капиталоемким по сравнению с аналогичными проектами. "После разработки ТЭО можно будет 
определить долевое финансовое участие государств-членов ЕвразЭС в завершении строительства станции, - отметил он. - 
Суть ТЭО заключается в том, что оно содержит предпроектную проработку инженерно-конструкторских, технологических и 
строительных решений, сравнение альтернативных вариантов и обоснование выбора конкретного способа осуществления 
проекта".

"Подготовительный период строительства станции мощностью 670 МВт уже закончен,  -  сказал Р.  Гулов.  -  На 
завершение же объекта требуется около $400 млн.". Он также отметил, что с вводом в эксплуатацию ГЭС Таджикистан не 
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только  решить  все  проблемы  с  внутренним  потреблением  электроэнергии,  но  и  сможет  экспортировать  ее  в  страны 
ближнего и дальнего зарубежья. 

25 декабря. Официальный Душанбе не отказывался от размещения на территории страны российской военной 
базы.  Об этом заявил министр иностранных дел РТ Талбак Назаров.  Он сказал,  что "осталось согласовать несколько 
пунктов соглашения, решить технические вопросы". "В отношениях с Россией у нас есть огромный задел, и мы будем его 
увеличивать, - добавил он. - Я не вижу нерешенных проблем между нами, однако много шума из ничего создают некоторые 
СМИ России". "У нас хорошие отношения и нет противоречий, и мы надеемся, что еще надолго останемся стратегическими 
партнерами", - подчеркнул Т. Назаров. Он также сообщил, что в начале будущего года в РТ прибудет экспертная группа из 
РФ, которая в соответствии с достигнутыми ранее соглашениями продолжит работу по дальнейшей поэтапной передаче 
охраны таджикско-афганской границы таджикским пограничникам. "2003 год был для внешней политики РТ сложным, но 
интенсивным", - сказал министр.

Коснувшись  проблемы  разминирования  таджикско-узбекской  границы,  министр  подчеркнул,  что  эту  проблему 
также надо решать, и напомнил, что в ближайшее время правительственная делегация во главе с премьер-министром РТ 
Акилом Акиловым поедет в Ташкент на ставшую традиционной встречу для решения вопросов сотрудничества.

Министр придал важное значение взаимодействию РТ с Ираном по вопросам строительства Сангтудинской ГЭС. 
Достигнутое соглашение является добрым примером сотрудничества, и РТ ждет скорейшего практического выполнения, 
которое, по его словам, должны начаться в марте будущего года. 

25 декабря. За прошедшие после выхода в свет книги "Рухнама" туркменского лидера Сапармурата Ниязова два 
года  тираж  этого  произведения  только  на  территории  республики  достиг  400  тыс.  экземпляров.  Об  этом  сообщила 
Государственная служба новостей (ТДХ).

К  настоящему  времени  книга  Сапармурата  Туркменбаши  переведена  на  11  языков,  став,  таким  образом, 
доступной для читателей большей части планеты. Подчеркивая это обстоятельство, ТДХ отмечает, что "Рухнама" "сама 
прокладывает себе дорогу, покоряя сердца людей во всем мире своей кристальной чистотой и благородной простотой, в 
которых выражена вся мудрость мира".

По оценке Государственной службы новостей, издание книги туркменского лидера стало событием общественной 
жизни в таких странах, как Украина и Китай, Россия и Турция, Белоруссия и Иран, Польша и Мальта, Кыргызстан, Литва и 
других. 

25 декабря. В Киргизии Общественное Объединение "Гражданское общество против коррупции" распространило 
заявление  к  премьер-министру  Н.Танаеву,  в  котором  говорится,  что  "В  связи  с  поступающими  многочисленными 
заявлениями от простых граждан и вызванным резонансом в обществе в связи с публикациями в СМИ о факте получения 
Вами  беспроцентной  ссуды  в  размере  102  тысячи  долларов  США  будучи  Председателем  Совета  Директоров  ОАО 
"Национальной электрической сети Кыргызстана" в целях улучшения жилищных условий, находясь уже на посту Премьер 
Министра Кыргызской Республики, просим Вас срочно ответить на наши предложения, нацеленные на возврат доверия 
кыргызстанцев к власти.

Мы полагаем, что Вы не совершали компрометирующих Вас действий. Для того чтобы в обществе и на уровне 
международного сообщества подтвердить Вашу приверженность принципам добросовестного управления, прозрачности, 
ответственности и подотчетности перед гражданами, мы считаем необходимым и предлагаем опубликовать сведения о 
Вашем  материальном  положении,  наличии  недвижимости  и  возможно  имеющихся  активов.  Подобный  шаг  явился  бы 
несомненным оказательством Вашей честности, порядочности и стал бы примером для всех чиновников, позволил бы Вам, 
как руководителю Совета по добросовестному управлению иметь моральное право требовать этого же от всех граждан 
Кыргызстана".

По словам исполнительного директора Толекан Исмаиловой, если они не получат ответ, то они 30 декабря 2003 
года проведут акцию протеста с участием возмущенных граждан.

25 декабря. Премьер-министр КР Николай Танаев, комментируя ситуацию вокруг беспроцентного кредита, заявил: 
"Этой кредитной линией я не пользовался". По его словам, "депутаты у нас все что угодно могут говорить. Газета "МСН" 
тоже все что угодно может говорить. У нас вообще считают так - у депутатов квартиры могут быть, и должны быть по закону 
представлены,  а  премьер-министр  должен  жить  в  качестве  человека  без  определенного  места  жительства".  Далее  он 
продолжил, что кредит был взят, и он был возвращен назад, т.е. этой кредитной линией он не пользовался.

Как сказал Н.Танаев, "В суд я не собираюсь обращаться, пусть пишут. Они показали один документ, решение 
Совета директоров, а второе заявление о расторжении договора и возвращение строителями денег - не показали. Мало 
того, не в этой сумме, а на 5% больше", - продолжил он. "Ничего страшного. Жизнь продолжается", - заключил Н.Танаев. 

25  декабря. "Первый  этап  тендера  выиграл  "Ростелеком".  А  условия  для  всех  участников  тендера  были 
одинаковые", - заявил премьер-министр Киргизии Николай Танаев по поводу приватизации компании «Кыргызтелеком».

"Второе  место  -  шведы.  Третье  -  турецкая  компания.  Россияне  отказались  от  подписания  контракта. 
Госкомимущество вынуждены были вести переговоры со шведами", - продолжил Н.Танаев.

Однако,  по  словам  Н.Танаева,  "когда  начались  переговоры  со  шведами,  россияне  решили  вернуться,  но  на 
условиях, нас не устраивающих. Россияне хотели, чтобы мы им отдали "Кыргызтелеком" в счет долга Кыргызстана России, 
а не платить деньги". Сейчас, по информации Премьер-министра, переговоры со шведами ведутся и пока не закончились. 
На замечания журналистов, что имеются официальные документы Госкомимущества о том, что первый этап тендера по 
приватизации "Кыргызстелекома" выиграл "Swedtel", Н.Танаев вновь заявил, что первый этап выиграл "Ростелеком".

В свою очередь заместитель председателя Госкомимущества КР Анатолий Макаров заявил, что Премьер-министр 
оговорился: не "Ростелеком", а "Swedtel" предложил наибольшую сумму.
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"Переговоры со "Swedtel" ведутся до сих пор, мы полностью пересмотрели контракт. Последний раз мы с ними 
встречались около месяца назад.  Сейчас,  видимо,  они решают,  будут  ли на наших условиях  подписывать контракт",  - 
заявил А.Макаров.

На вопрос о годовом обороте "Swedtel" А.Макаров заявил, что "Кыргызтелеком" покупает консорциум в составе 
трех  компаний  (Swedtel/PriсeWaterhouseCoopers/American  Equipment  Limited).  Кроме  того,  оказывается,  что  "Swedtel" 
выступает  от  имени  национального  оператора  Швеции.  Более  того,  "репутация  и  финансовое  состояние  "Swedtel" 
проверяется по линии СНБ КР, наших зарубежных представительств и международных организаций", - говорит А.Макаров. 
"С "Ростелекомом" мы можем вести переговоры только после того, как мы официально откажем "Swedtel". Этот момент пока 
еще не наступил", - сказал он. 

26  декабря. Туркменистан  и  США  подписали  двустороннее  межправительственное  соглашение  относительно 
передачи лиц Международному уголовному суду. Как передает ашхабадский корреспондент Turkmenistan.Ru, подписи под 
этим документом поставили сегодня вице-премьер, министр иностранных дел Туркменистана Рашид Мередов и посол США 
в Туркменистане г-жа Трейси Э.Джекобсон.

Пресс-служба МИД Туркмении распространила сообщение,  в котором говорится,  что подписанное соглашение 
определяет взаимные обязательства сторон по отдельным статьям Римского статута Международного уголовного суда, 
принятого 17 июля 1998 года под эгидой ООН.

По окончании церемонии подписания документа посол США особо отметила, что данное соглашение представляет 
огромную важность для правительства Соединенных Штатов, и Туркменистан стал 75-й страной, с которой США заключили 
подобные соглашения.

26  декабря. Договор  о  союзнических  отношениях  между  Казахстаном  и  Киргизстаном  и  являющийся 
неотъемлемой частью договора План действия по экономической интеграции между двумя республиками, подписанный в 
рамках официального визита Аскара Акаева в Казахстан в Астане, "открывает путь для подлинной интеграции не только 
наших экономик, но и социально-культурных сфер". Такого мнения придерживается глава Киргизстана Аскар Акаев, о чем 
он заявил на пресс-конференции в Астане.

По  словам  Президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева,  нынешний  визит  А.Акаева,  совершаемый  по 
приглашению Н.  Назарбаева,  "поднимает  на  совершенно  новый исторический  уровень  взаимоотношения  между двумя 
государствами. Это является совершенно новым уровнем интеграционного объединения двух государств, двух экономик на 
этом важном этапе развития Казахстана и Кыргызстана", - подчеркнул Н.Назарбаев. 

Подписаны соглашения  между правительствами  Казахстана  и  Киргизстана  "О международном автомобильном 
сообщении", Соглашение между правительствами "О пунктах пропуска через государственную границу". Также подписан 
протокол двусторонних переговоров между Казахстаном и Киргизстаном в рамках вступления Казахстана в ВТО и Протокол 
между правительствами "О признании прав собственности Казахстана на объекты недвижимого имущества, находящиеся 
на территории Кыргызстана".

Глава Казахстана подчеркнул, что это очень серьезные вопросы, в частности, "казахстанская сторона согласилась, 
и решает вопросы без разрешительного проезда автотранспорта. Автомобили с грузами Киргизстана будут проходить в том 
же  режиме,  т.е.  никаких  барьеров  не  будет".  Решен  также  вопрос,  по  словам  главы  государства,  о  создании  СП  по 
газопроводу  Бухара-Алматы,  который  проходит  через  Бишкек.  "Это  будет  совместное  предприятие  в  интересах  двух 
государств", - сказал Н. Назарбаев.

Также решен вопрос по железнодорожному транспорту. "Определенные потери казахстанских железнодорожников 
в год около 8 млн. долларов. Мы идем навстречу кыргызской стороне. 1 января устанавливается такой же режим, как у 
казахстанской железной дороги", - подчеркнул Назарбаев. При этом он выразил надежду, что возросший грузооборот со 
стороны Кыргызстана "в какой-то степени компенсирует потери казахстанской железной дороги". Он также сообщил, что 
Кыргызстан поддерживает Казахстан во вступлении в ВТО, кроме того, подписанным протоколом решен важный вопрос о 
признании за Казахстаном собственности на побережье Иссык-Куля. Кроме того, Президент Казахстана особо подчеркнул, 
что в рамках подписанного договора о союзнических отношениях определено задание двум правительствам - в течение 
первого  полугодия  проработать  вопрос  о  создании  совместного  предприятия  Нарын-Сырдарьинского  каскада 
водохранилищ, включая и казахстанскую собственность. "Дальше речь, может быть, пойдет о совместном строительстве 
ГРЭС и транспортировке кыргызской электроэнергии на территорию Казахстана и транзитом, через Казахстан", -  сказал 
президент РК. Помимо этого решена просьба Киргизии о поставке зерна и ГСМ.

Экономические взаимоотношения Россия и государств 
постсоветской Азии: проблемы и перспективы

Грозин А.В.
КАЗАХСТАН
Казахстан,  крупнейшая  страна  Центральной  Азии,  объективно  является  приоритетным  партнером  России  в 

Центральноазиатском регионе. Казахстан входит в десятку основных внешнеторговых партнеров России. Такое положение 
дел неудивительно. Гигантская протяженность казахстано-российской границы и улучшение экономической ситуации в двух 
странах автоматически привели к активизации отношений Москвы и Астаны, в том числе на уровне отдельных регионов 
государств-соседей, а также предприятий и различных отраслей экономики.

Можно констатировать,  что  РФ и  РК сейчас  больше обращены друг  к  другу,  чем,  например,  пять  лет  назад. 
Отношения Казахстана и России вообще наилучшие за последнее десятилетие. Большинство проблем - и по Экибастузу, и 
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по Байконуру, и по транзиту и тарифам на нефть, и по статусу Каспия - сняты к взаимному удовлетворению. Год Казахстана 
в России задал политическую рамку взаимоотношений двух государств на ближайшую перспективу. 

Руководство  Казахстана  постоянно  заявляет  о  приоритетности  развития  казахстано-российских  связей,  их 
взаимовыгодном и дружеском характере.  Косвенным подтверждением тому служат более 600 документов подписанных 
Казахстаном по линии СНГ, Договор о дружбе и сотрудничестве 1992 г., Договор о вечной дружбе и сотрудничестве 1998 
года и т. д.

Россия является крупнейшим торговым партнером Казахстана.  В 2002 году торговый оборот между странами 
составил, по разным оценкам, от 3.6 до более чем 4 млрд. долларов. Для сравнения: взаимный товарооборот Казахстана и 
США в 2002 г. составил порядка 940 млн. долларов, что на 180% больше по сравнению с 2001 годом. Второе место среди 
казахстанских экономических партнеров сейчас занимает Китай, третье - Бермуды.

По оценкам казахстанских экономистов, на РФ приходится 20% казахстанского экспорта и 50% импорта. 
В Москве открыто в текущем году открыто торгпредство РК, планируется создание казахстанского Дома торговли и 

инвестиций,  который  будет  объединять  казахстанских  экспортеров  -  предоставлять  маркетинговое  сопровождение, 
консалтинговые услуги и т.д.

В то же время, следует учитывать, что в целом, товарооборот между Россией и Казахстаном упал за последнее 
десятилетие до 35 % (двойное взимание НДС по отношению друг к другу:  по месту производства и месту назначения, 
несогласованность тарифной политики и пр.). В январе 1999 г. Казахстан фактически вышел из Таможенного Союза, приняв 
меры по  ограничению экспорта  российских  продовольственных  товаров  в  свою страну.  Именно  эта  мера  и  привела  к 
резкому спаду экономического сотрудничества. В настоящее время РФ и РК сняли большинство этих проблем. Так была 
достигнута  договоренность  об  отказе  от  двойного  налогообложения и объем товарооборота уже два года  повышается 
(предприниматель стал платить на 20 процентов меньше).

На приграничную торговлю приходится до 70% товарооборота между двумя государствами. Из 89 регионов России 
72 имеют экономические отношения с Казахстаном.

Весьма привлекательным для российского бизнеса остается нефтегазовый сектор Казахстана. 
По официальным данным, представленным казахстанским правительством в конце 2003 г., доказанные запасы 

страны,  без учета шельфа КМ, составляли 2,9 млрд. т.  нефти и газового конденсата и 1,8  трлн. м3 газа. По оценкам 
экспертов, разведанные запасы нефти в казахстанском секторе Каспия оцениваются в 1 млрд. т., и в текущем году объем 
добычи  нефти  в  Казахстане  составит  около  45-48  млн.  т.  Доразработка  иностранными  инвесторами  двух  уникальных 
месторождений -  Тенгиза  и Карачаганака  и освоение нового месторождения Кашаган позволят в  2-2,5  раза увеличить 
добычу  нефти  уже  в  2010  г.  Сейчас  на  казахстанском шельфе  РФ представлена  только  «Лукойл»ом,  нацеленным  на 
совместную  с  казахстанской  стороной  разработку  (на  условиях  СРП)  трансграничных  месторождений  Центральной, 
Хвалынское и Курмангазы. Также «Лукойл» имеет небольшую долю на Тенгизе и на Актюбинских нефтяных полях.

Между  Москвой  и  Астаной  достигнута  договоренность  о  капитальной  реконструкции  и  восстановлении 
газотранспортной  системы  "Средняя  Азия  -  Центр",  которая  даст  среднеазиатским  поставщикам  природного  газа  - 
Узбекистану и Туркменистану - прямой выход на рынки России, Украины, Беларуси и Евросоюза. С российской стороны над 
проектом будет работать «Газпром». Сейчас поставки среднеазиатского газа по этой системе идут в рамках российско-
казахстанского  СП  "КазРосГаз".  Серьезные  позиции  отвоевывает  на  казахстанском  рынке  российский  концерн 
«Стройтрансгаз», завершивший в текущем году строительство трубопровода Кенкияк - Атырау.

Однако, «приход» российского бизнеса в Казахстан нельзя назвать безболезненным и беспроблемным: так, по 
вине казахстанской стороны более двух лет был затруднен расчет по долгам перед РАО «ЕЭС России». В декабре 1999 г. 
российская  сторона  пошла  на  крайние  меры,  перекрыв  подачу  электроэнергии  в  г.  Уральск  и  Западно-Казахстанскую 
область (долг - 25 млн. долл.). До сих пор не закончен процесс формирования казахстано-российского СП «УралТЭК». В 
конце концов, России удалось получить в счет погашения долгов контрольный пакет акций Экибастузской ГРЭС-2. Только 
РАО «ЕЭС» Казахстан должен более 300 млн. долл. И это при том, что Россия ежегодно, вплоть до 1998 г. аннулировала 
казахстанские долги, периодически достигавшие суммы в 1 млрд. долл. и исправно платила за аренду космодрома байконур 
по 114 млн. долл. ежегодно (половина - поставками современного вооружения).

Руководители ряда крупнейших российских нефтяных компаний не раз официально обратились в правительство 
РФ с просьбой пересмотреть госрегулирование транзитных квот, называя льготы для Казахстана «незаконным». В цифрах, 
казахстанская квота всего за 3 годы выросла в несколько раз: в 1998 г. -3,5 млн. тонн, в 1999 г. -7,5 млн. тонн, в 2000-14 
млн.  тонн.  Как  известно,  транзитная  нефть  не  облагается  экспортными  пошлинами,  в  связи  с  чем  только  в  1999  г. 
российский бюджет недополучил не менее 160 млн. долл. В 2000 г. - от 220 до 280 млн. долл.

В  последнее  время  у  российских  компаний  проявился  интерес  к  казахстанскому  агросектору,  производству 
строительных материалов, машиностроению и переработке. В принципе российское присутствие в Казахстане традиционно 
широкое -  казахстанцы используют либо опыт, либо капитал, либо товар, либо интеллектуальные наработки северного 
соседа.

В  товарной  структуре  казахстанского  экспорта  в  РФ,  как  и  в  прежние  годы,  основная  доля  приходится  на 
минеральные продукты - 51%, продовольственные товары и сельскохозяйственное сырье (в основном зерно) составляют 
19%, третье место занимает продукция химической промышленности (в основном химсоединения металлов) - 18 %.

Казахстан имеет конкурентоспособный сектор только в области выработки первичных продуктов переработки и 
добычи  природных  ресурсов.  Другие  отрасли  экономики  страны  неконкурентоспособны,  в  особенности  это  касается 
сельского  хозяйства  и  легкой  промышленности.  Отсюда  очевидно,  что  за  страной  может  закрепиться  узкая  сырьевая 
специализация в мировой экономике, тем более что некоторые "партнеры" даже будут заинтересованы в этом.
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В  1990  году  сельское  хозяйство  занимало  34  %  в  ВВП,  но  за  годы  реформ  уровень  сельхозпроизводства 
сократился в 2,5 раза, и теперь его доля в ВВП составляет лишь 8,4 %. 

Промышленность Казахстана исторически носит преобладающе горнорудный характер. Минеральные продукты и 
металлы занимают 84 % экспорта и лишь 2 % - машины и приборы. Соответственно, в импорте доминирует последняя 
группа - 43 %. Естественно торговый баланс страны положительный и будет оставаться таковым на уровне 2-3 млрд. долл. 
при быстром росте как экспорта, так и импорта (в 2002 г.,  соответственно: 10,4 -  7,9 млрд. долл.).  Экспорт собственно 
нефти, по консервативным оценкам, вырастет с 39 до 84 млн. т. в 2010 году. То есть, если Россия сейчас производит 2,7 т. 
нефти на душу населения, то Казахстан примерно 3,3 и 2,5 т. на душу населения экспортирует. Прокачка такого объема 
ставит проблему развития трубопроводов. Его нелегко будет пропустить через существующие (то есть старые советские) 
трубы, что неизбежно приведет к расширению трубопроводных мощностей на российской территории. Южное направление 
пока  политически  осложнено,  но,  по-видимому,  нефтепровод  Баку-Джейхан  в  конце  концов  будет  построен  не  для 
азербайджанской, а преимущественно для казахской нефти, что снизит конкуренцию "за трубу" с российскими компаниями 
при экспорте нефти по территории России.

Ключевой задачей Казахстана, естественно, является уход от сырьевой основы хозяйства в пользу более высокой 
степени обработки продукции. До недавнего времени экономическая ситуация делала эту проблему малоактуальной, но 
рост и нефтяные доходы меняют ситуацию.

Россия и Казахстан, по всей видимости, единственные страны с положительными платежными балансами в СНГ, а 
значит экспортируют капитал.

В этой связи крайне важным становится вопрос о свободе перемещения капиталов между РФ и РК.
Приход российского капитала, очевидно, вызовет серьезный передел собственности в РК, и пока сложно оценить, 

готов ли к этому Назарбаев. В то же время, Россия сама может оказаться объектом инвестиций из стран СНГ, о чем заявил 
г-н  Назарбаев  на  Омском  форуме,  призвав  Россию  «пользоваться  казахскими  инвестициями».  «Казахстанские  банки 
накопили  средства,  которые  перегревают  экономику  Казахстана.  Кому,  как  не  близким  соседям,  воспользоваться  их 
инвестициями», - заявил президент РК.

Два казахских банка, по его словам, уже инвестировали в российскую экономику 200 млн. долл. Казахстанская 
экономика оказалась  в  состоянии перегрева  из-за притока  валюты,  вызванного высокими ценами на  нефть.  Казахские 
финансисты активно инвестируют в Киргизию, но там мало привлекательных объектов. В Узбекистан казахский капитал не 
допускается, а вот в России для казахских инвесторов есть еще довольно большое количество объектов капиталовложений. 
В Омске Назарбаев уже пообещал вложить 50 млн. долл. в Омскую область.

От того,  на каком уровне будет находится приграничное сотрудничество во многом будут зависеть отношения 
России и Казахстана в целом

Приграничные  регионы  двух  государств  объективно  нацелены  на  взаимное  сотрудничество.  Так  сложилось 
исторически.  25% экспорта  промышленной  продукции  Челябинской  области  и  до  60% Омской  области  приходится  на 
Казахстан.  Почти  весь  объем  сельского  производства  Кустанайской  и  Павлодарской  областей  ориентированы  на 
российский рынок, почти вся продукция рудника "Горный" отгружается в Магнитогорск. Этот список можно продолжить.

Но  в  то  же  время  именно  руководители регионов  говорят  о  недостаточной  интеграции,  называют  различные 
проблемы.

Между Россией и Казахстаном существует порочная практика: антидемпинговые отношения, тормозящие развитие 
экономики. При этом антидемпинговые процедуры охватывают примерно одинаковый стоимостный объем товаров. Отмена 
с обеих сторон не наносит по большому счету ущерба. 

Чтобы  избавиться  от  этой  практики,  надо  вскрыть  причины.  Одной  из  причин  является  несогласованность 
инвестиционной политики.

Имеет  место  вложение  средств  в  дублирующие  предприятия,  как,  например,  строительство 
газоперерабатывающего  завода  в  Казахстане,  вместо  развития  кооперации  с  оренбургским  и  астраханским 
перерабатывающими  комплексами.  Часто  это  объясняется  необходимостью  защиты  отечественного  производителя. 
Производится идентичный продукт, разворачивается конкуренция, а затем стороны апеллирую к государству прося защиты 
от  соседа.  Ясно,  что  продуктивнее  инвестировать  в  тот  сегмент  рынка,  который еще  не  занят  на  этом пространстве. 
Механизмов согласования инвестиционной политики сейчас нет и их необходимо создавать.

Несогласованность инвестиционных проектов характерна для всех членов Содружества.
То же можно сказать и о бюрократических барьерах. Избыточное лицензирование всего и вся в столице выглядит 

как большая проблема, лишающая прав и возможности инициативы на местах.
Отдельно  следует  сказать  о  том,  что  организация  экономического  сотрудничества  сталкивается  с  проблемой 

разного  уровня  развития  и  разного  уровня  освоенности  территорий  России  и  Казахстана.  Приграничные  территории 
Казахстана  -  более  бедные  являются  зонами  запустения  и  криминальной  активности.  Экологические,  геологические, 
транспортные  системы  совместного  использования  можно  поделить  только  при  наличии  единых  инфраструктурных 
проектов. Они могут концентрироваться в следующие крупные блоки:

- проекты общей геологоразведки полезных ископаемых на сопредельных приграничных территориях;
-  единая  политика  использования  транспортных  сетей,  обеспечивающих  связь  России  через  Казахстан  с 

Центральной Азией и связь Казахстана через Россию с Европой - формирование интермодального транспортного коридора;
-  транспортный  проект  по  совместному  использованию  транспортных  магистралей,  а  также  по  обеспечению 

безопасности  на  проходящем  через  оренбургскую  область  фрагменте  железнодорожной  магистрали,  начинающейся  и 
заканчивающейся на территории Республики Казахстан;
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-  образовательные проекты в  области  высшего  и  среднего  образования,  обеспечивающие подготовку  русской 
диаспоры в Казахстане и национальных специалистов РК;

-  совместные технолого-инновационные промышленные проекты,  обеспечивающие восстановление и развитие 
производственных комплексов.

Очевидно, первостепенное внимание необходимо уделить проектам в сфере транспорта и коммуникаций.
Товарооборот  между  Западной  Европой  и  Восточной  Азией  составляет  около  460  млрд.  долл.  в  год,  а 

Транссибирская магистраль, например, оборачивает всего около 4 миллиардов (менее 1 %).  Необходимо сделать пути, 
которые уже существуют, привлекательными для товаропроизводителей.

Уже  существует  глубоко  проработанный  проект  обновления  подвижного  состава  на  основе  предприятий 
Казахстана,  России,  других  республик.  Другой  проект  -  создание  объединения  перевозчиков.  Начинается  работа  над 
проектами в агропромышленном комплексе, в области зернового хозяйства, оптового рынка продовольствия.

Особое  место  в  российско-казахстанских  взаимоотношениях  занимает  проблема  границы.  Российско-
казахстанская государственная граница  -  самая протяженная в  мире и составляет  7509 км;  только на долю Западной 
Сибири  приходится  около  2700  км  этой  границы.  Вследствие  огромной  протяженности  и  сравнительно  недавнего 
появления, а следовательно, и недостаточной обустроенности, именно она создает питательную почву для усиления угроз 
национальной безопасности РФ.

КИРГИЗИЯ
Доля Республики в общем объеме внешнеторгового оборота РФ со странами СНГ в 1999 г. составила 0,9%, в том 

числе в экспорте - 0,8%, в импорте -1,1%. В то же время в торговле Киргизии доля России достигает 20%. Российский 
экспорт  в  основном  состоит  из  нефтепродуктов,  металлопроката,  машин  и  оборудования.  В  киргизских  поставках 
преобладают электротехнические изделия, табак, овощи и фрукты. В 1999 г.. товарооборот России с Киргизией составил 
179,4 млн. долларов и по сравнению с 1998 г.,  сократился на 32%, в том числе объем экспорта снизился до 84,6 млн. 
долларов (на 36%), импорт -до 94,8 млн. долларов США (на 28%). 

Основными причинами сокращения товарооборота являются хроническая неплатежеспособность хозяйствующих 
субъектов  Киргизии  (на  них  приходится  90%  поставок),  несовершенство  платежно-расчетных  отношений,  различия  в 
проводимых в РФ и КР реформах, в том числе в области налогообложения, внешнеторговой деятельности, финансово-
кредитной и бюджетной политики.

После  переговоров  президентов  двух  стран  в  Москве  (2000  г.)  и  принятия  Программы  экономического 
сотрудничества между Россией и Киргизией на 2000-2009 годы,  в 2001-2002 гг.  удалось преодолеть наблюдавшуюся в 
течение ряда лет тенденцию спада и к настоящему времени Москва и Бишкек добились существенного (на 49 %. за 10 
месяцев т.г.) роста товарооборота. 

Стороны  сумели  активизировать  деятельность  Межправительственной  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству, придать ей системный характер (ранее она собиралась от случая к случаю). Президенты двух стран дали 
поручения  по  проработке  и  реализации  проектов  сотрудничества  в  сферах  электроэнергетики,  водного  хозяйства, 
деятельности совместных финансово-промышленных групп, межзаводской кооперации, здравоохранения и медицины. 

До сих пор не решен вопрос об участии российских организаций в строительстве Камбаратинского каскада ГЭС на 
реке Нарын. Россия рассчитывает получить контрольный пакет акций ГЭС, но Бишкек пока рассчитывает, что сможет 

Как  и  во  взаимоотношениях  с  Казахстаном,  наиболее  активно  установлении  экономических  связей  с 
Киргизией.идет по линии участия регионов России. Данный тип экономического сотрудничества двух стран можно признать 
весьма  перспективным.  Крупнейшими  экспортерами  в  Киргизию  являются  Башкортостан,  Свердловская,  Омская, 
Новосибирская, Кемеровская, Московская области. Среди основных импортеров товаров из Киргизии - Санкт-Петербург, 
Москва,  Саратовская,  Курганская  и  Челябинская  области.  Субъектами  Российской  Федерации  заключено  около  30 
соглашений с киргизской стороной.

Особенно  активно  развиваются  экономические  контакты  между  Киргизией  и  Сибирским  ФО.  К  настоящему 
времени достигнута договоренность о  том,  что стороны в рамках своей  компетенции будут  содействовать развитию и 
активизации торгово-экономического сотрудничества, причем ориентироваться на прямые связи между хозяйствующими 
субъектами и организациями. 

Сибиряки  рассчитывают  на  увеличение  импорта  качественной  сельскохозяйственной  продукции  из 
среднеазиатской республики. Сегодня товарооборот Кыргызстана с Сибирским федеральным округом составляет 36,3 млн. 
долл..  Основными статьями  экспорта  республики  в  СФО являются  табак,  электротехнические  товары,  овощи,  фрукты, 
текстильные  изделия,  одежда.  Импорт  представлен  фармацевтической  продукцией,  изделиями  из  черных  металлов, 
лесоматериалами, нефтепродуктами, резиной, каучуком.

Приоритетными  направлениями  сотрудничества  РФ  и  КР  являются  развитие  лесного  и  агропромышленного 
комплекса, нефтехимической и химической отраслей промышленности, машиностроения, пищевой и перерабатывающей 
промышленности.  В  течение  последних  полутара  лет  участие  российского  бизнеса  в  промышленном  производстве 
Киргизстана и создание СП по переработке сельхозпродукции на территории республики заметно активизировалось.

Также в настоящее время утвержден пакет  экономических планов, получивший название "Российские проекты". В 
их  рамках  создан  киргизско-российский  комбинат  по  добыче  и  переработке  олова,  вольфрама.  Новосибирский 
оловокомбинат решил вложить средства в добычу руды в поселке Сары-Джаз на южном берегу озера Иссык-Куль, где 
запасы олова оцениваются в 160 тыс. тонн. Планируется открыть автобусный маршрут "Бишкек - Омск" и организовать 
воздушное сообщение Бишкека с Томском, Новосибирском и Красноярском. 

Пока  российский  бизнес  слабо  проявляет  себя  в  таких  перспективных  отраслях  киргизской  экономики  как 
разработка месторождений полезных ископаемых и развитие сотрудничества в области туризма. 
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В  последние  пол  года  в  Киргизии  активизировался  «Газпром»  намеревающийся,  в  рамках  программы 
модернизации  трубопроводной  системы  «Средняя  Азия  -  Центр»  закрепить  за  собой  контроль  за  трубопроводной 
инфраструктурой  республики.  Российский  газовый  монополист  обещал  инвестировать  средства  также  и  в  разведку 
углеводородного  сырья,  но  пока  никаких  реальных  шагов  в  этом  направлении  не  предпринимается  -  идет  процесс 
согласования ряда проектов.

Успешно развиваются военно-политические контакты. В первую очередь, это касается открытия авиабазы в Канте. 
Общепризнанной  мировой  практикой  является  расширение  экономических  контактов  после  появления  новых  военных 
объектов  (строительство  инфраструктуры,  появление  новых  сегментов  рынка  занятости  и  т.д.).  Налаживается 
сотрудничество  в  области  технического  переоборудования  и  модернизации  средств  охраны  госграницы  КР 
(соответствующее соглашение между Минатомом России и Минобороны Киргизии подписано 22 июня 2002 г.) 

РФ  подписала  Соглашение  об  урегулировании  задолженности  Киргизской  Республики  перед  Российской 
Федерацией по ранее предоставленным кредитам (еще одна реструктуризация госдолга Киргизии, призванная «облегчит её 
взаимодействие  с  международными  финансовыми  структурами»),  предусматривающее  частичное  погашение 
задолженности (общий объем - порядка 160 млн. долл.) за счет передачи России государственной доли ряда киргизских 
предприятий.

С осени текущего года начался процесс передачи интересных для российского бизнеса экономических объектов 
Киргизии российским собственникам. Так группе компаний "Вояджер" (Екатеринбург) в счет погашения задолженности КР 
перед РФ передан контрольный пакет акций (около 70 %) АО "Кадамжайский сурьмяной комбинат".

Очевидно, РФ вскоре получит также контроль над предприятиями ВПК КР, построенными еще во времена СССР и 
ориентированными только на общесоюзный рынок. Среди наиболее перспективных направлений сотрудничества в данной 
области  проекты  по  окончанию  строительства  и  запуска  завода  по  производству  кремниевых  пластин,  по  добыче  и 
переработке  олова  и  вольфрама,  по  освоению  золотоносных  рудников,  запуску  ртутного  комбината,  производство 
боеприпасов для стрелкового оружия и пр.

ТУРКМЕНИЯ
Основа российско-туркменского товарооборота и, шире, экономических взаимоотношений - газ.
В настоящее время на долю Туркменистана приходится 2,86 трлн. куб. м. голубого топлива, что составляет около 

2% разведанных мировых запасов. Потенциал туркменского шельфа Каспия в Ашхабаде оценивают, по последним данным, 
еще в 11 трлн. куб. м., газа и 5,2 млрд. т. нефти и газового конденсата, общие же оценки колеблются в пределах от 15,53 до 
23 трлн. куб. м. По утверждению туркменского руководства, республика сегодня способна добывать около 80 млрд. куб. м. 
газа в год, а к 2010 г. эта цифра может увеличиться до 120 млрд. куб. м.. Соответственно объем экспортных поставок к 2005 
г. должен составить 75 млрд. куб. м., а к 2010 г. - 100 млрд. куб. м. в год.

Возможности поставок туркменского природного газа за рубеж жестко лимитированы пропускной способностью 
экспортных трубопроводов, а они проходят по территории России.

Сразу после подписания российско-туркменских газовых договоренностей в апреле 2003 г. Алексей Миллер назвал 
документ «революционным прорывом в сотрудничестве великих газовых держав».

Возникает однако ряд вопросов.
Во-первых, туркменский газ - прямой конкурент российского. Нет ни одного места в мире, куда мы поставляем 

через трубу «Газпрома» туркменский газ и куда мы через ту же трубу не могли бы поставлять российский. Туркмения в 
обозримой перспективе не сможет построить газопровод в обход России.

Правда, у «Газпрома» дефицит газа и не хватает финансов на освоение новых месторождений и выполнение 
международных  обязательств.  Действительно,  капитализация российских  частных  нефтяных  компаний  составляет  1,45 
долл. за баррель нефтяного эквивалента. Для «Газпрома» этот показатель - 26 центов. Эти две цифры  характеризуют 
сравнительный уровень менеджмента в «Газпроме» и в -частных компаниях.

Дефицит  газа  могли  бы  восполнить  независимые  газовые  производители,  более  рачительно  относящиеся  к 
деньгам. Но они не имеют доступа на внешний рынок, а тарифы на транспортировку газа внутри России для них вдвое 
выше, чем для «Газпрома».

Вместо  того  чтобы  отдать  рынки  собственным  российским  компаниям,  «Газпром»  отдает  их  туркменскому 
конкуренту.

Внимательное  изучение  договора,  подписанного  в  апреле  между  «Газпромом»  и  Туркменией,  вызывает 
удивление. Согласно этому документу крупные поставки газа «Газпрому» начнутся только в 2007 году.

До этого же, в 2003-2006 гг.,  основной объем туркменского газа на Украину по договору с «Газпромом» будет 
поставлять фирма Еuгаl Тгаns Gаs. (уставной капитал - 12 тыс. долл., зарегистрирована 05.12.2002 в венгерском поселке 
Чабды). Еuгаl будет поставлять на Украину 36 млрд. кубов туркменского газа ежегодно и в качестве платы получит 13,7 
млрд. кубов газа. По подсчетам аналитиков из Неrmitage Сарital Маnаgеmеnt:, это принесет фирме от 320 до 946 млн. долл. 
дохода - в зависимости от того, где будет продан полученный в оплату газ.

Остановимся подробнее на вопросе ценообразования вокруг туркменского газа. Цены на рынке природного газа в 
США и Европе - $90-120 за одну тысячу кубических метров. Туркменский природный газ реализуется в течении 8 лет по 
цене $33-40, где - 50% оплаты бартером (с завышенной, как правило в 2-3 раза ценой товаров и услуг) с применением 
коэффициента  1,5  (потери  в  трубе  при  транспортировке).  При  раскладке  экспорта  газа  по  данной  схеме  получается 
следующая картина: при контрактной стоимости $32 за 1000 мЗ с применением коэффициента 1,5 реальная цена продукта 
снижается до $ 21,3 (32:1,5=21,3), с учетом бартера 50/50 валютная часть составляет лишь $10, 6. Завышением цены в 2-3 
раза на поставляемую встречную продукцию покупатель газа с большой прибылью возмещает оплаченную им валютную 
часть ( $10, 6 ).
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Чтобы выглядеть защитником экономических интересов страны, перед началом каждой такой сделки туркменский 
лидер любит публично поспорить, поторговаться. Одна сторона предложит цену по $33, Туркменбаши скажет - по $41. В 
принципе, обе цены для госказны Туркменистана не играют особой роли. По существующей смешанной схеме - клиринг 
бартерной  операции  -бюджет  Туркменистан  не  имеет  ничего.  Поэтому,  аналогично  будет  выглядеть  это  и  при  цене 
природного газа по $41, так расчет равен (41:1,5) =$27.3 :2 =$13,6 , и по другим завышенным ценам тоже. «Живая» валюта 
от газовых сделок аккумулируется на зарубежных счетах Туркменбаши и тратится на дворцы, фонтаны и, в последнее 
время, на вооружение.

Таким образом, газовый оператор становится владельцем баснословной сверхприбыли, которая и делится с узким 
кругом участников «газовой сделки века». Что при таком раскладе получит бюджет России - большой вопрос.

Во-вторых, есть сомнения в экономической целесообразности заключения с Туркменией газового контракта.
До 2003 г. Россия и Туркменистан не могли сойтись в цене. Газпромовские предложения , заключались в том, 

чтобы  газ  поставлялся  в  рамках  долгосрочных  контрактов  tаkе  ог  рау,  а  закупочная  цена  составлялась  исходя  из 
следующей формулы: цена на границе с Германией (около 93 долл.) минус затраты на транспорт, минус инвестиционная 
составляющая и минус норма прибыли «Газпрома». По словам начальника департамента маркетинга, переработки газа и 
жидких углеводородов компании Кирилла Селезнева «мы готовы купить туркменский газ по 20-22 долл. Но при этом отдаем 
себе отчет, что в следующем году объем будет небольшим, в районе 2-3 млрд. кубометров».

Сказано это было в конце 2002 года. Затем, однако, произошло некое чудо на апрельских переговорах в Москве: 
российский газовый монополист согласил до 2006 года закупать газ у Ашхабада по цене 44 доллара (!) за 1000 кубометров.  
При этом 22 доллара будут оплачиваться поставками российских товаров и технологий. И только с 2007 года Россия и 
Туркменистан  перейдут  к  оплате  поставок  газа  по  мировым  ценам  или  по  формуле  оплаты,  которая  используется  в 
контрактах с западными партнерами и привязана к «нефтепродуктовой корзине» (во всем цивилизованном мире цена газа 
зависит от цены нефти и, соответственно, нефтепродуктов, а также иных конкурентных энергоносителей).  При этом, за 
туркменский газ придется переплатить порядка миллиарда долларов только в ближайшие три года. 

Есть еще масса неясных моментов:
А).  Для  выполнения  всех  газовых  обязательств  (перед  Россией,  Украиной,  Ираном,  «Итерой»,  соседями  по 

региону) Туркменистан на рубеже 2007 года должен будет добывать не менее 120 млрд. кубометров. В настоящее время 
страна производит около 60 млрд. кубометров. То есть за 4 года Туркменбаши предстоит увеличить добычу газа вдвое, а 
заодно расширить собственную газотранспортную систему (требуется в общей сложности более 1 млрд. долларов).

Б).  Степень  изношенности  туркменской  трубопроводной  системы  составляет,  по  разным  оценкам,  72-87%, 
практически каждый месяц лопаются трубы и гремят взрывы.. И хотя работа по модернизации в настоящее время ведется, 
проблемы это не решает - в реконструкции нуждается вся система «Средняя Азия - Центр», построенная еще в 70-е годы 
ХХ века. Сейчас «Газпром» заявляет, что готов инвестировать в реконструкцию газопроводной системы «Средняя Азия - 
Центр» около 3 млрд. долл., но многие эксперты серьезно сомневаются в том, что этой суммы хватит хотя бы только на 
туркменский участок «трубы».

В). Иностранные инвесторы крайне неохотно инвестируют в Туркменистан. Так работающие на туркменском рынке 
западные компании инвестировали в 2002 году в разведку и добычу чуть более 170 млн. долларов. В один казахстанский 
Тенгиз, один «Шеврон» в прошлом году инвестировал вдвое больше.

Г).  Отношения  Туркмении  и  Узбекистана,  по  территории  которого  проходит  северный  маршрут  газопровода, 
далеки от дружеских (в конце 2002 г. две страны балансировали на грани открытого военного конфликта). А пропускная 
способность северного маршрута определяется в том числе на узбекских и казахских участках газопровода.

Определенный интерес у российского бизнеса вызывает туркменский шельф Каспийского моря. Несколько лет 
назад компаниями "ИТЕРА" "Зарубежнефть" и "Роснефть" было создано СП "ЗАРИТ". В последнее время «ЗАРИТ» объявил 
о  намерении  подписать  в  декабре  текущего  года  соглашение  о  разделе  продукции  с  правительством  Туркменистана. 
Ситуация осложняется неурегулированностью вопросов о юридическом статусе Каспия, а также постоянно меняющейся 
позицией Ашхабада по данному вопросу.

На  правах  монопольного  владельца  стратегически  важной  транспортной  системы  Россия  может  и  должна 
диктовать  выгодную  для  себя  ценовую  политику.  Туркменистан  представляет  собой  прямой  источник  пополнения 
российского бюджета. Имеется возможность не неся тяжелого бремени затрат на добычу, поддержание дорогостоящей 
отраслевой инфраструкуры и т.п., получать практически ту же прибыль, которая получается от экспорта собственного газа. 

Особенно эта ситуация становится выигрышной для России в связи с ситуацией вокруг Ирака.
Если западные нефтяные ТНК получат доступ к богатейшим иракским месторождениям на долгосрочной основе, 

то, им придется внести существенные изменения в свою инвестиционную стратегию на ближайшие несколько лет. Даже в 
случае быстрой победы США в Ираке, потребуется около 3 лет для того, чтобы помочь запустить иракскую нефтегазовую 
индустрию  на  полную  мощность.  Если  результатом  войны  будет  нанесение  серьезного  ущерба  этой  индустрии,  то 
потребует больше времени и денег для ее реконструкции. Но инвестиции в Ирак, даже очень крупные, в любом случае, 
окажутся более предпочтительными для инвесторов, чем неясные нефтегазовые перспективы Каспийского региона.

Не стоит забывать и о том, что в 2003 г. Туркменистан собирается проводить тендеры на разработку каспийских 
месторождений, которые, по планам правительства,  должны принести республики новые инвестиции.  Но вряд ли этим 
планам суждено сбыться в случае переориентации крупных западных корпораций на иракский рынок. Для таких опасений 
есть реальные основания, если учесть степень привлекательности ближневосточной нефти, которая по качеству, запасам и 
путям транспортировки не идет ни в какое сравнение с месторождениями Каспийского моря, которое к тому же до сих пор не 
могут поделить.

ТАДЖИКИСТАН
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Экономическое  сотрудничество  Таджикистана  и  России  можно  оценить,  как  самое  минимальное  из  пяти 
постсоветских азиатских государств. Российский бизнес не идет в Таджикистан.

РФ не смогла пока нарастить товарооборот с Таджикистаном, который составляет всего около 100 млн. долларов. 
Во время недавнего визита в Душанбе президента Владимира Путина отмечалось, что «цифра эта явно не соответствует 
уровню наших отношений в политической и военной сферах». 

Ни  один  серьезный  экономический  проект  пока  не  заработал,  что  серьезно  мешает  дальнейшему  развитию 
российско-таджикского диалога.

Только в  нынешнем году  США по  разным каналам окажут Таджикистану  безвозмездную помощь на  108 млн. 
долларов. Вашингтон выделил 2,4 млн. долл. на реконструкцию аэропорта в Душанбе. За каждый взлет и посадку Пентагон 
и  страны НАТО выплачивают  таджикским властям  от  3  до  5  тыс.  долл.  На  американские  деньги  уже  запланирована 
реконструкция  военного  аэродрома  под  Кулябом.  Вашингтон  начинает  в  центральной  части  таджикской  столицы 
строительство комплекса посольских сооружений на сумму 63 млн. долл.

По  данным  Министерства  экономики  Таджикистана,  товарооборот  между  этой  страной  и  Турцией  за  восемь 
месяцев  2003  года  составил  около  150  млн.  дол.  Основную  часть  товарооборота  составляла  продажа  таджикского 
алюминия, Душанбе же получал стройматериалы и продукты питания. Во время недавнего визита в Душанбе турецкий 
премьер Эрдоган заявил, что Турция и Таджикистан готовы увеличить товарооборот в 2004 году до 250 млн. дол.

Существенно уступает Россия в экономическом влиянии на Таджикистан и Ирану.
В то же время база для серьезного российско-таджикского экономического сотрудничества имеется.
Речь  прежде  всего  о  разработке  богатейших  месторождений  природных  ресурсов,  совместных  проектах  по 

развитию энергетики (Таджикистан,  по запасам гидроресурсов входит в первую пятерку государств мира).  Однако пока 
Москва лишь изучает возможность участия в завершении строительства Сангтуддинской ГЭС на р. Вахш. 

Интерес для РФ представляет и вопрос о реанимации ряда предприятий ВПК, построенных в Таджикистане в 
советские годы. В этой плоскости, кстати, ранее предполагалось решить и вопрос о реструктуризации таджикского долга. По 
схеме, отработанной в Армении и Киргизии, Россия могла бы получить акции некоторых местных предприятий, в частности 
высокорентабельного Таджикского алюминиевого завода (ТАЗ). Но вопрос пока "завис". 

Не проявили российские инвесторы особого интереса и к Канимансуру - крупнейшему в мире месторождению 
серебра. Вместо россиян туда пришли западные бизнесмены, не пожалевшие средств на проект.

При  этом,  возможности  еще  не  упущены:  на  прошлой  неделе  правительство  Таджикистана  утвердило 
Стратегический план приватизации средних и крупных предприятий и реструктуризации субъектов естественных монополий 
и особо крупных предприятий на 2003-2007 гг.  В перечень средних и крупных предприятий, подлежащих приватизации, 
входят 422 АО и 104 предприятий. Все они принадлежат различным министерствам и ведомствам Таджикистана. В план 
также включены 37 субъектов естественных монополий, имеющих стратегическое значение для экономики страны. Это, в 
частности, Таджикский алюминиевый завод, районные предприятия газового хозяйства, Душанбинская и Яванская ТЭЦ, 
Таджикская железная дорога, компания "Барки Точик", Государственная авиакомпания "Точикистон", акционерные общества 
"Сангтуда", "Таджиктелеком", "Телерадиоком", "Нафтрасон" и ряд других учреждений страны. По ним до конца 2005 года 
будут разработаны индивидуальные планы с возможностью их реструктуризации (передача в концессию, реорганизация) 
или же приватизации по индивидуальным проектам.

УЗБЕКИСТАН
В общем товарообороте  Узбекистана  доля России  составляет,  по  разным оценкам,  от  18  до  20%.  Всего  при 

участии российских инвесторов в Узбекистане создано более 400 предприятий, 36 из которых работают со 100-процентным 
российским капиталом. 

Из Узбекистана в  РФ экспортируется,  кроме хлопка-сырца,  природный газ,  хлопковое волокно,  медь,  изделия 
текстильной  и  легкой  промышленности,  сельхозпродукция.  В  Узбекистан  из  России  идет  черный  прокат,  алюминий, 
продукция авиапромышленных предприятий, а также вооружения, вертолеты и др. техника.

На всех официальных встречах В.Путина и и.Каримова постоянно говорится о том, что объемы сотрудничества 
"еще далеко не в полной мере отвечают возможностям двух стран и должны быть существенно увеличены", однако, из года 
в  год  экономическое  сотрудничество  двух  государств  ослабевает.  Из-за  плохих  урожаев  хлопка  и  общих  проблем  в 
узбекской экономике товарооборот с этой страной падает.

Наиболее благоприятным в экономических взаимоотношениях РФ и РУ стал 2000 г., когда впервые после 1990 г. 
товарооборот между Россией и Узбекистаном превысил миллиард долларов.

Характерная деталь: впервые Россия уступила Узбекистану, продав ему меньше, чем купив. Причем не за счет 
традиционных хлопка и плодоовощной продукции. Ташкент добился положительного сальдо торговли во многом благодаря 
поставкам автомобилей  "Нексия",  "Дамас",  "Тико",  кабеля,  другой  промышленной  продукции.  Это  говорит  о  том,  что  к 
Узбекистану  следует  относиться  как  к  равноправному  экономическому  партнеру,  прекратив  оказывать  режим 
максимального благоприятствования.

В 2000 г. в Узбекистан вернулся "Аэрофлот", начавший с весны 2001 г. регулярные рейсы по маршруту Ташкент-
Москва. 

Остаются,  однако,  и  застарелые  проблемы.  Например,  уже  более  3  лет  нет  никакого  прогресса  в  создании 
российско-узбекского самолета Ил-114 - все призывы Москвы создать Международную финансово-промышленную группу 
"Ильюшин"  вместе  с  воронежцами  и  москвичами  кладутся  под  сукно.  На  грани  полного  разрыва  договоренности  о 
совместном производстве в Ташкенте (из российских комплектующих) военно-транспортных Ил-76. Тем временем некогда 
ультрасовременный авиационный завод им. Чкалова в Ташкенте погряз в долгах, в его огромных цехах замирает жизнь, а 
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персонал разбегается. Заморожен и проект уникального радиотелескопа на высокогорном плато Суффа, начатый еще при 
СССР.

На  бумаге  осталась  идея  межгосударственной  финансово-промышленной  группы  "РосУзАгромаш"  (ремонт 
сельхозтехники в РУ и поставка хлопка в РФ). 

Хлопок  остается  главной  валютой  Узбекистана.  Хлопком  РУ  рассчитывается  с  РФ  за  запчасти,  которые  ее 
авиапром поставляет Ташкентскому авиапредприятию для производства военно-транспортных самолетов Ил-76.

В  то  же  время,  в  Узбекистане  в  текущем  году  собран  рекордно  низкий  за  последние  годы  урожай  хлопка, 
запланированных правительством 3,6 миллионов собрать не удалось. По предварительным данным собрано 2,8 млн. т. 
хлопка-сырца - почти на четыреста тысяч меньше прошлогодних показателей. Можно с уверенностью прогнозировать, что 
из-за рисковых погодных условий, износа ирригационных систем и засоления почв в ряде регионов страны, фактические 
объемы урожая хлопчатника,  из  года в  год  будут  снижаться.  С конца 60-х  годов  прошлого  века,  Узбекистан ежегодно 
собирал около 4 миллионов тонн хлопка-сырца. С начала 90-х, производство опустилось в среднем до 3,5 миллионов. В 
самый неблагоприятный 2000 год, из-за небывалой засухи, было собрано 3,03 миллиона, а в относительно урожайные 
1995, 1997 и 1999 годы - соответственно 3,93 млн., 3,64 млн. и 3,68 млн. тонн хлопка-сырца.

Эта ситуация осложнила и без того плачевное положение российских текстильщиков. В Иваново за последние две 
недели октября стоимость хлопка поднялась на 20% - примерно на 200 долларов за тонну. По словам экспертов, такого 
скачка цен не было уже пятьдесят лет.

После распада СССР Узбекистан сделал ставку на закупку американских хлопкоуборочных машин. Они оказались 
очень  дорогими  и  непрактичными  в  эксплуатации.  Сейчас  Узбекистан  объявил  о  намерении  закупать  российскую 
сельхозтехнику.  На полях  республики  работает более полумиллиона  единиц техники,  произведенной  во Владимирской 
области РФ. Раньше каждый шестой трактор с конвейера Владимирского тракторного завода отправлялся в Узбекистан, а 
пятая часть всех экскаваторов, работающих в Средней Азии, производилась в Коврове.

Достигнуть такого же уровня сотрудничества Узбекистану и российским регионам вряд ли удастся, но сейчас их 
руководители делают первые шаги в этом направлении. Так, в ходе недавнего визита делегации Владимирской области в 
Узбекистан  было  подписано  соглашение  о  сборке  владимирских  электродвигателей  в  одном  из  районов  страны.  В 
Узбекистане по-прежнему ждут владимирских тракторов, экскаваторов и электродвигателей, а владимирцы традиционно 
покупают у узбеков хлопок и пряжу. Однако за последние годы объем переработки узбекского хлопковолокна на российских 
предприятиях сократился в 3 раза. Это значит, что оборудование простаивает, а специалисты остаются без работы.

Сближение  государств  «упирается»  в  финансы.  В Узбекистане,  только  в  октябре  текущего  года  объявлено  о 
введении свободной конвертации, но барьеров остается еще очень много. Это связывает по рукам и ногам местные фирмы 
и  предприятия.  Опасаясь  утечки  капиталов,  официальный  Ташкент  не  дает  возможности  работать  в  Узбекистане 
российским банкам, хотя корейцы, турки, голландцы уже нашли здесь свое место.

Не  смотря  на  то,  что  соглашение  о  поощрении  и  взаимной  защите  инвестиций,  о  научно-техническом 
сотрудничестве  и  т.д.  были  подписаны еще  в  1997  г.,  нормативно-правовая  база  в  РУ  не  благоприятствует  ведению 
серьезного  бизнеса  -  слишком  много  административных,  фискальных,  таможенных  и  иных  барьеров.  Количество 
подписанных  документов  пока  не  перешло  в  качество.  Движение  хотя  и  идет  в  правильном  направлении,  но 
непозволительно медленно.

Ташкент  до  сих  пор  не  рассматривает  возможность  подключения  российского  бизнеса  к  крупному  проекту 
модернизации водного хозяйства республики, обладающей самым крупным в мире орошаемым полем (финансирование 
проекта взял на себя Всемирный банк). Но пока не решен вопрос кто будет в роли поставщика оборудования на насосные 
станции. Ташкент вновь демонстрирует желание привлечь исключительно западные фирмы.

КАЗАХСТАН
"Нормальный протекционизм"

15.12.2003. Время новостей
Денис Уваров, Ольга Томашевская

Страны СНГ защищаются от иностранных инвестиций
Правительство Казахстана решило заблаговременно подготовиться к возможному вступлению страны в ВТО. Хотя 

точный срок этого события пока не определен, рынок телекоммуникаций вот-вот ощутит на себе воплощенные идеи. В 
начале  декабря  Казахстан  официально  объявил  о  намерении  обезопасить  местный  телекоммуникационный  рынок  от 
засилья иностранных инвесторов. Согласно внесенным в законодательство о связи поправкам к 2004 году доля западного 
капитала в национальных телекоммуникационных компаниях не должна будет превышать 49% акций.

Закон вступит в силу в начале будущего года, после того как его одобрит парламент, в чем мало кто сомневается. 
"Экономика в Казахстане сейчас неплохая. У нас появились собственные инвесторы, и мы должны им помогать", - считает 
зампред госагентства по информации и связи Казахстана Дулат Оразалинов. По его мнению, принятые меры обеспечат в 
отрасли  соответствующую  безопасность  и  будут  способствовать  развитию  бизнеса,  предоставив  местным  инвесторам 
новые возможности. "Мы должны обеспечить нормальный протекционизм для своих инвесторов: когда страна вступит в 
ВТО,  откроются  границы,  и  наши  компании  могут  оказаться  неспособными  конкурировать  с  транснациональными 
операторами", - заявил г-н Оразалинов.

Между тем некоторым западным инвесторам принадлежат контрольные пакеты крупных компаний отрасли. Так, 
скандинавская TeliaSonera владеет через совместное с турецкой TurkCell предприятие FinTur 51% акций GSM Kazakhstan. И 
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вряд ли она так просто откажется от контроля. Впрочем, неизбежное недовольство иностранцев мало волнует казахские 
власти. "Конечно, мы опасаемся судебных разбирательств с ними. Но прежде чем ввести эти ограничения, мы готовились, 
продумывали возможные варианты. Мы уверены, что поступаем правильно. Сегодня мы просто обязаны таким вот образом 
защитить  свои  компании  и  выращивать  их,  а  когда  вырастим,  будем  наравне  разговаривать,  тогда  и  отменим  все 
ограничения", - прокомментировал ситуацию Оразалинов в интервью Reuters.

Вместе с тем в целом Казахстан движется в ВТО под лозунгом либерализации телекоммуникационного рынка. 
Завершение этого процесса намечено на конец 2005 - начало 2006 года, к этому сроку власти рассчитывают разрушить 
сложившуюся монополию на международную и междугородную связь. Сейчас этой привилегией обладает национальный 
оператор "Казахтелеком".

Решение «русского вопроса» в Казахстане: ликвидация «невменяемых»
20.12.2003. Эл. почта (Кокшетау, Казахстан)

Пресс-служба «Центра содействия демократии»
В Казахстане начато создание новой Русской общественной организации. Происходит это способом, к сожалению, 

ставшим традиционным для казахстанских властей:  делением людей на «вменяемых» и «невменяемых». При этом право 
оценки интеллектуального и психического здоровья  своих сограждан правящий режим оставляет за собой. 

Таким  же  административно-законодательным  способом  на  протяжении  последних   лет  создавались 
пропрезидентские партии и общественные объединения, а другие оппозиционные организации и движения  выдавливались 
из правового поля. Время от времени происходила фильтрация, после которой «не лояльные» партии и общественные 
объединения  выпадали  «в  осадок».Так  произошло  с  Республиканской  народной  партией  (РНПК)  и   движением 
Демократический выбор Казахстана (ДВК), и другими, менее известными, организациями. 

С национальными общественными объединениями поступили несколько иначе. Славян разделили на украинцев, 
русских  и  белорусов,  остальных  русскоговорящих  -  соответственно,  на  поляков,  корейцев,  немцев  и  др.  Посредством 
административного   «почкования»,  и  в  противовес  реально  действующим  на  тот  момент  организациям,  создали  ряд 
контролируемых властью «фольклорных групп»,  а затем их,  как  «полномочных» представителей наций и народностей, 
ввели в не легитимную Ассамблею народов Казахстана. 

Как  нам стало  известно,  явочным порядком,  без  каких-либо  консультаций  и  встреч  с  лидерами действующих 
русских организаций, руководителем «новой»  Русской организации назначается «сильная личность» - Сергей Терещенко, 
бывший  премьер-министр  начала  90-х.  К  нему  в  соратники  и  вожди  также  назначаются  несколько  «харизматиков»   с 
русскими фамилиями,  пока ещё остающихся в казахстанской элите.

«Съезд выбирает Президиум (лиц уровня пункта 4) и Председателя  Президиума - Терещенко С. А. Также в 
Президиум можно ввести руководителей русских организаций, учредивших Русское движение Казахстана. Может 
быть,  следует  рассмотреть  вопрос  выбора  сопредседателя  -  Митрополита  Мефодия.  Президиум  учреждает 
исполнительный  орган  -  Исполнительного  директора  и  его  заместителей.  Полагаем  что  нет  необходимости 
копировать структуру КПСС с её орг. отделами, отделами пропаганды и проч. Вся текущая работа будет поручена 
исполнительному директору и его заместителям.» 

Это цитата из неофициального документа, названного «Концепцией создания Русской общественной организации» 
и  переданного  нам людьми,  близкими  к  руководству  русских  организаций.  По  информации из  наших источников,  идёт 
усиленная  психологическая  обработка  отдельных авторитетов  в  среде  русского   движения  с  целью использования  их 
влияния для реализации «сценарной заготовки», заложенной в этой «концепции»

Дальше  в  этом  документе,  по  характеру  больше  напоминающем   «инструктивное  письмо»   разработанное 
профессиональными аппаратчиками, говорится : 

«4.  Форма  организации.  Конечно,  логично  было  бы  создать  русское  движение  как  объединение 
существующих   (вменяемых)   русских   организаций.  Естественно,  участвующие  организации  являются 
равноправными,  но  подчиняющиеся  единому  центру  управления  в  реализации   стратегии  движения.  Если  же 
таковых  (вменяемых)  не  найдётся  или  будет  мало,  то  следует  создать  новое  общественное  объединение  с 
участием  уже    означенных  лиц в качестве организаторов».

Надо заметить, что в этой концепции-«инструкции» есть ряд  дельных соображений и,  если бы инициаторы и 
авторы  пошли по пути цивилизованного диалога, то этот документ мог бы стать базой для серьёзного обсуждения всех 
заинтересованных сторон. Но, мягко говоря, явное  неуважение  к членам и руководителям действующих  в республике 
русских  и  славянских  организаций,  выраженное  в  стилистике  и  содержании  этой  «концепции»,  не  даёт  возможности 
выстраивать какие-либо отношения  с самозванными «русскими вождями». Так, во всяком случае,  считают в руководстве 
самого авторитетного в Республике движения «Лад». 

Основной  идеологический  тезис  этой  «концепции»  звучит  так:  «Русские  Казахстана  поддерживают  курс 
Президента на создание и развитие свободного демократического общества», но в ней нет  ни одного слова о статусе 
русского языка и реальном положении русских в Казахстане. Но поскольку русские « …как вторая по численности группа 
населения также являются государствообразующей нацией и участвуют в становлении и развитии республики», так 
позвольте нам, русским    казахстанцам, говорят ладовские активисты,  равноправно принимать участие в государственной, 
социально-экономической  и культурной жизни страны.  Мы живём и работаем в  Казахстан,  платим налоги  здесь  и,  как 
показали  прошедшие  выборы,  реально  пытаемся  работать  «на  создание  и  развитие  в  стране  свободного 
демократического общества».  
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Ясно,  что попытка  вписать русских в  систему авторитарной  демократии,  через  административное  исключение 
людей и целых организаций из  списка «живых»,  обречена на неуспех.  Также  понятна и мотивация тех,  кто хотел бы 
разыграть укрупнившуюся «русскую карту» в своих политических интересах. Тревожит другое - использование для создания 
искусственного,  псевдорусского   движения   авторитета  и  влияния  Русской  Православной  Церкви.  Обращает  на  себя 
внимание с какой уверенностью говорят об этом анонимные авторы «концепции»: «Возможно, традиции и устав РПЦ не 
позволяют напрямую учреждать общественные объединения, но в любом случае можно найти приемлемую форму 
или получить благословение патриарха на участие в этой организации». 

Интересно, каков статус инициаторов создания «нового» Русского движения и уровень их контактов в России, если 
разработчики «концепции» пишут в ней о поддержке Святейшего Патриарха Алексия и митрополита Мефодия, как о деле 
решённом?

Казахстан вступил на «туркменский» путь
22.12.2003 Время новостей

А.Дубнов
Информация в СМИ станет законной, если она от властей
Завтра  нижняя  палата  казахстанского  парламента  приступит  к  рассмотрению  нового  закон  о  СМИ, 

подготовленного  правительством без  учета  мнений  журналистских  организаций  страны.  Из  состава  рабочей группы по 
разработке  законопроекта  вышли  также  представители  общественных  организаций,  считающие,  что  законопроект 
противоречит международным обязательствам Казахстана.

Формулировки документа выглядят, по меньшей мере, странно и с юридической точки зрения непрофессионально. 
Как понять, к примеру, такое определение, как «злоупотребление свободой слова», на основании которого органу СМИ 
может быть отказано в «учетной регистрации»? Кто и по каким критериям будет определять «злоупотребление»?

Особое внимание в законопроекте уделяется термину «информация». Похоже, что целью авторов закона является 
ограничение  допуска  к  ней.  Вводится определение  «аккредитация»,  это  --  «допуск  к  информации».  Но  по  конституции 
Казахстана каждый имеет право свободно получать и распространять информацию «любым незапрещенным способом». 
Теперь  это  право  может  быть  ограничено  государственным  органом  или  ведомством,  выдающим  аккредитацию.  Те 
журналисты, которым в этом отказано, оказываются вне правового поля, в случае если они ее получают каким-либо иным 
способом.

Дальше  --  больше.  «Официальной  информацией»  признается  только  информация,  предоставляемая 
государственными органами, и за ее распространение СМИ ответственности не несут. За все остальное -- пресс-релизы и 
заявления  политических  партий,  общественных  организаций,  посольств,  международных  организаций  (ООН,  ОБСЕ), 
действующих  в  Казахстане  кампаний  и  совместных  предприятий,  а  также  за  перепечатку  сообщения  информагентств, 
статьи из зарубежной прессы или из Интернета -- журналист и его редакция могут быть привлечены к ответственности, 
вплоть до судебной. И ссылки на источник тут не помогут. Независимые аналитики в Казахстане не сомневаются, что эти 
меры имеют вполне конъюнктурное предназначение и призваны обеспечить легитимность уже существующим запретам на 
распространение  информации  о  «казахгейте»  --  судебном расследовании,  ведущемся  в  США  по  делу  о  коррупции,  в 
котором замешаны высшие руководители Казахстана, включая президента Назарбаева и членов его семьи.

Именно за публикации на эту тему были осуждены казахстанские журналисты Сергей Дуванов и Ермурат Бапи. Но 
поскольку  истинные  причины  их  судебного  преследования  не  являются  законными,  то  Дуванов  был  обвинен  в 
«изнасиловании несовершеннолетней», а главный редактор газеты «СолДат» Бапи -- в уклонении от уплаты налогов на 
астрономические суммы и лишен права заниматься журналистской деятельностью. Дело Дуванова вот уже год является 
основным  пунктом  обвинения  со  стороны  мирового  сообщества  в  адрес  властей  Казахстана  в  нарушении 
основополагающих принципов законности и прав человека. Представитель ОБСЕ по свободе СМИ Фреймут Дуве, уходя в 
отставку со своего поста из-за окончания срока полномочий, заявил 11 декабря: «Глубина цинизма некоторых правительств, 
являющихся членами данной организации (ОБСЕ. --  Ред.),  не перестает меня изумлять. Журналисты, осмеливающиеся 
критиковать эти правительства, запираются в тюрьму на долгие годы по подтасованным обвинениям. Вот только два имени, 
Сергей Дуванов, отбывающий наказание в Казахстане, и Руслан Шарипов, находящийся за решеткой в Узбекистане».

За  эту  цитату,  будь  она  напечатана  в  Казахстане  после  принятия  нового  закона  о  СМИ,  журналист  или  его 
редакция будут примерно наказаны. 

Казахстан + ВТО: брачный контракт и его последствия
22.12.2003. «Континент» (Казахстан)

Сергей Смирнов
Подавляющее  большинство  постсоветских  республик  мечтает  стать  полноправными  членами  ВТО.  Казахстан 

также в их числе. На одном из заседаний правительства премьер-министр республики Даниал Ахметов, говоря о тактике 
Кабмина на ближайщую перспективу,  подчеркнул,  что "важнейшей задачей предстоящего периода является скорейшее 
вступление Казахстана во Всемирную торговую организацию". Однако вступление в ВТО связано со сложными и имеющими 
политическую подоплеку  проблемами,  оказывающими  воздействие  на  национальную стратегию развития.  Но  нужно  ли 
торопиться с этим? О пагубности спринтерских темпов вступления говорит печальный опыт Киргизии

Присоединение  Казахстана  к  ВТО  требует  не  только  комплексного  анализа  экономических  возможностей 
вступления республики, на чем сделал акцент премьер-министр, но и анализа последствий этого шага. Однако в настоящее 
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время  в  Казахстане  отсутствует  соответствующая база  данных,  позволяющая дать  какие-либо  количественные оценки 
экономических последствий его членства в ВТО. Это объясняется, во-первых, наличием огромного количества нетарифных 
методов  регулирования,  практически  не  поддающихся  количественной  оценке,  а  во-вторых,  отсутствием  методик  и 
соответствующего инструментария для получения количественных оценок последствий этого вступления.

Положение усугубляется тем, что мировой рынок уже поделен, и республике необходимо искать незанятые ниши 
для  предлагаемых  товаров.  Поэтому  получить  обобщающие  и  взаимоувязанные  оценки  экономических  последствий 
вступления республики в ВТО, видимо, невозможно, и они ввиду ограниченности информационной базы могут носить лишь 
предположительный  характер.  Часть  экспертов,  оптимистично  оценивая  последствия  вступления  Казахстана  в  ВТО, 
полагает, что республика от этого только выиграет. Другие уверены в том, что оно повлечет массу проблем и негативных 
последствий. Попробуем оценить последствия вхождения в ВТО для некоторых отраслей отечественной экономики.

К барьеру ... тарифному
Предполагаемое снижение  тарифного  барьера  (с  12-13  до  7-8  проц.),  несмотря на  ожидаемый рост  объемов 

торговли,  приведет  к  сокращению  поступлений  в  бюджет  от  налогообложения  импорта.  Следует  отметить,  что  хотя 
уменьшение доли импортной пошлины в цене товара будет незначительным (около 5 проц.), по многим товарным позициям 
конкурентоспособность иностранных поставщиков возрастет. Это приведет либо к падению отечественного производства, 
либо  вызовет  стремление  снизить  собственные  цены  за  счет  уменьшения  прибыли  или  сокращения  издержек 
производства.  Сильным  фактором  будет  оставаться  динамика  реального  обменного  курса  тенге,  которая  может 
действовать в двух направлениях: способствовать отечественному производителю в случае обесценения национальной 
валюты или стимулировать зарубежных поставщиков, когда реальный обменный курс тенге будет расти.

С  другой  стороны,  при  вступлении  в  ВТО  снижение  тарифного  барьера  должно  происходить  на  паритетных 
началах,  что  создаст  дополнительные  возможности  для  отечественных  экспортеров.  Однако  структура  казахстанского 
экспорта такова,  что на основную часть вывозимых товаров (энергоносители,  сырье и т.  д.)  импортная пошлина  либо 
нулевая, либо крайне мала. Это означает, что вступление республики в ВТО не станет заметным фактором, облегчающим 
экспорт.  По  экспертным оценкам,  от  этого выиграет лишь около 10 проц.  казахстанского  товарного экспорта.  Поэтому 
представляется,  что  вступление  в  ВТО и  изменение  импортных пошлин  является особенно  значимым не  столько  для 
крупных отраслей, сколько для конкретных товарных групп и отдельных товаров. Таким образом, эффект будет зависеть от 
размеров  экспорта  и  импорта  по  отдельным товарным группам и  возможностей  местной  промышленности  обеспечить 
импортозамещение.  Крупной и сложной проблемой для Казахстана станет отмена жизненно необходимых трансфертов 
регионам  и  низких  тарифов  на  услуги  естественных  монополий,  поскольку  согласно  требованиям  ВТО  они  будут 
рассматриваться как субсидирование экспорта.

90 процентов экспорта - сырье
Анализ мировой экспортной структуры показывает, что в ней преобладают готовые товары (87 проц.), доля сырья 

составляет лишь 13 проц., резко растет экспорт услуг.
В Казахстане экспортно-импортная структура совершенно иная. В импорте - готовая продукция и услуги (причем 

импортные потоки в основном представлены продукцией народного потребления и, в меньшей степени, инвестиционными 
товарами).  В  экспорте  основную  долю  составляют  сырьевые  товары:  минеральные  продукты  -  57  проц.,  продукция 
металлургического  производства  -  25,  продовольственные  товары и  сырье  для  их  производства  -  7  проц.  Продукция 
высоких переделов (машины, оборудование, приборы и аппараты) составляет всего около 2 проц. экспорта. Таким образом, 
более 90 проц. производимой в Казахстане продукции вывозится за рубеж в виде сырья.

Из-за неразвитости перерабатывающих отраслей промышленности возможности для расширения номенклатуры 
экспортной продукции крайне незначительны. Вне СНГ основные объемы экспорта республики составляют нефть, газовый 
конденсат,  медь.  В  СНГ  экспортируется  нефть,  газовый  конденсат,  уголь,  пшеница,  оксид  алюминия  и  прокат  черных 
металлов. Основная доля импорта из стран вне СНГ приходится на машины и оборудование, трубы, легковые автомобили и 
медикаменты,  продукты  питания  и  предметы широкого  потребления.  Страны СНГ  являются  основными  поставщиками 
минеральных и нефтепродуктов, природного газа, химической и металлургической продукции, продовольственных товаров, 
машин и оборудования.

Сохранение  тенденции  опережающего  роста  импорта  по  сравнению  с  экспортом,  по  мнению  официальных 
источников, свидетельствует об интенсивном обновлении основных фондов. Однако рост инвестиционной составляющей 
импорта, согласно статистическим данным, обусловлен увеличением стоимостного объема импорта, а не изменением его 
структуры: основная доля инвестиций по-прежнему направляется в добывающие отрасли, что усугубляет сложившиеся в 
промышленности диспропорции.

Сегодня  практически  весь  сырьевой  сектор  Казахстана  и  продукция  низкого  передела  имеет  достаточно 
устойчивые рынки  сбыта  и без  ВТО.  Вступив в  эту организацию,  Казахстан станет еще более зависимым от  мировой 
конъюнктуры.  Значительная же часть несырьевого сектора едва начинает  подниматься на  косвенном государственном 
субсидировании  в  виде  различных  налоговых  и  тарифных  льгот  и  защитных  мер.  В  условиях  либерализации 
международной торговли отечественные товаропроизводители в большинстве своем не только не смогут конкурировать на 
внешнем рынке, но и потеряют позиции на внутреннем.

Нефтегазовый сектор вне конкуренции
Для  предприятий  нефтяной  и  газовой  индустрии  (главного  экспортного  сектора  казахстанской  экономики) 

вступление в ВТО особых проблем не создает. Во-первых, республике не стоит опасаться иностранной конкуренции на 
отечественном  рынке  энергоносителей.  Во-вторых,  вступление  в  ВТО  особенно  не  повлияет  на  развитие  экспорта 
энергоносителей из Казахстана, поскольку вряд ли даст новые возможности для его роста, а потенциала для дальнейшего 
сокращения ввозных пошлин на энергию у зарубежных стран уже нет: они и так минимальные или нулевые. В то же время 
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вступление  в  ВТО  даст  Казахстану  возможность  поставить  вопрос  о  несоответствии  требований  Европейской 
энергетической хартии (ограничение уровня поставок из одного источника в 25 проц. от национального рынка) правилам 
международной конкуренции, установленным в документах и соглашениях ВТО. Однако реально это может коснуться лишь 
казахстанского экспорта ядерного топлива, который, например, страны ЕС ограничивают нетарифными мерами.

Металлургия: черная и цветная
Продукция  черной  металлургии  в  наибольшей  мере  подвержена  торговым  ограничениям  со  стороны  стран-

импортеров,  поэтому можно рассчитывать на то,  что вступление в ВТО поможет сократить масштаб этих ограничений. 
Вместе с  тем в  результате вступления в  ВТО,  по-видимому,  произойдет вытеснение  с внутреннего  рынка ряда видов 
отечественных товаров. Однако конкурентоспособность отечественной металлургии, как на внешнем, так и на внутреннем 
рынке будет зависеть, прежде всего, не от ВТО, а от цен на товары и услуги естественных монополий.

Вступление в ВТО приведет к снижению уровня тарифной защиты казахстанского рынка, но металлургию все 
равно будут  подвергать антидемпинговым мерам (основная масса антидемпинговых разбирательств происходит между 
самими членами ВТО и членство в этой организации не гарантирует прекращение антидемпинга ни для какой страны). Хотя, 
пользуясь статусом страны с рыночной экономикой и механизмом ВТО по урегулированию торговых споров, казахстанские 
экспортеры могут  добиваться  прекращения  ряда  дискриминационных  действий  со  стороны зарубежных  стран.  Однако 
следует иметь в виду, что потери казахстанских экспортеров от антидемпинговых расследований (в частности, по экспорту 
урана, антидемпинговым санкциям США по казахстанской горячекатаной стали), по сравнению с общим объемом экспорта, 
не так велики, чтобы стать одним из приоритетов государственной политики. В этом отношении стране значительно проще 
и выгоднее сократить (например, вдвое) невозвращение экспортной выручки.

Алюминиевая  промышленность  Казахстана  также  находится  в  сильной  зависимости  от  конъюнктуры 
международного рынка,  поскольку практически все, что производится, идет на экспорт.  Эксперты отрасли считают, что 
вступление в ВТО не нанесет ей заметного ущерба, хотя, как и в случае с черной металлургией, следует ожидать роста 
активности зарубежных поставщиков на отечественном рынке продукции высоких переделов. В то же время членство в ВТО 
вряд  ли  окажет  положительное  воздействие  на  экспортную  активность  казахстанских  поставщиков  глинозема.  После 
международного Соглашения 1996 года мировой рынок алюминия остается достаточно стабильным и предсказуемым.

В целом вступление в ВТО может создать сложности для роста инвестиций в развитие производства черной и 
цветной  металлургии  и,  скорее  всего,  не  позволит  увеличить  загрузку  имеющихся  производственных  мощностей. 
Необходим  поворот  сырья  на  внутренний  рынок.  В  частности,  поставки  даже  5  проц.  медной  продукции  "Казахмыса" 
позволили бы организовать в стране производство конкурентоспособного не только на внутреннем рынке кабеля. Но для 
этого ВТО не нужно.

Химии - жизнь или...
Неоднозначным  будет  влияние  вступления  страны  в  ВТО  на  отечественную  химическую  промышленность. 

Специфика отрасли заключается в том, что по некоторым видам товарной номенклатуры в стране имеются достаточные 
производственные мощности, и дальнейшее снижение импортных тарифов предопределит рост импортной зависимости и, 
соответственно,  сокращение  объемов  отечественного  производства  химических  товаров,  включая  пластмассы, 
автомобильные покрышки, лакокрасочные материалы, моющие и чистящие средства, полиэтилен, полипропилен и др.

При этом надо учитывать, что низкая норма прибыли в отрасли делает ее чувствительной даже к незначительному 
изменению импортных тарифов и при сохранении заявленных ставок связывания можно ожидать обострения конкуренции 
по малотоннажным продуктам, лакам, краскам, отделочным материалам, что ставит перед отраслью серьезные проблемы, 
в том числе ввиду сохраняющейся недогрузки многих предприятий.

Обойдемся без обработки?
Несомненно,  вступление Казахстана в  ВТО в первую очередь негативно отразится на неконкурентоспособных 

предприятиях  обрабатывающего  сектора  экономики,  развитие  которого  у  нас  связывается  с  предприятиями  малого  и 
среднего бизнеса,  к  сожалению,  в большинстве не имеющими возможности внедрения высоких технологий.  Как можно 
провести  техническое  переоснащение,  к  примеру,  легкой  промышленности,  если  в  отрасль  идет  лишь  2  процента 
инвестиций в год? Как могут конкурировать отечественные предприятия, если за рубежом налоговая ставка составляет 30 
проц. от совокупного дохода, а у нас - 53 процента?

Членство в ВТО приведет к тому, что и на внутреннем рынке мелкие товаропроизводители будут конкурировать с 
продукцией  ТНК по  международным стандартам.  Очевидно,  что  в  таких  условиях  малый  и  средний  бизнес  просто  не 
выживет и повлечет за собой гибель некоторых отраслей обрабатывающей промышленности, рост безработицы и падение 
уровня жизни.

Из-за неразвитости перерабатывающих отраслей промышленности возможности для расширения номенклатуры 
экспортной продукции крайне незначительны. Наблюдается снижение доли инвестиций в эту отрасль: в 2001 году - 11 
проц.,  в  2002-м  -  8  проц.  Существуют  обоснованные  опасения,  что  для  казахстанских  обрабатывающих  предприятий 
стратегические  выгоды  от  вступления  Казахстана  в  ВТО  будут  перевешены  (помимо  чисто  экономических)  целым 
комплексом отрицательных последствий.  В частности,  неготовностью (из-за отсутствия надлежащего опыта и нехватки 
подготовленных  кадров)  государственных  и  частных  структур  к  проведению  различных  защитных  мероприятий, 
разрешенных правилами ВТО.

По мнению экспертов, окончательное исчезновение некоторых отраслей перерабатывающей промышленности в 
Казахстане  могут  остановить  только  меры  государственной  поддержки,  включая  гарантии  отечественным  лизинговым 
компаниям (поскольку уровень развития лизинга или аренды в республике значительно уступает зарубежным компаниям) и 
рост импортных пошлин на соответствующие зарубежные образцы. Такой подход (несомненно, мешающий вступлению 
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страны в ВТО) необходимо сохранить хотя бы в предстоящие 4-5 лет, чтобы придать необратимый характер процессам 
реструктуризации и модернизации. Иначе поток импорта сметет только становящееся производство.

Следует  отметить,  что  вступление  Казахстана  в  ВТО потребует  открытия  в  полном объеме экономических  и 
торговых  границ  для  беспрепятственного  продвижения  китайских  товаров.  Торговые  отношения  Казахстана  и  Китая 
приобретут  новый  характер,  а  отечественным  товарам  придется  столкнуться  с  еще  большей  конкуренцией.  Китай 
(контролирующий  1/8  мирового  производства  одежды  и  обуви),  получив  свободный  доступ  на  казахстанский  рынок, 
поставит  под  сомнение  перспективу  подъема  отечественной  легкой  промышленности.  Более  того,  при  ее  нынешнем 
состоянии, когда 70 процентов оборудования изношено, а местное сырье уходит за рубеж (в республике перерабатывается 
не более 3 проц. от производимого объема хлопка, шерсти, кожи) эта отрасль скорее всего будет практически уничтожена.

Отечественные тракторы увидим лишь в музее
В последние годы развитие сельскохозяйственного машиностроения испытывает растущее давление со стороны 

зарубежных  производителей,  которые  завоевывают  отечественный  рынок,  в  том  числе  и  поставками  бывшей  в 
употреблении  техники,  предлагая  весьма  льготные  условия  продаж.  В  2000  году  казахстанский  рынок  продукции 
сельскохозяйственного  машиностроения  оценивался  в  110  млн.  долларов,  из  которых  93  млн.  пришлось  на  импорт. 
Ведущими поставщиками были Россия (30 проц.), США (22), Германия (12), Белоруссия (10 проц.).

Отечественные  производители  сельскохозяйственной  техники  пока  пользуются  определенной  поддержкой  со 
стороны государства в виде правительственной программы лизинга машин для сельского хозяйства. Вступление в ВТО 
повлечет за собой либерализацию в данной сфере, включая обязательное проведение тендеров при реализации тех или 
иных государственных программ.  К примеру, в СНГ только один Минский тракторный завод сохранил объемы выпуска, 
Павлодарский завод (аналог Волгоградского тракторного завода - ВгТЗ) за 9 месяцев прошлого года произвел всего 120 
тракторов  (ВгТЗ  -  3300  шт.).  Это  при  том,  что  требуется  замена  85  проц.  всего  парка  сельхозтехники.  О  какой 
конкурентоспособности может идти речь?

Информационные технологии
Современное  состояние  ИТ  в  Казахстане  весьма  противоречиво.  С  одной  стороны,  наблюдается  высокая 

активность,  число  информационных  компаний  растет,  создана  высокоразвитая  инфраструктура  сбыта  и  технического 
обслуживания, сохраняется высокий объем продаж. С другой - комплектующие для сборки компьютеров и компьютерных 
сетей, периферийные устройства и базовые программные продукты ввозятся из-за рубежа. Отечественные разработка и 
производство  вычислительной  техники  и  программного  обеспечения  не  выдерживают  мировой  конкуренции,  экспорт 
практически отсутствует.

Сотни  мелких  и  десятки  крупных  предприятий  по  сбору  компьютеров,  разработке  прикладных  программ, 
интеграции  компьютерных  систем  развиваются  очень  активно,  используя  импортное  оборудование  и  комплектующие. 
Снижение пошлин на эту продукцию, несомненно, явится позитивным фактором развития данного сектора ИТ.

(Окончание следует)

ТУРКМЕНИСТАН
Новогодний подарок от Туркменбаши

18.12.2003. Независимая газета
Елена Байкова

У российских нефтегазовых компаний появились новые перспективы в Туркмении
В будущем году российские компании могут быть допущены к разработке нефтяных месторождений в туркменском 

секторе Каспия. Сейчас соглашение о разделе продукции (СРП), регламентирующее разведку и разработку этих участков, 
согласовывается с туркменской стороной.

Но  еще  в  прошлом  году  специально  для  разработки  туркменских  месторождений  на  Каспии  было  создано 
совместное предприятие - АО "Зарит". Его учредителями выступили компании "Роснефть"(37% акций ), "Зарубежнефть" 
(26%) и дочернее предприятие компании "ИТЕРА" "Газхиминвест" (37%). Планируется, что "Зарит" займется разведкой и 
разработкой четырех блоков шельфа на юго-востоке Каспия, расположенных у границы с Ираном. Помимо этого, по словам 
руководителя  "ИТЕРЫ"  Игоря  Макарова,  компания  намерена  также  построить  в  Туркмении  "газоперерабатывающий 
комплекс мощностью 10 миллиардов кубометров в год".

Переговоры между Туркменией и АО "Зарит" ведутся уже два года. Все это время стороны пытаются согласовать 
условия  подписания  СРП,  программу  разведочных  работ,  затраты  на  их  проведение,  а  также  условия  вхождения  в 
консорциум других участников.

Подписание  окончательного  варианта  СРП,  по  словам  руководителя  компании  "ИТЕРА"  Игоря  Макарова, 
планировалось  на  12  декабря.  Но,  как  сообщил  "НГ"  представитель  пресс-службы  компании  "Роснефть"  Дмитрий 
Пантелеев, итоговый документ еще даже не готов. "Пока стороны не определяли сроки подписания данного соглашения, - 
сказал  Пантелеев.  -  Идут  переговоры.  Необходимо  обсудить  очень  много  вопросов,  в  том  числе  и  политических.  В 
настоящее время готовятся СРП и технико-экономическое обоснование инвестиций". Сославшись на конфиденциальность, 
Пантелеев не раскрыл подробностей соглашения. Говоря о возможностях привлечения к участию в проекте Туркмении и 
Ирана, представитель "Роснефти" отметил только, что эта тема является "предметом обсуждения".

Предварительная  оценка  приглянувшихся  российским  компаниям  туркменских  месторождений  может  быть 
произведена примерно к концу 2004 года. Но специалисты прогнозируют, что объемы добычи нефти на этих участках могут 
составить  более  15  млн.  тонн  в  год.  Природного  газа  может  добываться  порядка  10  млрд.  кубометров.  Правда, 
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представитель "Роснефти" Дмитрий Пантелеев отметил "НГ", что реальные объемы ресурсов будут определены только 
после проведения геологоразведочных работ. Однако специалисты не сомневаются, что по большому счету речь идет все-
таки о добыче нефти.

Напомним,  что  именно  на  туркменской  части  шельфа  Каспия  расположены  самые  богатые  месторождения 
углеводородных ресурсов.  Его запасы составляют,  по оценке специалистов,  около 16,5  млрд.  тонн условного топлива. 
Разведанные запасы составляют около 200 млн. тонн нефти и 70 млрд. кубометров газа. В период с 2003 по 2020 год 
Туркмения  намерена  привлечь  25,6  млрд.  долл.  иностранных  инвестиций  для  освоения  нефтяных  и  газовых 
месторождений.  В  настоящее  время  разведку  и  добычу  на  условиях  раздела  продукции  при  разработке  морских 
месторождений Туркмении ведут англо-арабская компания Dragon Oil, малайзийская Petronas и датская Maersk Oil.

Одномандатная напасть Туркменбашизм не прошел в Госдуму РФ
21.12.2003. Гундогар

Арслан Мамедов
19 декабря 2003 года председатель Центральной избирательной комиссии России Александр Вешняков подписал 

постановление об итогах прошедших 7 декабря в России парламентских выборов. Выборы депутатов Государственной 
думы Федерального собрания РФ 4-го созыва,  таким образом,  по закону считаются состоявшимися,  и результаты их - 
окончательными.

Состоялись  выборы  и  в  двух  одномандатных  округах,  участие  в  которых  принимали  граждане  Российской 
Федерации, проживающие в Туркменистане.

Депутатом Госдумы РФ от 201-го Университетского одномандатного избирательного округа г. Москвы, к которому 
относятся избирательные участки в Ашхабаде и Красноводске, стал представитель Российской демократической партии 
"Яблоко", бывший министр финансов России Михаил Задорнов. С тех пор, как отношения между Россией и Туркменистаном 
обострились из-за проведения ниязовским правительством политики волюнтаризма в отношении русскоязычного населения 
Туркменистана, партия "Яблоко" была одним из наиболее последовательных критиков варварского режима Туркменбаши. 
Нынешние выборы "Яблоко" проиграло, но Михаил Задорнов - депутат с 8-летним стажем - продолжит работу в Госдуме. В 
своем обращении к избирателям Михаил Задорнов заявил, что одним из  основных принципов его депутатской работы 
является "живой контакт с людьми". 28.880 российских избирателей, не считая детей, ждут Михаила Задорнова в Ашхабаде 
и Красноводске, чтобы поделиться с ним своими проблемами. Задорнов - не Шандыбин. Очаровать его бесплатной солью, 
дешевыми джинсами и идиотскими стихами Ниязову вряд ли удастся.

Еще  менее  приятным  сюрпризом  для  Ниязова  стало  избрание  депутатом  Госдумы  РФ  по  Подольскому 
одномандатному избирательному округу № 113 Московской области, включающий избирательные участки в Мары, Чарджоу 
и Ташаузе, бывшего министра внешнеэкономических связей России Сергея Глазьева. Ближайший соратник Глазьева по 
блоку "Родина" депутат Дмитрий Рогозин, напомню, был предан официальным Ашхабадом анафеме за резкую критику 
диктатуры Туркменбаши. Именно активная деятельность Рогозина на посту председателя Комитета по международным 
делам привела к тому, что Госдума в прошедшем году приняла Заявление по Туркменистану и рекомендации президенту и 
правительству РФ, не сулящие Ниязову ничего хорошего. В новую Думу Рогозин пришел не один, а с фракцией из 50 
депутатов,  лидер  которой  -  Сергей  Глазьев,  к  тому  же,  теперь  напрямую  отвечает  перед  своими  избирателями  в 
Туркменистане за выполнение предвыборных обещаний "Родины", вряд ли укладывающихся в планы Туркменбаши. Весьма 
интересно, в этой связи, сумеет ли Глазьев хотя бы встретиться с россиянами из Мары, Чарджоу и Ташауза. Не думаю, что 
Ниязов придет от таких встреч в восторг.

Горечь от грядущей необходимости выдачи Михаилу Задорнову и Сергею Глазьеву въездных виз усугубляется у 
Ниязова избирательным фиаско прикормленных его режимом депутатов предыдущего созыва.

"Вне игры" остались ниязовские заступники-коммунисты: Василий Шандыбин, Иван Никитчук и Юрий Никифоренко 
- посетившие Ашхабад в октябре прошлого года. Эти продажные неудачники уже освободили кабинеты на Охотном ряду и 
сохранят на память о своей "парламентской" деятельности туркменские коврики, золотые медали с профилем Туркменбаши 
и "Рухнаму", которую они смогут теперь более внимательно изучать на досуге.

Лишился депутатского статуса и теперь уже бывший заместитель председателя Комитета по делам СНГ и связям 
с соотечественниками "единоросс" Сергей Апатенко. Упрямство, с которым Апатенко отрицал наличие "русской" проблемы 
в Туркменистане и воздавал хвалу мудрой национальной политике Ниязова, больше Ниязову не пригодится - выступать в 
Думе Апатенко больше не придется, деньги потрачены впустую.

Попытался "пролезть"  в  новую Госдуму и "штатный"  ниязовский  кадр  -  директор Автономной  некоммерческой 
организации "Институт прав человека", бывший сотрудник МИД Туркменистана Камилжан Каландаров. После того, как в 
середине  90-х  годов  рухнули  его  беспочвенные  надежды  на  получение  должности  посла  Туркменистана  в  Париже, 
Каландаров решил продолжить политическую карьеру в России. В 1997 году он устроился на работу в аппарат министра РФ 
по сотрудничеству со странами СНГ, уроженца Красноводска Амангельды Тулеева, где исполнял лакейские обязанности, 
обслуживая министерских гостей. Когда Борис Ельцин назначил А. Тулеева главой администрации Кемеровской области, 
Каландаров  не  последовал  за  своим хозяином  в  Кузбасс  и  окунулся  в  "правозащитную деятельность".  Кандидатом  в 
Госдуму РФ 4-го созыва Камилжана Каладнарова выдвинул избирательный блок "Партия Возрождения России - Российская 
Партия Жизни". Выборы Каландаров, разумеется, оглушительно проиграл.

Единственным  оплотом  туркменбашизма  в  Госдуме  РФ,  таким  образом,  остался  лишь  ЛДПРовец  Алексей 
Митрофанов,  которому,  наверняка,  придется  нелегко.  С  одной  стороны,  партийный  вождь  Митрофанова  Владимир 
Жириновский не жалует Туркменбаши (и даже несколько раз митинговал по этому поводу),  с другой - всегда есть риск 
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получить подзатыльник от старшей сестры, которая в ранге замминистра иностранных дел курирует именно отношения с 
соотечественниками за рубежом.

В целом, итоги выборов в Госдуму Федерального собрания Российской Федерации 4-го созыва для Сапармурата 
Ниязова можно признать угрожающими. Она оказалась сформирована четырьмя избирательными объединениями, которые 
не скрывают своего негативного отношения к происходящим в Туркменистане реакционным процессам, особенно в связи с 
издевательствами над русскоязычным населением. Будет ли новая Дума последовательна в своей борьбе за гражданские 
права  соотечественников  -  станет  ясно  в  ближайшем  будущем.  Скорее  всего,  Ниязову  все  же  придется  уступить 
цивилизованности и законности. А это значит только одно - у самого Ниязова будущего нет.

Недоносительство как форма государственной измены в Туркменистане
25.12.2003. Немецкая волна

Людвиг Гибельгаус, Батыр Мухамедов
"Происходящее в Туркменистане называется правовой беспредел"
После принятия в Туркменистане в феврале 2003 года постановления "Об объявлении изменой Родине отдельных 

неправовых действий, а также о мерах наказания изменников Родины" туркменские спецслужбы, по мнению независимых 
наблюдателей  и  международных  организаций,  установили  тотальную  слежку  за  всеми  подозрительными  лицами.  В 
категорию неблагонадежных автоматически попадают люди, имеющие двойное гражданство Туркменистана и Российской 
Федерации  и  очень  часто  именно  они  становятся  жертвами  репрессий.  Характерным  в  этом  смысле  является  дело 
Акмухаммеда  Байханова,  арестованного  сотрудниками  МНБ  Туркменистана  18  июня  2003  года.  В  сентябре  он  был 
приговорен к  5  годам лишения свободы по одному из  пунктов  статьи 210  "за  измену  родине  в  форме недонесения о 
высказывании  третьим  лицом  сомнений  в  правильности  политики  Великого  Туркменбаши".  Передаем  слово  нашему 
корреспонденту Батыру Мухамедову:

Как впоследствии выяснилось,  причиной  ареста и последующего  осуждения Акмухаммеда Байханова явилась 
встреча  последнего  с  лидером  туркменской  оппозиции  Авды  Кулиевым,  состоявшаяся  в  России  год  назад.  Ранее  по 
схожему обвинению уже был осужден активист экологического движения республики Фарид Тухбатуллин. Это было первое 
уголовное  дело,  когда  власти,  сбросив  привычные  штампы  фальсифицированных  обвинений  оппозиции  в  мнимых 
нарушениях уголовного законодательства, выражающихся в подбрасывании наркотиков или боеприпасов, использовали 
для расправы над инакомыслящим именно политическую статью.

Корреспондент "Немецкой Волны" встретился в Москве с сыном Акмухаммеда Байханова Арсланом:
И я, и мои родители граждане Российской Федерации. В Туркмении нам создали невыносимые условия для любой 

сферы деятельности,  будь  то  учеба,  работа,  просто  нормальное  существование.  Некоторые  члены моей  семьи  были 
вынуждены покинуть Туркменистан, а те, кто остался подвергаются репрессиям и преследованиям. 29 ноября в Ашхабаде 
был избит младший брат моего отца Назар Байханов. Произошло это на следующий день после того, как он передал за 
пределы  страны  информацию  о  преследовании  его  старшего  брата  властями  Туркменистана.  Характер  телесных 
повреждений таков, что Назар Байханов неделю после этого не мог разговаривать и до сих пор в состоянии принимать 
только полужидкое питание. В настоящий момент его состояние тяжелое.

Как российские юристы, у которых вы консультировались, относятся к обвинениям против Вашего отца?
Сама постановка обвинения чудовищна. Человека судят даже не за то, что он способен мыслить и сомневаться, а 

за  то,  что  он  не  донес,  что  кто-то  выражал  сомнение  в  правильности  политики  Сапармурата  Ниязова.  В  России  это 
называется  четким  и  коротким  понятием  -  правовой  беспредел.  На  суде  кроме  трех  судей,  прокурора  и  работников 
спецслужб никого ни было. Родственникам объяснили, что это - закрытый суд. Назар Байханов умолял главного судью, 
Ашира Мередова,  дать  разрешение  увидеть  брата.  Но  представитель  спецслужб предупредил судью,  что  присутствие 
Назара  на  суде  нежелательно.  Пригласить  адвоката  отцу  также  не  разрешили.  В  Верховном  суде  и  Генпрокуратуре 
Туркменистана нам отказали в помощи так же, как и в ашхабадском представительстве ОБСЕ.

Что Вам сейчас известно о судьбе отца?
В последнее время он находился в Тедженском СИЗО. По неофициальным сообщениям работников СИЗО, на 

обложке дела стоят три жирных восклицательных знака, означающих, что оно находится на особом контроле Ниязова и 
проходящего по нему человека невозможно амнистировать. Они также предупредили наших родственников, что отца в 
скором времени собираются перевести в тюрьму строгого режима, которая находится в Лебапском велаяте, в пустынном, 
далеком от населенных пунктов, месте. Отец подвергался пыткам и нечеловеческому обращению. Сейчас его состояние 
крайне  тяжелое.  В  период  так  называемого  "следствия"  его  держали  в  тесном,  лишенном света,  душном помещении, 
которое сам отец при встрече с родственниками охарактеризовал как "подвал без воздуха". После этого у него произошло 
обострение сердечной болезни.  Из-за отсутствия света ухудшилось зрение, внешне он выглядит сильно измученным и 
исхудавшим.

Недавно семья Байхановых, напомню, российских граждан, попыталась обратиться в российское посольство в 
Ашхабаде  с  просьбой  оказать  содействие  в  деле  освобождения  своего  осужденного  родственника.  Но  на  территорию 
посольства отчаявшихся людей не пустили и письменное обращение у них принять отказались.
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Ниязов отсек себе "правую руку"
19.12.2003. Время новостей

Аркадий Дубнов
Генпрокурор Туркмении оказалась наркобаронессой
В  Туркмении  случилось  непоправимое.  Главный  блюститель  законности  в  стране  -  генеральный  прокурор 

Курбанбиби Атаджанова оказалась в центре грандиозного скандала. 17 декабря она была взята под стражу прямо в зале 
заседания кабинета министров.

"Внезапно" обнаружилось то, о чем в стране "не знал", как оказалось, только сам "великий Туркменбаши". Г-жа 
Атаджанова, ставшая в последние годы правой рукой всесильного правителя (генпрокурор -  практически единственный 
руководитель  силового  ведомства  в  этой  стране,  который  не  был  обвинен  в  каком-либо  преступлении  или  хотя  бы 
злоупотреблении), была уличена в том, что "крышевала" крупный семейный наркобизнес.

Пока нет точной информации, кто "подставил" генпрокуроршу, а вместе с ней и самого "любимого вождя" туркмен. 
Вероятнее всего, расправиться с ней решило руководство одной из спецслужб, в дела которых постоянно вмешивалась г-жа 
Атаджанова. По некоторым данным, первым терпение лопнуло у шефа службы президентской охраны генерала Реджепова. 
Видимо, именно его сотрудникам удалось в начале декабря в районе Кушки поймать на туркменско-афганской границе с 
поличным наркокурьера с 15 кг  героина.  Но сам по себе этот  случай остался бы незначительным эпизодом в богатой 
истории туркменского наркотрафика, если бы получателем героина не оказался муж г-жи Атаджановой. Имя этого человека 
нам узнать не удалось, но в лицо его знают очень многие в Туркмении и уж практически все в его родном Теджене, где он 
обычно красовался, появляясь исключительно в дорогих авто. Там супруги Атаджановы начинали карьеру: она секретарем 
местного прокурора, а он - его водителем.

Поездки г-на Атаджанова имели, как правило, деловой характер. Дело в том, что другим прибыльным бизнесом 
семьи было взимание дани с родственников тех заключенных ниязовских тюрем,  которые хотели бы попасть в  списки 
амнистируемых. То, что главным кассиром этого бизнеса была старшая из трех дочерей Курбанбиби Атаджановой, уж точно 
знали все в Туркмении, поскольку за 12 лет независимости в стране, по официальным данным, было амнистировано 120 
тысяч человек, или каждый пятидесятый житель. А уж какая часть населения при этом прошла через тюрьмы, приходится 
только догадываться...

Нетрудно понять, что семья генпрокурора в средствах не нуждалась. Это настолько бросалось в глаза, что еще в 
июне 1999 года сам Туркменбаши по-отечески вынужден был сделать ей, купившей для зятя новый "Мерседес", публичное 
замечание: "Ты только портишь парня. А еще мне известно, что ты замахнулась на строительство двух двухэтажных домов, 
на что они тебе, ты генеральный прокурор, надо быть скромнее..." Попенял Ниязов тогда Атаджановой и за то, что "муж 
разъезжает на ее "Мерседесе" и прячет деньги в  Теджене".  Конечно, подобные упреки вождя г-же Атаджановой могли 
показаться  издевательскими,  ведь  она  не  могла  ответить  вопросом на  вопрос  -  мол,  зачем  ему  нужны  объявленные 
официально  многомиллиардные  счета  в  западных  банках  и  умопомрачительные  бриллианты  на  пальцах,  ведь  он 
президент.

Какое наказание ждет "главного законника"  Туркмении,  не знает никто.  Важнее другое, крах "наркобаронессы" 
бумерангом  бьет  по  самому  Туркменбаши  и  его  "беспощадной  борьбе  с  международным терроризмом".  Ведь  именно 
руками г-жи Атаджановой лепилось дело по так называемому "покушению" на Ниязова 25 ноября 2002 года, и вот эти руки 
оказались такими "грязными". Теперь неизбежно придется признать и злоупотребления генпрокурорши. Есть сведения, что 
будут выпущены на свободу как несправедливо осужденные по "делу 25 ноября" бывший шеф нацбезопасности генерал 
Сеидов и экс-руководитель погранслужбы генерал Кабулов.

Г-жа Атаджанова - третья в ряду тех, кто "прославился" созданием "дела о покушении" на вождя, а затем был 
низвергнут  с  вершины  власти.  В  прошлом  месяце  за  "отсутствие  кругозора  и  опыта"  отстранен  от  должности  шеф 
нацбезопасности Туркмении генерал Бусаков, а в феврале - министр МВД Аннадурды Какабаев. Между тем все трое в 
январе,  после  окончания  судебных  процессов  над  "покусившимися"  на  "алмазный  венец  туркменского  народа",  были 
награждены  Ниязовым  орденом  Туркменбаши  "за  образцовое  руководство  при  выполнении  специального  поручения 
президента Туркменистана". Не иначе как придется Туркменбаши отбирать теперь ордена своего имени у нечистоплотных и 
обделенных кругозором генералов.

Кому же нынче может доверять Ниязов, кто остался ему предан и одновременно на руку чист? Ведь только на 
посту главы нацбезопасности Туркмении за неполных два последних года сменилось четыре генерала, и два из них уже в 
тюрьме.

По  сведениям  газеты  "Время  новостей",  в  кресло  генпрокурора  вождь  собирается  пересадить  министра 
иностранных дел Рашида Мередова. Он явно заслужил это право своим отчаянным сопротивлением попыткам ОБСЕ и 
международного  сообщества  узнать  правду  об  обстоятельствах  "покушения"  на  Ниязова.  Вместо  него  "на  МИД"  будет 
переброшен туркменский посол во Франции Чары Ниязов (однофамилец вождя).  На берегах Сены его должен сменить 
нынешний вице-премьер Еллы Курбанмурадов, курирующий нефтегазовый сектор страны.

"Рокировочки"  среди туркменской номенклатуры,  счет которых за последние годы исчисляется уже десятками, 
похожи на отчаянные попытки "отца всех туркмен" усидеть на своем "родительском" месте.
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Газовые игры Туркменбаши
22.12.2003. Независимая газета

Елена Байкова
Президент Ниязов умело играет на интересах России, Украины, Белоруссии и Ирана
С 2004 года Россия расширит свое присутствие на туркменском энергетическом рынке. Сейчас согласовываются 

документы о допуске российских  компаний  к  разработке  туркменского шельфа Каспия.  Тем временем "Газпром"  ведет 
переговоры об увеличении объемов экспорта газа из Туркмении.

Однако  особую  интригу  этому  процессу  придает  то,  что  параллельно  ведутся  переговоры  о  сотрудничестве 
Туркмении в сфере ТЭК с Украиной и Белоруссией. Причем предварительные договоренности свидетельствуют, что Киев и 
Минск могут помешать реализации российских планов.

Напомним,  что  25-летнее  соглашение  между  дочерней  структурой  "Газпрома"  ООО  "Газэкспорт"  и 
"Туркменнефтегазом"  было  заключено  в  апреле  этого  года  во  время  московского  визита  президента  Туркмении 
Сапармурата Ниязова. Договор составлен таким образом, что объемы покупаемого газа будут постепенно расти. Если в 
2004 году Россия намерена закупить 5-6 млрд. кубометров газа, то начиная с 2009 года экспортные объемы туркменского 
газа достигнут 70-80 млрд. кубометров.

Цена и стоимость российско-туркменского "контракта века"
Значение этого договора сложно переоценить, особенно учитывая то обстоятельство, что цены на туркменский газ 

в  два  раза  ниже  мировых.  Ведущие  аналитики  тут  же  назвали  этот  контракт  попыткой  Москвы  вытеснить  других 
покупателей газа с туркменского рынка. Однако как только волна эйфории после подписания "контракта века" спала, те же 
аналитики  стали  задаваться  вопросами:  не  ущемляет  ли  этот  договор  политические  интересы  России  и  сможет  ли 
Туркмения выполнить взятые на себя обязательства.

Напомним, что одновременно с подписанием контракта с "Газпромом" Туркмения отменила действие соглашения о 
двойном гражданстве с Россией. Правозащитники расценили это решение как "продажу" Москвой 120 тыс. собственных 
граждан,  проживающих  в  Туркмении.  "Позицию  России  я  иначе  как  предательство  не  рассматриваю,  -  заявил  "НГ" 
завотделом международных отношений Института политического и военного анализа Сергей Маркедонов. - Наш президент 
почему-то ни разу не выступил и не озаботился защитой русских в Туркмении. Даже с экономической точки зрения такое 
заигрывание с Туркменией непонятно: ведь экспорт туркменского газа осуществляется при посредничестве России".

Второй вопрос не менее важен. Хватит ли Туркмении газа для обслуживания всех заключенных контрактов? Как 
заявил "НГ" аналитик ИК "Проспект" Владислав Тропко, "уже в ближайшее время добываемого в Туркмении газа не будет 
хватать  для  выполнения  всех  заключенных  контрактов.  Поэтому  в  дальнейшем  можно  ожидать,  что  по  отношению  к 
Туркмении будут применены какие-то экономические санкции, денежные неустойки, например".

За 2003 год стране удалось добыть 60 млрд. кубометров голубого топлива. Для внутреннего пользования Ашхабад 
оставил лишь 10 млрд., остальное было продано Украине, России и Ирану. По заверениям кабинета министров Туркмении, 
в будущем году добыча газа будет увеличена на 14 млрд. кубометров. Причем на экспорт пойдет уже 58 млрд. - 15 из них 
достанутся "ИТЕРЕ" и "Газпрому", 36 млрд. -Украине и 7 млрд.- Ирану. Откуда к 2009 году Туркмения возьмет обещанные 
"Газпрому" 70-80 млрд. кубометров газа, остается только гадать. А ведь помимо "Газпрома" ей придется выполнять и другие 
взятые на себя обязательства. Существует еще заключенное в этом году 10-летнее соглашение с "ИТЕРОЙ" на поставку с 
2004 года 10 млрд. куб. м газа ежегодно. Сотрудничество с Ираном запланировано до 2018 года.

Украинские и белорусские интересы в Туркмении
В продлении газовых контрактов с Туркменией также крайне заинтересована Украина. Доля туркменского газа в 

этой стране составляет 45%. Срок действия украино-туркменского газового соглашения истекает в 2006 году. Между тем 
потеря  туркменского  газового  рынка  поставит  Украину  в  полную  газовую  зависимость  от  России.  По  словам  главы 
Национальной  акционерной  компании "Нефтегаз  Украины" Юрия Бойко,  туркмено-украинское  сотрудничество  в  газовой 
отрасли является "важнейшим фактором обеспечения энергетической безопасности" страны. Договоренность о продлении 
соглашения на экспорт туркменского газа еще на 25 лет была достигнута сразу же после подписания эпохального контракта 
с  "Газпромом".  Туркменбаши уверил Леонида  Кучму,  что,  несмотря  на  масштабный контракт,  заключенный с  Россией, 
интересы Украины не будут забыты.

Однако  Ашхабад  не  спешит  заключать  новую  сделку  с  Украиной.  Долгожданный  контракт  должен  был  быть 
подписан еще осенью, на саммите СНГ в Ялте, но Туркменбаши туда так и не приехал. Визит Леонида Кучмы в Ашхабад, 
намеченный на октябрь 2003 года, тоже пока не состоялся по причине крайней занятости Туркменбаши. Затем приезд 
Кучмы  откладывался  до  ноября,  декабря...  Новая  встреча  назначена  в  Ашхабаде  на  февраль  2004  года.  Аналитики 
опасаются, что в назначенный срок президент Туркмении вновь не найдет времени принять украинского коллегу.

В свою очередь, о стремлении развивать тесное сотрудничество с Туркменией заявила Белоруссия. По словам 
и.о. заместителя премьер-министра Белоруссии Владимира Семашко, через 3-4 года страна будет "серьезно рассматривать 
вопросы поставок туркменского газа". Сейчас закупать у Туркмении газ Минску не слишком выгодно. По оценке Семашко, 
поставляемое из этой страны голубое топливо может обойтись в 73 долл. за 1 тыс. кубометров. А российский газ сейчас 
стоит для Минска значительно дешевле. Ситуация может резко перемениться через 3-4 года - к этому времени Россия 
собирается уравнять цены на газ на внутреннем рынке с экспортными поставками в Европу. Тогда, по словам белорусского 
чиновника, туркменский газ по себестоимости сравняется с российским.

Прощупать  туркменскую  почву  Белоруссия  пытается  уже  сейчас  -  в  марте  следующего  года  белорусский 
президент  Александр  Лукашенко  будет  принимать  в  Минске  президента  Туркмении.  Очевидно,  что  главной  темой 
переговоров станет возможность заключения долгосрочного соглашения на поставки газа. По словам посла Туркмении в 
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Белоруссии  Ильи Вельджанова,  Минск  мог  бы получать  туркменский  газ  уже  давно,  если  бы удалось  договориться  с 
Россией, по территории которой проходит газопровод. Однако России невыгодно осуществлять транзит туркменского газа 
на Украину  и в  Белоруссию.  В этом случае она теряет возможность поставлять собственный газ  славянским соседям, 
лишаясь тем самым эффективных рычагов политического влияния.

Газопроводный фактор
Страсти  за  обладание  долгосрочными  контрактами  разгораются  нешуточные.  Несмотря  на  то  что  Туркмения 

занимает четвертое место в мире по разведанным запасам природного газа, объемы добычи она увеличивает весьма 
незначительно.  За период с 2004 по 2028 год Туркмения намерена экспортировать в Россию 2 трлн. кубометров газа. 
Понятно,  что шансы Украины и  Белоруссии заключить  долгосрочные соглашения на  закупку туркменского  газа  весьма 
эфемерны.  Это означает,  что усилия Москвы вновь занять лидирующее положение на энергетическом рынке бывшего 
СССР, могут увенчаться успехом.

Таким образом, борьба за газ приобретает характер национальной туркменской игры. И эта игра, надо отметить, 
крайне выгодна руководству страны. Лавируя между экономическими интересами Москвы, Киева и Минска, Ашхабад сполна 
получает экономические и политические дивиденды.

Под  вопросом  остается  и  способ  транспортировки  газа  из  Туркмении.  Максимальная  мощность  основного 
экспортного в газопровода Средняя Азия-Центр, контроль над которым принадлежит российскому "Газпрому", составляет 
около 45 млрд. кубометров в год. В другом направлении действует пока только газопровод в Иран, не рассчитанный на 
большие пропускные мощности. Чтобы обслуживать заключенные соглашения, Ашхабад собирается уже в следующем году 
увеличить пропускную мощность своего участка газопровода Средняя Азия-Центр до 100 млрд.  кубометров в  год.  Для 
выполнения  своих  контрактных  обязательств  расширит  существующую  систему  транспортировки  газа  и  российский 
"Газпром".

На трехсторонних переговорах весной этого года туркменский президент предложил Украине и России построить 
новый Прикаспийский газопровод мощностью 30 млрд. кубометров газа в год и стоимостью более 1 млрд. долл., который 
пройдет по территории Туркмении, Казахстана и России. Иначе, по словам Ниязова, Туркмения в ближайшем будущем не 
сможет выполнить взятые на себя обязательства по поставкам газа в Россию и на Украину. Вокруг проекта тут же возникло 
множество  разногласий.  И  до  сих  пор  каких-либо  межправительственных  документов  по  этому  поводу  не  подписано. 
Россия, вроде бы давшая свое принципиальное согласие на строительство нового газопровода, по большому счету не 
заинтересована в этом проекте,  ибо в случае его реализации она потеряет возможность дозировать объемы поставок 
туркменского  газа.  К  тому  же,  если  Туркмения  получит  возможность  самостоятельно  выходить  на  европейский  рынок, 
Москва безнадежно проиграет Ашхабаду в конкурентной борьбе, поскольку цены на туркменский газ существенно ниже. По 
мнению  аналитиков,  Москва  пока  лидирует  в  конкурентной  борьбе  за  туркменский  газ,  и,  чтобы  не  дать  Ашхабаду 
возможности найти способ транспортировать свой газ в Европу в обход России, пойдет практически на любые политические 
уступки режиму Туркменбаши. В то же время в руках у Сапармурата Ниязова еще остались некоторые козыри, ведь 25-
летнее соглашение с "Газпромом" существует пока только на бумаге.

УЗБЕКИСТАН
Станет ли Мирзияев "вторым Путиным"?

13.12.2003. ЦентрАзия
Фитрат Ходжаев

Президент Самарканд любит. Там он родился. Там правил его кумир - Амир Тимур. А потому пытается развить 
город и область в целом, пусть даже за счет других регионов. О значении Самарканда можно было понять еще в августе, 
когда там Каримов принимал Владимира Путина. Во главе этого региона президент ставит всегда своих доверенных лиц - 
Мардиева, Рузиева, Мирзияева. Доверенные лица еще называются и фаворитами.

У Ислама Каримова столько же фаворитов, сколько и экономических моделей развития страны. Как и эти самые 
модели,  фавориты  меняются.  Рустам  Азимов,  Алишер  Мардиев,  Садык  Сафаев.  А  на  этой  неделе  появился  новый 
фаворит. 46-летний хоким Самаркандской области Шавкат Мирзияев был назначен президентом на пост премьер-министра, 
потеснив старожила, Уткира Султанова.

Хотя, сказать "появился" значить не следить за событиям внутри страны. Мирзияев у Каримова появился еще в 
1996 году, когда был назначен хокимом на родине другого кумира Каримова - Шарафа Рашидова - в Джизаке. В 2001 году 
Мирзияев сменил Эркина Рузиева, бывшего хокима Ташкентской области, на "самаркандском троне". Пройдя "обкатку" в 
двух  областях  в  качестве  их  руководителей,  Мирзияев  не  стал  ни  министром  сельского  хозяйства,  ни  заместителем 
премьер-министра, а сразу самим премьером. Удивительный взлет!

И тут все вспомнили про Путина, который, также будучи незаметной фигурой, неожиданно был назначен сначала 
главой  правительства,  а  затем,  после  ухода  Ельцина,  стал  и  президентом.  Сейчас  сторонники  версии  применения 
российского сценария к Узбекистану будут гадать в канун какого Нового года Каримов объявит о своей отставки. А может 
это произойдет в Навруз?

Как бы то ни было,  своим продвижением Мирзияев вытеснил Садыка  Сафаева  из  кандидатов  в  президенты, 
которого слухи сначала женили на старшую дочь президента, а затем и предсказали ему великое будущее. Кого из этих 
двух можно рассматривать более или менее реальными кандидатами в президенты?

Садык  Сафаев  -  профессиональный  дипломат,  который  внес  огромную  лепту  в  улучшение,  а  порой  и  в 
сглаживание узбекско-американских отношений. Сафаев не относится ни к какому клану, добросовестен, имидж свой еще 
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не успел запятнать, где бы ни работал, всегда создавал дружный коллектив, который его не боялся, а уважал. Сафаев 
интеллектуален с широким кругозором. Имеет богатый опыт общения с людьми очень высокого уровня на Западе. Всегда 
готов к  встрече с  прессой  и  давая интервью,  не пытается дипломатично отнекиваться от  трудных вопросов  -  критику 
принимает и признает многие упущения государства. Однако, у Сафаева есть одна слабость - не достаточно жесткий как 
Каримов или тот же Мирзияев, а потому у власти может и не удержаться. Но это все-таки еще зависит и от того, какими 
людьми новый президент себя окружит.

Шавкат  Мирзияев  -  полная  противоположность  Сафаеву.  Жесткий,  беспощадный  и  властолюбивый  человек, 
имеющий  поддержку  представителей  "самаркандского"  клана  -  Исмаила  Джурабекова  и  начальника  управ.делами 
Президента Зелимхана Хайдарова. Работая хокимом сначала в Джизакской, а затем в Самаркандской областях, Мирзияев 
запомнился  жителям этих областей  как  руководитель,  добивающийся своего любой  ценой -  даже ценой жизни людей. 
Международного опыта не имеет, а потому имеет проблемы с манерой поведения - может избить своего служащего при 
всех. Пока не ясно, что именно побудило президента позволить Мирзияеву сделать такой резкий взлет.

Надо также помнить, что через два года Каримов покинет пост председателя правительства и согласно поправки в 
Конституции должен будет передать часть своих полномочий премьеру.  Видно Каримов,  под давлением определенных 
кругов, не хотел передавать эти полномочия Султанову. А кому попало Каримов их не передаст. Опять все упирается в 
вопрос о наследнике.

Если все это часть борьбы за власть между "самаркандским" и "ташкентским" кланами, то очень скоро уйдет в 
отставку  и  председатель  СНБ Рустам  Иноятов.  Тогда  и  прояснится  причина  встречи  Зайниддина  Аскарова  с  группой 
журналистов из западных СМИ, на которой был нанесен Иноятову удар в спину.

В Узбекистане назначен новый премьер-министр
16.12.2003. IWPR

Коллектив IWPR в Центральной Азии
Президент  дает  понять,  что  желает  видеть  вокруг  себя  "крепких"  управленцев,  а  не  просто  

стопроцентно преданных людей.
По мнению наблюдателей,  назначение  нового премьер-министра в  Узбекистане свидетельствует  о  намерении 

Президента Ислама Каримова сформировать крепкую команду министров,  способную впервые в истории независимого 
Узбекистана обеспечить реальную политическую преемственность.

Бывший губернатор Самаркандской области 46-летний Шавкат Мирзиеев был назначен премьер-министром 11 
декабря на сессии парламента Узбекистана, сменив на этой должности 63-летнего Уткира Султанова, занимавшего пост 
главы правительства с 1995 года.

Рекомендуя  кандидатуру  Мирзиеева  парламенту,  который,  естественно,  ее  беспрекословно  принял,  Каримов 
заявил,  что назначение Мирзиеева  имеет особое  значение  в  свете того,  что  после  парламентских выборов  2004 года 
произойдет  реформирование  исполнительной  власти,  и  часть  полномочий,  касающихся  в  первую очередь  руководства 
кабинетом министров, перейдет от президента к премьеру.

Обещание  Каримова  уступить  премьеру  часть  своих  безграничных  полномочий  примечательно  само  по  себе. 
Ранее он наотрез отказывался делиться властью.

Уже во второй раз в этом году Каримов снимает с должности высокопоставленного министра после длительного 
пребывания на посту. В марте бывший посол Узбекистана в США Садык Сафаев сменил Абдулазиза Камилова на посту 
министра иностранных дел.

Пути  узбекистанской  политической  элиты  неисповедимы,  но  оба  новых  назначенца  -  каждый  по-своему  - 
безусловно, сильные руководители. Во-первых, оба они, как и все остальные члены Кабинета, лично преданы Каримову. Но 
при  этом  Сафаев  -  опытный  дипломат,  а  Мирзиеев  в  течение  нескольких  лет  руководил  Джизакской,  а  затем  - 
Самаркандской  областями.  Являясь  важнейшими хлопкопроизводящими  регионами,  эти области  к  тому же  составляют 
основную опорную базу власти Каримова и его ближайшего окружения.

По  мнению  некоторых  наблюдателей,  вхождение  в  правительство  политических  фигур  такого  калибра  может 
означать, что Каримов готовит себе почву на тот случай, если больше не сможет оставаться у руля власти в Узбекистане.

Корреспондент газеты "Московские новости" - специалист по Центральной Азии Санобар Шерматова - отмечает, 
что  ранее  Каримов  фактически  сам  руководил  работой  правительства,  несмотря  на  формальное  наличие  премьер-
министра. "Он все держал под контролем, в том числе - повседневную работу правительства", - сказала она в беседе с 
IWPR.

По словам Шерматовой, Уткир Султанов играл чисто номинальную роль, например, представлял Узбекистан на 
различных международных форумах.

"Теперь Каримову нужна сильная команда, которая - в случае чего - способна действовать самостоятельно. Он 
слишком много на себя брал", - считает она.

Один центрально-азиатский  эксперт,  попросивший не  называть  его  имени,  делает  еще более  далеко  идущее 
предположение о том, что по примеру бывшего российского президента Ельцина, Каримов задался целью сплотить вокруг 
себя  круг  сильных  и  преданных  соратников,  которые  в  случае  ухода  с  поста  обеспечат  ему  безопасность  и 
неприкосновенность.

"Ему нужно одно -  усилить свою команду людьми, которые обеспечат защиту ему и его семье после ухода в 
отставку", - сказал он.
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Президент Каримов отрекомендовал своего нового премьера в самом лучшем свете, охарактеризовав его,  как 
человека с большими организаторскими способностями, и, что самое главное, хорошо знающего сельское хозяйство.

Отметив, что бывший премьер Султанов проявил себя хорошим специалистом в области промышленной политики, 
Каримов понизил его в должности до вице-премьера, поручив курировать промышленность. Кроме того, Каримов обвинил 
правительство в безынициативности. "Правительство до последнего момента не проявляло никакой инициативы, - сказал 
он.  -  Они  спали.  Кто  писал  все  наши  основные  программы  по  реформе  в  народном  образовании,  медицине,  по 
реформированию Вооруженных сил? Да я сам сидел и писал…".

Действительно, будучи главой Джизакской и Самаркандской областей, Мирзиеев проявил себя руководителем с 
"крутым" нравом, по мнению его критиков, даже слишком крутым.

По данным Самаркандского Центра правозащитных инициатив (СЦПИ), будучи хокимом Самаркандской области, 
Мирзиеев лично давал указания на привлечение школьников и студентов к сбору хлопка. СЦПИ даже собирается подать на 
нового премьера в суд за гибель детей во время хлопкоуборочной страды. В его бытность самаркандским губернатором за 
время хлопкоуборочных кампаний 2002 и 2003 гг.  погибли десять студентов и школьников,  а причинами их гибели,  по 
данным СЦПИ, стали тяжкий труд, отсутствие нормальных условий жизни и надзора со стороны взрослых.

Самаркандская  область  -  не  единственная,  где  на  сборе  хлопка  используется  бесплатный  труд  детей  и 
подростков.  Подобная  практика  в  той  или  иной  мере  применяется  по  всей  стране.  "Белое  золото"  дает  Узбекистану 
основную часть его экспортной валютной выручки.

Единственной заслугой Мирзиеева в Самаркандской области, по словам руководителя СЦПИ Камила Ашурова, 
является то, что Самарканд стал чище, но чтобы добиться этого, губернатор заставил всех школьников подметать улицы.

Активисты гражданского движения в Джизакской области, которую ранее возглавлял Мирзиеев, тоже невысокого 
мнения  о  его  организаторских  способностях,  которые  так  расхваливал  глава  государства.  Например,  Мирзиеев  был 
инициатором строительства в области крупного рынка "Осие-бозор", но рынок, проработав всего лишь месяц, закрылся. Из-
за его удаленности от городов и других населенных пунктов никто не приезжал туда за покупками.

Назначение Мирзиеева на смену Султанову было, видимо, продиктовано как политическими, так и экономическими 
соображениями.  "Возможно,  Султанову  несколько  не  хватило  опыта,  чтобы  прогнозировать  и  решать  проблемы 
сельскохозяйственной отрасли", - сказал Каримов, отметив при этом опыт Мирзиеева в сельском хозяйстве, столь важный 
для преимущественно аграрной экономики Узбекистана.

Бывший зять Ислама Каримова может поссорить США и Узбекистан
23.12.2003. Известия

Евгений Бай
В отношениях между США и их новым союзником в Средней Азии -Узбекистаном - разгорается серьезный скандал. 

Его виновником стала некогда блестящая пара: она - дочь Ислама Каримова Гульнара, он - этнический узбек, гражданин 
Америки Мансур Максуди. Выпускники Гарварда, они познакомились в Ташкенте в 1991 году. Но десять лет спустя их брак 
распался. Бракоразводный процесс продолжался два года, и на нем американский суд принял сторону Максуди. В ответ 
власти Узбекистана объявили бывшего зятя Каримова мошенником и вором и подали на него в международный розыск.

Первым  в  США  сигнал  тревоги  подал  конгрессмен-республиканец  от  штата  Пенсильвания  Курт  Уэлдон, 
считающийся  на  Капитолийском холме  ведущим специалистом по  России  и  странам СНГ.  Он  направил официальный 
запрос  министру  юстиции  Джону  Эшкрофту,  в  котором  сообщил,  что  гражданин  США  Мансур  Максуди  "занимается 
уклонением от уплаты налогов, мошенничеством и отмыванием денег".  Уэлдон пишет министру, что, по его данным, в 
отношении  Максуди  уже  ведется  расследование  по  линии  ФБР,  но  конгрессмен  добивается,  чтобы  аналогичное 
расследование  было  проведено  и  Министерством  юстиции.  А  чтобы  там  не  ошиблись,  о  ком  именно  идет  речь,  он 
указывает в письме номер карточки социального страхования подозреваемого и его точный адрес в графстве Моррис штата 
Нью-Джерси.

Курт  Уэлдон  является  председателем  недавно  сформированной  рабочей  группы  "Американский  конгресс  - 
парламент Узбекистана". В своем парламентском запросе Эшкрофту он и не скрывает, что главные документы по делу 
Максуди были предоставлены ему узбекскими властями.

Кто  же  такой  Мансур  Максуди  и  почему  его  чисто  семейная  драма  стала  обретать  черты  международного 
скандала?

Преуспевающий бизнесмен, Максуди был президентом и главным акционером филиала компании "Кока-Кола" в 
Узбекистане.  А  для  оперативного  руководства  ее  деятельностью  он  создал  еще  одну  фирму  -  "Роз  Трейдинг  Лтд.", 
зарегистрированную  в  офшорной  зоне  на  Каймановых  островах.  В  течение  десятилетия,  минувшего  после  крушения 
советской империи, Максуди был одним из самых процветающих иностранных бизнесменов в Узбекистане, своего рода 
связным между крупным капиталом Америки и семьей Ислама Каримова. Статус зятя президента открывал ему любые 
двери. Постепенно "лимонадный король" взял под свой контроль и другие сферы узбекской экономики, включая торговлю 
сахаром, хлопком и нефтепродуктами.

Но все изменилось в 2001 году, когда брак Максуди и Гульнары Каримовой начал распадаться и американский 
бизнесмен стал постепенно превращаться в Узбекистане в персону нон грата.

Последней каплей, переполнившей чашу терпения президента Каримова, стало решение суда штата Нью-Джерси 
по делу о разводе его дочери. Внимательно изучив позиции сторон, судья обязал Гульнару Каримову вернуть двух детей их 
отцу. (К счастью для президента, его дочь и ее дети находились тогда в Ташкенте, иначе Каримов лишился бы своих 
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любимых  внуков.)  Но  это  был  не  единственный  вердикт  -  американская  Фемида  выдала  санкцию  на  арест  дочери 
узбекского президента и обязала ее оплатить судебные издержки в размере 3,2 миллиона долларов.

Вот  после  этого  Максуди  и  была  объявлена  настоящая  война.  В  распоряжении  корреспондента  "Известий" 
оказались копии документов, которые узбекские власти направили министру юстиции Джону Эшкрофту. В одном из них 
генпрокурор Узбекистана  Рашитжон Кадыров  обвиняет Максуди в  том,  что  он  сокрыл налоги на  сумму 17,6  миллиона 
долларов, получал взятки в особо крупных размерах, осуществлял хищение чужого имущества (также в особо крупных 
размерах) и занимался отмыванием денег. Узбекские власти говорят, что при регистрации иностранного предприятия "Роз 
Трейдинг Лтд." Максуди представил им поддельные документы. Кроме того, как заявил прокурор Узбекистана, его страна 
располагает сведениями о том, что "различные виды товаров компания "Роз Трейдинг Лтд." якобы отгружала в Ташкент, а 
на самом деле эти товары направлялись в Объединенные Арабские Эмираты или же вообще не покидали США и шли на 
продажу в Нью-Йорке и Нью-Джерси".

Против Максуди узбекские власти выдвинули и другие,  не менее серьезные обвинения.  Они утверждают,  что 
компания  Максуди  злостно  нарушала  и  международные  законы.  Например,  "приобретала  нефтепродукты  в  странах 
Ближнего Востока, в отношении которых мировым сообществом применены экономические санкции" (речь шла в первую 
очередь об Ираке) и "скрывала истинное происхождение этих нефтепродуктов путем фальсификации документов".

Американская публика узнала также, что бывший зять узбекского президента был "генетически предрасположен к 
мошенничеству". Как пишет журнал "Инсайт", весьма популярный в близких к Белому дому кругах, отец Максуди Абдул 
Рауф, узбек, в свое время переселившийся в Афганистан, был обвинен там в хищении миллионов долларов. Было это во 
времена тесной дружбы между Афганистаном и СССР. Старший Максуди был председателем Афгано-Советского торгового 
совета, и Москва выдала ему кредит на 3 миллиона долларов, который должен был пойти на приобретение станков и 
оборудования. Однако Абдул Рауф Максуди бежал с этими деньгами в Нью-Йорк, где в начале восьмидесятых годов открыл 
магазин электронных товаров.

Теперь в списке Интерпола фигурируют имена трех членов семьи Максуди - ее главы, 71-летнего Абдула Рауфа, и 
его детей - Мансура и Фарида Ахмеда. Их немедленной выдачи требуют узбекские власти.

Корреспондент "Известий" попытался связаться с самим Мансуром Максуди, но его телефон оказался отключен. 
До этого руководство его компании распространило в американских СМИ заранее подготовленный пресс-релиз, в котором 
говорилось: "Все эти действия были предприняты против господина Максуди только потому, что он развелся с дочерью 
президента Каримова".

Корреспондент "Известий" обратился в  Госдепартамент с  просьбой прокомментировать позицию американских 
властей по запросу об экстрадиции трех членов семьи Максуди Узбекистану, но ответа не получил.

Что же получается - в США действует преступная группировка, которая открыто нарушает американские законы, 
но  местные  власти  закрывают  на  ее  действия  глаза?  С  просьбой  поделиться  своими  соображениями  на  этот  счет 
"Известия"  обратились  к  популярному  американскому  журналисту  Полу  ХЛЕБНИКОВУ,  который  в  последнем  номере 
журнала "Форбс" опубликовал статью, посвященную, в частности, деятельности компании "Кока-Кола" в Узбекистане.

- Как вы расцениваете этот конфликт - как банальную месть со стороны Ислама Каримова бывшему зятю, или же 
Мансур Максуди действительно преступник?

- Мне кажется, и то и другое. Это типичная постсоветская ситуация: с одной стороны, Максуди действительно 
мошенник,  с  другой  стороны,  узбекские  власти  его  не  трогали  до  тех  пор,  пока  у  него  не  испортились  отношения  с 
президентом этой страны. Если бы он не был мошенником, люди Каримова придумали бы ему какие-либо фальшивые 
обвинения. Но в этом они не нуждаются, у них широкий набор обвинительных фактов против этого человека.

- А как вы объясняете позицию американских властей? Почему они не спешат рассматривать вопрос о выдаче 
Максуди Узбекистану?

- Потому что между Америкой и Узбекистаном нет договора об экстрадиции преступников. Если бы речь шла о 
России,  то,  возможно,  запрос  был бы рассмотрен.  Ведь  американский  суд  в  конце  концов  принял решение  о  выдаче 
Александра  Конаныхина,  в  прошлом  российского  банкира,  которому  инкриминируется  жульничество  в  особо  крупных 
размерах. А Узбекистан не завоевал достаточного доверия у американских правоохранительных органов. Поэтому США 
будут медлить с этим вопросом.

Пара  выпускников  Гарварда  создала  для  американских  властей  поистине  гордиев  узел.  После  терактов  11 
сентября и начала масштабной борьбы против международного терроризма Ташкент стал верным союзником Вашингтона в 
Средней Азии. Президент Каримов согласился предоставить американским военным свои базы, и осложнение отношений с 
ним было бы нежелательно для США.

В то же время повлиять на судейские инстанции администрация президента тоже не может. Каков же выход? 
Следящие за этим делом журналисты ожидают, что апелляционный суд может пересмотреть решение судебной инстанции 
в Нью-Джерси. Белый дом был бы в этом заинтересован. В конце концов, какой резон американцам портить отношения с 
самой могущественной женщиной Узбекистана, о которой ходят слухи, что она может стать преемницей отца? Это был бы 
эффективный обмен - Гульнаре Каримовой де-юре возвращают право на ее детей и аннулируют санкцию на ее арест, а 
Америка сохраняет доверие президента Каримова и базы на территории Узбекистана.

К чему приведет узбекская перестройка
25.12.2003. Газета СНГ

Алексей Матвеев
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Вслед  за  назначением  нового  премьер-министра  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  начал  коренную 
реконструкцию  промышленности.  В  минувший  понедельник  он  подписал  указ  "О  совершенствовании  системы  органов 
хозяйственного управления",  направленный на либерализацию управления экономикой и углубление административной 
реформы в стране.  Согласно документу подлежат ликвидации ассоциации предприятий  машиностроения "Узмашпром", 
бумажной промышленности "Узбеккогозсаноат", транспортного строительства "Узбектрансстрой", государственный концерн 
редких металлов и золота "Кызылкумредметзолото", республиканская организация "Спецсплав", в состав которой входит 
Узбекский комбинат жаропрочных и тугоплавких металлов (УзКТЖМ), а также акционерная компания "Шойи" и холдинговая 
компания "Пила холдинг", объединяющие предприятия шелкоткацкой и шелкомотальной промышленности.

На базе ассоциаций "Масложиртабакпром" и "Пищепром" будет создана ассоциация масложировой и пищевой 
промышленности.  В  акционерные  компании  планируется  преобразовать  ассоциации  предприятий  автомобилестроения 
"Узавтосаноат",  "Агромашсервис",  "Ташгорпасстранс",  государственно-акционерную  корпорацию  "Узхлебопродукт", 
государственно-акционерную  ассоциацию  "Дори-Дармон"  (объединяет  предприятия  по  реализации  фармацевтической 
продукции).  Указом  президента  в  ассоциации  планируется  преобразовать  государственно-акционерный  концерн 
"Узфармпром",  государственно-акционерную  ассоциацию  мясной  и  молочной  промышленности  "Узмясомолпром"  и 
акционерную компанию "Узстройматериалы".

Одним словом, акционированию подлежат важные промышленные предприятия, которые вносят значительный 
вклад в копилку валового внутреннего продукта страны. Достаточно сказать, что по добыче золота Узбекистан удерживает в 
СНГ второе место, уступая только России. Именно за счет дешевой добычи золота из песка путем центрофугирования 
узбекская экономика еще находится на плаву. Правда, рост ее составляет всего 0,5 % от ВВП. Это самый низкий в СНГ.

Ясно, что акционирование промышленных предприятий призвано уменьшить издержки производства и повысить 
выход готовой продукции. К чему реально это приведет?

Во-первых, возможны, социальные волнения, поскольку эффективность производства, видимо, будет достигаться 
и за счет сокращения рабочих мест. Это в первую очередь коснется русскоязычного населения, доля которого в рабочем 
классе страны до распада СССР составляла 80%. Сейчас эта цифра поменьше, но тоже внушительная. В настоящее время 
в Фергане идут забастовки. Люди требуют прекратить перебои со снабжением газом и электричеством. Одна из причин 
перебоев  -  низкий  уровень  технического  обслуживания  энергопредприятий,  поскольку  многие  квалифицированные 
специалисты уехали в Россию и другие страны СНГ.

Во-вторых,  резкого  скачка  в  Узбекистане  промышленного  производства  тоже не  произойдет,  поскольку  новый 
премьер - аграрник. Главная цель его назначения на этот пост - поднятие эффективности хлопководства (главной статьи 
доходов  узбекской  экономики).  По  большому  счету  все  крупные  промышленные  предприятия,  кроме  добывающих,  в 
Узбекистане  стоят.  От  перемены форм собственности контракты на производство  продукции  вряд ли  появятся.  Нужна 
структурная  перестройка  производства  и,  разумеется,  инвестиции.  Но  откуда  им  взяться,  скажем,  в  металлургии  или 
пищевой промышленности? Конкуренция на мировом рынке в этих отраслях  огромная,  а "Спецсплав" или УзКТЖМ до 
распада СССР работали на "оборонку". Возродить эти предприятия может только Россия. Но надо ли ей это? 

КИРГИЗИЯ
Русский язык нужен Киргизии

17.12.2003. Газета СНГ
Альберт Богданов

"Русскоязычные  должны  помнить  о  благожелательности  киргизского  народа,  когда  был  принят  закон  об 
официальном  статусе  русского  языка",  -  примерно  такое  напутствие  дал  парламентариям,  которые  в  ноябре  начали 
обсуждать проект закона о госязыке, предложенный президентом Аскаром Акаевым, госсекретарь Осмонакун Ибраимов. 
Одна  из  статей  проекта  закона  предусматривает  обязательное  знание  киргизского  языка  чиновниками  всех  рангов.  В 
парламенте возникла небольшая суматоха: далеко не все представители коренной нации владеют киргизским настолько, 
чтобы вести на нем всю документацию. Поэтому обсуждение проблемы нардепы решили отложить. А тем временем в 
бишкекской  мэрии  госкомиссия  проверила  знания  государственного  языка  чиновников,  которые  должны  будут  вести 
делопроизводство  на  киргизском  с  2005  года.  Исключение  некоторое  время  сохранится  за  теми  коллективами,  где 
преобладают русскоязычные.

Результаты проверки обескуражили членов госкомиссии: чиновники мэрии знают киргизский язык менее, чем на 
тройку.  И  это  не  случайно.  На  протяжении  12  лет  независимости  в  Киргизии  существовала  практика,  когда  все 
постановления и иную документацию писали на русском и затем переводили на государственный язык. В обыденной жизни 
каждый житель республики сам выбирает, где и на каком языке общаться. Придание официального статуса русскому языку 
резко сократило поток миграции и повлияло на российских бизнесменов, которые начали активно инвестировать капиталы в 
киргизскую экономику. Не последнюю роль в этом сыграло и решение создать в Славянском университете Центр подготовки 
преподавателей русского языка. Не говоря уже о том, что, как заявил президент РФ Владимир Путин, политика Киргизии 
позволяет предоставить республике некоторые привилегии для трудовых мигрантов. И конечно же, языковой вопрос мог 
стать решающим при открытии авиабазы "Кант", где на постоянной основе базируются самолеты российских ВВС в составе 
Коллективных сил быстрого развертывания.

Однако русскоязычные вновь начали собирать чемоданы. В некоторых школах языковой вопрос вызвал легкую 
панику  даже среди представителей коренной нации.  Главный бухгалтер  одного из  солидных госучреждений  бросила в 
сердцах: "Вновь потянул ветер из Америки. Вместо того, чтобы будоражить население, надо сначала заняться экономикой 
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страны. Все эти 12 лет нас надо было по-настоящему учить родному языку: мы все вышли из русской школы и владеем 
только разговорной речью. Значит, и нас отставят?" Поспешать, не торопясь, призвал и парламентарий Омурбек Текебаев. 
Он считает, что сначала надо было изменить закон о госязыке, а параллельно стимулировать развитие языка коренной 
нации.  Например,  запретить  продажу компьютеров,  не  имеющих  программного  обеспечения для написания текстов  на 
киргизском языке. Т.е. задействовать информационно-коммуникационные технологии, большинство которых составлено на 
русском языке. Впрочем, специалистов-компьютерщиков готовят только на русском. Однако тот же Текебаев, разыгрывая 
"языковую карту" в преддверии парламентских и президентских выборов, заявил, что не надо пугать и шантажировать нас 
массовой  миграцией  русских.  Кто  не  хочет  изучать  госязык  -  пусть  уезжает.  Кстати,  уезжают  не  только  русские,  но  и 
представители коренной нации, для которых русский язык такой же родной, как и киргизский. Если говорить о русских, то их 
в  Киргизии  осталось  около  600  тысяч.  Но  есть  еще  и  почти  половина  населения  страны  русскоязычных.  Среди  них 
большинство классных специалистов, которым едва ли будет под силу так изучить киргизский язык, чтобы вести на нем 
делопроизводство.

Именно для них как бальзам на душу прозвучало высказывание заместителя министра иностранных дел России по 
связям  с  соотечественниками  Элеоноры  Митрофановой:  "Россия  намерена  добиваться  придания  русскому  языку 
официального статуса в большинстве стран бывшего СССР". Это заявление было вызвано резким сокращением изучения 
русского языка в постсоветских республиках. Изменить это положение может влияние официальных российских кругов на 
политику властей в той или иной республике СНГ. Сейчас его в Киргизии оценивают как очень сильное: в прошлом году 
почти  два  десятка российских  регионов,  в  том числе  Москва  и область высказали желание инвестировать  в  Киргизию 
капиталы. Уже заработал ряд СП, россияне приобретают контрольные пакеты акций предприятий и строят грандиозные 
планы сотрудничества. В энергетике оно уже идет полным ходом: киловатт/часы побежали в Сибирь. В Киргизии собран 
первый легкий самолет, запущено производство оборудования для военных, действует полигон для испытания торпед, а 
продукция российско-киргизского СП "Вимм-Билль-Данн" из Бишкека уже пошла осваивать центральноазиатский регион.

Словом, до сих пор ничего не нарушало дружественного и стратегического характера партнерства двух стран, у 
которых  наметились  неплохие  перспективы.  Скажем,  в  обновлении  энергетики,  ликвидации  урановых  могильников. 
Особенно заметен сдвиг в торговле, которая в этом году выросла в несколько раз, и экспорт впервые за многие годы стал 
преобладать над импортом. Сказалось влияние России на соседний Казахстан, который снял многие препоны в транзите 
киргизских  товаров  в  Россию.  И если  уж говорить  об  экономическом влиянии  России  на  постсоветские  страны,  то  их 
руководители должны понимать: пренебрежение правами русскоязычного населения может иметь негативные последствия 
в политической и экономической сферах. Для задавленной безработицей Киргизии это может обернуться не только потерей 
российских инвестиций, но и перспективного рынка труда. Без знания русского языка здесь делать нечего.

Бои за землю
18.12.2003. Новые Известия

Алексей Дмитриев
В  Киргизии  назревает  конфликт  между  местным  населением  и  переселенцами  из  Таджикистана  и  

Узбекистана
Нелегальные мигранты - головная боль киргизских пограничников.
В последнее время усилилась миграция граждан Таджикистана и Узбекистана в Киргизию. Таджики осваивают 

Баткенскую, а узбеки - Ошскую области республики. Киргизские националисты грозят насильственно выселить "оккупантов" 
из страны. В начале недели МИД Киргизии сделал по этому поводу специальное заявление.

Массовая  миграция  граждан  соседних  стран  в  юго-западные  области  Киргизии  стала  головной  болью  для 
руководства  республики.  Дело  в  том,  что  после  развала  СССР многие  киргизы вернулись  к  кочевому  образу  жизни  и 
покинули места постоянного проживания. В Баткенскую и Ошскую области начали приезжать жители из Таджикистана и 
Узбекистана.  Они  нелегально  проникают  на  территорию  Киргизии,  осваивают  брошенные  хозяевами  земли  и 
обустраиваются надолго.  Киргизские власти признают,  что предотвратить массовую миграцию из  соседних республик с 
каждым годом становится все трудней.

Сегодня практически в каждом селе Баткенской области живут сотни таджиков, которые возделывают там 30-40% 
земель.  Таджиков  вынуждает  к  миграции  ситуация,  сложившаяся  в  их  родной  стране,  -  здесь  нет  свободных  земель, 
которые можно было бы обрабатывать, негде строить дома. А население между тем растет в геометрической прогрессии.

Но земли недостает и киргизам. В Кулундинской сельской управе, например, сегодня в очереди на получение 
участков под индивидуальные застройки стоят 1200 киргизских семей. В августе этого года власти Ляйлякского района, к 
которому относится данное село, запретили продавать земельные участки иностранным гражданам. Тем, кто уже здесь 
живет и имеет земельный надел, было предписано в месячный срок оформить документы, подтверждающие собственность 
на него. В официальном заявлении по этому поводу подчеркивалось, что делить землепользователей на своих и чужих 
никто не будет. Негласно же было дано такое поручение: оформлять документы исключительно гражданам Киргизии, а 
оставшихся  без  них  таджиков  с  занятых  земель  выдворять.  Хитрый  план  местных  властей  не  сработал.  Таджикские 
мигранты за определенное вознаграждение у представителей тех же властей приобрели киргизское гражданство и решили 
свои земельные споры по закону и в свою пользу. Им помогло то, что в нынешнем году вступило в силу "Соглашение о 
праве выхода в упрощенном порядке из гражданства Таджикистана и предоставлении упрощенного порядка приобретения 
гражданства Киргизии".

Похожая ситуация сложилась в Ошской области, с той лишь разницей, что сюда стекаются не таджики, а узбеки. 
Они и раньше представляли здесь значительную часть населения, но теперь область и вовсе стала узбекской. Этот факт 
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вызывает раздражение у местных киргизов. В последнее время обстановка в Оше настолько обострилась, что депутаты 
киргизского  парламента  вынуждены  были  рассмотреть  ее  на  экстренном  заседании.  Тем  более  что  на  юге  начались 
столкновения "местных" и "пришлых". В них, как ни странно, участвуют узбекские милиционеры. 10 декабря они пытались 
арестовать жителя киргизского села Кербен Алымбека Батыралиева в его собственном доме, не имея на то разрешения 
правоохранительных органов Киргизии. В связи с этим инцидентом в минувший понедельник МИД Киргизии направил ноту 
протеста  МИД  Узбекистана.  В  ней  выражается  "озабоченность  участившимися  случаями  противоправных  действий  по 
отношению к гражданам республики со стороны различных функциональных структур Узбекистана".

В  Киргизии  опасаются,  что  ситуацией  в  Ошской  и  Баткенской  областях  могут  воспользоваться  местные 
националисты. В последнее время среди киргизской молодежи все чаще звучат призывы к погромам в населенных пунктах, 
где проживают приезжие узбеки и таджики.

Вынужденный срок
23.12.2003. Независимая газета

Виктория Панфилова
Многочисленные  кандидаты  на  роль  преемника  не  позволяют  президенту  Киргизии  реализовать  

азербайджанский сценарий
В  Киргизии  до  президентских  выборов  еще  далеко,  однако  в  обществе  на  протяжении  последнего  времени 

продолжает обкатываться идея продления полномочий президента Аскара Акаева. Как уже писала "НГ", киргизский лидер 
может получить возможность сохранить за собой президентский пост еще на пять лет.

На  днях  по  запросу  депутата  нижней  палаты  парламента  Дюйшункула  Чотонова,  комитет  государственной 
системы верхней палаты проверил правомерность выдвижения кандидатуры Акаева на новый срок и вынес заключение, 
что "поправки, внесенные в Конституцию Киргизии в 1993 и 2003 гг., расширяют полномочия главы государства и позволяют 
ему на законных основаниях баллотироваться на следующий президентской срок в 2005 году".

Однако самому Аскару Акаеву изрядно поднадоела эта тема: он уже многократно заявлял, что в 2005 году уйдет в 
отставку. В частности, он заявил, что "не будет ни третьего президентского срока, ни какого-либо продления президентских 
полномочий". По Конституции Киргизии один и тот же человек может избираться президентом лишь два пятилетних срока 
подряд, отметил Акаев.

Руководитель парламентской фракции "Правая коалиция - Он Ордо" Зайнидин Курманов по телефону пояснил 
корреспонденту "НГ", что депутат Чотонов, написавший запрос в парламентский комитет, обратился не в ту инстанцию, 
поскольку этот  вопрос находится в  компетенции Конституционного  суда.  "Я полагаю,  что  Аскар  Акаев не будет  более 
баллотироваться на пост президента. Это очевидно", - сказал Курманов.

С депутатом согласен и омбудсмен Киргизии Турсунбай Бакир уулу. В телефонной беседе с корреспондентом "НГ", 
он  напомнил,  что  вопрос  продления  президентских  полномочий  поднимается  не  в  первый  раз.  Так,  в  2000  году 
Конституционный суд уже вынес решение о том, что Аскар Акаев имеет право принять участие в президентских выборах 
2000 года. "Арифметика школы и арифметика политики - две разные вещи: в политике не всегда дважды два - четыре", -  
пояснил он и добавил, что Конституция оставляет за депутатами право определять сроки выборов, но не кандидатов в 
президенты. То есть парламент должен назначить выборы на 31 октября 2005 года. И только Конституционный суд может 
определить право участия в них нынешнего президента, отметил омбудсмен.

Впрочем,  собеседники  "НГ"  не  исключают,  что  могут  быть  применены  различные  технологии  продления 
президентских полномочий или передачи власти. В частности, депутат Зайнидин Курманов назвал одной из возможных 
версий  развития  событий  проведение  референдума,  по  итогам  которого  президентские  полномочия  будут  продлены. 
Возможны и другие варианты. Так, Турсунбай Бакир уулу считает, что в Киргизии может быть использован азербайджанский 
сценарий. Однако все, кто обсуждает этот вариант, не учитывают местные реалии - на передачу власти по наследству 
претендует  не  только  сын  президента.  В  частности,  старший  брат  Акаева  тоже  является  депутатом  парламента  и 
влиятельной фигурой в политике.

Выборы  2005  года  уже  сейчас  могут  повлечь  за  собой  расслоение  в  президентском  окружении,  считает 
омбудсмен.  Это обстоятельство  усугубляется еще и тем,  что сам президент Акаев присматривает новые кандидатуры 
преемников вне круга семьи.

В президентском окружении явными фаворитами являются пока три кандидата. В первую очередь это губернатор 
Ошской области Накен Касиев - одна из наиболее приемлемых и перспективных фигур для Аскара Акаева на сегодня. 
Более того, эта фигура устраивает многих политиков, в том числе и от оппозиции. Однако есть и более влиятельные люди в 
окружении президента, которые могут составить мощную конкуренцию Касиеву. Например, назначенный на днях министр 
МЧС и экологии, бывший министр МВД и финансов Темербек Акматалиев. Ему, в свою очередь, противостоит руководитель 
администрации президента Месир Аширкулов.

При этом Накена Касиева не поддержат северяне.  У них  есть свой кандидат,  который,  впрочем,  может стать 
объединенным кандидатом и от оппозиции, - лидер "Народного конгресса" Феликс Кулов (бывший вице-президент, ныне 
находящийся  в  заключении).  Две  оппозиционные  партии  "Ар-Намыс"  ("Достоинство")  и  "Ата-Мекен"  ("Отечество")  уже 
приняли решение совместно выдвинуть кандидатуру Феликса Кулова на выборах в 2005 года. Однако омбудсмен Турсунбай 
Бакир  уулу  отметил:  "Осужденный  не  имеет  права  участвовать  в  выборах.  И  оппозиция  решила  пока  поддерживать 
кандидатуру  Кулова,  видимо,  для  того,  чтобы  объединиться,  хотя  бы  временно".  Впрочем,  есть  вероятность,  что  от 
оппозиции на будущие президентские выборы пойдут не менее семи кандидатов.
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Минфин сверстал - народу жить
18.12.2003. Слово Кыргызстана

Т. Слащева
Прежде  чем принять  бюджет  -  2004  во  втором чтении,  депутаты  Собрания  народных  представителей  брали 

несколько  тайм-аутов  на  доработку  спорных  моментов.  В  итоге  документ,  по  мнению  премьер-министра  Н.  Танаева, 
получился серьезно отработанным, прозрачным, контролируемым, но все-таки напряженным. По просьбе правительства 
были сокращены доходы и расходы и впервые обозначен дефицит бюджета.

Депутаты палаты в ходе первого чтения предлагали увеличить объем налоговых поступлений на 362,2 млн. сомов. 
Просчитав все возможности. Минфин предложил свою цифру - 200 млн. сомов.

В доходной части бюджета были уточнены суммы неналоговых поступлений в  сторону снижения на 276 млн. 
сомов. Поступления по грантам с увеличением на 110 млн. сомов в связи с ожидаемым поступлением гранта Швейцарии 
определены в размере 616,9 млн. сомов. На 682 млн. сомов снижена сумма поступлений из внешних источников, так как 
ожидаемый программный кредит ВБ на структурные преобразования в государственном секторе республика получит в 2005 
году. Но зато ожидаются программные кредиты от АБР (777 млн. сомов) на проект "Корпоративное управление и реформа 
предприятий - фаза -2" и 330 млн. сомов на проект "Региональная программа по сотрудничеству в области таможни". В 
итоге казна республики пополнится на 1 млрд. 100 млн. сомов.

Прогноз республиканского бюджета с грантами и средствами, передаваемыми по взаимным расчетам с местными 
бюджетами, определен в сумме 14 млрд. 216 млн. сомов, или 16 процентов к ВВП. Номинальный темп роста по сравнению 
с нынешним годом составит 109,4 процента.

Расходная часть республиканского бюджета спроектирована на уровне 14 млрд. 952 млн. сомов, что составляет 
16,8 процента ВВП, или на 7 процентов больше т.г.

Отмечено, что бюджет отвечает приоритетам КОР и НССБ и является социально ориентированным, социально 
направленным, но при этом не выполнено пожелание нардепов, увеличить финансирование социальной сферы на 470 млн. 
сомов. Минфин смог изыскать только 72,9 млн. сомов. На повышение заработной платы учителям и врачам заложено 481,1 
млн. сомов. В итоге получится, что сегодняшняя средняя заработная плата этих категорий с 500-700 сомов увеличится до 
750-950 сомов.

Не  досчитаются  денег  в  своих  карманах  министерства  и  ведомства,  так  как  им  бюджетные  ассигнования 
уменьшены на 105 млн. сомов. Не обошла эта участь и Соцфонд, субвенции которому снижены на 70 млн. сомов. Ему 
рекомендовано активнее собирать страховые взносы, увеличить число плательщиков и покрыть дефицит своего бюджета 
за счет собственных средств. Как это отразится на пенсионерах - покажет время.

Подкорректированы расходы на выплату пособий малообеспеченным семьям и гражданам в сторону уменьшения 
на 15 млн. сомов. Оказалось, что введение социальных паспортов и адресность сократили число получателей соцпомощи 
на 37 тысяч человек (в 2003 г. их было 527 тыс. человек). Уменьшены бюджетные ассигнования на сумму 20 млн. сомов и 
ФОМСу по разделу "Здравоохранение".

Зато увеличены расходы сектору государственного управления (на 33,9 млн. сомов) и силовым структурам (на 
37,2  млн.  сомов).  На  7  млн.  сомов  увеличены  расходы  на  питание  военнослужащим  внутренних  войск,  ГУИН  и 
департаменту охраны при Минюсте. Депутаты долго отстаивали, чтобы увеличили средства на питание детям в детских 
домах, но этого не произошло. Также лишатся горячего питания школьники, а учителя не получат надбавки за стаж работы. 
Эти расходы в сумме 322 млн. сомов лежали на плечах местных бюджетов, но они их обеспечить не могут, так же, как и 
республиканский,  и  Минфин  посчитал  необходимым  приостановить  эти  выплаты,  чтобы  не  допустить  бюджетной 
неустойчивости.  Но  есть  надежда,  что  местные  бюджеты  смогут  перераспределить  средства  на  защищенные  статьи 
расходов  за  счет  дополнительной  помощи  из  республиканской  казны  на  погашение  задолженности  по  коммунальным 
услугам средствами, передаваемыми по взаимным расчетам.

На выплату внешнего долга в следующем году планируется направить 1 млрд. 613 млн. сомов, или 43,7 млн., на 
внутренний - 1 млрд. 352 млн. сомов.

Дефицит бюджета прогнозируется в сумме 736 млн. сомов и увеличился по сравнению с утвержденным уровнем 
текущего года в 5,9 раза.

Несмотря на то, что депутаты проголосовали за бюджет, остались и недовольные им в части отдельных расходов. 
К  примеру,  прозвучала  критика,  что  мало  выделяется  средств  сельскому  хозяйству,  хотя  оно  составляет  40%  ВВП. 
Сокращено бюджетное финансирование в области образования в два раза, медицины - в четыре. Не ощущает поддержки 
государства  и  реальный сектор  экономики.  Слишком большая  сумма  средств  (около  4  млрд.  сомов)предусмотрена  на 
возвратное финансирование (взаимозачеты).

Эта  статья  закона  о  республиканском  бюджете  вызвала  дебаты  в  палате.  Часть  депутатов  выступила  за 
исключение  принципа  возвратного  финансирования.  В  нем,  по  мнениям  С.  Жээнбекова  С.  Мамытова,  М.  Мукашева, 
заложена основа коррупции, и этот процесс нужно пресечь на корню, Другая группа представителей считает, что сегодня 
полностью уйти от  взаимозачетов невозможно,  стоит  подождать оздоровления экономики,  и  эта система отпадет сама 
собой. Третьи предложили решить эту проблему правительству, разработав положение, которое должно быть, утверждено 
СНП. Именно эта идея в финале была одобрена.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Особенности правового статуса коренных народов в Канаде 

Андреева Г.
Современные  тенденции  политического  развития  состоят  в  признании  национального  многообразия  и 

мультикультурализма как одной из общественных и государственных ценностей, расширяющих возможности общества и 
государства.  Зафиксировав в международных документах отказ от ассимиляции национальных меньшинств и коренных 
народов, человечество обрело новые горизонты и возможности. Для многих стран СНГ зарубежный опыт в этой области 
является  не  только  полезным,  но  и  поучительным.  В  данной  публикации  мы  остановимся  на  регулировании  статуса 
коренных народов в Канаде.

Коренные народы - это народы, которые, во-первых, появились на данной территории ранее других; во-вторых, 
ведут  традиционный  образ  жизни,  т.е.  условия  их  пропитания  связаны  с  собирательством,  охотой,  разведением 
относительно редких видов животных т.д.

Понятие коренных народов включает, таким образом, два аспекта. Во-первых, это аборигенность, т.е. речь идет об 
исконном населении данной территории, народах, которые заселили ее ранее других народов, проживающих в настоящее 
время на ней. В Канаде используется термин, который хорошо отражает это качество коренных народов: их называют 
«первыми нациями» (First Nations). Во-вторых, это ведение традиционного образа жизни и использование традиционного 
способа  хозяйствования,  существенно  отличающегося  от  современного,  причем  сохранение  данного  способа 
хозяйствования  является  условием  сохранения  этноса  как  такового.  Эти  два  аспекта  предопределяют  особенности 
правового  регулирования  статуса  коренных  народов  и  критерии,  которые  применяются  судами,  при  решении  дел, 
затрагивающих  интересы  коренных  народов.  Государство  в  связи  с  указанными  обстоятельствами  берет  на  себя 
обязательства по охране среды обитания этих народов и обеспечению ряда их специфических прав, которых нет у других 
этнических общностей. Предоставление особых прав и привилегий коренным народам рассматривается обеспечение их 
выживания и сохранения, а также как восстановление по отношению к ним исторической справедливости.

Коренными народами признаются индейцы, инуиты и метисы в Канаде,  индейцы в США и странах Латинской 
Америки, маори в Новой Зеландии, аборигенные народы Австралии, саамы в скандинавских странах.

Сама проблема аборигенных обществ достаточно старая и возникла в процессе крупных миграций европейского 
населения в Америку, колонизации территорий, которые исконно занимали коренные народы, и вытеснения последних. 
Сохранились и правовые документы - свидетельства этих процессов и опыта по урегулированию отношений с коренными 
народами: Указ о саамах, проживающих в Финноскандии 1751 г., Королевская прокламация о коренных народах Канады 
1763 г., договоры, заключавшиеся начиная с XVII в. с индейцами британскими, голландскими, шведскими и французскими 
колонистами, Вайтангский договор 1840 г., заключенный между британской короной и народом маори в Новой Зеландии и 
др. Затем для коренных народов наступил длительный период забытости и маргинализации.

В последние десятилетия ХХ века проблема коренных народов приобрела статус важной общественной проблемы 
мирового  значения.  На  это  повлияло  множество  факторов:  возросшая  общественная  активность  политических  элит 
коренных народов, все большая осведомленность самих коренных народов об аналогичных процессах в других регионах 
мира (причем значительный вклад в обеспечение этой информированности вносят  сами коренные народы),  изменение 
отношения  к  коренным  народам  со  стороны  государствообразующих  этносов,  новый  подход  органов  государственной 
власти  к  взаимоотношениям  с  коренными  народами  под  влиянием  новой  концепции  партнерских  отношений  и  норм 
международного права.

Канада  входит  в  число  стран,  которые  первыми  осуществили  регулирование  статуса  коренных  народов  на 
конституционном уровне. Общественные отношения, связанные с коренными народами, считаются настолько важными, что 
в  Конституционном  Акте  1982  г.  им  посвящена  специальная  часть  II «Права  коренных  народов  Канады».  Нормы  об 
отдельных  элементах  статуса  коренных  народов  были  включены  Конституционный  акт  Канады  1867  г.  (формальное 
признание прав аборигенного населения Канады произошло еще раньше в Королевской декларации 1763 года). Согласно 
п.24 ст.91 этого действующего до сих пор документа регулирование статуса «индейцев и земель, зарезервированных за 
индейцами» является исключительно законодательным полномочием парламента Канады (п.24 ст.91), а ст.25 гарантирует 
их права и свободы. В Конституционном акте 1982 г. содержатся нормы, подтверждающие существование исконных или 
вытекающих из договоров прав коренных народов Канады: ст.35(1) гласит: «Существующие исконные или вытекающие из 
договоров  права  коренных  народов  Канады  признаются  и  подтверждаются».  Это  положение  поднимает  договоры  на 
конституционный  уровень  и  обеспечивает  им  повышенную  защиту,  поскольку  «любой  закон,  не  соответствующий 
конституции в тех положениях, которые ей не соответствуют, не действует или не имеет силы». Кроме этого, в данном Акте 
применительно  к  коренным  народам  содержатся  положения  о  регулировании  земельных  отношений,  о  равноправии 
мужчины и женщины, о конституционной конференции, ее составе и участии в ней представителей коренных народов. 

В Конституционном акте 1982 г.  содержится положение о том,  что под термином «коренные народы Канады» 
понимаются индейцы,  инуиты (так  в  Канаде  называются эскимосы) и  метисы (потомки смешанных браков  индейцев  и 
европейцев).

Оценка  численности  коренных  народов  осуществляется в  Канаде  на  основе  данных  о  регистрации  в  данном 
качестве,  для чего  необходимо предоставить  соответствующие доказательства.  Помимо данной  категории,  существуют 
лица,  которые  претендуют  на  данный  статус,  но  не  имеют  достаточных  доказательств,  поэтому  численность  лиц, 
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относящихся к коренному населению потенциально в действительности, возможно выше, чем приводимы официальные 
данные.

На момент образования канадской конфедерации в 1867 году число индейцев (основного коренного населения 
страны) оценивалось в 100-120 тысяч (Нiller J. Canada and the Aboriginal Peoples, 1867-1927.- Ottawa, 1997). В настоящее 
время при общей численности населения в Канаде в 29 миллионов человек, коренные народы составляют по официальным 
данным на 21 января 2003 г. 946 155 человек, в том числе: 608 850 индейцев, 292 305 метисов, 45000 инуитов. Из них в 
резервациях проживает 272 000 индейцев, 735 метисов, и 1810 инуитов, остальные проживают вне резерваций. 

Проживающие вне резерваций 73 190 индейцев, 85 970 метисов и 31070 инуитов являются жителями сельской 
местности,  соответственно  в  городах  живет  263  250  индейцев,  199015  метисов  и  12195  инуитов  (данные  переписи 
населения Канады - Statistics of Canada, 21.01.2003).

По  стране  коренные  народы  расселены  неравномерно.  Большинство  индейцев  проживает  в  провинциях 
Британская Коллумбия и Онтарио (но в процентном отношении это около 18% от коренного населения страны в каждой из 
провинций).  Около 45% коренного населения живет в степных провинциях (Манитоба, Альберта и Саскачеван),  причем 
самая большая группа метисов проживает в Альберте и Манитобе. В Квебеке проживает почти 9%, а во всех Атлантических 
провинциях - 5% аборигенов Канады, почти столько же - на Северо-Западных территориях и в Нунавуте, менее 1% - в 
Юконе,  при этом в  последних  большинство  составляют  инуиты (Соколов В.И.  Глобализация и аборигенное  население 
Канады//США-Канада. Экономика, политика-культура.- М., 2002, №5).

В лингвистическом отношении коренные народы Канады разделяют на 11 языковых отличающихся друг от друга 
семей. Наиболее распространен алгонкин (Algonquain) - на различных диалектах этого языка говорят индейцы Кри (Сrее), 
живущие в прериях Онтарио и в Квебеке, гурон (Huron) из того же Квебека, а также блэкфут (Blackfoot) из южной Альберты, 
оджибуэй  (Ojibway)  из  Манитобы  и  Онтарио  и  малисит  (Mahseet)  из  Нью-Брансуика.  В  1996  году  четверть  всего 
аборигенного населения Канады говорило преимущественно на родном языке, еще 15% использовало родной язык в быту. 
Наиболее высок уровень использования родного языка у инуитов (75%),  среди индейцев и метисов уровень владения 
родным языком составляет  соответственно  35  и  9%.  На  территории Нунавут  местный язык  эскимосов  инуктикут  стал 
третьим официальным государственным языком.

Средний возраст коренного населения Канады - 25,5 года - ниже, чем средний возраст канадцев (35,4 года), что 
связано  не  столько  с  большим количеством детей  в  семье,  сколько  с  меньшей продолжительностью жизни  коренного 
населения  (лишь  8% коренного  населения  имеет  возраст  55  и  более  лет,  в  то  время  как  для  других  канадцев  этот 
показатель  составляет  20%)  (Соколов  В.И.  Глобализация  и  аборигенное  население  Канады//США-Канада.  Экономика, 
политика-культура.- М., 2002, №5).

Следует отметить, что разнообразие у коренных народов существует не только в языке, но и в других аспектах: у 
них  разная  культура,  разнообразная  социальная  организация  (в  ряде  племен  сохранился  матриархат),  используются 
разные системы управления (от традиционного племенного самоуправления до прямого федерального управления).

Коренное  население  разделено  на  зарегистрированных  в  качестве  принадлежащих  к  коренному  народу  т.н. 
«статусных индейцев» (Status Indians), наделенных льготами и правами в полном объеме и так называемых нестатусных 
индейцев  (Non-Status  Indians),  которые  такими  правами  не  обладают.  Их  число  также  довольно  значительно.  Так,  в 
провинции Британская Колумбия проживает  примерно  одинаковое  по  численности  население статусных и  нестатусных 
индейцев, в совокупности составляющее 4% всего ее населения.

Разделение коренного населения на статусных и нестатусных индейцев имеет целью, прежде всего, предоставить 
льготы (освобождение от налогов, медицинская страховка, субсидии на жилищное строительство и образование) той части 
коренного  населения,  которая  сохранила  традиционный  образ  жизни,  язык  и  культуру.  Вместе  с  тем  это  разделение 
коренного населения является следствием колонизационной политики, которая проводилась в отношении него в течении 
столетий:  часть коренного населения ассимилировалась,  другая часть сохраняла (в  той или иной мере)  традиционный 
образ жизни в  т.н.  резервациях.  Как правило,  нестатусные индейцы не относятся к  какому-либо конкретному племени, 
соответственно на них не распространяются льготы и живут они, как видно из приведенных выше цифр преимущественно в 
городах.  Эта  часть  коренного  населения,  таким  образом,  считается  утратившей  традиционный  образ  жизни  и  вполне 
адаптированной к современной цивилизации. 

Статусные индейцы живут в племенах или общинах, которым выделяются финансовые ресурсы и земли. Всего в 
Канаде насчитывается немногим более 600 племен, 137 из которых проживает в Британской Колумбии, 26 - на Северо-
Западных  территориях,  большая  часть  в  резервациях.  Это  своеобразная  территориальная  организация  автономии 
коренных народов,  которая имеет место также в  США и Бразилии.  Резервация (от  лат.  reservare -  сохранять)  -  место 
поселения, зарезервированное за коренными народами. Статус резерваций, как специальной территориальной единицы, 
обладает рядом особенностей: 

1)  на  территории  резерваций  не  создаются  обычные  для  данного  государства  единицы  административно-
территориального деления и обычные органы местного управления (самоуправления);

2) живущие в резервации племена сохраняют традиционные формы управления, создавая органы власти племени 
на  основе  сложившихся  обычаев.  Однако  понятие  традиционный  применительно  к  Канаде  требует  уточнения.  До 
относительно недавнего времени в стране проводилось административное слияние племен на основе экономических и 
административных  критериев,  при  этом  этнический  аспект  игнорировался,  что  не  могло  не  сказаться  на  социальной 
организации  и  обычаях  этих  племен.  С  1985  года  племенам  законодательно  предоставлено  право  самостоятельного 
формирования своего состава;
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3) независимо от того, кто является в резервации собственником земли (государство или соответствующее племя) 
решение  вопросов  поселения  на  территории  резервации,  разработки  природных  ископаемых  и  иного  использования 
территории осуществляется при наличии согласия совета племени или иного органа власти племени.

Формально считается, что в Канаде 2370 резервация суммарной площадью в 27,5 тысячи кмІ (что равно примерно 
трети небольшой провинции Канады, например, такой как Нью-Брансуик). Реально же заселено менее чем 900 резерваций. 

Размеры резерваций различны. Средний размер резервации в Канаде - 2 тысячи гектаров, однако он варьируется 
по провинциям, так в Британской Колумбии (наиболее богатая лесными ресурсами провинция Канады с развитой лесной и 
деревообрабатывающей промышленностью),  где находится более 70% резерваций Канады, средний размер составляет 
только 20 гектаров, а общая их площадь - около 0,4% территории провинции). Эти данные отражают реальную и достаточно 
типичную для отношений  государства и коренных народов проблему,  которая требует  решения,  в  том числе,  и  путем 
правового  регулирования.  В  процессе  колонизации  коренные  народы  вытеснялись,  а  нередко  и  просто  изгонялись  с 
традиционной территории их проживания. В результате коренное население сконцентрировано в небольших резервациях, 
во много раз меньших, чем традиционные места их обитания. Последние же, в настоящее время заселены уже не первым 
поколением некоренного населения, осознающего эти территории как свои, освоены промышленно и т.д. Что же касается 
коренных народов,  то  они ведут  образ жизни,  базирующийся на ином типе хозяйствования,  который прямо зависит от 
сохранения традиционной среды обитания. В этой ситуации изначально заложено по меньшей мере два противоречия, 
имеющих существенное значение для характера и содержания правового регулирования. Во-первых, это - объективное 
противоречие между интересами населения, ведущего традиционный образ жизни и общегосударственными потребностями 
развития лесной, деревообрабатывающей, нефтяной и других отраслей современной промышленности, обеспечивающих 
блага цивилизации для основной части населения страны, но ведущих к изменению традиционной среды обитания. Целью 
государственной политики и правового регулирования в этом случае является сохранение самобытности этноса, его языка 
и культуры, тесно связанных с типом хозяйствования, традиционным укладом и средой обитания, что предполагает поиск 
соответствующих компромиссов. Во-вторых, обеспечение традиционного образа жизни нередко требует предоставления 
значительных территорий для охоты, оленеводства,  рыболовства и т.д..  Большинство народов,  ведущих традиционный 
образ жизни, в прошлом занимали намного большие территории, чем в настоящее время и были колонизированы или иным 
способом оттеснены на меньшие территории Нередко случалось, что заключенные с ними договоры не соблюдались, а 
принятые в  отношении  них  нормативные  акты не  исполнялись.  В  настоящее  время  представители  коренных  народов 
требуют соблюдения соответствующих актов. С этой точки зрения удовлетворение их требований выступает не только как 
деятельность  государства  по  сохранению  культурного  и  этнического  разнообразия  страны,  но  и  выполнение  прежних 
обязательств и восстановление исторической справедливости. Проблема состоит в том, что демографическая ситуация к 
настоящему времени сильно изменилась и удовлетворение этих требований часто означает существенное ограничение или 
ущемление прав  иных этносов,  представители которых проживают на  данной  территории,  что не может не  учитывать 
законодатель  при  правовом  регулировании.  С  другой  стороны  игнорировать  многочисленные  проблемы  коренного 
населения  Канады  (самый  высокий  уровень  безработицы  и  бедности,  широкое  распространение  алкоголизма  и 
употребления наркотиков, наибольшая заболеваемость, наименьшая продолжительность жизни и др.) в настоящее время 
уже  правительству  не  представляется  возможным.  Несмотря  на  сложность  проблем,  они  вполне  решаемы,  если,  как 
показывает и практика Канады, усилия предпринимаются обеими сторонами переговорного процесса. 

Хотя первые договоры с коренными народами в Канаде были заключены еще во второй половине XIX века, а с 
1880 г.  функционирует существующее и в настоящее время Министерство по делам индейцев, активность государства 
вопросах  обеспечения  прав  коренных  народов  далеко  не  всегда  была  высокой.  В  Национальный  реестр  внесено 
одиннадцать договоров, по части из которых до сих пор ведутся дополнительные переговоры. Первые семь договоров, 
заключенные в период с 1871 по 1877 гг., касались урегулирования вопросов землепользования на территориях бывшей 
Компании Гудзонова залива (крупнейшей компании Канады колониального периода, разбогатевшей на торговле пушниной) - 
к западу от озера Верхнего, вплоть до Скалистых гор. Речь шла фактически об уступке индейцами английской короне всех 
основных прав на пользование земельным фондом. Остальные четыре договора касались северных территорий Канады, 
первоначальные  переговоры по  которым  были  проведены в  период  с  1899  по  1921  годы.  Все  договоры определяют 
взаимные права и обязанности коренных народов и федерального правительства, в том числе в отношении получения 
коренными народами образования, прав на охоту и рыболовство, территориальное распределение резерваций, ежегодные 
выплаты федерального правительства, а также некоторые конкретные льготы и привилегии коренного населения, которые 
различны в зависимости от особенностей образа жизни и среды обитания коренного народа.

Переговоры  по  вопросам  возвращения  коренным  народам  их  исконных  земель  активизировались  во  второй 
половине  ХХ  века  под  влиянием,  прежде  всего,  международного  признания  прав  коренных  народов.  Первые  попытки 
международно-правового урегулирования проблем коренных народов (главным образом в сфере занятости) относятся к 20 
годам ХХ в., а к 90-м годам был накоплен уже значительный опыт международно-правового регулирования и деятельности 
международных  организаций  по  проблемам  коренных  народов.  В  1992  г.  отмечалось  500-летие  открытия  Колумбом 
Америки, в связи с этим следующий 1993 г. был провозглашен ООН Международным годом коренных народов мира. 21 
декабря 1995 г. ООН провозгласила следующее десятилетие (вплоть до 2004 г.) Международной декадой коренных народов 
мира. В конце XX в. был принят целый ряд важных международных документов по проблемам коренных народов. Среди 
них,  прежде  всего,  следует  отметить  принятую  МОТ  в  1989  г.  Конвенцию  о  коренных  народах  и  народах,  ведущих 
племенной образ жизни №169. В Конвенции коренные народы рассматриваются как политические образования, которые 
вправе сохраняться и  развиваться исходя из  собственных устремлений и желаний,  в  то  время как  ранее допускалась 
постепенная ассимиляция народов, ведущих племенной образ жизни.
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Важной  составляющей  Конвенции МОТ № 169  являются  положения  о  том,  как  должны строиться отношения 
государства  и  коренных  народов,  проживающих  на  его  территории.  Кроме  того,  Конвенция  обязывает  правительства 
проводить  консультации с коренным населением по вопросам,  касающимся  программ освоения природных ресурсов  и 
других проектов, затрагивающих интересы этих народов, и устанавливает критерии, касающиеся этих консультаций.

Принципиальные  положения  Конвенции  охватывают:  беспрепятственное  пользование  правами  человека  и 
основными  свободами  при  отсутствии  дискриминации,  что  уравнивает  представителей  коренных  народов  с  другими 
гражданами;  принятие  государством  с  согласия  коренных  народов  специальных  мер,  направленных  на  вовлечение 
коренных  народов  в  процесс  выработки  политических  решений;  «признание»  в  отличие  от  «предоставления»  прав  на 
пользование землями и другими природными ресурсами; право следовать своим традициям и соблюдать нормы обычного 
права; право на обучение, социальное обеспечение, образование и медицинское обслуживание.

Особое  внимание  в  Конвенции  отводится  выработке  методов,  обеспечивающих  проведение  консультаций  и 
осуществление права участвовать в жизни современного национального государства.

Кроме того, в рамках ООН в 1993 г. был выработан проект Декларации коренных народов, который и в настоящее 
время находится в процессе обсуждения. Проект еще шире, чем Конвенция трактует права коренных народов, поскольку в 
нем утверждается принцип самоопределения, который выражается в политическом праве коренных народов участвовать в 
процессе  выработки  решений,  затрагивающих  их  интересы,  а  также  во  внутреннем  праве  на  самоопределение,  при 
решении вопросов местного или внутреннего характера.

Международные  документы,  таким  образом,  предписывают  вполне  определенную  модель  взаимоотношений 
между органами государства и коренными народами. Составляющими этой модели являются:

- право коренных народов на внутреннее самоопределение;
- уважение данного права со стороны органов государства, выражающееся, прежде всего в получении согласия 

коренных народов на действия, затрагивающие их интересы;
- обязанности государства по привлечению коренных народов к участию в решении всех вопросов, затрагивающих 

их интересы, включая подготовку различных государственных программ;
- совместная деятельность государства и коренных народов по реализации права на самоопределение в полном 

объеме.
Международное  право  оказало  большое  влияние  на  национальное  законодательство  в  зарубежных  странах, 

включая Канаду, которая предпринимает усилия для реализации соответствующих норм в отношении коренных народов.
Практика возвращения коренным народам исконных земель начала складываться в Канаде в 70-е годы ХХ века, 

когда  в  1974  году  состоялась  формальная  передача  земель  индейцам,  проживающим  на  берегах  залива  Джеймс  в 
северном Квебеке.  К  настоящему  времени договорной  процесс  является  главным в  урегулировании отношений  между 
правительствами  разного  уровня  и  сообществами  коренных  народов.  Заключаются  договоры  различного  уровня  по 
использованию  природных  ресурсов  и  создаются  совместные  структуры  по  управлению  их  использованием,  особому 
налогообложению  в  резервациях,  совершенствуется  система  правового  регулирования  самоуправления,  деятельность 
надзорных органов по контролю за соблюдением принятого в этой области законодательства и т.д. 

В 90-е годы на основании соответствующего договора произошла передача племени гвичьин прав (проживает в 
дельте реки Маккензи) на владение более 17,5 тысяч кмІ, в том числе права на недра на территории более 4 тысяч кмІ; 
племенам сахту-дене и метисам 41,5 кмІ земель, в том числе прав на недра в пределах 1,8 кмІ, а также было решено 
выплатить общинам в течение 15 лет 75 миллионов долларов в качестве доли от доходов федерального правительства, 
получаемых от роялти, которые выплачиваются горнодобывающими компаниями и другие.

Введен государственный пост Комиссара по соблюдению соглашений с индейцами.
Помимо  мероприятий  по  сохранению  традиционных  форм  жизни  и  хозяйствования,  правительство  Канады 

принимает определенные меры по повышению уровня занятости уровня занятости коренных народов в горнодобывающей 
промышленности, ведущей в экономике, например, Северо-Западных территорий (не считая разведанных к настоящему 
времени больших запасов нефти и  природного  газа).  Для этого,  в  частности,  была создана  специальная Комиссия по 
обучению аборигенов горному делу, состоящая из представителей бизнеса, правительства и аборигенов.

Основным  законодательным  актом,  регулирующим  правовой  статус  индейцев  и  метисов  (но  не 
распространяющийся  на  инуитов,  статус  которых  регулируется  отдельно)  и  детализирующим  соответствующие 
конституционные положения является Акт об индейцах (Indian Act). Впервые правовое регулирование статуса индейцев 
было  осуществлено  в  1868  г.  Актом  государственного  секретаря,  затем  был  принят  акт,  направленный  на  усиление 
приобщения индейцев к европейской цивилизации, в 1876 года оба акта были объединены, и в этот консолидированный акт 
неоднократно вносились изменения. В 1985 г. вместо него парламентом был принят Акт об индейцах, который в редакции 
1993  г.  с  позднейшими  изменениями  действует  до  настоящего  времени.  В  Акте  122  статьи,  большая  часть  которых 
посвящена регулированию земельных отношений, однако, наряду с этим регулируются полномочия Министра по делам 
коренных  народов,  основы  племенной  организации,  вопросы  образования,  культуры,  ведения  сельского  хозяйства, 
торговли  продукцией,  произведенной  в  резервациях,  использования  недр  на  территориях  коренного  населения, 
ограничения по продаже алкогольных напитков и т.д.

В Акте дано пространное определение, детально (как это свойственно актам англосаксонской системы права) 
описывающее,  кто является индейцем в смысле этого закона.  Поскольку нет возможности привести полностью данную 
пространную  статью,  ограничимся  самым  общим  упоминанием  о  том,  что  таковыми  признаются,  прежде  всего,  лица, 
зарегистрированные в качестве индейцев до 17 апреля 1985 г. и любой член группы, которая была зарегистрирована до 17 
апреля 1985 г.  или позднее в качестве группы в  смысле данного закона.  Вместе с  тем в Акте об индейцах подробно 
определено, кто не может считаться индейцем.
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Подробно  регулируя  особенности  земельных  отношений  на  территориях  проживания  коренных  народов,  Акт 
устанавливает, что земли резерваций не участвуют вовне в гражданском обороте: они не могут изыматься и на них не 
может налагаться арест. Внутри резервации члены племени могут обладать правом собственности на землю, в связи с этим 
законодательно установлены соответствующие правоустановительные документы, однако право собственности индейцев 
на землю отличается от права частной собственности по гражданскому законодательству Канады, в частности запрещено 
передавать или завещать землю не членам племени.

Земли могут изыматься для государственных нужд, в Акте установлен порядок такого изъятия и предусмотрена 
соответствующая  компенсация.  Кроме  того,  земли  могут  передаваться  в  пользу  Короны,  для  этого  предусмотрены 
соответствующие процедуры передачи.

Торговля  товарами  из  резервации  запрещена,  за  исключением случаев  прямого  разрешения,  которое  дается 
особым должностным лицом.

Орган  управления  делами  племени  формируется  на  демократической  основе  путем  тайного  голосования 
(законодательно установлены возраст избирателей, принципы выборов, порядок выдвижения кандидатов и другие вопросы) 
и  наделен  разнообразными  полномочиями,  в  том  числе  и  по  вопросам  налогообложения  индейцев  племени  или 
освобождения их от этих налогов.

Специальные нормы посвящены вопросам преступлений и наказаний в отношении индейцев в резервациях.
Важным  аспектом  правового  регулирования  статуса  коренных  народов  являются  вопросы  образования. 

Сохранение этнической идентичности возможно только в условиях обучения языку и культуре коренных народов новых 
поколений.  В  национальном  законодательстве  имеются  соответствующие  правовые  нормы.  В  частности,  в  Акте  об 
индейцах установлено обязательное начальное образование с семи лет,  предусмотрены соответствующие полномочия 
Совета  племени  и  Министра,  однако  существуют  и  объективные  трудности  в  их  реализации.  Между  традиционной 
культурой  и  мировоззрениями  коренных  народов  и  современными  системами  образования  существуют  значительные 
различия.  Обеспечение  современного  образования  детям  коренных  народов  и  вместе  с  тем  обучение  традиционным 
формам  -  достаточно  сложная  задача,  требующая  значительных  финансовых  вложений  в  научные  исследования, 
разработку  методик,  поощрение  соответствующих  исследований,  подготовку  учителей  и  т.п.  Кроме  того,  в  Канаде 
начальное школьное образование для коренного населения ведется на девяти местных языках, что требует подготовки 
соответствующего числа владеющих именно этими языками учителей. 

Ранее  для  обеспечения  должного  уровня  образования  в  Канаде  использовалась  система  школ-интернатов. 
Первые школы-интернаты для коренных жителей, в которых их обучали промышленным ремеслам, появились в Канаде в 
1883  году  и  быстро  распространились  по  всей  стране,  за  исключением  Квебека  и  Приатлантических  провинций.  В 
настоящее время под воздействием многочисленных исследований этнографов и социологов о разрушительном действии 
такого обучения для традиций и культуры коренных народов, возобладала та точка зрения, что обучение детей должно 
происходить  без  отрыва  от  традиционной  семьи  и  хозяйства.  Это,  соответственно,  потребовало  перестройки  системы 
образования, значительных дополнительных финансовых расходов и организационных мер, кроме того, возникла проблема 
недостаточного охвата населения средним образованием, посещаемости школ аборигенным населением, и др. Правовое 
регулирование  отражает  попытки  федеральной  власти  решить  эти  проблемы,  в  частности  Актом  об  индейцах 
предусмотрена возможность отрывать детей от выпаса скота и других неотложных домашних дел и направлять в школу. 

Следует отметить, что большой вклад в обеспечение прав коренных народов в Канаде вносят многочисленные 
общественные  организации  общенационального,  регионального  и  местного  уровней.  Одной  из  наиболее  влиятельных 
общенационального уровня является Ассамблея коренных народов, которая представляет интересы индейцев и метисов. 
Конгресс аборигенных народов отстаивает права метисов и нестатусных индейцев. Кроме того, собственные отдельные 
организации имеют инуиты и женщины - представительницы коренного населения. Усилиями этих и иных общественных 
организаций коренных народов местное население и мировое сообщество получает информацию о положении коренных 
народов в Канаде, что способствует реализации его прав и свобод.
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